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 रखा  जाता  है
 ।

 विवरण

 do  सी०  एम०  कार्यक्रम  के  श्रन्तरगंत  अ्रमेरिका से  निम्नलिखित  मात्रा  में  जितनी

 सबका  प्राप्त  हुई  वह  बीज  के  लिये  पंजाब  सरकार  को  दे  दी  गई  ——

 डबल  क्रास  ब्रिज  तथा  फाउन्डेशन  बीज  पौंड FLUE  BY,RZO

 Rea
 डबल

 क्रास  बीज  ३६,०८०
 पौंड

 2EYY  सदैव  ३३,६८८  पौंड

 फाउन्डेशन  ara  9,8  १७  पौंड

 PEE  तलेब  ak  पौंड

 ——  ee

 2,2, Lok  पौंड

 se  re  ae  oe  का  क
 ee  oe  re  ee

 मूल  श्रंप्रेजी  में

 2.5193

 (Ai)
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 १९५६  ग्रोवर  १९५७  में  प्राप्त  डबल  क्रास  बीज  विस्तार  कर्मचारियों

 को  उनकी  मांगों  के  अनुसार  अमेरिकी  प्रविधियों  को  सलाह  के  ware  मुफ्त  दिया  गया  था  ताकि

 पंजाब  में  किसानों  के  बीच  इन  को  लोक  प्रिय  बनाने  के
 लिये

 उनका  किसानों  के  खेतों  पर  प्रदर्शन  किया

 जा  सक े|

 सरकारी  फार्मों में  पैदा  किया  गया  बीज  १०  कराना  प्रति  पौंड  के  हिसाब  से  बेचा  क्योंकि

 विस्तार  कर्मचारियों ने  बेचने  के  लिये  प्रसंका  बीज की  a  मांग की  १९५७  में

 प्राप्त  डबल  क्रास  बीज  काश्तकारों
 को

 उसी  दर  पर  उपलब्ध  कर  दिया  गया  था  जिस  पर  स्थानीय

 रूप  से  पैदा  किया  गया  बोज  बेचा गया  था  ।  किन्तु  बाद  में  यह  देखा  गया  कि  अमेरिका  से  यहां  तक
 ara में  बीज की  प्रजनन  शक्ति  समाप्त  हो  गई  है  रोक  इसलिये  इसे  े  चने  से  रोक  लिया  गया  ॥

 फाउन्डेशन  बीज  सरकारी  फार्मों  में  डबल  क्रास  बीज  पैदा  करने  के  काम  में  लाया  गया  ।

 श्रीमान  |

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 pat  राम
 कृष्ण  विवरण  से  यह  पता  चलता  है  कि  प्रदर्शन  करने  के  लिये  बीज  मुफ्त

 दिया  गया  था  |  कितने  काश्तकारों  को  बीज  दिया  गया  ?

 श्री पो०
 वें०  कृष्ण प्पा  हजारों  को  बीज  दिया  गया  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य  ब्यौरा

 जानना  चाहते  तो  मैं  बाद  को  दे  गंगा  |

 श्री राम  कृष्ण  च्  विवरण  से  यह  भी  पता  चलता  है  कि  बीज  दुबारा  उसी  दर  पर

 गया  जिस  पर  स्थानीय रूप  से  पैदा  किया  गया  बीज  बचा  गया  क्या  यह  सच  है  कि  पंजाब

 सरकार  ने  भ्रघिकांश  बीज  स्थानीय  ब्या पारिक ों  से  ४०  रुपये  मन  के  हिसाब  से  खरीदा  था  ौर  ६०

 रुपये  मन  के  हिसाब  से  अर्थात् २० २०  रु०  प्रति  मन  के  लाभ  से  ?

 fat  मो०  दें  यह  काश्तकारों  को  दस  जाना  प्रति  पौंड  के  हिसाब  से  बेचा

 गया  था  |

 राजेन्द्र  विवरण  में  यह  बताया  गया  है  बाद  में  यह  पाया  गया  कि  मीट्रिक

 से  यहां तक  राने में  बीज  की  प्रजनन  शक्ति  समाप्त हो  Wa:  इसको  बे  चने  से  रोक  लिया  गया  ह

 किसानों  को  दिये  गये  कितने  बीज  की  प्रजनन  afer  समाप्त  हुई  कौर  साथ  ही  यह  कब  पता  चला

 कि  प्रजनन  शक्ति  समाप्त  हो  गई  है  रोक  क्या  किसानों  से  लिया  गया  मूल्य  उन्हें  वापस  लौटा  दिया

 गया है  ।

 former  महोदय  :  माननीय  सदस्य  कृपया  फिर  से  aa  wet  दोहरायें  ।

 श्री  राजेन्द्र  सिह
 :  यह  है  विवरण से  ज्ञात  होता  है  कि  भ्रमेरिका  से  भराने  वाले

 बीज  की  प्रजनन  शक्ति  समाप्त  हो  गई  |  जो  बीज  किसानों  को  दिया  गया  था  ate  जिसकी

 प्रजनन  शक्ति  समाप्त  हो  गई  उसके  बारे  में  मैं  यह  जानना  चाहता हूं
 कि  किसानों  से  लिया  गया

 मूल्य  उन्हें  वापिस  कर  दिया  गया  है  अथवा  नहीं  ।

 श्री  मो०  Fo  कृष्ण प्पा  पहले  हमने  अ्रमेरिका  से  बीज  मंगाया  था  ake  फिर  स्थानीय

 उत्पादको ंने  उसे  स्वय  पैदा  किया  था  ।  PEYV—US  में
 पंजाब

 में  केवल  पांच  आदमियों ने  उसे

 मूल  अंग्रेजी  में
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 dar  किया  are  geyc-¥e Fag a में  यह  तीन  लोगों  के  फार्मों  में  पैदा  गया  वही  बीज

 खरीदा  गया  था  तथा  किसानों  को  बेचा  गया  था  |

 tara  महोदय  :.  जब  कि  किसानों
 को

 वह  बीज  बेच  दिया  गया
 जिससे  पैदा  नहीं

 हो  सकता  था  दौर  जब  यह  पता  चला  कि  उनकी  प्रजनन  शक्ति  समाप्त  हो  गई  है  वे  बेकार  हो

 गये  तो  क्या  किसानों  को  उसका  मूल्य  लौटा  दिया  गया  है  ?

 श्री  पो०  वे ०  कृष्णप्पा :  इस  मामले में  एसा  कभी  नहीं  sar  |  यदि  कुछ  विशिष्ट

 मामलों में  ऐसा  gar है  प्रौढ़  यदि वे  मामले  हमारी  सूचना में  लाये  जाते  तो  निस्संदेह हम  उनकी

 जांच  करेंग े।

 fet  राजस्  सिह  :  यह  विवरण  में  दिया  gat  है  ।

 प्रिय  महोदय  :.  माननीय  सदस्य
 प्रश्न  काल  के  दौरान  में  कृपया  अ्रपने  स्थान  पर  ही

 बैठे  ।  कुछ  सदस्यों  को  छोड़  कर  मेँ  सभी  सदस्यों  को  पहचानता हूं  ।  wit  जैसे  ही  वे

 स्थान  पर  खड़े होते  मैं  पहचान जाता  हूं  कि  वे  कौन  हैं  कुछ  ही  मामलों  में  माननीय  सदस्य

 मेरी  भ्र नू मति  लेकर  आगे के  किसी  स्थान  में  बैठ  wee  वे  भ्र पने  ही  स्थान  पर  बैठने  की

 कृपा  करें  ।

 जिस स०  मो०  बीजों
 :

 माननीय  मंत्रो  का  ध्यान  पंजाब  के  उर्दू  के  समाचार  पत्र  में

 शित  एक  समाचार  की  कौर  दिलाया  गया  है  कि  जनरल  मोहन  सिंह  नाम  के  एक  व्यक्ति  को  काफी

 बड़ी  मात्रा  में  बीज  दिया  गया  था  उसने  उसे  पंजाब  सरकार  को
 ४०

 रुपये  की  दर  से  बेचा  था  HIT

 वह  काइतकार  को  ६०  रुपये  की  दर  से  बेचा  गया  था ?  कया  यह  सच  है  कि  जनरल  मोहन

 सिंह  को  ही  बीज  दिया  गया  था  कौर  काश्तकार  के  लिये  वह  ६०  रुपये  की  दर  से  बेचा  गया  था  ?

 Ato  वे०  कृष्ण प्पा  इसकी  सूचना  हमें  नहीं दी  गई  इसके  fae  पंजाब

 सरकार  उत्तरदायी  है  ।
 किन्तु  क्योंकि  बीज  के  लिये  इस  प्रिंका

 मक्के
 की  बड़ी  प्रावव्यकता है

 इस  सम्बन्ध  में  कुछ  हुमा  होगा ।  यदि  माननीय  सदस्य  हमको  इस  बारें  में

 तो  हम  पंजाब  सरकार  को  कार्यवाही  के  लिये  लिखेंगे  ।

 श्री  त्यागो  :
 बीज  का  क्या  परिणाम  निकला

 ?  कया यह  भूमि  के  माफिक

 पड़ा  तथा  यदि  तो  क्या  सरकार  ने  यह  सावधानी  बरती  कि
 भारत  में

 पैदा  किये गये  बीज  पर
 किसी  अन्य  प्रकार  के  बीज  का  प्रभाव  न  पड़  सके  ?

 Ato  ब०  कृष्ण प्पा  :
 इस  बीज  के  अधिकांश  मामलों  में  बड़े  अच्छे  परिणाम  निकले  हैं  ।

 ऐसे  मामलों में  इस  बात  का  पूरा  ध्यान  रखा  जाता  है  कि  हमारी  भूमि  में  बीज  बेकार  न  हो  जाये  ।

 fat म०  रं०  कृष्ण  :  क्या  संयुक्त  राज्य  भ्र मे रिका  ने  ऐसा  कोई  उल्लेख  किया  है  कि  उनके

 यहां  से  मंगाया  गया  बीज  किन्हीं  विशिष्ट  क्षेत्रों  में  ही  वितरित  किया  जाये  भ्रमणा  यह  बात  भारत  सरकार

 के  ऊपर  ही  छोड़  दी  गई  है  ?

 श्री  मो०  कृष्ण प्पा  :
 अमेरिका  के  कुछ  विशेषज्ञ  यहां  काम  कर  रहे  हैं प्र ौर  उनके

 सहयोग
 से

 हमारे  विशेषज्ञ कुछ  स्थान  चुनते  हैदराबाद पहला  स्थान  पंजाब

 दूसरा  उत्तर  प्रदेश  का  तराई  फार्म
 तीसरा

 स्थान है  ।

 मूल  अंग्रेजी  मे
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 श्री  ब्रज राज  सिह
 :  विवरण  में  बताया  गया  है  बाद  में  ag  देखा  गया  fe  इस

 बीज  की  प्रजनन  समाप्त हो  गई  है  म्  सरकार  को  यह  कब  पता  चला  कि  इसकी  प्रजनन  शक्ति

 समाप्त  हो  गई  है  तथा  कितना ऐसा  जिसकी  प्रजनन  शक्ति  समाप्त हो  गई  किसानों

 को  दिया  जा  चुका  था
 ?

 fat  मो०  Fo  कृष्ण प्पा  बीज  आरम्भ में  ठीक  होगा  ।  किन्तु कुछ  समय  बाद

 इसकी  प्रजनन  शक्ति  समाप्त हो  जाती  है  प्रौढ़  उसे  यहां  पुनः  पैदा  करना  होता  है  तथा  उसे  बदलना

 होता है  ।  जब  कभी  इसकी  सूचना  हमें  दी  हम  उसको  बदल  देंगे  ।

 श्री  तंगार्माण  :  %,%&,c00  पौंड  बीज  में  से  कितना  बीज  किसानों  को  किस  भ्र भि करण

 द्वारा  विशेष  रूप से  ae OC)  के  बाद  दिया गया  ?  PEXLE—-XY  में  किस  afar के  जरिये  बीज

 दिया  इसका  तो  उल्लेख  है  ।  PENG  a  बाद  किस  अभिकरण  के  जरिये  दिया  गया  ?

 श्री  Ato  Fo  कृष्ण प्पा  यह  पंजाब  सरकार  के  जरिये  दियाजाता  है  ।

 tat  गजराज  इसका  मतलब  यह  है  कि  मंत्री  द्वारा  बताये  गये  उत्तर  में  तथा  विवरण

 में  बताई  गई  बात  में  परस्पर विरोध  है  ।  विवरण में  बताया  गया  है  कि  भ्र मे रिका  से  यहां  तक

 में  बीज  की  प्रजनन  शक्ति  समाप्त  हो  अर्थात्  जब  यह  से  जहाजों  द्वारा  भेजा  जा  रहा

 था  तभी  उसको  प्रजनन  शक्ति  समाप्त  हो  चुकी  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  जिस

 बीज  की  प्रश्न  शक्ति  समाप्त  हो  गई  थी  उसमें  से  कितना  किसानों  को  वितरित  किया  था

 fat  भी०  कृष्णप्पा  :  यदि  कोई  विरोध  तो  में  बाद  में  उसे  ठीक  कर  दूंगा  |  किन्तु

 इसना  निश्चित  है  कि  एक  काश्तकार  को  जो  हम  १० पौंड बीज  देते  उसमें  से  कुछ  भाग  बेकार  हो

 सकता  है  कौर  ७०  प्रतिशत  ठीक  होगा  ।

 भ्रिध्यक्ष  महोदय  :.  माननीय  सदस्य  केवल  विवरण  का  उल्लेख  कर  हमें  जिसमें यह  बताया

 गया  है  कि  वहां  से  यहां  तक  खाने  में  इसकी  प्रजनन  दक  समाप्त हो  गई

 fall  Ato  त्०  कृष्ण प्पा  :.  सारे  बीज  की  अपितु  कुछ  की  ही  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  तो  समझाना था  I

 श्री  सुगन्धि  :  बोने  लिये  देने  के  पहले  क्या  बीज  का  परीक्षण  किया  गया  था  ?

 fat  मो ०  कृष्ण प्पा  :.
 जी

 उनका  सामान्य  रूप  से  परीक्षण किया  जाता  किन्तु

 प्रत्येक  बीज  का  परीक्षण  संभव  नहीं  है  ।

 श्री  सुस्ती  अर  बाद  में  क्या  वे  नहीं  उगे  ?

 श्री  ato  ०  कृष्ण प्पा  :  प्रत्येक  माल  में  से  हम  एक  नमूना  ले  लेते  कभी-कभी

 प्रत्येक  बोरी  का  परीक्षण  किया  जाता  है  ।  किन्तु  प्रत्येक  बीज  का  परीक्षण  नहीं  किया  जा  सकता  ॥

 एक  बार  परीक्षण के  बाद  हम  पुनः  उसका  वितरण  नहीं  कर  सकते  ।

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  अभी  माननीय  मंत्री  ने  बताया  कि  काश्तकारों  को  अमरीकी  मकका

 का  बीज  दिया गया  ।.  एक  काश्तकार  को  से  अधिक  कुल  कितना  बीज  दिया  गया ?

 श्री  मो ०  वब०  कृष्ण प्पा  मेरे पास  पूरा  ब्यौरा  नहीं  मुझे  पंजाब  सरकार  से  पूछना

 _  होगा
 ।

 +qa  wast  में
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 ara  क्षेत्र  समिति

 नः
 (

 श्री  भक्त  दर्शन  :

 *22R2,  श्री  दी०  चे  फार्मा :

 श्री हेम  राज

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  ११  १९५९  के  तारांकित प्रश्न  पाया  wee HF TAT के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  अगम्य  क्षेत्र
 समिति  ने  इस  बीच  अपना

 काम
 समाप्त  कर  लिया

 यदि  तो  क्या
 समिति

 के  प्रतिवेदन की  एक  प्रति  सभा-पटल पर  रखी  जायेगी  ;

 समिति
 की

 सिफारिशों
 पर  क्या  कार्यवाही की  जा  रही  है  ?

 कृषि  उपमंत्री  मो ०  वें०  :  से  सभा-पटल पर  एक  विवरण

 रख  व्यि  गया  है  ।

 विवरण

 जी  हां  ॥

 भाग  १--जनरल  भाग  २  बम्बई  राज्य  के  रत्नागिरि  जिले  के  बारे  में  प्रतिवेदन

 की  प्रतियां  संसद्  की  लायब्रेरी  में  रख  दी  गई  हैं  ।  दूसरे  क्षेत्रों  के  प्रतिवेदनों को  भी  संसद्  की  लायब्रेरी

 में  रखने  के  लिये  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 भाग  १  जनरल  जो  कि  इन  क्षेत्रों  की  ग्राम  समस्या ग्र ों  से  सम्बन्धित  की
 प्रतियां  को  राज्य  सरकारों  श्र  प्रशासनों  को  जो  सिफारिशों  के  साथ  सम्बन्धित हैं  तथा  उन  केन्द्रीय

 मंत्रालयों  को
 भी

 जिनका  सम्बन्ध  सिफारिशों  से  है  आवश्यक  कार्यवाही  के  लिये  भेज
 दी

 गई  हैं  ।

 रत्नागिरि  जिले  के  सम्बन्ध  में  प्रतिवेदन  बम्बई  सरकार  को  भेजा  गया  है  ।  इस  प्रतिवेदन  की  उन
 *

 सिफारिशों  को  जिन  पर  केन्द्रीय  सरकार  ने  कार्यवाही  करनी  सम्बन्धित  मंत्रालयों  को  भेजा

 गया है  ।  दूसरे  क्षेत्रों से  सम्बन्धित  प्रतिवेदनों पर  भी  इसी  प्रकार  की  कार्यवाही की  जायेगी ।

 श्री  भक्त  क्या  राज्य  सरकारों  से  यह  ्  किया  गया  है  कि  वे  जल्दी से  जल्दी

 इस  बारे  में  कोई  राय  यानी  कोई  समय  क्या  निर्धारित  किया  गया  है  ?

 श्री  सो०  वें०  कृष्ण प्पा  :  जो  सिफारिशें  समिति  ने  की  हैं  उन  को  हम  ने  सम्बन्धित  राज्य

 सरकारों को  भेज  दिया  है  पौर  इस  के  बारे  में  जल्दी  से  जल्दी  करने  के  लिये  भी  प्रार्थना  की

 है ।

 श्री  भक्त  चूंकि सारे  देश  के  लिये  तीसरी  योजना  बन  रही  है  भ्र  इस  कमेटी

 की
 सिफारिशें

 इन  इलाकों  के  लिये  बड़ी  महत्वपूर्ण  तो  क्या  यह  कोशिश  की  जायेगी  कि  तीसरी

 योजना  में  उन  को  शामिल कर  लिया  जाय ?

 श्री  पो०  ब्  कृष्णप्पा  तीसरी  योजना  में  इस  के  वास्ते  ज्यादा  पैसा  खच  करनें  के  लिये

 भी  हम  ने  प्रार्थना की  है  ।
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 fat  हेम  बुधा  :  क्या  नेफा  के  बारे  में  एक  विस्तृत  प्रतिवेदन  संकलित  कर  लिया  गया

 है  भ्र  यदि  तो  क्या  इस  दल  ने  दिलाने  में  नेफा का  प्रधान  कार्यलय  प्रिया  नेफा  के  क्षेत्र  का  निरीक्षण

 किया z

 भो०  Fo  कृष्णप्पा  निदेश  पदों  में  नेफा  भी  सम्मिलित  किया  गया  है  ।  उन्होंन

 नेफा को  खाद्य  के  मामले  में  प्राइम-निर्भर  बनाने  के  लियें  वहां  की  जाने  वाली  कार्यवाही के  बारे  में

 एक  विस्तृत  रिपोर्ट दी  है  ।

 १  रो  बसुमतारी  :.  माननीय  मंत्री  ने  बताया  है  कि  उस  दल  ने  नेफा  के  कुछ  दलों  का  निरीक्षण

 किया है  ।  किन-किन  क्षेत्रों  जिलों  का  निरीक्षण किया  गया  क्योंकि वहां  कई  जिले

 ह

 श्री  Ato  कृष्णप्पा  मुझे  पूरी  जानकारी  नहीं
 है

 किन्तु  मैं  इतना  जानता  हूं  कि  उन्होंने

 नेफा  क्षेत्र  का  निरीक्षण  किया  है  |  यदि  माननीय  सदस्य को  इसमें  दिलचस्पी  तो  मैं  पूरी

 जानकारी  देने  को  तैयार हूं

 श्री  भक्त  दर्शन  :  पिछली  बार  माननीय  मंत्री  जी  ने  आश्वासन  दिया  कि  जब

 इस  कमेटी  की  रिपोर्टे ar  जायेंगी  तब  उन  पालियामेंट के  मेम्बरों  जो  इन  इलाकों के  सदस्य

 उस  पर  विचार  करने  का  मौका  दिया  जायेंगी  |  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  वहू  मौका  कब  दिया

 जायगा  |

 श्री  मो ०  व०  कृष्ण प्पा  :  aap उस  की  दो  रिपोर्टे  हाउस  की  टेबल  पर  रखी गई  अभी

 एक  जाने  वाली  है  ।  उसको  भी  हम  टेबल  पर  रखेंगे  उसके  बाद  सोचेंगे  कि  इसके  बारे में

 हम  क्या  इन्तजाम  करे ं|

 श्री to  चं०  फार्मा  :  विवरण से  यह  पता  चलता  है  कि  रत्नागिरि  के  बारे में  केवल

 एक  रिपोर्ट  संसद्-पुस्तकालय  में  रखी  गई  है  |  कितनी  रिपोर्टों  कौर  तैयार  कौर वे  कब

 पुस्तकालय में  रखी  जायेंगी  ?
 इसके  सम्पूर्ण  देश  में  काम  कब  तक  पुरा  होगा

 ?

 fat  मो ०  [- (०  कुप्पा  समिति  को  जो  काम  सौंपा  गया  था  वह  उसने पूरा  करे  लिया

 सभा-गटल पर  रिपोर्ट  रखी  जा  चुकी  कुछ  भ्र ौर  भी  रिपोर्ट है जिनको  अन्तिम  रूप

 दिया जा  रहा  है  ।  तैयार  होते  ही  उन्हें  सभा-पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  ।

 बड  एण्ड  कम्पनी

 att  विद्या  चरण  शुक्ल  :

 1*११२२.
 4  et  भुन  सिह  water

 क्या  रलब  मंत्री  २५  PeUR ae के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ३०१  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 हावड़ा  के  पार्सल  के  बड़  एण्ड  कम्पनी  के  खिलाफ  यह  जो  शिकायत  मिली  थी

 कि  उसने  पश्चिम  बंगाल  के  प्रथम  औद्योगिक  न्यायाधिकरण  के  पंचाट  का  उल्लंघन  किया  क्या

 इस  बीच  उसकी  जांच  कर  ली  गई

 (a)  यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  है
 ?

 ए

 fat  waist में
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 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :  कौर  मैसेज  बर्ड  एण्ड  कम्पनी  )

 लिमिटेड  ने  जो  यह  कहा  था  कि  ofa  बंगाल  के  प्रथम  औद्योगिक  न्यायाधिकरण  का  पंचाट उन  पर

 सीधा लाग  नहीं  उस  पर  कानूनी  राय  ली  गई  थी  भ्रौर  उसकी  पुष्टि  हो  गई  है  ।  इन  शर्तों से

 जिनके  अ्रनसार  उन्होंने  काम  प्रारम्भ  उत्पन्न  होने  वाले  दायित्व  से  क्या  उनका  कोई  अप्रत्यक्ष

 सम्बन्ध हैं  arc  यदि  ant  कोई  कार्यवाही  करनी  हैं  तो  वह  क्या  की  जानी  इस  पर  विचार  किया

 जा

 श्री  विद्या चरण  शुक्ल  :  कानूनी  राय  कया  ली  गई  थी
 ?

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  श्रम  मन्त्रालय  से

 भी  पराग  किया  गया  था
 ?

 श्री  evant  खां  :  श्रम  मन्त्रालय  और  विधि  मन्त्रालय  दोनों  से  परामर्श

 किया  गया था

 fort  राजेन्द्र सिह  :  यदि  यह  सच  हैं  कि  मेसी  बर्ड  एण्ड  कम्पनी  प्रथम  न्यायाधिकरण  के  पंचाट

 को  कार्यान्वित  नहीं  कर  रहा  है  तो  यह  क न्  में  नहीं  हैं  कि  श्राप  उस  ठेके  को
 खत्म

 करके

 कौर  को  दे  दें  जो  प्रथम  न्यायाधीश  करण  द्वारा  निर्धारित  शर्तों  को  मानने  को  तैयार  हो  ?

 शाहनवाज़  खां  :  वह  ठेका  बहुत  समय  पूर्व  समाप्त  हो  गया  |  यह  एण्ड  कम्पनी

 के  साथ  कुछ  ही  महीनों  के  लिये  अस्थायी  प्रबन्ध  किया  गया  था  ।  ?  PeXE  को  वह  समाप्त हो

 गया |

 श्री  तंगामणि  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  इस  ठेके  के  pena  मेसर्स  बड  एण्ड  कम्पनी  अपने

 श्रमिकों को  केवल  १  ६४५  रुपये  प्रतिदिन  दे  रही  थी  जबकि  प्रथम  न्यायाधिकरण  ने  उसी  काम  के  लिये

 उससे  भ्रमित  दैनिक  मारी  देने  की  सिफारिश  ay  थी
 ?

 श्री  शाहनवाज खां  :  यह  विवाद  की  बात  थी  ।  हमने  वह  मामला  श्रम  मन्त्रालय  विधि

 मन्त्रालय  को  भेजा  था  उन्होंने  यह  बताया  कि  क्योंकि  प्रथम  विवाद  जिसके  सम्बन्ध में  पंचाट

 दिया  गया  मैसेज  बड  एण्ड  कम्पनी  का  सम्बन्ध  नहीं  यह  उन  पर  जबरदस्ती  ऐसा  नहीं  जा
 '  सकता  |

 श्री  हरविन्द  घोषाल  :  क्या  इस  प्र  कार  का  काम  हमेशा  के  लिये  है  यदि  तो  क्या  रेलवे
 को

 इस  काम  को  विभागीय  रूप  से  प्रारम्भ  करने  के  लिये  कोई  सुझाव  प्राप्त  हुमा
 ?

 श्री  शाहनवाज खां  :  अभी  हमारा  ऐसा  कोई  इरादा  नहीं  है  ।

 for  विद्या  चरण  शक्ल  :  किन  परिस्थितियों  में  मेसर्स  as  एण्ड  कम्पनी  को  हावड़ा  के  माल

 गोदाम  में  पार्सलों  का  प्रबन्ध  करने  का  काम  रूप  से  दिया  गया  था
 ?

 शिरो  शाहनवाज  खां
 :

 कुछ  झ्र साधारण  परिस्थितियां  थीं
 ।

 पहले  ठे  केदार  श्री  THe  सी
 ०  मुंड

 का
 ठेका  ३०  १९५६  को  समाप्त  हो  गया  था  |  हमने  उससे  कुछ  कौर  महीने  तक  काम  जारी

 के  लिये  कहा  किन्तु  उसने  मना  कर  दिया  ।  इसके  पश्चात्  हमें  मेसर्स  बर्ड  एण्ड  कम्पनी  से  जिनको
 १

 मई  से  माल  सम्भालने  का  ठेका  दिया  यह  कहना  पड़ा  कि  न्यून  पर  निर्णय  होने  तक

 क्या  कुछ  महीनों
 के  लिये  वे  इस  काम  को  सम्भाल  सकते  हैं

 ।
 वे

 अस्थायी
 तौर  से  इस  काम  को

 करने  के  लिये  सहमत  हो  गये  ।

 —

 मूल  अंग्रेजी  में



 ३८०  मौखिक  उत्तर  २८  ATA,  FEgo

 श्री  जबकि  सरकार  यह  जानती  थी  कि  इस  तारीख  को  ठेलना  खत्म  होने
 जा  रहा

 है  तो  उन्होंने  उसके  समाप्त  होने  के  पुर्व  ही  कोई  ठेका  निश्चित  करने  के  बारे  में  क्यों  नहीं  विचार  किया

 ताकि  यह  बुराई  पैदा  नहीं  होती
 ?

 fat  शाहनवाज  खां  :  हमने  काफी  समय  पूर्व  किये  वाही  की  ३०  को  समाप्त  होना

 था
 ।

 हमने  फरवरी  में  टेण्डर  मांगे  थे
 ।

 पांच  टेण्डर  प्राप्त  हुये  ।  किन्तु  वे  टेण्डर  सन्तोषजनक  नहीं  पायें

 गये  क्योंकि  उनमें  उल्लिखित  मूल्य  बहुत  ऊंचे  थे  हमने  फिर  टेण्डर  मांगना  चाहा जो  कि  हमने

 किया  इससे  कुछ  महीनों  की  देरी  हुई  ।

 श्री स०  मो०  बनों
 :

 क्या  ठेके  के  समय  सरकार  ठेकेदारों  को  यह  बताती  हैं  कि  कर्मचारियों

 को  कितना  देना  है  यदि  तो  क्या  इस  मामले  में  यह  बात  स्पष्ट  की  गई  थी  ?

 श्री  शाहनवाज  खां  :  समझौते  में  इस  विषय  से  सम्बन्धित  केवल  यही  खण्ड  हैं  कि  ठेकेदार  को

 राज्य  सरकार  द्वारा  निश्चित  किये  गये  रूप  में  उचित  मजूरी  देनी  चाहिये  ।  जब  कभी  उचित  मजूरी

 बारे  में  झगड़ा  पैदा  होता  तो  यह  काम  स्वयं  श्रमिकों  का  ही  हैं  कि  वें  इस  मामले  के  बारे  में  सम्बन्धित

 राज्य  के  श्रम  विभाग  को  लिखें  |  रेलवे  प्रशासन  हमेशा  उनको  सहयोग  देता  हैं  ।

 श्री  विद्या
 चरण  शुक्ल

 :  क्या
 इस  काम

 के  लिये  अस्थायी  ठेकेदार  के  रूप  में
 मैसेज  बर्ड  एण्ड

 कम्पनी  को  नियुक्त  करते  समय  wea  ठेकेदारों  तथा  कम्पनियों  परामर्श  किया  गया  था  ate  यदि

 किस  की  दरें  सबसे  कम  व  लाभदायक  पाई  गई  ?

 दिग श्री  शाहनवाज़  खां  :  पहले  पहल  केवल  एक  महीने  के  लिये  प्रबन्ध  किया  गया  था  ।  क्योंकि

 बर्ड  एण्ड  कम्पनी  को  माल  सम्भालने  के  काम  का  ठेका  दिया  जा  चुका  हमने  यह

 कि  यह  अ्रधिक  रहेगा  यदि  यह  भी  उसी  ठेकेदार  को  दिया  जाये  ।

 फ्री  विद्या  चरण  शुक्ल
 :

 शुरू  के  एक  महीने  के  ठेके  की  समाप्ति  पर  यह  कितने  महीने
 के

 लिये  बढ़ाया गया  था  ?

 शाहनवाज़  खां  :  दो  महीनों  के  लिये  ।

 fae  महोदय  :  अगला  प्रदान  ।

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :
 प्रश्न  संख्या  VIRZ ३  के  साथ तारांकित  प्रदान  संख्या  ११२९  भी  ले

 जायें  क्योंकि  दोनों  एक  ही  विषय  पर  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  माननीय  मन्त्री दोनों  का  उत्तर  देने को  तैयार  हैं
 ?

 तथा  संचार  मंत्री  प०  :
 जी  उनका  एक  साथ  उत्तर  fear

 जा  सकता है  |

 पिया  महोदय
 :

 बहुत  अच्छा
 |

 अंग्रेजी में
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 डाक  तथा  तार  विभाग  में  विशेष  पुलिस  संस्थापन

 +

 श्री  स०  do  सामन्त  :

 श्री  पुलाव  हंसना
 :

 श्री  रा०  च०  माझी |

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  १७  RRNE  के  तारांकित संख्या  ५०२  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  डाक  तथा  तार  के  महानिदेशक  के
 नियन्त्रण  के  ata  विशेष  पुलिस  संस्थापन  की

 नियुक्ति कर  दी  गई  है

 यदि  तो  तांबे  के  तारों  की  चोरियों  के  सम्बन्ध  में  उसने  क्या  पता  लगाया

 उपचारात्मक  कार्यवाही  के  रूप  में  क्या  सुझाव  मंजूर  किये  गये  हैं
 ?

 तथा  संचार  मंत्री
 Yo

 :
 डी०

 प्राई ०  जी०  के  पद  के

 एक  पदाधिकारी  को  ३  महीनें  के  लिये  विशेष  कार्य  के  लिये  लगाया  गया  था

 ate  (7).  प्रतिवेदन  में  यह  बताया  गया  हे  कि  इन  चोरियों  के  लिये  उस  क्षेत्र  में

 शील  समाज  विरोधी  तत्व  उत्तरदायी  हैं  उसमें  यह  सिफारिश  की  गई  है  कि  सम्बन्धित  राज्य

 सरकारों के  सहयोग  से  उन  तत्वों को  रोकने  वाली  तथा  दण्ड  देने  वाली  कार्यवाही की  जानी

 चाहिये  |  डाक  तथा  तार  उपमहानिदेशक  उस  रिपोर्ट  पर  विचार  कर  रहे  हैं  |

 टेलीग्राफ तारों  की  चोरो

 के  .
 1११२९.  श्री  स०  मो०  बीजों  :

 क्या  परिवहन
 तथा  संचार  मंत्री यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  ह  कि  हाल  में  उत्तर  प्रदेश  में  जिला  फरूखाबाद  के  एक  गिरोह  के  पास  से

 डेढ़  मन  टेलीग्राफ  के  तार  बरामद  हुए  थे  ;

 यदि  तो  क्या  तार-ग्रधिकारियों
 ने

 इस  मामले  के  सम्बन्ध  में  पुलिस  में  रिपो
 दर्जे

 कराई

 आगे  कया  कार्यवाही की  गई  है  ?

 तथा  संचार  मंत्री
 प०  सुब्बाराव

 )  :
 जी  हां

 हां  ।

 एक  गिरोह  के  दो  व्यक्तियों  जो  चोरी  के  लिये  उत्तरदायी  बताये  गये  गिरफ्तार

 कर  लिया  गया  है  तथा  एक  कौर  व्यक्ति  ने  अपने  झ्रापको  पुलिस  को  सौंप  दिया है  ।  पुलिस  अधिकारी

 मामले  की  जांच  कर  रहे  हैं  ।

 शी  सुबोध  हंसना
 :

 माननीय  मंत्री  ने  झ्र भी  बताया  है  कि  एक  अधिकारी  कारणों  की  जांच  करने

 के  लिये  केवेल  तीन  महीनों  से  नियुक्त  किया  गया  है  |  क्या  यह  अफ़सर  १९५६-६०  के  दौरान  हुई

 चोरियों  के  मामलों  की  जांच  करेगा  ?  See

 मूल  मं प्रे जी  में
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 डा०  प०  सुब्बरायन
 :

 हमने  सोचा  कि  इस  चोरी  के  कारणों  की  जांच  के  लिये  तीन  महीने की

 अवधि  पर्याप्त  होगी  ।  इसके  हम  भूमिगत  तार  के  द्वारा  और  तांबे  के  तारों  के  स्थान  पर

 तांबे  से  वै  पड  किये  हु  ये  तार  के  प्रयोग  के  द्वारा  इन  चोरियों  को  रोकने  के  लिये  भी  कारवाई  कर  रहे  हैं
 ।

 चोरी  तांबें  की  तार  के  कारण  होती  हैं  ।

 श्री स०  मो०  बनर्जी
 :

 प्रदान  संख्या  ११२९  के  सम्बन्ध  में  माननीय  मन्त्री  के  उत्तर  के  बारे  में

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  पुलिस  में  रिपोर्ट  दें  करवाई  गई  कौर  यदि  तो  क्या  अभी  तक

 किसी  व्यक्ति  को  पकड़ा  गया  है  ?

 प०  सुब्बरायन  :  प्रारम्भ
 में

 तीन  व्यक्ति  गिरफ्तार  किये  गये  थे  ।  दूसरे  ने
 अपने  आपको

 पुलिस  के  हवाले  कर  दिया  हैं  |  दूसरा  व्यक्ति  wat  पकड़ा  नहीं  गया  ।

 fat स०  मो०  बनर्जी
 :  जिस

 भ्रामक  ने  red  श्राप  को  पुलिस
 को

 सौंप  दिया  है  उससे

 पुछताछ  की  गई  है  प्रौढ़  क्या  उसने  इसके  बारे  में  कोई  बात  बताई  है  कि  यह  चोरी  उसे  की  जाती  है
 ?

 प०  सुब्बरायन  :
 मेरे  पास  इस  मामले  के  तथ्य  नहीं  हैं  ।  मुझ  इतना  मालूम  है  कि  उसने

 अपने  आपको  सौंप  दिया  हैँ  ।

 सिहासन  सिंह  :  क्योंकि  तार  की  लाइनें  रेलवे  लाइनों  के  साथ  साथ  जाती  में  जानना

 चाहता हुं  कि  क्या  इन  लाइनों  की  रक्षा  करना  रेलवे  का  उत्तरदायित्व है
 ?

 |" (५ |  सुब्बरायन  :
 नहीं  ।  इनमें  से  कुछ  लाइनें  रेलवे  लाइनों  के  साथ  नहीं  चलतीं  |

 इसलिये  डाक  तथा  तार  विभाग  उन्हें  उचित  अवस्था  में  रखने  के  लिये  उत्तरदायी  है  ।

 fat  चे०  :  यह  सामाजिक  अपराध है  इसको  ध्यान में  रखते  क्या  तांबे

 के  तार  की  चोरी  के  विषय  में  कोई  कड़ा  दण्ड  देने  या  विधि  में  कोई  संशोधन  करने  का  विचार  किया

 रहा है
 ?

 डा०  Fo  सुब्बरायन  :  माननीय  मंत्री  भी  मेरे  जैसे  ही  वकील  हैं  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  वह  इस

 बात  को  समझेंगे  कि इस  समय  ऐसी  कोई  करवाई  करने  की  आवश्यकता  नहीं है  |

 कालिका  सिंह  :
 क्या  जांच  कौर

 अभियोग  केमामले  में  डाक  तथा  तार  महानिदेशक प्रौर
 कार्य  मन्त्रालय  के  नियंत्रणाधीन  विशेष  पुलिस  फलों  का  क्षेत्राधिकार  समवर्ती  होगा  ?

 यदि  तो  क्या

 कठिनाइयां  उत्पन्न  नहीं  होंगी  ?

 प०  सुब्बरायन :  नहीं  ।
 वें  निश्चय ही  समवर्ती  होंगे

 ।
 हम  इस  विषय  में  जो  कुछ  भी

 कार्रवाई  करेंगे  उसके  बारे  में  गृह-कार  मंत्रालय  को  सुचित  किया  जाता  रहेगा  |

 सेठ  चल  सिंह
 :

 क्या  मन्त्री  महोदय  कृपा  करके  यह  बतलावेंगे  कि  यह  हजारों  रुपये  माहवार
 का  जो  तार  चोरी  जाता

 हैँ  तो
 उसको  रोकने  के  वास्ते  कोई  उपाय  किया  जा  रहा  है  जिससे  यह  तार

 चोरी  न  जाएं  ?

 डा०  प०  सुब्बरायन  :  माननीय  सदस्य  ने  जो  कुछ  कहा है
 मैं  उससे  बिल्कुल  अनभिज्ञ  हूं  ।

 महोदय
 :

 उनको  दूसरा  सहायक  रखना  चाहियें  ।

 प०  सुब्बरायन  :  मुझे  सहायता  करने  वाला  कोई  दिखाई  नहीं  देता  ।  यदि  बाप  मेरी
 सहायता  करें  तो  मैँ  कृतज्ञ  हगा  |

 नातएएयएयल्एल्एएल्एसए —ਂ

 मूल  अंग्रेजी  में
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 fart  त्यागी
 :

 क्या  चोरी  को  जांच  करने  में
 ?

 श्रिया  महोदय  :  मेरे  पास  यहां  एन  अ्तुवादक  होना  चाहिये  |  माननीय  मंत्रियों  में  से  कोई

 अनुवाद कर  देगा  |

 सैनिक seat  उपमंत्री  मुह्ीउद्दीन  )
 :

 क्या  माननीय  सदस्य  प्रश्न  दोहराने  की  कृपा

 करेंगे  ?

 सेठ  सिंह  :  हमें  सूचित  किया  गया  हैं  कि  हजारों  रुपये  की  चोरी  हो  रही  है  ।  उचित  उपायों

 के  द्वारा  इन  चोरियों  को  पकड़ने  के  लिये  किस  प्रकर  का  प्रबन्ध  किया  जा  रहा  हँ  ताकि  चोरी  हुए

 तार  का  फिर  प्रयोग  न  किया  जा  सके  ?

 प्०  सुब्बरायन  :  इसी  कारण  तो  हमारी  सहायता  करने के  लिए  डी  arg जी  पुलिस

 हमारे  पास  हैं  चोरी  अधिकतर  विशेष्  रूप  से  बिहार  ae  उत्तर  प्रदेश  के  कुछ  भागों  में

 होती हैं  ।  इस  चोरी  के  लिये  जो  लोग  उत्तरदायी  होते  हैं  हम  उन  की  निगरानी  रखते  हैं  ।

 fait  स०  To  कृष्ण
 :

 क्या  विभाग  ने  यह  बात  मालूम  कर  ली  है  कि  इस  तार  को  हमेशा  खरीदते

 वाले  लोग  विभाग  को  यह  माल  बेचते  हैं  ?

 डा०  प०  सुब्बरायन  :  जहां तक  मुझे  विदित  वे  विभाग  को  नहीं  देते  ।  ऐसे  भी  लोग  हैं

 जिनका  पता  लग  गया  हूँ  प्रौढ़  जिन  के  कब्ज  में  चोरी  का  माल  हैं  |

 श्री  स०  रं०  कृष्ण :  मैं  यह  पूछ  रहा  हूं  कि  जो  लोग  माल  लेते  हैं  क्या  वे  लोग  विभाग  को  माल

 प०  सुब्बरायन :  जहां  तक  मुझे  मालूम  माल  खरीदने  वाले  विभाग  को  माल  नहीं

 देते  ।

 हरिन घाटा  की  पश्चिम  बंगाल  नदी  विज्ञान  संस्था

 1*११२६.  श्री  भ्ररविन्द  घोषाल  :  क्या  सिचाई  ate  विद्युत मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  केन्द्रीय सरकार  ने  पश्चिम  बंगाल में  हरिन घाटा  की  पश्चिम  बंगाल  नदी  विज्ञान

 को  कुछ  अनुदान  दिया

 यदि  तो  सब  तक  कितनी  राशि
 दी

 गई  है
 ?

 सिंचाई site  विद्युत्  उपमंत्री  हां
 ।

 YEW, RRA  रुपये  ।

 श्री  झ्ररविन्द  घोषाल
 :

 कया  संस्था  का  स्तर  ऊंचा  उठाने  का  सरकार  का  विचार  है  ?

 att  हाथी  :  पश्चिम  बंगाल  सरकार  इसके  लिये  प्रयत्न  कर  रही है  कि  यह  संस्था  विभिन्न

 AACA  को  हल  करे  |

 for  हरविन्द  घोषाल  :  क्या  वहां  प्रशिक्षण  की  कोई  व्यवस्था  की  गई  है  ?

 श्री  हाथी  :  नहीं  ।
 ich

 अनुसंधान  संस्था है  ।

 a sr  ONE  es
 सरकोजी  में
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 श्री हेम  क्या  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  इस  संस्था  में  किये  जाने  वाले  काम  की  योजना

 प्रस्तुत  को  है
 ?  यदि  तो  यह  क्या  हूँ  ?

 श्री  हाथी  :  हां  ।  संस्था  की  अनेक  समस्याये ंहें  जिनको  वे  हल  करना  चाहती  हैं  ।  ये

 समस्याएं  के  भूमि  के
 इ ंकोलियरी  सम्पन् वी  नालों  कौर  जलाशयों  का  तलछट

 सम्बन्धी  नीचे  को  भूमि  नदी  रक्षा  ढका  के  लिय  पत्थर  का  स्थान  लेने  वाले

 सस्ते  पदार्थ  ar  विकास  कौर  औजारों  ग्राही  के  प्रयोग  आदि  से  सम्बन्ध  रखती हैं  ।

 श्री  हेम  नदो  अयोग  द्वारा  साधारणतया  किये  जाने  वाले  कां  के  साथ  इस  संस्था  में

 किये  जाने  वाले  श्रनुसंबान  का  कैसे  सहयोग  किया  जाता  है  ?

 fat  हाथी  इस  कार्य  के  लिये  यह  प्रक्रिया  अपनाई  जाती हैँ
 ।  ऐसी  लगभग  १२  श्रतुसंधान

 संस्थाएं  हैं  ।  देश  में  उत्पन्न  होने  वालो  विभिन्न  समस्याएं  उनके  हसी  galas  कर्मचारियों  कौर  उनके

 पास  उपलब्ध  ey  सुविधाघरों  के  अनुसार  इन  संस्थाओं  को  आवंटित  कर  दी  जाती  इस  केन्द्र

 को  ये  समस्यायें  सौंपी गई  हैं  ।

 श्री  विभूति  मिश्र  :
 मै ंजानता  चाहता  हूं  कि  इस  देश  में  त  रह  तरह  के  कितने  इंगट  eqzq  हैं  शर AAN

 अगर  नहीं  हैं  तो  क्या  दूसरे  सूत्रों  के  लोगों  को  यहां  जाकर  ट्रेनिंग  हासिल  करने  का  मौका  मिलेगा  ?

 श्री  हाथी  :  मैंने  जैसा  कहा  वह  ट्रेनिंग  सैंटर  नही ंहै  बल्कि  रिसर्च  इंस्टीट्यूट

 रेलवे  में  भ्रनुसुचित  जातियों  कौर  अनुसूचित  झ्रादिम  जातियों  के  लिये

 रक्षित  रिक्त-पद

 +

 सुबोध  हंसना
 :

 J
 श्री  रा०  च०  माझी

 स०  च०  सामन्त :

 क्या  रेलवे  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  पता  हैं  कि  दक्षिण  पुर्व  और  पूर्व  रेलवे  की  विभिन्न रेलवे  वर्कशापों  में

 अनुसूचित  जातियों  और  अनुसूचित  afer  जातियों  के  लिये  रक्षित  रिक्त-पदों  पर  पिछले  कुछ  वर्षों

 से  बड़ी  संख्या  में  गैर-ग्रनुसूचित  झ्रादिम  जातियों  के  ak  गैर  ghee  जातियों  के  व्यक्तियों  की

 नियुक्ति  की  जा  रही  हैं  ;

 यदि  तो  रेलवे  की  नौकरियों  में  इस  प्रकार  को  गलत  नियुक्तियों  को  रोकने  के  लिये

 सरकार  FAT  कार्यवाही  कर  रही  और

 अब  तक  कितने  मामलों  का  पता  चला है  कौर  उन्हें  किस  प्रकार  का  दण्ड  दिया  गया है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  at)  :  दक्षिण  पुर्व  रेलवे  पर
 ऐसा  कोई  मामला  नहीं

 हुसना  ।  qa  रेलवे  पर  ग्राम  तक  १४  मामलों  का  पता  चला है
 ।

 वर्तमान  आदेशों  के  अनुसूचित  जातियों
 कौर  ख़ादिम  जातियों  के  अस्पतालों

 को  अकाली  तौर  पर  भर्ती  के  समय  वे  जो  कुछ  भी  प्रत्यक्ष  साक्ष्य  दे  सकते  उसके  आधार

 नियुक्त
 कर

 लिया  जाता  है  तब  उनके  दावों  का  सत्यापन
 उन

 स्थानों  जहां  वे  अ्रथवा  उनके
 परिवार  साधारणतया  रहते  जिला  मजिस्ट्रेटों  द्वारा  जाता  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
 कलस्टर
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 अभी  तक  १४  मामले  पाथे  गये  हैं  जिनमें  से  १२  व्यक्तियों
 को

 पहले  ही  नौकरी  से  निकाल

 दिया  गया  हैं  र  ae  २  मामलों  की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 धरी  gata  हंसना  :  माननीय  मंत्री  ने  ग्रभी  बताया  हैं
 कि

 पूर्व  रेलवे  से  १४  मामलों का  पता

 चला  हैँ  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  कि  सरकार  ने  इस  की  जांच  की
 है

 कि  इन  कमंचारियों  को  भर्ती

 के  लिय  कौन  उत्तरदायी हैं
 ?

 श्री  शाहनवाज  खां  :  अनुसूचित  जातियों  ate  आदिम  जातियों  के  अ्रम्यथियों  को  भर्ती  के  लिए

 सामान्य  झ्र भि करण  है  जिससे  माननीय  सदस्य  भ  नो  भांति  afaat  हैं  ।  यदि  कोई  अ्रम्यर्थी  गलत  साक्ष्य

 देता  हैं  प्रौढ़  बाद  में  जब  तथ्य  सामने  ग्राम  हैं  तो  हम  तुरन्त  उसे  नौकर  से  निकल  देते  हैं  ।  किन्तु

 सूचित  जातियों  ate  झ्रादिम  जातियों  के  अभ्यर्थियों  को  होने  वाली  कठिनाई  को  दूर  करने  के  लिये  हम

 जांच  करते  समय  कुछ  मात्रा तक  अपनी  व्यवस्था  को  ढीला कर  लेते  हैं  ।  यदि  हमें  गलत  घोषणा  की

 सूचना  मिलती  है  तो  हम  तुरन्त  उस  पर  उचित  कार्यवाही  करते  हैं  ।

 fall  सुबोध  हंसदा  :  क्या  सरकार  पिछने
 दस  वर्षों

 में  नियुक्त  किये  गये  अनुसूचित  जातियों  में

 से  भर्ती  किये  गये  लोगों  की  छानबीन  करने  के  लिये  समिति  नियुक्त  करेगी  ?

 शाहनवाज़  खां  :  नहीं  ।  सरकार  यह  करना  नहीं  चाहती
 ।

 fat  बसुमतारी  :  क्या  प्रासाद  में  उत्तर  पूर्व  सीमा  रेलवे  में  ऐसे  मामले
 हुए

 हैं
 ?

 श्री  शाहनवाज़  खां  :  नहीं  ।  पव  रेलवे  में  भर्ती  किये  गये
 ७००  अभ्यर्थियों में  से  १४  लोगों ने

 गलत  घोषणा  की  थी  ।  बेकार  युवकों  को  अपने  श्राप  को  अनुसूचित  जातियों  के  अभ्यर्थी  होने  के  नाते

 नौकरी  प्राप्त  करने  की  आशा  और  प्रलोभन  होता  है  ।  यह  केवल  रेलवे  के  अ्रम्यथियों  की  बात  नहीं

 अन्यत्र भी  एसा  होता  है  |

 श्री  दलजीत सिंह  :  रिहैबिलिटेशन  मिनिस्टरी  ने  बहुत  से  आदमी  दिड्यूल्ड  कास्ट  के  रिट्रेंच

 किये हैं  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  उनको  इस  मिनिस्ट्री  में  लेने  के  रास्ते  में  कौनसी  कठिनाई  भराती

 कि  जिनकी  वजह  से  वे  नहीं  लिये  जा  सकते
 ?

 श्री  शाहनवाज़ खां  :  प्रानरेबल  मेम्बर  का  सवाल  बहुत  साफ  नहीं  है  |

 श्री  स०  मो ०  बनर्जी :  पुनर्वास  मन्त्रालय कुछ  लोगों  की  छंटनी  कर  कहा  है  कौर  उनमें से  कु  छ

 अनुसूचित  जातियों  ate  प्राचीन  जातियों  के  हैं
 ।

 क्या  रेलवे  मंत्रालय  उन्हें  कुछ  रिक्त  स्थानों
 पर

 लगाएगा  ?

 श्री  शाहनवाज  खां  :  यह  प्रत्येक  मामले  के  गुण  दोष  पर  निरभर  हैं  ?

 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  जो  जगहें  शिड्यूल्ड  कास्ट  या  दिड्यूल्ड  ट्राइब
 के

 लोगों  के  लिये  सुरक्षित  sere  उनके  लिये  उचित  योग्यता  के  श्रादमी  उन  जातियों  में  से  नहीं  मिलते
 तो

 अरन्य  जातियों  के
 लोगों

 को  उन  जगहों  के  लिये  लेने  में  सरकार  को  क्या  दिक्कत  है  ?

 भ्िध्यक्ष  महोदय :
 यदि  अनुसूचित  जातियों  ate  ख़ादिम  जातियो ंके  श्रम्यर्थी  पर्याप्त  संख्या

 में
 नहीं  कराते

 तो
 उन्हें  खपाने  में  क्या  कठिनाई  है  ?

 यह  एक  पुराना प्रश्न  है  ।  माननीय  मंत्री  यदि  चाहते
 हैं  तो  उत्तर  दे  सकते  हैं  ।

 ग्रेजी में

 एन

 मूल  श्र  ATI
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 श्र  शाहनवाज  खां
 :

 स्थिति  इस  सभा
 को

 भली  भांति  विदित  हैं  शर  कई  न  पर  इसकी

 चर्चा की  जा  चुकी  है  |  रिक्त  स्थान  रक्षित  होते  हैं  कौर  यदि  वे  एक  वर्ष  के  दौरान  भरे  नहीं  जा

 तो  उन्हें  अगले  वर्ष  में  ले  लिया  जाता  है  |

 f
 प्री  विभूति  मिश्र

 :
 सम्बद्ध  कार्य  का  क्या  होता  है

 शो  मं०
 र०  कृष्ण  :  कुछ  नहीं  होता  |

 भा
 ०  कू०  गायकवाड़  :  कितने  लोगों

 ने  गलत  घोषणा  की  सरकारी  नौकरी  प्राप्त

 are  वे  किन  जातियों  से  सम्बन्ध रखते  थे  ?

 महोदय  :  वह  बता  चुके  १४  ।

 श्री  नाठ  Fo  :  उनका  किन  जातियों  से  सम्बन्ध  था
 ?

 महोदय  :  कया  मन्त्री  महोदय  को  इसकी  जानकारी  है  ?

 श्री  शाहनवाज़ खां  :  मुझे  उनके
 गोत्र

 रानी  मालूम  नहीं  हैं
 ।

 fat  नाम  क०  :
 क्या  उनका  सम्बन्ध  उच्च  जातियों  से  था  या  मध्यम  जातियों  से

 ?

 उनका  किन  जातियों  से  सम्बन्ध  हैं  ?

 ध्रिघ्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  किसी  उच्च  जाति  को
 मान्यता  नहीं  देते  ।  वह  चाहते

 हैं
 ?

 fat  विभूति  मिश्र  :  अनुसूचित  जातियों  ak  ख़ादिम  जातियों  के  उम्मीदवार  न  मिलने  की

 हालत  म  क्या  सरकार  इन  रिक्त  स्थानों  को  दूसरे  लोगों  द्वारा  भरना  उचित  समझती  है  ?

 श्री  शाहनवाज़  खां  :  साधारणतया  हमें  गेर  प्रविधिक  श्रेणियों  में  कोई  कठिनाई  नहीं  होती  ॥.

 प्रविधिक  श्रेणियों  में  कुछ  कमी  रहती  है  ।  जब  तक  अनुसूचित  जातियों  के  weal  नहीं  मिलते

 तब  तक  हम  उन  स्थानों पर  दूसरी  जातियों के  लोगों  को  लगा  लेते  प्रिया  उनको  ट्रेनिंग  दी

 सकती हूँ  |

 fat  Ho  र०  कृष्ण  :  प्रभी  माननीय  उपमंत्री  ने  कहा  कि  tad  को  प्रविधिक  रिक्त  स्थानों  को

 भरने  के  लिये  अनुसूचित  जातियों  के  अभ्यर्थी  लेने  में  कठिनाई  होती  है  ।  रेलवे  मन्त्रालय ने  इन  लोगों
 की  भरती  करने  उनको  नौकरी  में  रखते  हुए  ट्रेनिंग  देने  के  लिये  क्या  कार्रवाई  की  है  ?

 श्री  शाहनवाज  सां  :  मैंने  कभी  कहा  कि  हमने  पहले  ही  कुछ  कार्रवाई  की  है  कौर  ऐसे ही  राज्य

 सरकारों  ने  कदम  उठाये  हैं  ।  उनके  पोलीटैक्निक  हैं  जहां  वे  उनको  प्रविधिक  प्रशिक्षण  दे

 सकते  हैं  ।

 थी  सुबोध  हंसदा
 :

 मन्त्री  ने  कहा
 कि  ७००

 व्यक्ति  नियुक्त  किये  जा  चुके  हैं  ।  क्या इन  सब

 लोगों  की  छानबीन  की  जा  चुकी  हैं  प्रौढ़  यदि  तो  किस  प्रभाकर  के  द्वारा  ?

 श्री  क्ञाहनवाज  खां  :  अनुसूचित  जातियों  के  श्भ्यथियों  की  भरती  के  हम  स्कूलों  शर
 कालेजों  के  प्रमाण  मैट्रिक  प्रमाण  पत्र  को  स्वी  कार  करते  हैं  ।  यदि  प्रदान  पत्र  में  किसी  को

 अ्रनुसूचित
 जाति  का  व्यक्ति  कहा  गया  है  तो  हम  उसे  उसी  रूप  में  स्वीकार  र

 कर  लेते  हैं
 ।

 हम  विधान  सभा  कौर

 fqa  अंग्रेजी  में
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 संसद के  गज़  टीम  अफसरों और  एस  ०  डी ०  ग्रो ०  द्वारा दिये  गये  प्रमाण  पत्र  भी  स्वीकार  करते

 इस  प्रकार  हम  इन  लोगों
 की

 भरती  करते  हैं
 ।

 श्री हेम  स्कूल  छोड़ने  के  प्रमाण  पत्र  या  यूनिवर्सिटी के  प्रमाण  पत्र  में  कोई  जाति

 नहीं  दी  जाती  कौर  इसलिये  जब  मंत्री  यह  कहते  हैं
 कि

 यह  प्रमाण पत्र  के
 आधार

 पर
 किया

 जाता

 मैं  समझता हुं  कि  बिल्कुल  ठीक  वक्तव्य  नहीं  दिया गया  हैं  ।

 राष्ट ोय  राजपथ  संख्या ७

 1+#११३४.  श्री  रघुनाथ सिंह  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि

 वाराणसी  से  कन्याकुमारी  तक  जाने  वाले  राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या
 ७

 का  कितने मील  का

 टुकड़ा  अब  भी  ऊपर  से  कालाਂ  नहीं  किया  गया  है  कौर  मोटरों  के  चलने  लायक  नहीं  हैं  ;

 इस  काम  को  शी  करता  से  पूरा  करने  के  लिये  कया  कार्येवाही
 की

 जा  रही  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्री
 To  सुब्बाराव  ):  १५०३ मील  में  से  केवल  १९५

 मील  के  ऊपर  से  कालाਂ  नहीं  किया गया  है  ।  तथापि  सड़क  का  यह  सारा  भाग  मोटर  चलने  योग्य

 किन्तु  rt  कुछ  पुल  पूरे  करने  हैं
 ।

 सभा  पटल  पर  विवरण  रखा  जाता  हू  ।

 विवरण

 १.  मध्य  प्रदेश  (६०

 रीवा  शौर  जबलपूर  के  बीच  लगभग  ६०  मील  सड़क  को  छोड़  कर  जिसकी  वाटर  साउण्ड

 मैके डम  सतह  सारी  सड़क  को  ऊपर  से  काला  क्या  गया  सड़क  पर  मोटरें चल  सकती  हैं  ।

 तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  में  वाटर  बाउण्ड  मैके  सतह  को  ऊपर  से  काला  करने  का  विचार है  ।

 २.  बम्बई  (६४५

 हिंगन घाट से  बम्बई-आंध्र  प्रदेश  सीमा  तक  का  भाग  हाल  में  बनाई  गई  वाटर  साउण्ड  में  मैडम

 सड़क  है  कौर  इस  पर  शभ्रारपार  कुछ  नालियां  श्र  तीन  पुल  बनाने  की  आवश्यकता  है  ।  ये  कार्य  विभिन्न

 स्तर  पर  चल  रहे  हैं  ।

 3.  आनक  प्रदेश  (eo

 महबूबनगर  रंगपुर  ¥o
 के  बीच  की  लकड़ी  वाटर  साउण्ड  मैकेडम  सतह

 कई  छोटे  फाटक हैं  जिन  पर  पुल  नहीं  कौर  जिनके  प्राक्कलन  विचाराधीन  हैं  |

 रंगपुर  कुर्नुल  के  बीच  एक  नया  टुकड़ा  (28  मील  लम्बा  )  प्रौढ़  कृष्ण  तथा  तुंगभद्रा  के
 ऊपर

 दो  पुल  बनाये  जा  चुके  हैं
 ।

 हिजरी  के  ऊपर  ४,€०,३००  रुपये  की  लागत का  प्राक्कलन  हाल
 में  ही  मंजूर  किया  गया  है  ।

 pat  रघुनाथ  सिह
 :

 क्या  इस  राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या  ७  में  जो  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  वाराणसी  से

 ग
 तक  जाता  २५५  मील  सड़क  ऐसी है  जिसे  प्रभी  तक  ऊपर  से  काला  नहीं  किया  गया

 ?  इसे  अपर  से  काला  करने  में  कितना  समय  लगेंगी  ?

 डा०  पृ०  सुब्यरायन  :  मुझे  ग्रात्य हद है  दे  षॉमेंइसे  ऊपर  से  काला  कर  दिया  जाएगा  |

 मूल  wast में

 *Black-topped
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 tat  ware  सिंह  :  विवरण  से  प्रतीत  होता है  कि  तुंगभद्रा  ate  कृष्णा  नदियों  पर  दो  पुल

 बनाये  जा  रहे  हैं  |  उन  पर  कितनी  देर  लगेंगी
 ?

 To  सुब्बरायन :  कितना  समय  लगेगा  यह  कहना  हरसम्भव  पर २  मुझे  विश्वास 2
 कि  जितनी  शीघ्र  सम्भव  होगा  यह  कार्य  पूर्ण  किया  जाएगा  |

 16.1]  हेडा  :  क्या  यह  सच  है  कि  ११  या  १४  मील  का  पकड़ा at  दिया  गया  है  पका  परिणाम

 यह  gals  कि  शेष  सारी  सड़क  अच्छी  होने के  राष्ट्रीय  राजपथ  मोटरें  के  चलने  लायक  नहीं

 रहा
 ?

 प०  सुब्बरायन  :  में  इस  की  जांच  ।

 श्री  तंगार्माण  :  इस  महत्वपूर्ण  राष्ट्रीय  राजपथ  क्या  मद्रास  राज्य  के  मदुरा  जिले  में  कोई

 डाई वर्जन  बनाने  का  विचार  है  प्रकार  यदि  इस  कुछ  विलम्ब  है  दो  उसका  क्या  कारण  है  !
 ?

 ०  प०  सुब्बाराव  :  जब  हम  देखते  हैं  कि  सड़क  किसी  नगर  के  उत्पन्न  धनी  आबादी  वालें

 भाग  में  से  गुजरती है  तो  डाइवजन्सਂ  की  व्यवस्था  की  जाती है  कौर  निस्संदेह  राज्य  सरकार  के  सब

 सुझावों  पर  गम्भीरतापूर्वक  विचार  किया  जाता  है  |

 औ  तंगा मणि  :  बया  मद्रास  सरकार  ने  मदिरा  नगर  के  पास  डाइ वजन  का  सूझाव  दिया  है

 श्र वह  कार्य  कब  तक  पुरा  कर  दिया  जाएगा
 ?

 डा०  प०  सुब्बरायन :  में  जानता हूं  कि  मद्रास  सरकार ने
 ने  यह  सुझाव  दिया है

 श्र  हम  यह

 प्रयत्न कर  रहे  हैं  कि  इसे  शी घ्नतापुर्वक  पूरा  किया  जा  सके  |

 tat  do  रा०  पट्टा भि रामन  :  इस  राष्ट्रीय  राजपथ  पर  बहुत  से  पुल  पुलिया ंहैं  जिनका

 निर्माण  रुका  पड़ा  है  शौर  उसमें  विलम्ब  हो  रहा  है  ।  क्या  सरकार  इनके  निर्माण  में  शीघ्रता  करने  के

 बारे  में  हिदायतें दे  रही  है  ?

 पडा०  प०७  सुब्बरायन :  हमारे  अधीन  २०,०००  मील  राष्ट्रीय  राजपथ  के  रूप रूप  में  है  रोक  हमें

 धिमिकताएं  निर्धारित  करनी  हैं  ।  माननीय  सदस्य  जिस  पुल  का  विचार  कर  रहे  है
 हैं

 वहू  सम्भवत

 हमारी  प्राथमिकता ग्र ों  में  नहीं  war  i

 दिल्ली  में  आ्रांवी

 1११३७.  श्री  Lo  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  पा  करेंगे कि  :

 मील  प्रति  घंण्टे  की  रफ्तार क्या  यह  सच  हँ  कि  ७  १९६०  को  राजधानी में  €

 वाली  अ्रांधी  arg  थी  जिसने  परिवहन  तथा  संचार  व्यवस्था  को  ठप्प  कर  दिया

 यदि  तो  कितनी  हानि  का  अनुमान  है
 ?

 उड्डयन  उपमंत्री  मुही उद्दीन  हां  ।  परन्तु  परिवहन  श्र  संचार

 पर  केवल  प्रांतीय  प्रभाव  पड़ा  है  |

 दिल्ली-भ्रम्बाला और दिल्ली-बरेली शौर  दिल्ली-बरेली  मार्गों  में  तार  लाइन  टूटने के  कारण  ६,०००  रुपये

 और
 सफदरजंग  हवाई  पर  सैनिक  विमान

 श  और  इमारतों  को  कुछ
 क्षति  हुई  है

 ।
 ey

 ee  ee

 मूल  अंग्रेजी  में
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 fat दो०  चे  शर्मा  : सफदरजंग के  सैनिक  उवाई  भ्रड्डे  को  किस  प्रकार  की  क्षति  हुई

 श्री  सही उद्दीन  :  एक  विमान  wast
 से

 हट  गया  कुछ  रुकावट  होने  के  कारण  कुछ

 क्षति हुई  ।

 श्री  फोरोज  गांधी
 :

 यहां  कोई  आंधी  नहीं  किन्तु  पत्र  उड़  रहे  हैं
 ?

 fat दी०  चं०  शर्मा  :  क्या  ग्रां धी  इतनी  तेज  थी  कि  हमारा  हवाई  wer  भी  इससे  पर्याप्त  रक्षा

 का  प्रबन्ध नहीं  कर  सका  ?

 श्री  मुही उद्दीन  :  यह  काफी  तेज  थी  श्र  विमान  दूसरे  स्थानों  को  भेज  दिये  गये  थे  ।  वास्तव  में

 ऋतु  विज्ञान  विभाग  ने  प्रात  a  १०  बजे  वाली  की  सूचना  दे  दी  २

 बजे  ३  बजे  सूचना  दी  कौर  विमानों  को  अरन्य  स्थानों  की  भेज  दिया  गया  था  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  ग्रां घी  हो  तो  क्या  किया  जा  सकता  हैं  ।  a  प्रदान  लेंगे  । यदि वह  एक

 श्र  पूछना  चाहते  तो  मुझे  कोई  भ्रांति नहीं  हे  ।

 श्री do  च०  क्या  भविष्य  में  कोई  सावधानी  की  जायेगी  कि  हमारी  विमान  सेवाशर्तों

 में  इस  प्रकार  गड़बड़  न  हो
 ?

 प्री  मोहिउद्दीन
 :

 हम  जो  सावधानी कर  सकते  हैं  वह  यह  है  कि  खाने  वाली  गांधी  के  बारे  में

 और  विमान  चालकों  को  सावधान  कर  दिया  जाए ।

 फंसी  कालिका  सिंह  :  क्या  ऋतु  विज्ञान
 जो

 इसी  मन्त्रालय  के  अधीन  उस  दिन  १०

 पहले  पूर्वे  सुचना  नहीं  दे  सका
 ?

 att  मही उद्दीन  :  नहीं  ।  भ्रांति  भराने  के  बारे  त:काल  ही  संकेत  मिला  ।  पूर्वे  सुचना

 नहीं  दी  जा  सकती  थी  ।

 का
 वत्स

 EY QQc.  श्री  खुश वक्त राय  :  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  दो  वर्षों  की  भ्र पे क्षा इस  ay  चीनी  के  अधिक  पर  पचास  प्रतिदिन

 उत्पादन-शुल्क  कम  करने  के  कारण  मिल  मालिकों
 को

 जो  art  sar  है  उसका  कितना  भाग  किस
 गन्ना  उत्पादकों  को  जायेगा

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  आदेश  निकाला  गया

 यदि  तो  क्या  उसकी  एक  प्रति  सभा-पटल  रखी  जायेगी
 ?

 vats  उपमंत्री
 मो०  तरू ०

 :  श्र  चीनी  कारखानों को  गत  दो  वर्षों
 के

 असत  चीनी  उत्पादन  से  इस  वर्ष  जितनी  भ्रमित  चीनी  तैयार  उस  पर  ५०  प्रतिश्त

 उत्पादन-शुल्क  में  घूट  देने  से
 जो

 लाभ  होगा  वह  मूल्य  निर्धारित  सूत्र  के  रधार  पर  गन्ना  उत्पादकों  गरीर
 मिल

 मालिकों  में  बांटा  जाएगा
 |

 इस  उद्देश्य  के  लिये  सूत्र  में  समुचित  संशोधन  कर  दिया  गया  हैं  |

 की  एक  प्रति  सभा  के  पटल  पर  १८  Re Ko
 को  रखी  गयी

 थी
 ————<—$———<—

 पाल  अंग्रेजी  में

 #8  (Ai)
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 श्री स०  मो०  बनर्जी  :  इस  सदन  में  पिछले  seq  के  उत्तर  में  माननीय  उपमंत्री  श्री  प्र ०  म ०

 थामस ने  कहा  था  कि  कुछ  चीनी  कारखाने  १रु०  १०  जाने  से  भी  अधिक  भाव  पर  गन्ना  खरीद  रहे  हैं  ।

 ऐसे  चीनी  के  कारखाने  कौन-कौन  हैं  ।  वे  उत्त  र  प्रदेश  में  हैं  प्रथम  बिहार  में
 ?

 फी  मो०  Fo  कृष्ण प्पा  :  ऐसे  कारखाने उत्तर  प्रदेश  में  उन  कारखानों को  नाम  मेरे  पास

 समय मौजूद नहीं  हैं  ।  उत्तर  प्रदेश  के  कुछ  कारखानों  ने  अधिक  गन्ना  प्राप्त  करने  के  लिये एक  दो

 अधिक मूल्य ५  दिया  था

 श्री  स०  मो ०  बुर्जों  :  क्या  अधिक  मूल्य  का  भूगतान  करने  के  लिये  उन  कारखानों  को  सरकार

 ने  अनुमति दे  दी  थी  ।  यदि  तो  क्या  प्राय  कारखानों  में  भी  गन्ने  का  भाव  बढ़ा  देने  का  सरकार

 कोई  विचार  2?

 श्री  मो०  वे ं०  कृष्ण प्पा  :  जी  नहीं  ।  गन्ना  उत्पादकों  को  प्रिक  मूल्य  का  भुगतान  करने  के  लिये

 कोई  मंजूरी  देने  की  कोई  झ्रावश्यकता नहीं  है  ।  यदि  कोई  चीनी  कारखाना  यह  देखता  हं  कि  वहू

 दो  माना  प्रति  मन  अधिक  भुगतान  करके  अधिक  गन्ना  प्राप्त
 कर

 सकता  है  प्रौढ़  प्रतीक
 गन्ना  पेर

 अ्रधिक  चीनी तैयार  करਂ  सकता  तो  उस ेऐसा  करने  की  पुरी  आजादी है
 सनौर

 हम  उसका  र
 करेंगे ं|

 tat  काशीनाथ  पांडे  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  अधिक  उत्पादन  करने  में  मजदूरों

 ने  भी  अंशदान  किया  हैं  तो  क्या  सरकार  उसमें  मजदूरों  का  भी  कुछ  हिस्सा  निश्चित  करना  उचित

 समझेगी  ?

 1.0  मो०  वें
 ०  कृष्ण प्पा  :  यह  सुत्र

 तो
 केवल  गन्ना  उत्पादकों  कौर  कारखानों  में  लागू  होता  हैं

 ।

 यदि
 मजदूरों

 को  भी
 उसमें  हिस्सा

 मिलता
 है

 तो
 उनके  लिये  कौर  पाग  भी  हैं

 ।
 इस  बारे  में

 एक

 जांच
 कर

 रही  है  ।

 श्री  विश्वनाथ  राय  :  सरकार  द्वारा  प्रस्तावित  यह  अतिरिक्त  मूल्य  गन्ना  उत्पादकों  को  कब

 से  मिलने  लगेगा  ?

 पति  मो०  कृष्ण प्पा  :  whys  चीनी  तैयार  करके  कारखानों  को  जो  लाभ  होगा  उसमें  उनका

 भी  हिस्सा  होना  अर्थात  मूल्य  निर्धारक  सुत्र  के  अनुसार  उनको  दो  साल  ठीक  के  प्राप्त  उत्पादन

 में  हिस्सा  मिलेगा  ।

 fat  यादव  नारायण  जाघव  :  क्या  जो  चीनी  कारखाने  म्यूजिक  ऊंची  दर  पर  गेन्ना  खरीदते

 हैं  उनमें  अन्य  कारखानों  की  अपेक्षा  अधिक  चीनी  तयार  की  जाती  है
 ?

 ची  मो ०  कृष्ण प्पा  :
 यदि  वे  नवम्बर  के  प्रारम्भ  से  गन्ना  पेरना  शुरू  करते  हैं

 हो
 चीनी  का  उत्पादन  कुछ  कम  होता हूं

 ।  यदि  कुछ  समय  बाद  गन्ना
 पेरना  आरम्भ  किया  जाता है  तो

 उत्पादन  अधिक  होता  हैं  ।

 गधी  ब्रज  राज  सिंह :  क्या  सरकार  ने  इसका  अनुमान  लगाया  कि  मूल्य  निर्धारक
 सुत्र  के

 भ्रनुसार  किसानों  को  wa  का  प्रतिमान  कितना  मूल्य  मिलेगा  ?  यह  भाव  २  रुपये  होगा  अथवा
 १  रु०  १४

 मूल  wat  में
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 श्री  रो ०  (0०  कृष्ण प्पा  :  इसका  हिसाब  तो  सारी  चीनी  बिक  जाने  पर  ही  लगाया  जा  सकेगा

 कि  कारखानों  को  कितनी  भ्रामरी  हुई  हैं  ।  दक्षिण  भारत  के  चीनी  कारखानों  में  गन्ने  का  भाव  प्रति  मन

 कभी-कभी द्ध:-सात  परान  भ्राता  ह  ।  उत्तर  भारत  के  कारखानों  में  वह  एक-दो  प्रान
 मन

 श्राता है  ।

 यह  कितने  प्रतिशत  उत्पादन  होता  है  गन्ना  कितने  समय  में  पेरा  जाता  है  इस  पर  fay  करता  हैं  ।

 श्री
 विभूति  मिश्र

 :
 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  बेसिक  एक्साइज  ड्यूटी  में  पचास  परसेंट  रीबेट

 देने  से  किसानों  को  जो  फ़ायदा  होगा-किसानों  को  जो  ज्यादा  पैसे  वह  मिल  वाले  या

 सरकारी  कोई  मशीनरी  बिठा  कर  उसके  द्वारा  मिल  वालों  से  प्राइज  को  पैसा  दिलायगी ॥

 थी  मो  ०  वें
 ०

 कृष्ण प्पा  :  हम  ने  जो  कूड़ेदान  दिया  उससे  मिल  वालों  को  जो  पैसा  मिलता

 मिन  वाले  उसमें  से  किसानों  को  पैसा  देते  हैं  ।

 att  विभूति  मिश्र
 :

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इससे  जो  मुनाफा  जो  ज्यादा  पैसे

 उस  में  से  मिल  वाले  तो  किसान  को  देना  चाहेंगे  तो  फिर  क्या  सरकार  कोई  ऐसी  मशीनरी

 करती  जो  कि  मिल  वालों  की  मजबूर  करके  किसानों
 को

 पेसा  दिलाए  ।

 श्री  मो ०  व०७  मशीनरी  तो  गवर्नमेंट ही है ही  हे
 ।

 गवर्नमेंट  ने  गत  वर्ष  कम्पलसेरी  फार्मूला

 बनाया  गवर्नमेंट  हिसाब  रखती  कैलकुलेशन करती  कम्पलेन  ली  दे  विल  बि  रोक  टु  पे  ।

 ‘pall  सिंहासन  सिह  :  सरकार  को  इस  बारे  में  क्या  विधिक  मंजूरी  प्राप्त  है  कि  वह  मिल  मालिकों

 से  कह  यह  सके  कि  वे  aaa  लाभ  में  गन्ना  उत्पादकों  को  भी  हिस्सा  दें  ?  यदि  मिल  मालिक

 उन्हें  हिस्सा  नहीं  देते  हैं  तो  क्या  सरकार  इस  बारे  में  कोई  कानून  बनायेगी  जिससे  मिल  मालिक
 किसानों

 को  उनके  हिस्से  का  भूगतान  करें  ?

 श्री
 पो ०

 कृष्ण प्पा
 :

 हमने  इसे.श्रनिवायं कर  दिया  हूँ
 ।

 उसका  भुगतान  मिल  मालिकों
 को

 करना ही  पड़ेगा  ।  यदि  वे  ऐसा  नहीं  करते  तो  हमें  उनसे  भुगतान  करने  के  लिये  कहने  का  भी  श्रधघिकार

 प्राप्त  है  कौर  चूंकि  हमने  इसे  श्रनिवायें  कर  दिया इस  कारण  उस  राशि  का  भुगतान  तो  उन्हें  करना

 ही  पड़ेगा  ।

 fart  काशीनाथ  पांडे
 :

 माननीय  मंत्री  ने  कभी-प्रभी  कहा हैं  कि  कारखाने  कौर  मजदूरों  के

 बीच  मुनाफे  के  बंटवारे  के  बारे  में  एक  समिति  बनाई  गई  है  ।  यह  समिति  कौनसी  है  जिसके  सामने

 मजदूर  अरपना  अभ्यावेदन  रख  सकें  ?

 श्री
 मो०  वें

 ०  कृष्ण प्पा
 :

 यह  हिस्से-बांट  का  सूत्र  प्रमुख  रूप  से  गन्ना-उत्पादकों  कौर  मिल

 मालिकों  के  लिये  है
 ।

 यदि  यह  झावइ्यक  है  कि  मजदूरों  का  भी  हिस्सा  होना  चाहिये  तो  मजदूरों  को

 लाभ  में  हिस्सा  देने  के  शर  तरीके  भी  हैं  ?

 ott  विदनाथ  राय
 :  गन्ना-उत्पादकों  को  भ्र ति रिक्त  लाभ  का  भुगतान करने  के  संबंध में  हमारा

 जो
 पहले  का  अनुभव  उसे  ध्यान  में  रखते  हुये  क्या  सरकार  ने  गन्ना  उत्पादकों  को  अतिरिक्त  मूल्य

 का  भुगतान  करने  काम  में  करने  के  लिये  कोई  व्यवस्था  की  है  ?

 थि  मो ०  Fo  कृष्ण प्पा  :  पिछले  साल  तक  सूत्र  के  भ्रनुसार  भुगतान  करने  के  लिये  मिल

 मालिक  बाध्य  नहीं  थे
 ।

 किन्तु  पिछले  साल  से  ही  सरकार  ने  इसे  aha  कर
 दिया  है  a  उन्हें

 धन
 का

 भुगतान  करना  पड़ता  है
 ।

 यथा  चीनी  की  मूल्य  निर्धारण  तथा  भ्रमण  विभिन्न  बातों

 पर  हमारा
 उन

 पर  नियंत्रण  है  और  हम  उनसे
 भुगतान  करा  सकते  हैं

 ।

 मूल  ast  में
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 श्री  विश्वनाथ  राय  :  कया  स्वर्गीय  मंत्री  श्री  रफी  wane  किदवई  के  समय  में  यह  जो  घोषणा

 की गई  थी  कि  अतिरिक्त  लाभ  में  मजदूरों  का  भी  हिस्सा  सरकार इससे  पीछे  हट
 रही

 fat  पो०  Fo  कृष्णप्पा  :  दक्षिण  भारत  के  अधिकांश  कारखानों में  तथा  उत्तर के  भी

 कुछ  कारखानों  में  ,  अतिरिक्त  लाभ  का  भुगतान  नहीं  किया  गया  था  ।  शिमला  सूत्र  के  अनुसार  बहुत
 से

 कारखानों  ने  स्वेच्छा  से  भुगतान  किया  है  तथा  उत्तर  भारत  में  भी  कुछ  कारखानों  ने
 तान  किया  है  किन्तु  चूंकि  यह  आवश्यक  नहीं था  इसलिये  बहुत  से  कारखानों ने  भुगतान करने

 से  इंकार  कर  दिया  ।  किन्तु  पिछले  साल  से  उन्हें  भुगतान  करने  के  लिये  विवश  किया  जायेगा
 ।

 भी  त्यागी  :  सरकाल  ने  किस  कानन  से  जितना  उत्पादन  शल्क  जायेगा  उसमें  से  पाथ

 राजस्व छोड़  दिया  है  ?

 गो  सो०  Fo  कृष्ण प्पा  :  यह  इसी  साहसपूर्ण  कौर
 सामयिक  निर्णय

 का

 णाम  है
 कि

 चीनी  के  उत्पादन  में  ३  लाख  टन  की  वृद्धि  हुई  है  are  उससे  भी  अधिक  हो
 जाने

 की  संभावना है  प्रिया  चीनी  के  भावों  का  प्रभाव  प्राय  मंत्रालय पर  पड़ता

 क्रो  त्यागी
 :

 हमने  उत्पादन  शुल्क  की  एक  नियमित  दर  निश्चित  की
 इसका

 निर्णय  करना  संसद  का  काम  है
 ।  मे

 यह  जानना  चाहता  हूं  कि
 सरकार  किस

 प्राधिकार
 के ग्रन्तगंत

 राजस्व को  छोड  देगी

 ी मो  ०  ३०  कृषण्णप्पा  :  मैं  समझता  हूं  कि  प्राधिकार  के  बिना  सरकार  कुछ  भी  नहीं  कर

 सकती
 ।

 यदि  माननीय  सदस्य  तो  मैं  उसे  सभा  पटल  पर  रखने  के  लिये  तैयार  हूं
 ।

 भी  त्यागी  :  किस  प्राधिकार झर  कानन  के  बात

 गंश्रघ्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री  पूर्व  सूचना  चाहते  हैं  ।

 दवाओं  की  किस्म

 ११३८९.  श्री  हरिशचन्द्र  माथुर  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि

 इस  समय  (१)  सरकारी क्षेत्र  शीर  (२)  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  बनी  की

 किस्म  की  जांच  के  लिये  क्या  व्यवस्था  है  ;

 किस्म  की  जांच  के  मामले  में  सरकार  का  क्या  सुधार  करने  का  विचार है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सरकारी  गर-सरकारी  दोनों  ही  क्षेत्रों  में

 तैयार की  गई  दवाओं  की  की  जांच  करने  की  व्यवस्था का  उपबन्ध  भेज  अधिनियम

 2e¥o HIT FAH शर  उसके  भ्रमित  नियमों  में  की  गई  है  ।  राज्य  सरकारों  ने  इस  प्रयोजन  के  लिये  निरीक्षक

 तौर  विश्लेषणकर्त्ता नियत  के  हैं  ।

 अधिनियम  को  लागू  करने  में  राज्य  सरकारों  को  सहायता  देने  की  दृष्टि  से  भारत  सरकार

 भेषज  अधिनियम  के  अधीन  केन्द्रीय सरकार  के  निरीक्षकों  की  नियुक्ति  करने के  लिये  शक्तियां

 ह
 करने  का  विचार  करती  है  |

 गए एएए
 wast  में
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 श्री  हरिशचन्द्र माथुर  :  क्या  माननीय  मंत्री  को  पता  है  कि  वर्तमान  व्यवस्था  कौर  पद्धति

 प्रभावरहित सिद्ध  हुई  है  at  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  से  सुदृढ़  बनाने पर  विचार  कर  रही

 कया  स्वास्थ्य  कौर  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालयों  के  बीच  कोई  बात-चीत हुई  है  ?  यदि

 तो  क्या  निर्णय  निकला  है
 ?

 श्री  करमरकर  :  सरकार को  यह  पता  है  कि  विद्यमान  व्यवस्था  में  भेषज  शभ्रधिनियम के

 सुधार  करने  की  झ्रावश्यकता है  कौर  इसीलिये  सरकार  का  विचार  शक्तियां प्राप्त  करने  का

 जैसा  कि  म  कह  चका  जिससे  कि  उनकी  अपनी  निरीक्षण  व्यवस्था  हो  सके  ।

 शी  चे०  राठ  पट्टाभिरामन  नियंत्रण  निर्माण  पर  लगेगा  अथवा  फूटकर  दुकानों

 पर  भी
 ?

 श्री  कर मरकर  :  प्रतिबन्ध सभी  जगह  है  |

 pat  हरिश्चन्द्र माथुर  :  क्या  सरकार  ने  तैयार  की  गई  बेची  गई  दवाओं  की  किस्म का

 कोई  हिसाब  लगाया  है
 ?

 चूंकि  हम  सभी  जगह  हिसाब  लगा  लेते हैं  तो  क्या  सामान्य  भावना  को

 ध्यान  में  रखते  हुये  क्या  सरकार  ने  तेयार  की  गई  दवाइयों  की  घटिया  किस्म  ate  भ्रपमिश्रण का

 कोई  हिसाब  लगाया  है  ।  यदि  तो  क्या  परिणाम  निकला  है
 ?

 श्री  करमरकर  :  माननीय  सदस्य  द्वारा  अपने  प्रदान  में  लगाये  गये  भ्रारोपों  को  में  स्वीकार

 करने  के  लिये  सहमत  नहीं  हूं  ।  देश  में  जो  दवाइयां  बन  रही  सरकार को  उनकी  अच्छी  किस्म  पर

 सन्तोष  है  ।  जैसा  कि  म  कह  चुका  हूं  कि  इसमें  सुधार  की  गुंजाइश  है  कौर  हम  वे  शक्तियां  प्राप्त  कर

 रहे  हं  जिससे हम  इस  प्रकार  के  महत्वपूर्ण  प्रश्न  के  बारे  में  राज्य  सरकारों की  सहायता  कर

 सक  ॥

 fart  रघुनाथ  सिह  :  आयुर्वेदिक  और  यूनानी  श्रौषघियों  की  किस्म  पर  नियंत्रण  रखने  के  लिये

 कारवाई की  गई  है  ?

 श्री  करमरकर  :  हम  इस  मामले  पर  गंभीरतापूर्वक  विचार  कर  रहे  हैं  जब  हम  निर्णय

 पर  पहुंचेंगे  तो  मुझे  है  कि  मेरे  माननीय  मित्र  हमारा  सेन  करेंगे  |

 श्री  हरिश्चन्द्र माथुर  :  क्या  सरकारी  क्षेत्र  में  जो  निरीक्षणालय हें  वे  किसी  संस्था  के  ग्रन्थ

 नहीं  ae  अथवा  वे  किसी  संस्था  से  सम्बद्ध  हैं  ?

 pet  करमरकर
 :  ये

 निरीक्षणालय  संबंधित  राज्य  सरकारों  के  ata
 जिन  bl zarg

 में
 ये  दवाइयां  बनती हूं  उनका  इन  पर  कोई  नियंत्रण  नहीं  होता  है  ।  बायां

 श्री  तंगामणि  :  क्या  सरकार  के  पास  विभिन्न  राज्य  निरीक्षणालयों द्वारा  पता  लग

 अभियोगों तथा  किये  गये  अ्रपराधों  की  कोई  सूची  है
 ?

 यदि  तो  क्या  जो  नया  निरी जनरल

 स्थापित किया  जाने  वाला  वह  कोई  निदेश  देगा
 ?

 यहा  पर

 जस्त  की  गई
 श्री  करमरकर

 :
 नया  निदेशालय  हमारे  निरीक्षण  कौर  प्रत्यक्ष  नियंत्रण  T  अपना  अपना

 निदेश
 देने  का  कोई  उत्पन्न  नहीं  होता

 |
 वह  सदैव  ही  हमारे  निदेशानुसार

 वर्तमान  पूर्णतया  राज्य  सरकारों  के  नियंत्रण  में  काम  करता  है  उ

 मूर  wa  में
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 कारों  के  द्वारा  निदेश  जारी  करावने  की  शक्ति  st  प्राप्त  नहीं  है  ।  इसी  कारण  से  जैसा  कि  मेंने

 मूल  उत्तर  में  कहा  हम  शाक्ति  प्राप्त  करने  का  विचार  रखते  हैं

 par  तंगामणि  :  क्या  सरकार  को  इस  बारे  में  कोई  रिपोर्टे  मिली  है  कि  निरीक्षणालयों

 ने  किस  प्रकार  के  अपराधों  का  पता  लगाया  है  शौर  जिनमें  भेषज  अधिनियम  के  ada  aa  में

 सजा  दी  गई  हो  ?

 श्री  कर सरकर  :  में  पूर्वे  सूचा  चाहता हूं  ।

 थ्रो  दलजीत  यूनानी  a  आयुर्वेदिक  ग्रौषधियों में  अपमिश्रण  को  रोकने  के  लिये

 क्या  कारंवाई की  जा  रही  है  ?

 शरीयत  वह  पहले  ही  बता  चुके  हैं
 कि

 वह  इस  मामले  पर  विचार  कर  रहे

 हैं  ।

 दिल्ली  में  बाढ़-उपकर

 1११४०.  श्री  प्र०  चे  बदता  क्या  सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  यह  बतानें  की  क्रिया  करेंगे

 किः

 क्या  दिल्ली  के  संघ  राज्य  क्षेत्र  हारा  ares  की  मध्य  ढ़  संरक्षण  योजनायें  से

 लासानी aq  होने  वाले  लोगों पर  बाढ़-उपकर  अथवा  सुधार-कर  लगाने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;

 कौर

 यदि  तो  उसका  विवरण  क्या  है  ?

 सिचाई  शर
 उपमंत्री  थ्री

 कौर
 «  जी  हां

 ।
 प्रस्ताव  कभी

 थीन  है  are  अभी  ब्योरा  तैयार  किया  जाना  है  ।

 tat हू ०  चे  बरता  बाढ़  से  रक्षा  करने  की  कितनी  योजनायें  प्रारम्भ  की  गई  थीं  शौर

 दिल्ली  के  लोगों  के  हित  के  लिये  उनमें  से  वास्तव  में  कितनी  योजनायें  पूरी की  गईं  ?
 च ह

 fart  हाथी
 :  दिल्ली में  ऐसी

 योजनाओं  की  संख्या  लगभग  २५  कम  नहीं  कह  सकता
 कि

 उनमें  से  कितनी  योजनायें  पूरी  की  जा  चुकी  हैं इन  पर
 कुल

 १.३६  करोड़
 रुपया  खरच

 पच्ची प्र०
 चल

 विरसा  क्या  यह  सच  है
 कि

 बाढ़  रक्षा  योजनाओं  की
 प्रगति  सन्तोषजनक नहीं

 किस्म

 गयी  हाथी  :  म  समझता  हूं  कि  ठीक  प्रगति  हो  रही  है  ।

 मुरादाबाद-दिल्ली  पैसेंजर  गाड़ी  में  डाका

 तैयार 4

 eee  tate  सिह  सरहदी  :

 >
 लबे  मंत्री  यह  बताने

 की
 कपा  करेंगे

 कि  :

 e

 भेषज  अधिनियम ९  मावि
 ६०  की  रात  को  १  श्री  मुरादावाद-दिल््ली  पैसेंजर  के  तीसरे  at

 प्राप्त  करने  का  fra  माठ  लूट  लिये  गये  थे
 ;

 क नी  औ  नी  धि

 aaa  भ्रंग्रेजी
 में
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 फर इस  लूट  से  संबंधित  परिस्थितियां  दया  थीं

 क्या  अपराधियों  में  से  किसी  को  गिरफ्तार  किया  गया  है

 हों  |  €-३-६०  की  गात  को उपमंत्री  शाहनवाज  AT): (
 ae

 जी
 रुक  घटना  हो  गई थी  जबकि  उत्तर  रेलवे  के  ब  रेली-मुरादाबाद सेक्शन  पर  दुगनपुर  ग्रोवर  दमोड़ा

 स्टेशनों  के  बीच  रोजा-म  रामाबाई-दिल्ल  यात्री  गाड़ी  के  एक  तीसरे  जज  में  यात्रा  करने  वाल  मुसाफिरों

 को  पिस्तोल  दिखाकर  दो  जवान  रूबान  नट  निया  ।  इ  नों  नौजवानों ने  यात्रियों  की  दो  घ

 दो  अटैचियाँ  are  कुछ  नकदी  छीन  ली  थी  ।  गाड़ी  जब  दमोड़ा  स्टेशन  के  सिग्नल  के  पास  जाकर

 रुकी  तो  ये  उपद्रवी गाड़ी  से  उतर  गये  प्रौढ़  भाग  गये  ।  पलिस  द्वारा  जांच  की  जा  रही

 wal  तक  एक  भी  नही ं।

 श्री  आचार  :  उसमें  ८  यात्री  थे  और  दो  आ्रादमियों
 नें  उन्हें लूट  लिया  ।  यात्रियो ंने  खतरे

 च  जवार  सच  us  भारी  रोग  कयों  सहीं  सी  ?

 pat शाहनवाज खां  :  यह  प्रदान
 तो

 यात्रियों
 से  पूछा  जाना  चाहिये ना  कि  मुझ  से  ।

 श्री
 आसर

 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  यह यह  किस  प्रकार  ।  क्या  खतरे  की  जंजीर

 ब  ay  ?  उस  डिब्बे  में  शायद  ८  या  उससे  अधिक  यात्री  थे  ।  वे  जंजीर
 क्यों

 नहीं  खींच

 कि

 श्री  शाहनवाज  खां  :  उस  डिब्बे में  दस
 व्यक्ति

 थे
 ।

 उन
 दो  नवयुवकों

 ने  पिस्तौल  तान  दी

 मेँ  समझता  हूं  कि  उसी  से  उन  दसों  यात्रियों  के  होश  हवास  गुम  हो  गये
 |

 वास्तव  में  gat  यह  कि  उन  दस

 व्यक्तियों में  से  एक  वृद्ध  पुरुष  उठा  कौर  डाकुओं  a  से  लिपट  गया  किन्तु  उसके  मुंह  पर  उन  लोगों  ने  थप्पड़

 मार  दिया  शर  उसके  बाद  वह  बचारा  कुछ  नहीं  कर  सका  |

 श्री  लाचार  :  मेरा  ह  यह  था
 कि

 क्या  खतरे
 की

 जंजीर  खराब  थी  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  यात्रियों  में  सूझ  नहीं  थी  प्रश्न  ।

 श्री  झा चार  :  क्या  जंग्रीर खराब  थी  ?

 शाहनवाज़ खां  :  जी  वह  खराब नहीं  थी

 श्री  जगदीश  अवस्थी  :  गत  में  उत्तर  में  चोरियों  ग्राही
 की

 संख्या  aga  बढ़ी  है  ।  क्या

 सरकार  ने  इस  प्रकार  की  चोरियों  की  रोकथाम  करने  के  लिये  कोई  ठोस  कारवाई  की  है  था  कारवाई

 करने  की  बात  सोची है  ?  म  यह  भी  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  इस  विषय  में  कोई  ठोस  कदम  उठाया

 गया है  ?

 श्री  शाहनवाज खां  :  बहुत  ठोस  कारवाई  करने  की  कोशिश  की  है  ।  तमाम  इंस्पेक्टर जनरल

 पुलस  की  यहां  पर  कांगेस  बुलाई  गई  थी
 अर

 हाल  ही  में  चीफ  मिनिस्टर  साहिबान  यहां पर
 जब  तारीख़  लाये  थे  तो  वे  भी  रेलवे

 मिनिस्टर  साहब  से  मिले  थे

 और

 उन  से

 भी

 दरख्वास्त

 की

 गई थी  कि  यह  ला  एंड  भ्रामक  का  मामला  है  a  स्टेट  का  इसलिय ेवे  हमको  अपना  अपना

 पूरा  तथ् मा बुन  =  |
 निवल

 मूल  अंग्रेजी  में
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 ढले  लोहे  के  स्लीपर

 +

 f  भी  राम  कृष्ण  गुप्त

 |  श्री  स०  Alo  बनर्जी
 1११४३

 श्री  श्र०  क०  गोपालन

 प०  नायर

 क्या  रैली  मंत्री  ११  PEUE  के  तारांकित  wet  संख्या  ८११  के  उत्तर के  संबंध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 नया
 सरकार

 न  ढले  लोद  के  स्लीपरों  के  लिये  मांगे  गये  टेंडरों  के  उत्तर  में  ag  प्रस्तावों

 हर
 कार

 लया  है
 ;  झोर

 यदि हां  तो  उसका  क्या  परिणाम निकला  है
 ?

 उपमंत्री  शाहनवाज  )  जी  हां

 लगभग

 ACC)  लाख  टन  के  निर्माण
 और

 संभरण
 के

 लिये  श्राडंर
 दे

 दिया  गया  हैं

 ी  रास  कृष्ण  qa  क्या  यह  भ्रामक  कम  को  दिया  गया  तैनात  कौन  सा  टेंडर  सबसे  कम
 5 a ¢
 Q

 श्र  शाहनवाज़  खां
 :  जिस  फर्में  का  टेंडर  सबसे  कम  था  उसको

 गाड  दे  दिय या
 गया  है

 ।
 वास्तव

 में  दो  फर्मो ने  सबसे  कम  उद्धरण  दिये  हैं
 ।

 कुल  ६५  फर्मों  ने  टेंडर  भेजे  थे  ।  हमने  सबसे  कम  वाले  टेंडर
 को  मान  लिया  कौर  उन  सभी  फर्मों  से  संभरण  करने  प्रस्ताव कर  दिया  था

 प्री  राम  कृष्ण  गप्त  :  सबसे  कम  टेंडर  की  दर  पर  संभरण  करने का  प्रस्ताव  कितनी  फर्मों  ने

 मंजर  किया  था  ?

 att  शाहनवाज़  खां  :  ४७ |

 कली  बासप्पा  :  क्या  भद्रवती के  रसायन  एंड  स्टील  ने  ढले  लोहे  के  स्लीपरों  का  संभरण

 किया  था  ?
 यदि  तो  क्या  उन्होंने जिन  स्लीपरों  का  संघरण  किया  वे  अन्य  फर्मों  द्वारा  संभरण

 किये  गये  स्लीपरों  से  अच्छे  थे  ?  यदि  तो  भद्रवती  आयरन  एंड  स्टील  को  जो  आर  दिया

 गया  था
 उसमें  वृद्धि  करने  के

 लिय
 क्या  कारवाई

 की
 जा  रही  है  क्योंकि  यह  कारखाना

 सरकारी  क्षेत्र  में

 स्थित है  ?

 fat  शाहनवाज़  खां  :  जसा  कि  में  बता  चका  हूं  कि  ६५  फर्मों  ने  टेंडर  भेजे  थे  जिनमें  से  ४७  ने

 निम्नतम  टेंडर  की  दर  पर  संभरण  करना  मंजू  र  कर  लिया  था  |  हम  उन  फर्मों  ने  पहले  जैसा  काम  किया

 उसे  ध्यान  में  रखते  हुये  भ्रामक  दे  रहे है  स्टार  उनकी  क्षमता  के  श्रतुसार दिये  जाते हैं  जिसकी

 पहले  ही  जांच  कर
 ली

 जाती  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय :
 वहू  केवल  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  भद्दा वती  आयरन

 एंड  स्टील  aah

 जो  कि  सरकारी  क्षेत्र में
 प्रोत्साहित

 क  ने  के  लिये  कोई  ईकीजार

 मूल  wast  में
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 श्री  शाहनवाज  हमने  पिछले  वर्षों  में  प्राप्त  दे  दिया  यदि  उनका  काम

 जनक  होता  है  तो  ग्रामर  वर्ष  हम  उसे  अ्रधिक  रदेदते  |

 fat  त्यागी  :  पिछले  वर्ष  आंध्र  किस दर  पर  दिया  गया  था  क  इस  वर्ष  किस  दर  पर

 दिया गया  है  ?
 कया

 यह  सच  है  कि  इस  वर्ष  जिस  फर्म  ने
 सबसे

 कम  दर  उद्धृत  की
 थी  उसे  कुछ भी

 सर नहीं  दिया  गया  है
 ?

 श्री  शाहनवाज  खां  :
 यट  बिल्कुल ठीक  नही ंहै

 ।  सबसे
 कम  टें  डर

 की  दरें  मेसर्स  बैजनाथ

 mar एंड  स्टील  कम्पनी  लिमिटेड  wie  श्री  हनुमान  फाउन्ड्रीज की  थीं  ।  उन्होंने  बड़ी  लाइन के

 स्लीपरों के  लिये  ३४५  रुपये  प्रति टन  झ्र  छोटी  लाइन  के  लिये  ३७०  रुपये  प्रति टन  दर  उद्धृत

 की  थी  ।  पिछले  साल  के  ates  मेरे  पास  इस  समय  यहां  तैयार  नहीं  हैं  किन्तु  मैं  समझता  हुं  कि

 वर्ष की  अपेक्षा  इस  वर्ष  की  दरें  कम  हैं  |

 स०  मो०  पिछले  wea  के  उत्तर  में  माननीय  मंत्री  ने  कह  था  कि  मेसर्स  बैजनाथ

 ma एंड  स्टील  कम्पनी  लिमिटेड  गौर  श्री  हनुमान  फाउन्ड्रीज़ इन  दो  फर्मों के  टेंडर  सबसे  कम  थे  ।

 ठेका  मैसेज  बैजनाथ  आयरन  एंड  स्टील  कम्पनी  को  इस  कारण  नहीं  दिया  गया  था  कि  यह  कम्पनी  इस

 काम  में  नई  थी  कौर  सरकार  जानना  यह  चाहती  थी  कि  क्या  वह  काम  पूरा  कर  सकेगी  ।  जहां तक

 दूसरी  फर्म का  संबंध  उसे  ठेका  इसलिये  नहीं  दिया  गया  कि  उसके  बारे  में  कुछ  जांच  पड़ताल

 विचाराधीन थी  |  क्या  श्री  हनुमान  फाउन्ड्रीज के  बारे  में  जांच  पूरी  हो  चुकी  है  कौर  नया  इस  फर्म

 को भी  ast  गया  है  प्रिया  बेजनाथ  एंड  स्टील  कम्पनी  को  ही  काडर  दिया

 गया है  ,  जो  कि  इस  काम  में  नई  है  ?

 पथी  शाहनवाज़  खां  श्री  हनुमान  फाउन्ड्रीज  हमको  पहले  स्लीपर  संभरण  कर  चुकी  है  श्र

 वह  काफी  अच्छी  कम्पनी  है  ।  पहले  के  भुगतानों  इरादी  के  बारे  में  उससे  कुछ  झगड़े  चल  रहे  जिन  में

 से  कुछ  मुकदमे  उच्च  न्यायालय  में  हैं  ।  हम  उससे  कुछ  समझौता  करना  चाहते  हैं  जिससे  हम  उसके  साथ
 संभरण का  काम  जारी रख  सकें  ।

 दिल्ली  के  नवीन  अस्पताल  में  न  का  उपचार

 +

 ~~
 fat  दी०  चं०  फार्मा

 +e  Rey.  अजित  सिह  सरहदी  :

 नया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (a)  feat  दिल्ली  के  नवीन  अस्पताल  में  कैंसर  के  रोगियों  के  उपचार  के  लिये  एक  कोबाल्ट

 संयंत्र  लगाने  का  प्रस्ताव

 इस  संयंत्र  की  लागत  कितनी  कौर

 इस  के  कब  से  कार्य  आरम्भ  कर  देने  की  संभावना  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :

 दिल्ली  के  नवीन  अ्रस्पताल  में  कैंसर  के  रोगियों  के
 उपचार के  लिये एक  कोबाल्ट  संयंत्र  लगाने  का  प्रस्ताव  है  ।

 लगभग
 X40, 0 oo

 रुपये  ।

 मूल  ग्रेजी  में  4
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 enn  निरी

 कांग्रेसी  के  लये  कोबाल्ट  एक
 लगान  का

 निवेदन

 व्यान  में
 >  ar  म्  यारा रखा  जायेगा  ।  Pe) tf  WIAA  यय +  ToT  जान  के  नि  a4  aes

 द  मास  लग  जायेंगे  |

 दी०  च०  सब  कब  तक  आ  जा  पगा ा  ।  श्र  वह  na  ते  चल  होगा

 att  करमरकर :  जैसा  कि  मेँ  पहले द्  ही  कह  चुका हैं  कि  इस  tia  में  रमी  निर्णय  होना  वालों

 =
 है  कि  कोबाल्ट  संयंत्र  कर  १  में  प्राप्त  होगा  ग्रीवा  नहीं  |  उस  के  पश्चात  माननीय  सदस्य  FT

 खसरा  दल  उत्पन्न  होगा  ।

 श्री
 दी०

 चं०  शर्मा  कैसर  के  उपचार  के  लिये  दिल्ली  के  अन्य  अस्पतालों में  भी

 इस  प्रकार  के  संयंत्र  हैं  ?

 कर सरकर  प्रभी  किन्तु  हम  सफदरजंग  अस्पताल  के  लियें  एक  aaa  मंगन

 का  प्रयलन  कर  रहे

 pa  दी०  चे  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना में  दल्ली  का  उपचार  करने  के

 लिये  मंत्रालय  ने  क्या  क्या  प्रयत्न  किये  हैं
 ?

 श्री  करमरकर
 :  जैसा

 कि  म  कह  चुका  हूं  कि  नवीन  अस्पताल
 में

 जो  कुछ  हो  रहा है  उस
 अलावा  हम  सफदरजंग  अस्पताल  में  भी  एक  नया  कैंसर  भ्र नू भाग  खोलने जा  रहे  हैं  ।

 रेलवे  में  भर्ती  में  विलम्ब

 1११४६.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  क्या  tea  मंत्री  ११  EYE  के  तारांकित

 शरन  संख्या  ८०२  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  ने  रेलवे  में  भर्ती  में  विलम्ब  होने  के  कारण  की  जांच की  है  ;

 यदि  कक पतो वे  कया  कौर

 उन  को  दूर  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही की  गई  है

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  हा ं।

 gar  ta  मामले  हैं  faa  में  परीक्षाय  लने  अथवा  चूने  गये  शरभ्यधियों  की  नियुक्ति

 में  कुछ  विलम्ब  हो  गया  था  |  परीक्षा यें  होने  में  विलम्ब  हो  जाने  के  निम्नलिखित  कारण  थे

 (१)  सेवा  आयोगों  को  किसी  काल  विशेष  में भर्तो  नम्बर  ग  अत्याधिक  कार्यभार  के  कारण

 कार्यक्रम  में  कुछ  विलम्ब  करना  पड़ा  था  ,  (२)  किन्हीं  विशेष  रिक्त  स्थानों  के  लिये  बहुत  कम

 अवसर  पत्र  आन  पर  एक  से  अधिक  बार  उन  के  नोटिस  जारी  करने  पड़े  अर  (३)
 विभिन्न  रेलों  में  अलग  ग्रहण  रूपों  में  प्राप्त  भर्ती  सम्बन्धी  मांगों  को  एकीकृत  करना  पडा  है
 झोर  चुन  हुए  श्रभ्यथियों.की  नियुक्ति  में  विलम्ब  के  निम्नलिखित  कारण  थे  (१)  अपेक्षित
 सीमा  तक

 यातायात
 के  विकसित  न  होने  के  कारण  श्रषिकतर  अनुमानित रिक्त  स्थान  समाप्त  हो

 अंग्रेजी मूल  भंते  जी  में
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 गये  ate  (२)  कर्मचारियों  की  आवश्यकता  के  सम्बन्ध  में  गलत  श्रत्दाजा  लगाया  गया

 AT  |

 vat  को  हिदायत  दे  दी  गई  है  कि  वें  कर्मचारियों  की  आवश्यकता के  सम्वत्  में

 पुर्वक  हिसाब  लगाया  करें  a  अ्रपनी  वारिक  श्रावश्यकताश्ों  के  स्यान  पर  अर्थ  वाली क
 करके  सम्बन्ध  में  एकीकृत  मांगे  भेजा  करें  ।  उस  प्रक्रिया  से  राशा  है  कि  wal  का  काम  समुचित
 रूप

 में  हा  सकेगा  प्रो  उस  से  आयोगों  को  गलत  मांगे  भेजने  की  सम्भावना  भी  समाप्त  हो

 जायेगा  ।  उत्  के  साथ  डो  चार  रेलवे  सेया  aa  के  यय  य  दर्शन  के  लिये  एक  समय  अनत सची तस  भी

 निर्धारित
 कर  दी  गयी है  ताकि  किसी  भी

 मांग
 की  प्राप्ति के  छः  मास के  अन्दर  eee

 उस  के
 लिये

 चुने  हुए  अतिथियों  की  सूची  के  सम्बन्ध  में  अन्तिम  निर्णय  किया  जा  सकें  ।

 श्री  राम  कृष्ण गुप्त  :  एक  पहले  के  प्रश्न  के  उत्तर  में  यह  बताया  गया  था  कि  विलम्ब  का  एक

 कारण  विंमान  प्रक्रिया  है  ।  उस  प्रक्रिया  को  सरल  बनाने के  लिये  कया  क्या  कार्यवाही  की  गयी है
 या

 करने  का  विचार  है  ।

 श्री  शाहनवाज  खां  :  में
 ने

 अभी  ही  तो  बताया  है  कि  wa हम  एक  वर्ष  की  बजाय

 छात्र  महीने  के  लिये  मांग  रहे  हैं
 ।

 पाश  है  कि  उस  से
 कार्य  को  गति  मिलेगी ?

 प्रश्नों  के  लिखित
 उत्तर

 1११२४.  वाजपेयी
 :

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की
 करेंगे कि

 क्या  राज्य  सरकारों  को  नई  दिल्ली  में  विश्व  कृषि  प्रदर्शन  देख  कर  अपने  गांवों को
 लौटने

 ह

 क

 वाले  किसानों के  स्वागत-समारोहों का  श्रायोजन  करने  का  निदेश  दिया  गया

 यदि  तो  उस  प्रकार  के  स्वागत  समारोहों  का  आयोजन  किस  विचार  से  किया

 जा  रहा  झर

 क्या  राज्य  सरकारों  को  इस  संबंध  में  कुछ  वित्तीय  सहायता  दी  जायेगी  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री
 ब०  पु०  :

 हां  ।

 उस  प्रकार  के  स्वागत  समारोहों के  आयोजन इंस  दृष्टि  से  किये  जा  रहे  हैं  कि

 किसानों
 तथा  उन  के  व्यवसाय  के  महत्व  के  सम्बन्ध  में  भावना  पैदा  की  जा  सके  कौर  उन्हें  विस्व

 कृषि  प्रदर्शन  में  देखी  गयी  नयी  टे  तनिक  के  सम्बन्ध  में  प्रचार  करने  का  एक  अवसर  प्रदान  किया

 जा  सके

 नहीं
 अए

 मूल  अंग्रेजी  में
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 सेक् लो पान  के  इंजेक्शन  के  कारण  मृत्यु

 1११२४  श्री  कर्णों  साहजी  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  २१  दिसम्बर  PEKE  के  तारांकित

 प्रश्न  संख्या  १  °2v—F  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  कि  कया  प्रोपेन पै  निसि लीन

 की  एक  ब्रांड  सेक् लो पान  के  इंजैक्शन  से  क्ति  नगर  के  एक  निवासी  की  मृत्यु  के  समाचार  के

 के  मामले
 की

 जांच  पूरी
 हो

 गयी  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  सरकारी  विश्लेषित  ने  यह  घोषणा  की  है  कि

 इंजेक्शन
 के  लिये  इस्तेमाल  की  गयी  पेनिसिलीन  कौर  डिस्टलरी  वाटर  के  नमूने  स्टॉगडड  के  अनुसार

 थे  ।  इसलिये  जिस  फर्म  ने  उन  का  संभरण  किया  उस के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  जा

 सकती  ।  इस  सम्बन्ध  मैं  पकड़ी  गयी  सभी  औषधियों  के  नमूने  की  aa  बिक्री  के  mata  दे

 दी  गई  है  क्योंकि  सेक् लो पान  और  इंजैक्शन  के  लिये  इस्तेमाल  किये  गये  डिस्टलरी  वाटर  दोनों  के

 ही  नमूने  स्टण्डडं के  अनुसार  घोषित कर  दिये  गये  इसलिये  इन  में  से  किसी
 भी

 वस्तु
 को  उस

 व्यक्ति  की  का  कारण  नहीं  माना  जा  सकता  |  फिर
 भी

 पुलिस  इस  सम्बन्ध  में
 जांच  कर  रही

 है  |

 दिल््ली-श्रलोगढ़  लाइन  के  रेल  के  फाटकों  पर  ट्रकों  कौर  लारियों  का  लूटा  जाना

 1*₹१२७.  कुमारी  मो०
 वेद कुमारी

 :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  सरकार  को  दिल्ली-ग्रलीगढ़ रेलवे लाइन रेलवे  लाइन  के  रेल  के  फाटकों  पर  ट्रकों

 लारियों के  लूटे  जाने  की  हाल  की  घटनाश्रों  का  पता  कौर

 यदि  तो  रेलवे  कमंचारियों  कौर  व्यापारी-जनता की  रक्षा  के  लिये  सरकार ने  क्या

 कार्यवाही  की  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  हां  ।  RE-FL-VE  की  रात को  एक

 घटना  हुई  थी  जब  कि  दिल्ली-ग्रलीगढ़  रोड  पर  चू हार पुर  रेलवे  क्रासिंग  पर  किं  अलीगढ़  से

 लगभग  १३
 मील  की  दूरी  पर

 लगभग  १०  या  १४  डाकुओं ने  ५  ट्रकों  को  बलात  रोक  लिया
 उन

 डाकुओं
 ने  दो  ट्रकों  में  बैठे  हुए  व्यक्तियों  से  कुछ  नकद  रुपया  कौर  कुछ  कपड़े  लूट  लिये

 थे  |

 राज्य  पुलिस
 की

 उस  घटना  स्थल  से  दो  मील  की  दूरी  पर  एक  चौकी  है  ।  घटना

 के  बाद  अब  लगाने  के  लिये  एक  सदस्य  पुलिस  गाद
 भी

 नियुक्त  कर  दी  गई  है

 रेलवे  के  लिये  कंक्रीट  के  स्लीपर

 1११२८.  श्री  अजित  सिंह  सरहदी
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ढले  लोहे  कौर  इस्पात  के  कशती नुमा  स्लीपरो ंके  स्थान  पर  कंक्रीट
 के  स्लीपर  लगाने  के  प्रयोग  सफल  हो  गये  हैं  ;  शौर

 क्या  मशीनों
 से

 कंक्रीट  के  स्लीप
 पार  करने

 की
 रीति  अपनाई

 जा
 रही  है

 ?

 अंग्रेजी  में
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 रेलवे  अभी  तक  कंक्रीट के  स्लीपरों  के

 सम्बन्ध
 मे

 प
 क्षण  कर  रही  इसलिये  उस

 की  सफलता
 के  सम्बन्ध  में  इसे  समय  नहीं  बताया  जा

 सकता  |

 जी  नहीं  ।

 चम्बल  परियोजना

 1*११३०.  थ्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण :  कया  सिचाई  कौर  बहुत  मंत्री  १२  Pee

 के  wafer  प्रश्न  संख्या  ७०५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  चम्बल  परियोजना  के  लिय  दिये  गये  ऋणों  पर  सूद  की  दरों  में  रूप  भेद  करने  के

 मध्य  प्रदेश  की  सरकार  के  भ्रनुरोध  पर  विचार  कर  लिया  गया  रोक

 यदि
 तो

 सूद
 की

 दरों  में  किस  सीमा  तक  रूप  भेद  किया  गया  है
 ?

 सिचाई  site
 चप्  उपमंत्री

 :  हां  ।

 ब्याज  की  दरों  में  संशोधन  करने  के  सम्बन्ध  में  नहीं  हो  सका  है  |

 दिल्ली  में  पीने  के  पानी  का  सम् भरण

 1११३१.  भरी  याज्ञिक  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  के  नगरीय  भ्र  ग्राम्य  क्षेत्रों  के  लिये  पीने  के  पानी  की  व्यवस्था करने  में  दिल्ली

 नगर  निगम  ने  पिछले  वर्ष  कितनी  राशि  व्यय  की  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  ग्राम्य  क्षेत्रों  में  साधारण  कुएं  खोदकर  ste  नलकूप  लगाकर  पानी

 की  व्यवस्था  करने  की  दिल्ली  निगम  की  कई  योजनायें सरकार  ने  रोक  रखी  और

 यदि  तो  क्या  स्वीकृत  राशि  ग्राम्य  क्षेत्रों  के  लिये  पीने  के  पानी  की  व्यवस्था  पर

 इस
 कारण  व्यय  नहीं  की  जा  सकी  कि  सरकार  ने  यह  बारह  किया  कि  यह  राशि  केवल

 पानी-कल

 के  निर्माण  द्वारा  नल  के  पानी  की  व्यवस्था  पर  ही  खर्चे  की  जाय  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :  गत  ay  खर्च  की  गयी  राशि  का  ब्यौरा  यह  है

 €२.  १४  लाख  रुपये नगरीय  क्षेत्र

 ग्राम्य  क्षेत्र  ८,  0°  लाख  रुपये

 नहीं  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 डकोटा  और  ग्लाइडर  की  टक्कर

 1९१३३.  डा०
 राम  सुभग सिह  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  २७  १९६०

 को  नागपुर  में  एक  पाकिस्तानी  डकोटा  एक  ग्लाइडर  की  टक्कर  के  संबंध  में  २३  १९६०

 के
 तारांकित

 प्रश्न  संख्या  ३२४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  पाकिस्तान

 एयरलाइन्स  कारपोरेशन ने  कुछ  मुश्रावजा  दिया
 ण

 अंग्रेजी  में
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 उदयन  उपमंत्री  नहीं
 ।

 रेलवे  कर्मचारियों के  क्वार्टर

 1११३४.  श्री
 त०

 ब०  fage राव  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि
 :

 वितीय  योजना  की  शिवजी  में  कर्मचारियों के  ६६,०००  क्वार्टरों  के  निर्माण

 का  शुरू  में  जो  प्रस्ताव  किया  गया  था  उसमें  कटौती  कर  श्री  यह  संख्या  ५५,०००  कर देने के

 क्या  कर्मचारियों  से  एक  ही  प्रकार  के  क्वार्टरों  के  लिये  वसुल  किया  जानें  वाला  किराया

 भिन्न  भिन्न  जोनों  में  भिन्न  भिन्न  है  ;  और

 क्या इस  अन्तर
 को  दूर  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 रेलवे  उपमंत्री  आाहनवाज  :
 इमारती  सामान  की  कीमतें  बढ़  जाने  के

 कारण

 क्वार्टरों  के  लिये  निर्धारित  निधि  से  कम  संख्या  के  क्वार्टर  तैयार  किये  जा  सके  हैं  ।

 कुछ  सीमा  तक  ।

 नहीं  ।

 श्री  दामानी  :

 1११३६.  att  चिन्तामणि  पाणिगय्रही  :

 श्री Ho  पर्  कृष्णराव

 क्या  सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे
 कि  :

 क्या  देना  में  पानी  की  दरों  का  पुनर्विलोकन  करने  का  विचार  है  ,

 यदि  तो  क्या  राज्यों  को  प्रावश्यक  संदेश  भेज  दिया  गया  है  ;

 यदि  होता  इस  संबंध  में  भेजे  गये  संदेश  का  ब्योरा क्या  है  कौर  उस
 पर

 राज्यों  की

 क्रिया बया

 धौर  विद्युत  उपमंत्री
 :

 हां  ।

 झर  .
 राज्य  सरकारों  से  निवेदन  किया  गया  है  कि  वे  पानी  की  दर्रों  का  पुनरीक्षण

 करें  ताकि  उन्हें  फसलों  की  वर्तमान  कीमतों  के  भ्र तुरूप  निर्धारित  किया  जा  सके  कौर  राज्यों  के  विभिन्न

 क्षेत्रों  में  विंमान  पानी  की  दरों  के  क्रम  में  सफलता  पैदा  की  जिसके  ताकि  सिंचाई  विभाग  को  आत्मनिर्भर

 बनाया जा  सके  ।

 कभी  तक  केवल  मध्य  प्रदेश  शर  उड़ीसा  सरकारों  से  ही  उत्तर  प्राप्त  बम्बई
 शर

 मध्य
 प्रदेश

 सरकारों  ने  सूचित  किया  है  कि  पानी  की  दरों  के  पुनरीक्षण  का  प्रशन  इस  समय

 विचारधीन  है  ।  उड़ीसा  सरकार  नेਂ  सुचित  किया  है  कि  उसने  पानी को  दरों में  परिवर्तन  करने

 के  सम्बन्ध  में  झ्ावर्यक  कार्यवाही  कर  दी  है
 ।

 2...  eee

 अंग्रेजी  में
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 शानन  प्रदेश  में  पुल

 1*११४१.  श्री  go  मधुसुदन  राव  :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 wrest  प्रदेश  में  मद्रास-कलकत्ता  राष्ट्रीय  राजपथ  पर  गोदावरी  नदी  की  सहायक

 नदियों  पर  पुलों  के  निर्माण  किये  में  कितनी  प्रगति  हुई  है  ;  कौर

 इनके  कब  तक  पूरे  हो  जानें  की  संभावना है  ?

 तथा  संचार  मंत्री  प०  :  गौतमी नदी  पर  पुल

 कायें
 में

 ५८  ४८  प्रतिशत प्रगति  हो  चुकी है  ate  वशिष्ट
 नदी  के  पुल

 के
 सम्बन्ध  में  प्राप्त

 टेंडरों

 पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 आशा  है  कि  गौतमी  नदी  का  पुल  १९६१  में  पूरा  हो  जायेगा  जहां  तक  विशिष्ट

 नदी  के  पुल  का  सम्बन्ध  है  वह  श्रारम्भ  होने  के  तीन  वर्ष  बाद  तक  पूरा
 हो  जायेगा  ।

 कलकते  को  का  संभरण

 11 १४४.
 श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  उड़ीसा  शर  पश्चिम  दोनों  राज्यों  की  सरकारों  ने  केन्द्रीय

 सरकार  से  यह  शिरिग्रह  किया  है  कि  पश्चिम  बंगाल  उड़ीसा  में  भावों  के  स्थिरीकरण  के  लिये  केन्द्रीय

 संग्रह  में  से  कलकत्ते  के  बाजार  को  अनाज  का  भी  स्टाक  दिया  जाये  ;

 क्या  केन्द्रीय सरकार  ने  जनवरी  १९६०  से  अब  तक  केन्द्रीय  में  से  पश्चिम

 बंगाल  को  भेजा  है  ;  शर

 यदि  तो  कितना
 ?

 fara तथा  कृषि  उपमंत्री  झ०  म०  :
 हां  ।  उड़ीसा  तथा  पश्चिमी

 बंगाल  की  सरकारों  ने  भारत  सरकार  को  यह  सुझाव  दिया  है  कि  पश्चिमी  बंगाल  में  वितरण  के  लिये

 उस  राज्य  सरकार  को  भारी  मात्रा  के  चावल  संभरित  किया  जाये  |

 जी

 १९६०  के  आरम्भ से  श्रब  तक  पश्चिमी बंगाल  में  वितरण  के  लिये  आवंटित

 चावल  गेहूं  का  ब्योरा  इस  प्रकार  है  :--

 चावल  Yi9, 99k  टन

 हं ट  LY, 2oo  टन

 गेहूं  की  मात्रा  में  वह  भी  सम्मिलित  है  जो  कि  gy  १६६०  तक  केन्द्रीय डीलरों
 से  सीधा

 ही  खरीदा गया  था

 मूल
 में



 Rlov  लिखित  उत्तर  २८  १९६०

 नया  रेलवे  जोन

 1१४८६.  श्री नू०  Fo  कृष्णराव :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  wee  प्रदेश  सरकार  ने  भारत  सरकार  को  यह  सुझाव  दिया  है  कि  ee  प्रदेश

 के  लिये  एक  sort  रेलवे  जोन  बनाया  जाये  जिसका  मुख्यालय  हैदराबाद  में  हो  ;

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  कया  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 उपमंत्री  शाहनवाज खां  )  शर  आन्ध्र  प्रदेश  सरकार ने  १९५७

 में  यह  सुझाव  दिया  था  कि  seer  प्रदेश  के  लिये  एक  अलग  रेलवे  क्षेत्र  बना  दिया  जाये  या  मध्य  रेलवे

 के  मुख्यालय  के  दफ्तर  को  बम्बई  से  सिकन्दराब्राद  या  हैदराबाद  में  स्थानान्तरित  कर  दिया  जायें  ।

 सम्पूर्ण  मामले  पर  प्रकार  से  विचार  करने  के  उपरान्त  आन्ध्र  प्रदेश  सरकार को  यह  सुचित

 कर  दिया  गया  था  कि  वर्तमान  कार्य  सम्बन्धी  आवश्यकताओं  को  देखते  हुए
 न

 तो
 ae

 प्रदेश
 के

 लिये  एक  कलम  रेलवे  जोन  बनाने  की  आवश्यकता  है  कौर  न  ही  मध्य  रेलवे  क्षेत्र  के  मुख्यालय  को  बम्बई

 से  सिकन्दरा बाद या  हैदराबाद  में  स्थानान्तरित करना  न्यायसंगत  है  ?

 mer  शादी  को  खपत

 1१४८७.  श्री  दें  प्०  नायर  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 शर  केरल  राज्यों  में  सूजी  भूली  की  कितनी

 वार्षिक art  होती  अर

 उक्त  राज्यों  में  इस  समय  उक्त  प्रत्येक  वस्तु  को  पीसने  की  कितनी  क्षमता  है
 ?

 fara  तथा  कृषि  उपमंत्री  श्र०  म०  दक्षिण  भारत के  राज्यों  में

 गह
 की  वस्तुओं  का  वितरण  व्यापारिक  एजेन्सियों  द्वारा किया  जाता  है

 ।
 दक्षिण  में  मिलों  द्वारा  उत्पादित

 गेहूं
 की

 वस्तुभ्नों  के  अतिरिक्त  उत्तर  भारत  की  मिलों  को  भी  गेहूं  की  वस्तुएं  वहां  भेजने  की  अनुमति

 है  ।  इस  सम्बन्ध  में  कोई  विश्वसनीय  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  कि  ware
 शर

 केरल

 के  राज्यों  में  वास्तव  में  कितनी  मात्रा  में  उन  वस्तुद्नों  की  खपत  हुई  थी  ।

 उक्त  प्रत्येक  राज्य  में  पीसने  की  कुल  क्षमता  निम्न  प्रकार  से  है

 मद्रास  *  श  ह  उ  *,३५,३६०  टन  प्रतिवर्ष

 VY,Eoo  टन  प्रतिवर्ष

 शून्य

 विभिन्न  aes  का  उत्पादन  समय  समय  पर  और  विभिन्न  कतरों  rece  के  अनुसार
 भिन्न  fra  होता है  |  | ||

 पान

 1१४८८.  श्री  स०  स०  सामन्त :  या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 2e¥s  के  बाद  प्रतिवर्ष
 में  दक्षिण  पूर्व  रेलवे  के  मचादा  बगान  के  स्टेशनों

 से  कल  कितने  पान  का  निर्यात  किया  गया  है  ;

 मल  wat  में
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 प्रतिवर्ष  उन  स्टेशनों  पर  किराया  भाड़े  के  रूप  में  रेलवे  को  कितनी  राशि  प्राप्त  हुई

 (7)  उन
 स्टेशनों  पर  उक्त  भ्र वधि  में  प्रतिवर्ष  रेलवे  को  वहां  से  भेजी  जाने  वाली  सभी  वस्तु झ्र ों

 से  किराया  भाड़े  के  रूप  में  कुल  कितनी  राशि  प्राप्त  हुई  है  ;

 क्या  उन  स्टेशनों  पर  सामान  के  लिये  नियमित  शेड  बने  हुए  हैं  ;

 2885.0  के  बाद
 प्रतिवर्ष

 उन
 स्टेशनों

 पर  सामान  का  कितना  आयात निर्यात

 हुआ

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज
 :  से  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है

 और  वह  सभा-पटल पर  रख  दी  जायेगी  ।

 सोन  बांध  योजना

 1१४८९.  श्री  कमल  सिंह  :  क्या  सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  प्रयोग  ने  सोन  रिमॉडलिंग  योजना  की  दूसरी  भ्र वस् था

 के
 भ्रन्तगंत  बांध  एवं  सड़क  पुल  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  विचार  कर  लिया  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले  हैं  कौर  वहू  कार्य  कब  प्रारम्भ  किया  जायगा  ?

 2 ७ कौर  विद्युत  उपमंत्री
 :  कौर  केन्द्रीय  जल

 तथा
 विद्युत

 आयोग  ने  सोन  बांध  योजना  पर  विचार  किया  है  शर  विद्युत  तथा  बाढ़  नियंत्रण  परियों

 सम्बन्धी  प्रविधिक  परामर्शदात्री  समिति  द्वारा  भी  उस  पर  विचार  कर  लिया  गया  है  ”।  शीघ्र ही

 इस  बारे  में  भी  निर्णय  कर  लिया  जायेगा  कि  बांध  का  कायें  प्रारम्भ  कब  किंया  जाये  ।

 उत्तर  रेलवे  पर  स्टेशनों  की  नयी  इमारतें

 1१४६०.  श्री  दी०  चं०  दार्मा
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 अगले  वर्ष  उत्तर  रेलवे  के  कितने  स्टेशनों  की  पुरानी  इमारतों  के  स्थान  पर  नयी  इमारतें

 बनाने का  विचार  है

 क्या  उस  रेलवे  के  उन  स्टेशनों  के  नाम  तथा  स्थान  बदल  देने  के  सम्बन्ध  में  कोई  योजना

 है  जो  कि  महत्वपूर्ण  ग्रामों  से  बहुत  दूर  पड़ते  हैं  ;  भ्र

 यदि  तो  उन  स्टेशनों  के  क्या  कया  नाम  हैं
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़
 :  निम्नलिखित  ११  स्टेशनों  की  कच्ची  इमारतों

 के  स्थान  पर  पक्की  इमारतें  बनाने  के  सम्बन्ध  में  विचार  है

 (१)  (2)  (३)  गोविन्द
 गढ़  (४)  रूरा

 (x)  (६)  पंच  (७)  (८)  (&)  (१०)  सुलहानी  तथा

 (28)  शंकर

 कोई  नहीं  ।

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 1१४९१.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  २०  gaye # के  wet

 संख्या
 २७६

 के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  शक्र बस्ती  में  ऊपर  के  पुल  के  निर्माण

 के  सम्बन्ध  में  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 मूल  भ्रंग्रेज़ी  में

 88  Ai
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 रेलवे  उपमंत्री  श्ञाहनवाज  :
 कार्य  प्रारम्भ  करने  के  सम्बन्ध  में  प्रबन्ध  किया  जा

 रहा

 श्री  स०  च०  सामन्त .:
 २१

 थी  सुबोध  :

 क्या  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ReYo  में  योजना  mat  ने  यह  सुझाव  दिया  था  कि  भारत  के

 राज्य  द्वारा  एक  सिंचाई  विकास  श्रर्थोपाय  निधि  स्थापित  की  जाये  ;

 यदि  तो  क्या  सभी  राज्यों  ने  वैसा  कर  लिया है

 उस  समय  जिन
 राज्यों

 में  योजना  प्रारम्भ  की  उनका  वार्षिक  अनुदान  कितना

 था  wit  इस  समय  अंशदान  कितना है  ;  श्र

 उन  राज्यों  को  केन्द्र  से  अनुदान  या  ऋणों  के  रूप  में  वर्ष  वार  कितनी  राशि  प्राप्त  हुई

 थी
 ?

 site  विद्युत  उपमंत्री  :
 प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  यह  सुझाव

 दिया  गया
 था

 कि  सिंचाई  तथा  विद्युत  परियोजनाश्रों पर  कराने  वाले  खर्च  को  पूरा  करने  के
 लिये  प्रत्येक

 राज्य  सरकार  द्वारा एक  सिंचाई  विकास  निधि  स्थापित की  जाये  ।  परन्तु उस  योजना

 को  कार्यान्वित  नहीं  किया  जा  गया  था  ॥

 aa  को  प्रथम  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  कालों  पें भ्रंदत  राज्य  सरकारों  द्वारा  स्वयं  तथा

 केन्द्र  द्वारा  दिये  जाने  वाले  ऋणों  से  पुरा  किया  जा  रहा  है  ।

 से  set  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 श्रन्तदेशीय  परिवहन  समिति

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :

 |
 ait  सुबोध  हंसना

 :

 श्री  रा०  ब्र  माझी

 भी  स०  त्र०  सामन्त

 श्री  दी०  चं०  दार्मा 1१४९३.  |

 |  sf  प्र०  के०  देव
 :

 श्री  त०  ब-विफल राव  :

 |  श्री  पांगरकर :

 श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण
 :

 क्या  परिवहन  तथा  प्रचार  मंत्री  ३०  RENE  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  ४३७  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  गोखले  समिति  द्वारा  अन्तर्देशीय  जल  परिवहन  के  सम्बन्ध  में  की  गयी

 सिफारिशों  पर  विचार  कर  लिया  है  ;  ate

 एएए
 मिल  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले
 हैं

 ?

 परिवहन  तखा  संवार
 मंत्री  प७  सुब्बाराव  )  :  झर  उन  पर  ait

 विचार  किया  जा  रहा

 हुगली  के  पश्चिमी  तट  पर  पत्तन

 ever,  _  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त :

 श्रीमती चक्रवातों  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  ३०  geue  के  तारांकित  संख्या  ४३६  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  हुगली  नदी  के  पश्चिमी  तट  पर  गहरे  डुबाव  वाले  जहाजों

 के  लिये  एक  पत्तन  बनाने  के  सम्बन्ध  में  कितनी  प्रगति हुई  है  ?

 तथा  संचार  मंत्री  To  सुब्बाराव )  सुझाव  के  प्रविधिक  पक्ष  के  सम्बन्ध

 में  जांच  की  जा  रही  है  ।  मिट्टी  निकालने  के  काम  के  सम्बन्ध  में  परामर्श  लेने
 के

 लिये  संयुक्त  राष्ट्र

 प्रविधिक सहायता  बोर्ड  के  द्वारा  पौलैण्ड  के  एक  विशेषज्ञ  की  सेवायें  प्राप्त  कर  ली  गयी  हैं  ।  सयुक्त

 राष्ट्र  प्राविधिक  सहायता  बोर्ड  द्वारा  निर्देशित  एक  जलविज्ञान  तथा  तटवर्ती  इंजीनियरिंग  विशेषज्ञ

 भी  शीघ्र  ही  अपना  काम  प्रारम्भ  कर  देगा  ।  इस  दौरान में  नवम्बर  geKE  से  REGO

 तक  अनाज  के  जहाजों  से  माल  उतारने  के  लिये  हल्दिया  को  एक  लंगर  स्थान  के  रूप  में  इस्तेमाल  किया

 जा  रहा

 खाद्यान्नों  का  क्रम स्थापन

 freee,
 {2

 सब
 कलण  ग

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  १७  नवम्बर  Pee  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ६५  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  खाद्यान्नों  के  क्रम स्थापन  की  एकसम  योजना  किस  प्रक्रम  पर

 तथा  कृषि  उपमंत्री  श्र०  म०  :  मूल  ates  एकत्रित  कर  लिये  गये

 हैं  र  केन्द्रीय  भांडागार निगम  का  खाद्य  विभाग  के  प्रतिनिधियों  कौर  कृषि  विपणन  परामशंदाता

 की  एक  समिति  उनका  परीक्षण  कर  रही

 कलकत्ता  में  लोक  स्वास्थ्य  इंजीनिर्यारग  के  लिये  इमारत

 1१४९६.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  २५  नवम्बर  geVe H के  भ्र तारांकित

 प्रदान  संख्या
 ot  २  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  कलकत्ता  में  अखिल  भारतीय

 स्वच्छता  कौर  लोक  स्वास्थ्य  संस्था  में  लोक  स्वास्थ्य  इंजीनियरिंग  के  लिये  इमारत  बनाने के  लिये

 प्रविधिक  मंजूरी  दे  दी  गयी

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :  जी  नहीं  ।  प्रविधिक  मंजूरी  शीघ्र  ही  दे

 दी  लायी

 ।

 मूल  sist में
 ¢<Gradation
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 सांकराइ  अब्दुल  के  बीच  सड़क-पुल

 श्री  स०  चे  सामन्त

 1१४९७:  भी  सुबोध  हंसदा  :

 | tt cr HoT TT राम  कृष्ण  गुप्त  :

 क्या  रेलवे  मंत्री
 ८  eye F Daritad के  ग्रतारांकित  संख्या  १०८३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  दक्षिण-पूर्व  रेलवे  में  सांकराइल  ak  श्रन्दुल  के  बीच  रेलवे  पुल  संख्या
 १७  के  बिलकूल समीप  एक  नया  सड़क-पुल  बनाने  के  लिये  कोई  निश्चय  कर  लिया  गया  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  :  हां  ।  रेलवे  प्रशासन द्वारा  इस  पुल

 के  व्यय  का  कोई  भाग  वहन  किया  जाने  में  कोई  औचित्य  नहीं  है  ।

 पुना  के  भ्रनुसंघान  केन्द्र  के  लिये  fata  से  उपकरणों  को  भेंट

 1१४९८.  श्री  प्र०  के  देव
 :

 क्या  सिचाई  शर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  पुना  में  केन्द्रीय  जल  तथा  frag  अनुसन्धान  केन्द्र  को  प्राविधिक

 सहकार  योजना
 के

 भ्रमित  ब्रिटिश  सरकार  से  लगभग  ५  लाख  के  मूल्य  के  उपकरणों  के  उपहार

 हुए  ;

 यदि  तो  उसका  क्या  व्योरा  है  ;  ak

 अनुसन्धान  केन्द्र  में  इसका  किस  प्रकार  उपयोग  किया  जायेगा  ?

 शर
 विद्युत  उपमंत्री  :  अनुसन्धान  केन्द्र को  कोलम्बो

 योजना
 के  अधीन  लगभग  ४६  लाख  रुपये  के  मूल्य  के  उपकरण  प्राप्त  हुए  ।

 एक  विवरण  संतान  है  ।  परिशिष्ट  ३,  श्रतुबन्ध  संख्या  १९]

 इन  उपकरणों  का  उपयोग  नदी  प्रशिक्षण  बाढ़  नदी  घाटी
 परियोजनाओं

 का

 पत्तनों  कौर  बन्दरगाहों
 का  विकास  कौर  जल-विद्युत्  ढांचों  का

 इलास्टिक  बांधों  की  भू-भौतिकीय  मिट्टी  ate  नीवं  सम्बन्धी  इंजीनियरिंग

 जांच  पड़ताल  कौर  भ्रमण  सम्बन्धित जल  विद्युत  जांच  पड़तालों  के  कार्य  में  किया  जायेगा
 ।

 सिद्धपुर  स्टेशन  पर  ऊपरी  पुल

 1१४९६.  श्री  मो०  To  ठाकुर  :  कया
 रेलवे  मंत्री  २६  १९५७  के  अतारांकित  प्रशन

 संख्या  28%  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  ्  करेंगे  कि  :

 (
 =
 p  )  क्या  रेलवे  प्रशासन  ने  पश्चिम  रेलवे  के  सिद्धपुर  रेलवे  स्टेशन

 पर  एक  रेल  का  ऊपरी  पुल

 बनाने  के  लिये  निश्चय  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  उसकी  अ्रनुमानित  लागत  कितनी है  ;  कौर

 क्या  यह  सच  है  कि  वहां  पर  ऊपरी  पुल
 न

 होने  से  प्रति  वर्ष  दुर्घटनायें  होती  हैं
 ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 रेलवे  उपमंत्री  (et  शाहनवाज  :  ate  जी  नहीं  ।  प्रस्तावित  पैदल

 ऊपरी-पुल के  लिये  जुलाई  १९५६  में  भेजी  गयी  योजनाओं  और  प्राक्कलनों पर  बम्बई  सरकार  की

 स्वीकृति  प्रतीक्षित  लागत का  अनुमान  £४५,०७७ रुपये  लगाया  गया  था

 नही ं?

 महबूबाबाद स्टेशन  पर  ऊपरी  पुल

 1१५००.  श्री  Fo  मधुसुदन  राव  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  २१  CauE  के  भ्र तारांकित

 संख्या  १२१०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  महबूबाबाद  टाउन  कमेटी  ने  भारत  सरकार  को  महबूबाबाद  स्टेशन  पर  एक  ऊपरी

 पुल  बनाने  के  लिये  ग्राहक  प्रदेश  सरकार  के  जरिये  कोई  प्रस्ताव  भेजा  है  ;  थौर

 यदि  तो  इस  मामले  में  ae  कितनी  प्रगति  की  गयी  है  ?

 उपमंत्री  सें०  नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 बारंगल में  निचला  पुल

 1१५०१.  श्री
 इ०
 मधुसूदन

 राव  क्या  रेलवे  मंत्री
 २१  RENE FH

 के
 अतारांकित

 श्रवन  संख्या  १२८३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वारंगल  नगर  प्राधिकार  ने  वारंगल  में  एक  निचला  ge  बनाने के  लिये  कोई

 प्रस्ताव  भेजा  है  ;  श्र

 यदि  तो  योजना  की  कार्यान्विति  के  बारे  में  कितनी  प्रगति  हुई  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  व०  wat  नहीं  ।  यह
 प्रस्ताव  अरब

 श्रीनगर  प्रदेश  सरकार  ने  किया

 रेलवे  प्रशासन  ate  राज्य  सरकार  प्रविधिक  a  की  जांच  कर  रहे

 दाराकल

 1१५०२.  श्री  Fo  मधुसुदन  क्या  रेलवे  मंत्री  २१  १९४५६  के  भ्र तारांकित प्रशन

 संख्या  १२११  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दाराकल  स्टेशन  पर  एक  ऊपरी-पुल  कौर  ढका  हुआ  प्लेटफार्म  बनाने  का  कार्य

 वर्ष  १९६०-६१  में  प्रारम्भ  किया  जायेगा ;

 यदि  तो  यह  कार्य  कब  आरम्भ  किया  जायेगा
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़
 :  ate  माननीय  सदस्य  दोर्णाकल

 स्टेशन  का  निर्देश  कर  रहे  हैं  ।  यदि  तो  ढके  हुए  प्लेटफार्म  बनाने  कौर  पैदल  ऊपरी  पुल  के  विस्तार

 के  कार्य  की  स्वीकृति  दे  दी  गयी  है  श्र  यह  शीघ्र  ही  acre  किये  जानें  की  है  ।

 tua  श्रगरेजी  में
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 हिमाचल  प्रदेश  में
 बीज  के  फार्म

 /  श्री  पद्म  देव  :

 TRXO}R.
 श्री

 भक्त  दर्शन

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  हिमाचल  प्रदेश
 में

 द्वितीय  पंचवर्षीय
 योजना  में  बीज  बढ़ाने  के  फार्म  खीलने

 की  योजना  इस  बीच  पुरी  तरह  लागू  हो  गई  है
 ;

 शौर

 हिमाचल  प्रदेश  के  लिये  उपयुक्त  उन  बीजों  की  किस्में  क्या  हैं  जिनके  बारे  में

 सरकार  द्वारा  तक  किया  गया  अनुसन्धान  कार्य  पूरा  हो  चुका  है
 !

 कृषि  उपमंत्री  मो०  वें०  :  दस  सीड  फारमों  में  जो  कि

 दुरू  में  दूसरी  योजना  में  शामिल  की  गई
 नब

 तक
 स्थापित  की  गई  इन  के

 al

 frat  झ्र  फोरमों  को  योजना  अवधि  के  पिछले  वर्ष  अर्थात्  १९६०-६१  में  स्थापित

 किये  जाने  की  सम्भावना है  ।

 धान  मक्की  की  कुछ  सुधरी  हुई  किसमों  पहले  से  ही  विस्तृत  की
 जा

 चुकी  हैं  कौर  उनकी  खेती  करने  के  लिये
 सिफारिश

 की  जा  रही  उन  अच्छी  किस्मों
 को

 विस्तृत  करने के  लिये  जो  हिमाचल  प्रदेश
 के  लिये  उपयुक्त  अनुसन्धान  का  काम  जारी

 हिमाचल  प्रदेश  में  पशुधन

 ११४०४,
 pat wr aa : wr  देव  :

 ी  श्री
 भक्त  दर्शन

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हिमाचल  प्रदेश  में  इस  समय  किस-किस  नस्ल  के  कितने  way  हैँ  ;

 उन  में  से  कितने  लाभप्रद  ak  कितने  बेकार  हैं  ;  aK

 सरकार  द्वारा  लाभप्रद  पशुत्नों की संख्या बढ़ाने की  संख्या  बढ़ाने  पौर  बेकार  पात्रों  की  संख्या  कम

 करने के  लिये  क्या  उपाय  किये  गये

 कृषि  उपमंत्री  मो०  वें०  watt  अखिल  भारतीय  पशुधन  गणना

 (284)
 के  अनुसार  हिमाचल  प्रदेश  में  ११,७०,७६१  पशु  थे  जिन  में  नर  3 *  वर्ष से  ऊपर

 USL,
 मादा  ३  वर्ष  A  ऊपर  S,O%,\9RQ  बच्चे  R,59,05R  ॥

 उसी  गणना  के  प्रसाद  लगभग  Ree
 नर  कौर  १,७०१.  सादा  नाकारा  थे  |

 मूल  अंग्रेज़ी

 बी
 में
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 उपयोगी  ्य  का  अनुपात  बढ़ाने  और  नाकारा  ्  का  अनुपात  घटाने  के

 लिये  मौजूदा  नस्ल  को  निम्न  ढंग  से  सुधारा  जा  रहा  है

 (१)  हरियाना  सांड  ate  लाल  सिन्धी  सांडों  से  क्रास  ब्रीडिंग

 (२)  चुनी  हुई  ब्रीडिंग

 (३)  qatar  ढंग  से  बनी  हुई  ढोर  साल  कौर  उचित  चारे  के  लिये  प्रचार

 (४)  खस्सी  करके  घटिया  सांडों  को  कर  देना

 (५)  उड़ने  वाली  बीमारियों  की  रोकथाम

 (६)  ऊंचे  क्षेत्रों  में  क्रास  ब्रीडिंग  के  लिये  जरसी  रेड  सिन्धी  (Jersey  Re

 Sindhi)  सांडों का  प्रौढ़  १०,०००
 फुट  ऊंचे  क्षेत्रों  में  याक

 सांडों  का  प्रयोग

 (७)  wes  चारे  के  लिये  मौजूदा  चरागाई  भूमि  का  सुधार  ।

 बम्बई  राज्य  में  भूमिहीन  कृषि  श्रमिक

 शी  पारकर

 :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  बम्बई  सरकार  से  usa  में  भूमिविह्दीन  कृषि-श्रमिकों  को

 हाने  के  बारे  में  कोई  योजना  प्राप्त  हुई  है  ;

 यदि  तो  योजना  का  ante  क्या  है ;  ate

 उस  पर  अनुमानित  कितना  व्यय  होगा
 ?

 tate  उपमंत्री  ato  do  :  से  हां  ।.  बम्बई  सरकार

 ने  FRX  में  क्रियान्विति  के  लिये  एक  योजना  भेजी  थी  इस  योजना  में  २२००  एकड़

 भूमि  को  कृषि  योग्य  बना  कर  चन्दा  यवतमाल  श्र  अकोला  जिलों  के  गांवों  में  भूमिहीन

 कृषि-श्रमिकों  के  ११०  परिवारों  को  बसाने  की  व्यवस्था  इस  योजना  की  कुल  लागत

 का  अनुमान  ३,६२,०००  रुपये  लगाया  गया

 arava  के  लिये  उर्वरक

 1१४०६.  श्री  रामेंदवर  टाटिया  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे

 कि

 वर्ज

 geye—o FT WaT में  भ्राता  को  कृषि  कार्य  के  लिये  कितनी  मात्रा  में  उर्वरक  दिये

 a

 मूल  wat  में
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 अपक  ७

 कृषि  मंत्री  (ste  चु  रा०  :  AUT  NIIP  गी  निम्न  प्रकार

 नाणणणणययल्ुस्यस्स्यगाात्तल्तल्एल्  ल्यततल्एएल्एइसडी
 टनों

 उवंरक  झोंटी  राज्य  युद्ध

 रा  आवंटन  तक  दी  गयी  टिप्पणी

 वापस की  गयी

 v

 ३४०० टन  के  स्वीकृत

 सल्फर  ¥, Roo  2,500  Yoo  १००  वेतन  में  से  {—}—-Ko

 &,000  ४००  Yoo  Yoo  तक  केवल  ११००

 के  टन  के

 आदेश  दिये  गये

 संभरण  प्रगति

 पर
 ४००  Yoo क्रिया  ग्न्य  वन्य

 सल्फर

 ८६०  ८६०

 कैल्शियम

 म
 ३००  द्न्य  द्न्य

 att  का  दिया  जाना

 १४०७.  श्री  खुदा वक्त  राय  कया  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  संघ  सरकार  द्वारा  राज्य  सरकारों  को  यह  आदेश  दिये  गये

 हूँ  कि  खण्ड  विकास  भझ्रधिकारियों  द्वारा  किसानों  को  बीज  तभी  दिये  जायें  जब  वे  रसायनिक

 खाद  खरीदें  wk

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 सामुदायिक विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ब्र०  जी  नहीं

 प्रदान  ही  नहीं  उठता  ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  arse  का  विकास

 QYou. at Way aq : श्री  पद्म  देव  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  द्वारा  हिमाचल  प्रदेश  महासु  जिले  की  सांगला  घाटी  में  बसपा

 नदी  में  ट्राउट  मछली  के  विकास  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ;  गौर

 बा नी  नी

 मूल  AAT  में
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 यदि  तो  क्या  ऐसी  कोई  योजना  विचाराधीन  है
 ?

 कृषि  उपमंत्री  Ato  न  :  शिक्षित  संरक्षण  स्टाफ  को

 सांगला  घाटी  में  लगाया  गया  है  महासु जिले  में  पावर  ate  पसपा  दोनों  नदियों  की  ग्रावश्यकता

 को  पूरा  करने  के  लिये  रोहरू  घाटी  में  एक  ट्राउट  है चरी (  traut  hatchery  )

 स्थापित  की  गई  है  ।
 तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  में  दूसरी

 क्वाथ
 केवल  सांगला

 घाटी  के  लिये  बनाने

 का  किया  गया  है  ।

 प्रदान  ही  नहीं  होता  ।

 हिमाचल प्रदेश  में  पंचायतें

 WYok  थी  पदम  देव  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उन्हें  पता  है  कि  हिमाचल  प्रदेश  के  पंचायत  सचिवों  ने  शीरानी  वेतन  वृद्धि

 के  लिए  श्रम्यावेदन  दिया  है  ake  पंचायतों  ने  भी  उसकी  सिफारिश  की

 क्या  उन्हें  यह  भी  पता  है  कि  न्याय  पंचायतें  स्थापित  होने  ak  उनका  काम

 पंचायत  सचिवों  को  सौंपने  के  परिणाम-स्वरूप  इन  सचिवों  का  कार्यभार
 ak

 दायित्व  बहुत

 बढ़  गया  है  ;  AK

 यदि  उपरोक्त भाग  कौर
 के  उत्तर  स्वीकारात्मक

 तो  सरकार  इस  दिशा

 में  क्या  कार्यवाही  करना  चाहती  है  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री
 ०  Yo

 नहीं

 विषय  हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन  के  विचाराधीन  है  ।

 प्रगरताला में सड़क की घल में  सड़क  की  चल

 FARO  श्री  बांगी  ठाकुर  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सम्बन्धित  प्राधिकार  द्वारा  की  गयीं  पर्याप्त  व्यवस्था  के  कारण

 त्रिपुरा  की  राजधानी  श्रगरताला  के  व्यक्तियों  को  सड़क  की  धूल  से  बड़ा  कष्ट  हो  रहा

 यदि  तो  स्थिति  को  सुधारने  में  कब  श्र  क्या  कार्यवाही  की  जायगी
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  ate  श्रगरताला  में  सड़कों  पर  पानी  छिड़कने

 वाली  गाड़ी  से  दिन  में  दो  बार  पानी  डाला  जाता  है  ।
 इस  समय  TATA  नगरपालिका के  पास

 इतने  संसाधन  नहीं  हैं  कि  वे  इस  कार्य  के  लिये  पानी  छिड़कने  वाली  अधिक  गाड़ियों  की  व्यवस्था

 कर  सके  |

 त्रिपुरा  प्रशासन  ने  श्रगरताला  की  सड़कों  की  दशा  सुधारने  के  लिये  लगभग  28,02, 00

 रुपये  की  भ्र नुमा नित  लागत  से  एक  कायें  आरम्भ  किया
 है  ।

 जब  यह  कार्य  पुरा  हो  तो  यह
 कठिनाई  दूर  हो

 Tay i

 ५ भ्रंग्रेजी  मे
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 रेलवे बुक  स्टाल

 QU.  भी  विभूति  ् त्र : क्या  tra  iat  बह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 i
 1  किन

 रेलवे  स्टेशनों  पर  एच  ०व्हीलर  को  ३१  Rego  तक  बुक  स्टाल

 ही  श  ति  दी  गई  है  ;

 rome

 है  पीए

 र  एक

 कात

 र

 तोतों  में  बह  महतो wie

 यदि  तो  क्या  सरकार
 इस

 दिशा
 में

 कोई  परिवर्तन  करना  चाहती
 है

 रेलवे  उपमंत्री  सें  ०  Fo  )  :  )  जिन  रेलवे  स्टेशनों  पर  मैस  ए०  एच०

 व्हीलर  एण्ड  कम्पनी  के  बुक  स्टाल  उनकी  सूचना  साथ  के  ब्यान  में  दी  गयी  परिशिष्ट

 अनुबन्ध  संख्या २०]

 इस
 सम्बन्ध  में  कुछ  प्रतिवेदन  मिले  है

 कि  कुछ
 स्टेशनों

 प्रो
 सैक्शन ों

 पर  व्हीलर

 एकाधिकार  प्राप्त MTR एण्ड  कम्पनी  को  पुस्तकें  ate  पत्र-पत्रिकाएं  शादी  बेचने  का  ए
 gt

 (7)
 बत्ती  ०

 जांच  की
 जा  रही

 लल
 क

 1१५१२.  श्री
 दलजीत  सिंह  :  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 वर्ष  १९६  -६१  में  देवा  भर  में  कितने  डाक-घर खोले  जायेंगे  ;

 उस  कितना  धन  खर्चे  होगा

 नक
 लगभग  CYoo  | तथा  संचार  मंत्री  प०  सुड  +

 लगभग  १०  लाख  रुपये

 राष्ट्रीय बचत  योजना

 श्री  झूलन  सिंह  :  क्या  विकास  हज़ार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  क्या  सामदायिक  विकास  खंडों  के  प्रयत्नों  के  फलस्वरूप  राष्  बचत  योजना  में  धन  संग्रह

 करने में  विधि  के  बारे
 में  कोई  मूल्यांकन  किया  गया

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ब०  Yo  :  जी
 नहीं

 ।

 क  रेलवे  परीक्षण  तथा  श्रनुसत्थान  लखनऊ  द

 क

 डा०  राम  सुलग सिंह  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  करेंगे  कि  क्या  रेलवे

 किये  गये
 ~
 penta  र

 अनुसन्धान  लखनऊ  द्वारा  भारतीय  रेलवे  में  सुरक्षा  उपायों
 में  सुधार  के  बारे  में

 '  साबित  हुए  हुँ

 faa  प्रंग्रेजी में
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 रेलवे  उपमंत्री  सें०  व०
 :  पुलों  पर  लगाये  जान  वाले  बाढ़  की  सूचना

 देने  वाले  एक  यंत्र  का  परीक्षण  किया  गया  झ्र  वह  सफल  सिद्ध  हुआ |  |  अनुसन्धान केन्द्र  में  निकाले

 गये  सुरक्षात्मक  उपायों  का  पूर्ण  रूप  से  परीक्षण  नहीं  किया  गया  है
 ।

 खर माबाद  रोड  स्टेशन  के  समीप  गाड़ी  का  पटरों  से  उतर  जाना

 1१५१४.  श्री  सुबिमन घोष  :  क्या  लवें  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 २  डाउन  कालका-दिल्ली  हावड़ा  मेल  के  उस  इंजिन  का  कया  नम्बर  है  जो  १३  अगस्त

 ZEAE  को  पूर्व  रेलवे  पर  खुरमा बाद  रोड  कौर  शिवसागर  रोड  स्टेशन  के  बीच  प्राण  भ्रमण  डिब्बों  समेत

 पटरी  से  उतर  गया  था

 इंजिन  कितना  पुराना  था  यह  किस  स्टेशन  का  था  ;

 जिन  रेलवे  पदाधिकारियों  ने  दुर्घटना  के  कारणों  की  जांच
 की

 क्या  उन्होंने उस

 इंजिन  का  परीक्षण  किया  ar;

 यदि  तो  इंजिन  के  बारे  में  उनका  क्या  प्रतिवेदन  है  ;  कौर

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  इंजिन  otha  a  करने

 के  क्या  कारण हैं  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  ROXR  इडट्ल्यू०पी ०

 इंजिन को  ५  १६४५८  को  काम  पर  लगाया  गया  था  कौर  यह  गोमो  रनिंग

 शंड  का  था  ॥

 सरकारी  रेलवे  इंस्पैक्टर  ने  जिसने  पुर्घंटना  की  जांच की  इंजिन का  भी  परीक्षण

 किया था  ॥

 इंजिन  में  ऐसी  कोई  खराबी  नहीं  थी  जिससे  दुर्घटना हो  सकती  थी

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता

 अन्दमान का  वन  विभाग

 1१४१६.  भी  रघुनाथ  सिंह

 :

 सरदार  हूं  सि०  सहगल

 ज्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  !

 मान  में  घान  के  खेतों  में  दो  स्थानों क्या  सरकार  को  पता  है  कि  मध्य  ae  उत्तरी  द

 शर  बन  विभाग द्वारा  छोड़े गये  इमारती  लकड़ी  के  वक्षों  के  गिर  जाने  के  फलस्वरूप  २  से  ४  विस्थापित

 ब्यक्ति  मर  गये  भ्र  कुछ  घायल  हो  गये
 ;

 ौर

 यदि  तो  इस  मामलें  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 मंत्री
 पं०  ao  :  जी  हां  ।  उत्तरी  अन्दमान  में  श्रतलान्ता  खाड़ी

 में  कि
 दुर्गापुर  नाम  से  प्रसिद्ध

 geyeyq में  एक  पपीते का  वृक्ष  गिर  जाने  से  २  व्यक्ति  मर  गये

 मूल  में
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 कौर  एक  को  हल्की  चोट  प्राय  ।  यह  वृक्ष  भंयकर  तूफ़ान  के  कारण  गिरा  था  ।  उत्तरी  अन्दमान  समूह

 में  बसाये  जाने  के  कार्य  के  लिये  वन  विभाग  द्वारा  साफ  किये  गये  क्षेत्रों  में  वाणिज्यिक  रूप  से  उपयोगी

 वृक्षों  को  लगा  रहने  दिया  गया  है  क्योंकि  पेज
 पी०  सी

 ०  रे  एंड  कम्पनी  जिन  को  उत्तरी
 के  वन  पट्टे  पर  दिये  गये  इन  वृक्षों  को  गिराने  का  afters  है  |  जो  भी  वृक्ष  छोड़े  गये

 ये
 सब

 स्वस्थ  प्रौढ़  उगने  वाले  हैं  ।

 कोई  कार्यवाही करने  का  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  क्योंकि  ये  मृत्युएँ  4.0  चोटें

 परिस्थितियों के  कारण  es  जिनके  ऊपर  किसी  का  नियंत्रण  नहीं  है
 ।

 wand के  वन

 JS  श्री  रघनाथ सिह

 सरदार Ho  सि०  सहगल

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  अ्रत्दमान  में  कालिनपुर  क्षेत्र  में
 ४००

 एकड़  जंगल  सर्वोच्च  मूल्य  के  टेंडर  भेजने

 वाले  श्री  गोविंद  राजल  को  १९४८  में  दो  वर्षों  में  टिम्बर  लकड़ी  )  निकालने के

 लिये  दिया  गया  था  जिसमें  लगभग  ६०००  टन  वाणिज्यिक लकड़ी  थी

 क्या  f&qo  तक  उसने  ७००  टन  लकड़ी  भी  नहीं  निकाली  थी  जिससे  कम  से

 कम  2,4o,000  रुपये  के  राजस्व  का  घाटा  हुमा  है  जो  कि  औसतन  ५०  रुपये  प्रति  टन  है

 श्र

 वन  विभाग  द्वारा  इस  ठेके  को  रद्द  करने  भर  कार्य  पुरा  करने  के  लिये  वैकल्पिक

 व्यवस्था  न  करने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 मंत्री  पं०  वा०

 Rego  TH  ठेकेदार  ने  ७२३  टन  ७.३  हं ट्रेड वेट  लकड़ी  निकाली
 थी  |  ठेकेदार  के  साथ  करार  की  Tal  के  भ्रमित  वह  केवल  वही  वक्ष  साफ़  करेगा  जिस

 पर  वन  विभाग  ने  निशान  लगाया  हो  ।  करार  में  इस  बात  का  स्पष्टीकरण  नहीं  है  कि  वह  प्रति

 are  कितनी  मात्रा  में  लकड़ी  निकालेगा
 |

 सरकार  को  राजस्व  की  किसी  हानि  अथवा रद  करने  कौर  कार्य  को  पुरा  करने  के  लिये  वैकल्पिक  व्यवस्था  करने  का  wea  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 रेलवे

 1१४१८.  श्री  च्०  का०  भट्टाचार्य  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  महानन्दा  पर  माल्दा  में  रेलवे  पुल  के  के  लिये  पुरानी  माल्दा  नगरपालिका

 ने  अभ्यावेदन  किया

 क्या  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  ने
 इस

 प्रस्तावित  पुल  के  की  मंजूरी  देने  की

 प्रार्थना  की  हैदर  उन्होंने  लागत  के  बारे  में  प्राक्कलन  मांगे  कौर

 क्या प्रस्तावित पुल  के  की  मंजूरी दे  दी  गयी  है  ?

 acer

 मूल  अंग्रेजी  में
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 रेलवे  उपमंत्री  सें०  नहीं  ।

 नहीं  ।  इस  पुल  का  सम्भव  नहीं  है  ।

 ठेकेदारों को  बिलों  का  भुगतान

 1१५१९.  श्री  हेम  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दक्षिण-पूर्व  रेलवे  पर  निर्माण-कार्य  पूरा  होने  के  बाद  रेलवे  के

 ठेकेदारो ंके  बिल  एक  वर्ष  से  अधिक  समय  तक  रोके  जाते

 यदि  तो  क्या  सरकार  को  ठेकेदारों  की  उन  कठिनाइयों  का  पता  है  जो  उनको  बिलों

 के  समय  पर  भुगतान  न  मिलने  के  कारण  होती  शर

 यदि  तो  ठेकेदारों  की  इन  कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही

 की  है  अथवा  करेगी ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  नहीं  ।  यह  सामान्य  बात  नहीं  है  ।

 मामलों  में  जहां  ऐसा  विश्वास  किये  जाने  के  उचित  कारण  थे  कि  ठेकेदारों  को  अधिक  पैसा  दिया

 जा  चुका  उनके  बिलों  को  जनहित  में  तब  तक  के  लिये  रोक  लिया  गया  था  जब  तक  कि  उनके

 का  सही  मूल्यांकन  नहीं  हो  जाता  कि  उन  से  कितना  रुपया  लेना  बाकी  है  ।  ठेकेदारों को  देय  राशि

 दे  दी  गयी  है  या  दी  जा  रही  है
 ।

 शर  निर्देशित  दक्षिण-पूर्व रेलवे  के  विशेष  मामले  के  बारे  भूगतान की  प्रगति

 ae  विशेष  सामयिक  प्रतिवेदनों  के  द्वारा  निरन्तर  ध्यान  दिया  जा  रहा  है  ।

 दिल्ली में  श्रेणीकृत  रूप  से  भूमि  को  कृषि  यो  ग्य  बनाना

 BUR.
 श्री  नवल  प्रभाकर

 श्री  राधा रमण  :

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है
 कि

 दिल्ली  में  शामलात  भूमि  श्रेणीकृत रूप  से  क़षि  योग्य  बनाई

 गई

 इस  प्रकार  कितने  एकड़  भूमि  कृषि  योग्य  बनाई  गई  है  ;

 इस  भूमि  को  श्रनघधिकृत  रूप  से  कृषि  योग्य  बनाने  से  कितने  लोगों  का  सम्बन्ध  है  ?

 कृषि  उपमंत्री  मो०  वें०  से  (7)  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है
 और  यथासमय  सभा  की  टेबल  पर  रख  दी

 जायेंगी
 !

 चितरंजन
 रेलवे  इंजन  कारखाने  के  श्रमिकों  के  लिये  क्वाटर

 TAR.  श्री स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  चित्तरंजन  रेलवे  इंजन  कारखाने  में  काम  कर  रहे  कर्मचारियों  में  से
 ५०  प्रतिशत

 से  भी  अ्रधिक  को  क्वार्टर  नहीं  दिये  गये  हैं  ;

 कार्यवाही ह
 caret  की
 TAlBl  ता  जा  रही  है  ; यदि  तो  ate  क्वार्टर  बनाने  के  लिये  कया

 अ्रंग्रेज़ी  में
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 क्या  यह  सच  है  कि  मेहिजाम  में  प्राइवेट  मकान  भी  उपलब्ध  नहीं  हैं

 रेलवे  इंजन उपमंत्री  शाहनवाज़  at)  (#)  श्र
 चित्तरंजन

 कारखाने  में  नियोजित  कर्मचारियों  में  से  ६४  प्रतिशत  से  भी  अधिक  को  क्वार्टर  दिये  गये

 ह  शर  क्वार्टर  दिये  जा  रहे  हैं  यह  की  जाती  है  कि  वर्ष  के

 अन्त  तक  लगभग  ७४  प्रतिशत  कर्मचारियों को  रेलवे  क्वार्टर दे  दिये  जायेंगे  ।

 कुछ  हद  तक  मकान  मिलते  हैं  ।

 नलकूप ६

 1१५२२.  श्री
 ०  1०9  मुनि स्वामी  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 समावेशी  नलकूप  संगठन  को  अमरीका  सरकार  से  प्राप्त  सामान  की  सहायता  से

 भूतत्वीय  कौर  जल-विज्ञान  सम्बन्धी  ates  एकत्रित  करने  के  लिये  देश  के  अन्य  भागों  में

 समावेशी  नल-कूप  बनाने  के  लिये  कौन  से  नये  क्षेत्र  चुने  गये  हैं  ;

 कया  तक  प्राप्त  परिणामों  का  कोई  मूल्यांकन  किया  गया
 है  ौर

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा  है  ?

 fate  उपमंत्री  मो०  Fo  :  भूमिजल  समन् वेषण  परियोजना  के

 अधीन  समत्वेषण  के  लिये
 a

 तक  चुने  गये  नये  क्षेत्र  निम्न  प्रकार  हैं
 :

 १.  बम्बई  राज्य  :

 सौराष्ट्र  तटीय  क्षेत्र  ौर  झालावाड़  जिला

 उत्तर  गुजरात में  क्षेत्र

 २.

 बारमेर  wie  जैसलमेर  जिले

 पूर्वी  राजस्थान नहर  क्षेत्र

 सूरतगढ़  में  केन्द्रीय  मशीनी  फ़ाम

 ३.  पश्चिम  बंगाल

 मिदनापुर  जिला

 ४.  उत्तर  प्रदेश

 नैनीताल  ate  देहरादून  जिले  भावड़  क्षेत्र  ।

 ate  हां  ।  भूमिजल  समन् वेषण  परियोजना  के  oie  किये  गये  समन् वेषण

 से  अरब तक  प्राप्त  परिणामों  से  पता  चलता  है  कि  नलकूप  द्वारा  सिंचाई  के  कौर  विकास  के  लिये

 निम्नलिखित क्षेत्र  उपयुक्त  हैं

 १.  नरबदा  घाटी

 जबलपुर के  पश्चिम  नदी  के
 साथ  साथ

 लगभग  ७८०,०००  एकड़  क्षेत्र
 नलकूप  द्वारा  सिंचाई  के  लिये  उपयुक्त  गया  है  |

 नए एस कल
 मिल  ara में
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 २.  राजस्थान

 के  पूर्व  उत्तर-पूर्व  के  आसपास  लगभग  १०००

 ्य  मील  क्षेत्र

 ३.  कच्छ

 मध्य  में  लगभग  ३००  वर्ग  मील  क्षेत्र

 ४.  मद्रास

 सामान्य  रूप  से  ८«  के  विकास  के  लिये  चिंगलपेट  we  तैयार  जिले  में

 क्षेत्र  और  पातालफोड़  कामों  के  विकास  के  लिये  दक्षिण  प्रकट  जिले  में

 एक  विस्तृत पट्टी  ।

 ४.  परिचय  बंगाल

 २४  पश्चिमी

 जलपायगुडी  ate  कच-बिहार  के  जिले

 ६.  उत्तर  प्रदेश

 आगरा ate  मैनपुरी  जिलों  श्रराजी-रूंद-मुहम्मदपुर-नवादा  क्षेत्र  र  एटा

 श्र  मैनपुरी  जिलों  के  नागला-भजुग्ना-सोनाम क्षेत्र  ।

 ७.  श्ान्घ्र  प्रदेश

 पूर्वी  गोदावरी जिला

 ८.  बिहार

 शाहबाद  जिले  का  बधिया-रामपुर  मोहनिया  गया  जिले  का  कांगरा-तुम्बी

 क्षेत्र  पौर  भागलपुर  जिले  का  महेस-श्रकबरनगर क्षेत्र  ।

 रेलवे  संहिताओं का  हिन्दी  भ्रनुवाद

 १४५२३.  श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 रेलवे  शिव्बन्दी  संहिता  दूसरी  संहिताओं ate

 जो  रेलवे  के  नित्य  प्रति  काम  में  are  हिन्दी  में  अनवाद  करने  में  कितना  समय  लगने
 की  सम्भावना है  ;

 इस  पर  कितना  च  होगा
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  रेल  नियमावलियों प्राणी  का  हिन्दी

 अनुवाद  एक  नियत  कार्यक्रम  के  अनुसार  किया  जा  रहा  है  |
 पहले  उन  नियम  पुस्तकों

 वाद  किया  जा  रहा  है  जो  गैर-तकनीकी किस्म  की  हैं  ।  रेलवे के  रोजाना  काम  में  ay

 वाली  कुछ  रेल  संहिताओं  शादी  का  अनुवाद  १९६१  तक  पूरा  हो  जाने  की  संभावना  है
 जिनमें

 सम्बन्धी  संहिता  ax  नियमावलि भी  शामिल है  तकनीकी  नियम-पुस्तकों  का  हिन्दी  अनुवाद

 तकनीकी  शब्दों  के  हिन्दी  पर्याय  बन  जाने  के  बाद  शरू  किया  जायेगा  ।

 मल  aa  में



 ३२०  लिखित  उत्तर  २८  १९६०

 चूंकि  श्रुतविद-कार्य  ont  चल  रहा  है  श्र  कुछ  संहिताएं  संबोधित  की  जा  रही

 #,  इसलिए  यह  बताना  संभव  नहीं  है  कि  इस  काम  पर  कुल  कितना  खर्च  होगा

 प्रविधिक  रेलवे  शब्दों  के  हिन्दी  पर्यायवाची  दाऊद

 १४५२४.  श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या  रेलबे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रेलवे  के  कितने  प्रविधिक  शब्दों  के  अब  तक  हिन्दी  पर्यायवाची  दाऊद  बनाये  जा

 के  हैं  ;  ak

 यह  कार्य  कब  तक  समाप्त  होने  की  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज
 :  श्र  केन्द्रीय  सरकार के  विभिन्न

 विभागों  के  काम  में  ares  वाले  शब्दों  के  हिन्दी  पर्याय  बनाने  का  काम  दिक्षा  मंत्रालय  को  सौंपा

 गया है  |  उसी  मंत्रालय  के  परामर्श  से  रेलवे  के  पारिभाषिक  दादों  के हिन्दी  पर्याय  बनायें  जा  रहे

 ह  |  ईईई  शब्दावली  के  कुल  २,३५०  शब्दों  के  हिन्दी  पर्याय  सरकार  द्वारा  अन्तिम

 रूप  से  भ्रनुमोदित  किये  जा  चुके  हें  शर  रेलवे  इंजीनियरिंग  शादी  शब्दावली  के  हिन्दी  पर्यायवाची

 दाब्दों  की  जांच  alt  की  जा  रही  है  ।

 संभव  नहीं  है  कि  यह  कब  तक  पुरा  होगा  |

 पत्तन  तथा  पोत  सांख्यिकी समिति

 1१५२५. श्री  रघनाथ  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे कि  :

 पत्तन  तथा  पोत  सांख्यिकी  समिति  कब  नियुक्त  की  गयी  थी  ;

 समिति  की  प्रमुख  सिफारिशें  क्या  हैं  ;

 ये  सिफारिशें  किस  तक  कार्यान्वित  की  गयी  हैं  ;  शर

 क्या  यह  संच  है  कि  कलकत्ता  के  वाणिज्यिक  सुचना  ak  सांख्यिकी  विभाग  द्वारा

 प्रकाशित  के  विदेशी  व्यापार  के  मासिक  आंकड़ों  नामक  पत्रिका  में  भारत  के  पत्तनों

 में  कराये  और  खाली  हुए  जहाजों  की  संख्या  ak  राष्ट्रीयता  के  बारे  में  कोई  अझ्रांकड़े  नहीं  हैं
 ?

 1  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  पृ०  :  ७  १९४५३  को  ।

 एक  विवरण  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  २१]

 नौभार  के  एकत्रित  करने  कौर  संकलित  करने  के  बारे  में  सिफारिश  क्रियान्वित

 की  जा  रही

 १९५७  के  बाद  से  कलकत्ता  के  वाणिज्यिक  सुचना  एवं  सांख्यिकी  विभाग

 द्वारा  निकाली  गयी  के  विदेशी  व्यापार  के  मासिक  ऋ  नामक  पत्रिका  में  से  पोत

 सम्बन्धी
 आंकड़े  निकाल  दिये  गये  तथापि यह  विभाग  में  समुद्रीय नौवहन  के

 झांकने  नामक  एक  पृथक  प्रकाशन  निकाल  रहा  है  जिसमें
 व्यापार  भारत  के  तटीय

 व्यापार  में  पोतों  के  बारे  में  आ्रांकड़े  दिये  जाते  हैं  ।
 aa

 पु मूल  अंग्रेजी  में
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 1१५२६.  थ्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी
 :

 कया
 सिंचाई

 शौर  कि  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  कि  राष्ट्रीय  परियोजना  निर्माण  निगम  ने  नेपाल  भीम नगर

 कोसी  परियोजना  के  निर्माण  के  बारे  में  बीरपुर  में
 कोसी  परियोजना के  सदर  मुकाम

 के  बिलकुल  समीप  एक  कारखाना  लगाया

 क्या  यह  सच  है  कि  भोम नगर  में  कथित  कारखाने  में  १०००  से  भी  श्रमिक

 श्रमिक  काम  करते  हैं  और  जिनमें  से  अधिकांग  भारतीय  नागरिक  हैं  ate

 क्या  यह  सच  है  कि  राष्ट्रीय  परियोजना  निर्माण  निगम  अपने  भीम नगर  कारखाने

 में  नियोजित  श्रमिकों  को  उनमें  से  कोई  भी  सुविधायें नहों  देता  जो  कि  सामान्य  रूप  से  भारतीय

 अम  नियमों  और  विद्वेष  रूप  से  कारखाना  मुनरो  भुगतान  शभ्रधिनियम  wie

 शिक  विवाद  अधिनियम  के  अधीन  कर्मचारियों  को  दी  जाती  हैं  ।

 |  सिचाई  घर  faq  उपमंत्री  ह. |  हा ं।

 कारखाने  में  लगभग  ७०
 श्रमिक

 उनमें  अधिकांश  भारतीय  राष्ट्र जन  हैं ।

 नहीं  ।

 मिट्टी  निरोधक
 विभाग

 1१५२७.  wit  grr site  लाल  मल्होत्रा  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि सरकार  का  टिड्डी  निरोधक  विभागਂ  नामक  एक  विभाग

 पिछले  दस  वर्षों
 में  इस  विभाग  को  कितनी  धनराशि  झ्रांवटित  की  गयी  कौर

 उस
 at  कितना  व्यय  श्र

 इस  अवधि  में  इस  विभाग
 ने

 कोन  कौन  से  क्षेत्रों  में  टिड्डी-विरोधी  कार्य  किये  ?

 कृषि  उपमंत्री  मो०  चे  ऐसा  कोई  पृथक्  विभाग  नहीं

 यह  कार्य  पौधा  निरोध
 गौर

 भंडार  निदेशालय  के  mere  चेतावनी

 द्वारा  किया  जाता

 मूल  ait  में

 6&8  (Ai)
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 पिछले दस  वर्षों  में  मिट्टी  सम्बन्धी  कार्यों पर  आवंटन  ate  व्यय  निम्न  प्रकार

 ड

 व्यय
 a एएए

 वर्ष  श्रावण

 )  (  रुपय े)

 ७
 2.0  ८५४ पृथक  wins  उपलब्ध  नहीं

 हैं
 क्योंकि

 PEXL—KR  पौधा  तिरो धा  ate  भंडार  १६,३९,७ २७ ३७

 FEYR—YS  निदेशालय  के  कुल  शझ्रायव्ययक  में  VR  LEY

 टिड्डी  सम्बन्धी  art  के  लिये  कोई

 पुथल  mae  नहीं  गया

 था

 PEXR-UY  Vo VE,000  RESERVE

 oe Ofte  ३४,१६,२००  19,8  K€

 R¥,  १६,८०० PEYY—-NE  2,2U, Vv

 PEXK—UG  29,  २७,६००  VW,  0,025

 PELV—-AG  20, ¥2 000  १०,०  ०,२०६

 PEXS—NE  ७,  YE Yoo  ood

 VEXYE—Fo  १०,  १७,८००  PRISE,  RSX

 राजस्थान  कौर  arag  राज्यों  के  मरुस्थली  क्षेत्रों  में  जिसका  कुल  क्षेत्र

 लगभग  B2X,000  वर्गमील  ह ै|

 थान  उगाने  की  चीनी  पद्धति

 1१५२८.  न  मुनि स्वामी  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  को

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  भारत में  धान  उगाने  की  चीनी  पद्धति  का  प्रयोग  किया

 यदि  तो  यह  प्रयोग  कितने  फार्मो  में  किया गया  था  ak  उसका  क्या  परिणाम

 निकला ;

 कुल  परिवर्तनों  श्र  देखभाल  के  व्यय  को  मिलाकर  प्रतिमा  उत्पादन-लागत

 क्या  करायी  ;  कौर

 प्रति  एकड़  भूमि  में  उत्पादित  मात्रा  ak  लागत  से  सरकार
 संतुष्ठ  है  ?

 ।

 fate  मंत्री  पं०  झा०  :  हां

 २८  सरकारी  फार्मों  में
 यह  प्रयोग  किया  गया  था  |  परन्तु  अभी  तक  केवल  तीन

 जा  सकता  |

 केन्द्रों  से  प्रयोग  के  आकड़े  प्राप्त  हुए  अतः  अभी  किसी  अन्तिम  निष्कर्ष  पर  नहीं  पहुंचा

 ee
 अंग्रेजी  में
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 दो  केन्द्रों  पदमश्री  ग्रोवर  नसीरपुर  के  बारे  में  व्यय  के

 उपलब्ध  हैं  जो  निम्न  प्रकार  हैं

 केन्द्र  व्यय  को  उत्पादन

 (व्यय/एकड ़)  (मन/एवड़
 )

 नसीरपुर  S290  ३६.३

 पट्टी  27580.0  9% a \  प्

 उपरोक्त  व्यय  में  परीक्षण  व्यय  शामिल  नहों  किया  गया  है  क्योंकि  इन  प्रयोगों  का
 a

 फार्मों  के  पदाधिकारियों  ar  SLANT आए  सामान्य  कर्तव्यों  के  रूप  में  प्रेक्षण  किया  गया  था

 wa  तक  प्राप्त  परिणामों  से  खेतो  का  चीनी  तरीका  अ्धिव 01*.151  WTI  धान  उगाने  में  खेती

 के  जापानी  कौर  स्थानीय  सुधरे  हुए  तरीके  से  अधिक  sear  नहीं  लगता  ।  इस  तरीके  पर

 व्यय  भी  अ्रधिक  होता  है  ।

 ऐरिमागा में  प्रकाश स्तम्भ

 1१५२९.  श्री  सो०  ब०  कृष्णराव  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  श्रीनगर  प्रदेश  में  कृष्णा  नदी  के  मुख  पर  ऐरिमागा  में  एक  प्रकाश स्तम्भ

 बनाने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  है  ;  शौर

 यदि  तो  उस  का  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  प०  नहीं  ऐसा  कोई  प्रस्ताव

 सरकार  के  विचाराधीन नहीं  है  ।  न  ही  किसी  ने  इस  स्थान  पर  एक  प्रकादस्तम्भ बनाने  का  सुझाव
 सरकार  को  दिया  है  ।

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 त्रिपुरा  में  सामुदायिक विकास  कार्य

 1१५३०.  श्री  दीदार  कया  सामुदायिक  विकास  और  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे कि  :

 त्रिपुरा  के  अ्रमरपुर  सब-डिवीजन  में  सामुदायिक  विकास  कार्यों  पर  wa  तक  कुल

 कितना
 घन

 खर्च  किया  गया  कौर

 व्यय  किन  किन  मुख्य  मदों  पर  किया  गया
 ?

 विकास  प्रौढ़  सहकार
 उपमंत्री  ब०  सु  Paue

 तक  ८  RYXo  लाख  रुपये  |

 व्यय  की  मुख्य  मर्द  ये  हे  :

 (१)  पश
 पालन  कौर  कृषि  विस्तार  (२)  सिंचाई  (3)  स्वास्थ्य  कौर  ग्राम्य  सफ़ाई

 (४)  शिक्षा  (५)  सामाजिक  दिक्षा  (६)  संचार  (७)  ग्राम्य  शिल्प

 शर  उद्योग  और  (८)  सहकारिता  ।

 मिल  wast में
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 amar  (  हिमाचल  में  प्राम  सेवक  कौर  प्राम  सेविकाश्रों  के  लिये  स्थान

 १५३१.  शी  पद्  देव  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने की  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  हिमाचल  प्रदेश  ate  अरन्य  राज्यों  के  ग्राम  सेवक  श्र  ग्राम  सेविका

 प्रशिक्षार्थियों  के  लिये  हिमाचल  प्रदेश  में  मोरा  के  स्थान  पर  एक  संयुक्त  प्रशिक्षण  केन्द्र  खोला

 गया  है  ;

 क्या  वहां  प्रशिक्षार्थियों  तौर  भ्रध्यापकों  के  रहने  के  लिये  जगह  की  बहुत  कमी  है  ;

 यदि  तो  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  क्या  पग  उठा  रहो है  ?

 कृषि  मंत्री  (Sto  पृ०  जा०  :  ग्राम  सेवकों के  लिये  हिमाचल  प्रदेश  की  सीमित

 झ्रावश्यकताओं  को  पूरा  करने  के  बाद  ग्राम  प्रशिक्षण  केन्द्र  मोरा  की  सरप्लस  कैपेसिटी  (  फालतू
 को  जम्म  कौर  लाहौल-पंजाब  के  स्वीटी  क्षेत्र  के  ग्राम  सेवकों  के  प्रशिक्षण  के  लिये  प्रयोग

 किया  गया  है  ।  लेकिन  होम  साइन्स  विंग  में  जो  केन्द्र  से  सम्बद्ध  श्री  तक  केवल  हिमाचल  प्रदेश
 ग्राम

 सेविका  ट्रेन  को  ही  दाखिल  किया  गया  है  |

 जी  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  होता  ।

 खाद्य  परिरक्षण  उद्योग

 1१५३२.  श्री  औंकार  लाल
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  एक  खाद्य  परिरक्षण  उद्योग  की  व्यवस्था  कर

 रही है

 यदि
 तो  इस  कार्य  के  लिये  कितनी  धनराशि  आवंटित  की  गई  है  ;

 यह  उद्योग  किस  स्थान  पर  लगाया  जायेगा  ?

 संग्रहागार  फल  are  वनस्पति  परिरक्षण  ऐसे  ही  wea  कार्यों  के  बारे  में  तृतीय

 वर्षीय  योजना  के  लिये  कुछ  प्रस्ताव  बनाये  गये  है  ।
 प्रस्तावों

 को
 कभी  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया  गया  है

 ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  राष्ट्रीय  तथा  राज्यीय  राजपथ

 १५३३.  श्री  पद्य  देव  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 हिमाचल  प्रदेश  में  कौन-कौन  से  राष्ट्रीय  ate  राज्यीय  राजपथ  हे  ;  कौर

 १९५६  से  PEXE  के  बीच  उन  में  कितने  मील की  वृद्धि  हुई  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  प०  :  कौर  हिमाचल  पदेश  में

 हिन्दुस्तान-तिब्बत  सड़क  राष्ट्रीय  राजमार्ग  संख्या  २२  नामक  सिफ  एक  ही  राष्ट्रीय  राजमार्ग  है  ।

 PEXG—LE  के  बीच  इस  की  लम्बाई  में  कोई  भो  वृद्धि  नहीं  हुई  है  ।  इस  बीच  इसे  शिमला
 से  €६

 मील  तक  सभी  तरह  को  मोटर  गाड़ियों  के लायक  कौर  इस  के
 आगे

 ६  मील  तक  सिफ॑  जीप  मोटर

 गाड़ी  के
 लायक

 बनाया  गया  है  ।
 र

 मूल  stat  में

 tDehydration.
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 प्रदेश  राजमार्गों  के  बारे  में  सूचना  इकट्ठी  को  जा  रही  है  कौर  यथा  समय  सभा-पटल  पर  प्रस्तुत

 की  जायेगी  |

 हिमाचल  प्रदेश
 में  मुख्य  गांवों  सम्बन्धी  योजनायें

 १४५३४.  श्री  पद्म  देव  :  व्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हिमाचल  प्रदेश  में  योजना  के  are  से  PERE  तक  मुख्य  गांवों  सम्बन्धी  कितनी

 योजनायें आरम्भ  की  गई  ;  कौर

 प्रत्येक  जिले  में  कितनी  योजनायें  आरम्भ  की  गईं
 ?

 चार  विलेजਂ  ब्लॉक्स  विभागीय  विलेजਂ  योजना  के  अन्तर्गत  एक

 विलेजਂ  योजना  |
 ™

 महासू  भर  बिलासपुर  के  प्रत्येक  जिले  में  २  ब्लॉक्स  कौर  चम्बा  में

 एक  विभागीय  केन्द्र  ।

 टेलीप्रिटरों का  निर्माण

 1१५३५.  श्री  दामानी  :
 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 >
 क्या  सरकार  विदेशी  सहयोग  से  सरकारी  क्षेत्र  ्  का  निर्माण  करना

 चाहती ;  कौर

 यदि  तो  उस
 का

 क्या  ब्यौरा  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्री
 प०

 हां  ।

 सरकार ने  सरकारी  प्रौढ़  गैर-सरकारी  क्षेत्रों  में  इस्तेमाल  के  लिये  प्रति  वर्ष  १०००

 earfarect  भ्र  अन्य  सामान  बनाने  के  लिये  एक  कारखाना  स्थापित  करने  का  फैसला  किया है

 आयात किये  गये  लकड़ी  के  स्लीपर

 श्री  उ०  पटनायक  :  क्या  लवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  तीन  वर्षों  में  प्रक्रिया  ate  आस्ट्रेलिया  से  आयात .  किये  va  लकड़ी  के  स्लीपरों

 झर
 इमारती  लकड़ी  की  वर्षवार  )  कितनी  मात्रा

 प्रौढ़
 मूल्य  है  ;

 उस  में  कितने  प्रतिशत  माल  खराब  नमूने  की  निम्न  श्रेणी  का  पाया  गया  ?

 उपमंत्री  शाहनवाज  :  (#)  पिछले  तीन  वर्षों  में  अमरीका  अथवा

 लिया  से  कोई  टिम्बर  आयात  नहीं  किया  गया ।  जहां  तक  लकड़ी  के  स्लीपरों सम्बन्ध  एक

 विवरण  संलग्न  है  जिस  में  पिछले  तीन  वर्षों  में  प्राप्त  स्लीपरों  की  मात्रा  ae  लगभग  मूल्य  बताये

 गये  हैं  ।  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  २२]

 मूल  प्र ग्रेजी  में

 :Key  Village  Scheme.
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 झ्रास्ट्रेलिया  :  आ्रास्ट्रेलिया  से  प्राप्त  स्लीपरों  में  कोई  भी  खराब  या  नमूने  की  अपेक्षा

 निम्न  स्तर  का  नहीं  है  ।

 अमरीका  :  जैसाकि  लोक-सभा  में  29-2 2-2EYE HE के  तारांकित  प्रशन  संख्या  VE  के  भाग

 के  उत्तर  में  बताया  जा  चुका  कुछ  स्लीपरों में  दरारें  पड़  गयीं  ।  कभी  तक  ठीक  संख्या  का  पता  नहीं

 है  कौर  विषय  विचाराधीन है  ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  मोटर-गाड़ियों  म  चलते-फिरते  चिकित्सालय

 १५३७.  थी  पद्म  देव  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 हिमाचल  प्रदेश  के  किन-किन  जिलों  में  मोटर-गाड़ियों  में  चलते-फिरते  चिकित्सालयों

 की  व्यवस्था  की  गई  है  ग्रोवर  PEXE-FO  में  उन  से  कितने  लोगों ने  लाभ  उठाया  कौर

 क्या  हिमाचल  प्रदेश  के  ग्रान्तरिक  क्षेत्रों  में  प्राविधियों  के वितरण  की  कोई  ऐसी  व्यवस्था

 की  गई  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 (att  हिमाचल  प्रदेश  के  मण्डी  तथा  बिलासपुर

 जिलों  में  मोटर  गाड़ियों  में  चलते-फिरते  एक-एक  चिकित्सालय  की  व्यवस्था  की  गई  है  ौर  VENE-

 ६०  से  उन  से  FREE  व्यक्तियों  ने  लाभ  उठाया  है  ।

 हिमाचल  प्रदेश  के  ग्रान्तरिक  क्षेत्रों  में  ग्रौषधियों  के  वितरण  के  लिये  एक  खच्चर  पर

 चलता-फिरता  तथा  ५  बेलदारों  द्वारा  ले  जाये  जाने  वाले  चिकित्सालय  काम  कर  रहे  हैं  ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  अस्पताल

 १४३८.  श्री  पद्म  देव  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 हिमाचल  प्रदेश  के  आन्तरिक  क्षेत्रों  में  ऐसे  कितने  अस्पताल  हैं  जहां  एक्स-रे  यंत्र  लगाये

 गये  हैं  ;  दौर

 ये  हस्पताल  किन-किन  स्थानों  पर  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कौर  हिमाचल  प्रदेश  के  निम्नलिखित

 तालों  में  एक्स-रे  यंत्र  लगाये  गये  हैं  :--

 ध  जिला  मण्डी  ।

 र  जिला  चम्बा

 डे  जिला  नहान

 ४.  जिला  बिलासपुर  ।

 .  सिविल  सोलन  ।

 द्  सिविल  रामपुर  |

 9
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 ८.  सिविल  सुन्दर  नगर  |

 सिविल  जोगिन्द्र  नगर  |

 १०.  टी०  बी०  सैनेटोरियम  मन्दोष्ण

 हिमाचल  प्रदेश  में  नसों  भाइयों  का  प्रशिक्षण

 १५३६.  श्री  पद्म  देव  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 हिमाचल  प्रदेश  में  कुल  कितने  ऐसे  केन्द्र  है  जहां  परिचारिकाओं  कौर  भाइयों

 को  प्रशिक्षण  दिया  गया  है  कौर  वे  कहां-कहां हैं

 PEXE-Fo  में  उन  में  कितनी  नर्सों  दाइयों  ने  प्रशिक्षण  प्राप्त  किया  कौर

 )  क्या  प्रशिक्षण  की  समाप्ति  पर  उन  सब  को  नौकरियां  मिल  गई  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर )  हिमाचल  प्रदेश  में  उपचर्या  एवं  धात्रि-प्रदिक्षण

 निम्नलिखित केन्द्रों  में  दिया  जाता  है

 स्लोगन  अस्पताल  शिमला  में  सामान्य  उपचर्या  प्रशिक्षण  का  एक  केन्द्र ।

 Q  मण्डी  कौर  नहान  में  सहायक  नसं-घाटियां  के  प्रशिक्षण  के  दो  केन्द्र  |

 3 x  प्योर  मण्डी  सुन्दर  चम्बा नहान  में

 भाइयों  के  प्रशिक्षण के  £  केन्द्र  ।

 १.  सामान्य  उपचर्या  *  २

 २.  सहायक  नसे-घाटियां  e  &
 ~

 ३.  दाइयां  ह  e  2

 ३  सहायक  नसं-धघात्रियों के  जो  हाल  ही  में  उत्तीर्ण  हुई  सामान्य  उपचर्या

 wa  सहायक  नसं-धात्री  कैसे  में  उत्तीणं  सभी  उम्मीदवारों  को  नौकरियां  दी  जा  चुकी  हैं  ।  प्रादेशिक

 उन्हें  after  ही  नियुक्ति-पत्र  भेज  देगी  ।

 जहां  तक  दाइयों  का  सम्बन्ध  यह  प्रशिक्षण  मुख्यतया  देशी  भाइयों  के  लिये  है  ताकि  वे

 व्यावसायिक  स्तर  में  सुधार  कर  सकें  भ्रान्त रिक  क्षेत्र  में  प्रसूति  के  मामलों
 में

 झरच्छी  गृह-सेवायें

 दे  सकें  ।
 फिर  भी  हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन  ने  ee  दाइयों  को  नौकरी  दे  दी  है  ।

 हिमाचल प्रदेश  में  डाक्टर

 १४४०.  श्री  पद्य  देव  :  व्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 CRNE-Ke  में  हिमाचल  प्रदेश  में  कितने  ऐसे  डाक्टर  थे  जिन्हों  ने  क्षय-रोग

 लथा  लोक-स्वास्थ्य  orf  का  प्रशिक्षण  प्राप्त  किया  था  ;

 कया  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  वाले  हिमाचल  प्रदेश  के  र  यी
 कर्मचारी  हैं  अथवा

 अस्थायी  कर्मचारी  ;  कौर

 उन  के  प्रशिक्षण  पर  कितना  व्यय  किया  गया  ?
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 स्वास्थ्य  मंत्री
 :  geue-Fo H aq में  दस  डाक्टर  इस  प्रकार  प्रशिक्षित

 किये गये  —

 नाक  एवं  कण्ठ

 श  मलेरिया

 रे  कुष्ठ

 ह  एक्स-रे

 प्र  परिवार  नियोजन

 fea fare  एच०  सी  o)

 योग  १०

 चार  डाक्टर  स्थायी  एवं  शेष  अस्थायी  हैं  ।

 प्रशिक्षण  काल  में  इन  डाक्टरों  को  हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन  ने  क्तंव्यस्थ  माना  कौर

 उन्हें  उन  का  वेतन  दैनिक  भत्ता  तथा  कर्तेव्यस्थान  से  प्रशिक्षण  स्थान  तक  अपने-जाने

 का  यात्रा  भत्ता  दिया  |  इस  के  अलावा  एक  डाक्टर को  €०  रु०  फीस  के  तोर  पर  भी  दिये  गये  ।

 जोरदार  टेलीफोन  नई  दिल्ली

 1१५४१.  थ्री
 ato

 चं०  शर्मा
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  की  कृपा  करेंगे

 कया  यह  सच  है  कि  दक्षिण
 दिल्ली

 के  लिये  जोरबाग  में  ३०००  लाइनों  का  एक  नया
 स्वचालित  टेलीफ़ोन  एक्सचेंज  स्थापित  किया  गया है  ;

 इमारत  कौर  लगाये  गये  उपकरणों  की  कुल  लागत  क्या  है  ;

 क्या  इस  नये  एक्सचेंज
 का

 विस्तार  करने  का  प्रस्ताव  है  ;

 तो  उस  पर  कितना  धन  खर्चें  किया  कौर

 (&)  उन  श्रतिरिवत  लाइनों  को  कब  सम्मिलित  किया  जायेगा  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  प्०  :  हां  ।

 इस
 योजना  की  कुल  अनुमानित  लागत

 ५६'६३  लाख  रुपये  है  ।

 aft

 धनराशि  ८२६२  लाख  रपये हैं  ।

 (&)  प्रथम  दो  हजार  १९६१

 तक
 ह

 पौर  दो  हजार
 १९६२  के

 झारडा
 में  +

 मूल  stat  में
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 व्यक्तिगत  स्पष्टीकरण  के  बार  में

 श्री  फ्रेंक  एंटनी  )
 में  एक  व्यक्तिगत  स्पष्टीकरण

 देना  चाहता  हूं  ।  मझे  बड़ा  खेद  है  कि  मेरे  समुदाय  के  एक  व्यक्ति  पर  कुछ  श्रुति aes  लगाये  गये  ।

 मैं  ने  माननीय  मंत्री  को  उत्तर  दे  दिया  था  ।  श्री  डेक्कन  हमारे  समदाय  के  एक  सम्मानित  व्यक्ति  हैं  ।

 माननीय  मंत्री  ने  मेरे  पत्र  की  प्राप्ति  की  मुझे  सूचना
 भी  दी  थी  ।

 उस  के  बाद  श्री  इलाज  के  सम्बन्ध  में

 कोई  गलत  बात  उन  के  प्रति  प्रत्याय  करना  है  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र माथुर  :  यह
 सब  कित

 बात  के  सम्बन्ध  में  है
 ?

 पाध्या  महोदय
 :  यह  बात  गत  वादविवाद  के  सम्बन्ध  में  है  ।  श्री  मन्थनी  ने  मुझे  लिखा  कि

 प्राकारों  के  बारे  में  खबर  उन्हों  ने  उन  के  समुदाय  के
 एक

 सम्मानित  व्यक्ति
 पर

 कुछ  आरोप

 लगाये  ।  वह  इस  सम्बन्ध में  व्यक्तिगत स्पष्ट  करण  देना  चाहते  थे
 ।

 में  ने  उन  के  पत्र  की  एक  प्रति

 नीय  मंत्री  के  पास  भेजे  दी  है  ।  माननीय  मंत्री  उसे  कल  लेना  चाहते  पर  श्री  मन्थनी चाहते  हैं

 कि  वह  watt  स्पष्टीकरण दे  दें  ।

 गृह-कार्य  मंत्री  :
 में

 श्री
 डेकूज

 के  साथ  कोई  अन्याय  नहीं  करना  चाहता
 ।

 यदि  मैं  ने  ऐसा  कुछ  किया
 तो

 मुझे  उस  के  लिये  बड़ा  खेद  है
 ।

 जहां  तक  मेरे  उस  वक्तव्य  का

 श्री  मन्थनी  ने  उस  का  प्रतिवाद  कर  दिया  था
 |

 जब  वह  बोल  रहे
 तो

 उन्हें  इस  के  बारे  में  स्पष्ट

 धारणा  नहीं  थी  ।  मेरी  जो  धारणा  वह  मैं  ने  सभा  में  व्यक्त  कर  दी  थी  ।  यदि  मुझ  से  कोई  त्रुटि

 हो  गई  तो  मैँ  इस  के  लिये  खेद  प्रकट  करता  हूं
 ।

 पर  में  निश्चित  रूप  से  कुछ  भी  नहीं  कह  सकता

 क्योंकि  मैं  ने  कागजात  नहीं  देखें  हैं  यह  बात ३,
 ४

 दिन  पहले  की  है  ।  मुझे  प्रतिदिन  कितने ही  पत्रों

 का  उत्तर  देना  पड़ता  हो  सकता  है  कोई  गलती  हो  गई  हो  ।  पर  मैं  इसे  देखेगा  ।  यदि  मैं  ने  गलती

 की  तो  मुझे  खेद  अवश्य  प्रकट  करना  चाहिये  ।  में  सावधानी बरतता  हूं  कि  कभी  कोई  गलत  बात
 न

 कहूं  ।  यदि  मुझ  से  कोई  गलती  हुई
 तो

 स्वयं  अपने  ऊपर  ही  मुझे  बहुत  खेद  है
 ।

 मैँ  समझता  हूं

 कि  यह  बात  यहीं  समाप्त  होती  है  ।  में  इस  मामले  को  देखूंगा  प्रौढ़  यदि  मुझे  कुछ  कौर  कहना  होगा

 तो  बाद  में  कहूंगा  |

 oe  re

 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र

 दामोदर  घाटी  निगम  के  ग्राम-ब्लाक  प्राक्कलन

 में  दामोदर  घाटी  निगम शौर  विद्युत  मंत्री  मुहम्मद  इब्राहीम )

 १६४८  की  घारा
 ४४  की  (३)  के  अ्रन्तगंत वर्ष  १६  RO-G8  के  लिये  दामोदर घाटी

 निगम  के  राय-व्यस्क  प्राक्कलनों
 की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 ।
 में  रखी

 गई  ।
 देखिये  संख्या  एल  टी०--२०४८/६०]

 दिल्लो  खाद्य  श्रपमिधण  निवारण  नियमों  में

 मंत्री  कर मरकर  :  मैं  खाद्य  प्रमाण  निवारण  की  घारा

 २४  की  उप-धारा धारा  (३  )  sere
 दिल्ली  लाद  अनिकेत  fear  fram,

 १९४६
 ok  labial

 मूल  अंग्रेजी  में



 RE Zo  लोक  लेखा  समिति  २८  १  Eqo

 ्रो  कर

 करने  वाली  दिनांक  २१  १९६०  के  दिल्ली  गजट  में  प्रकाशित  अधिसूचना  संख्या  एफ ०  २३२

 (५०)  ५श८-एम०  एण्ड  पी०  एच०  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता हूं
 ।  में  रखी

 गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०--२०४६/६०]

 मद्रास  पत्तन  न्यास  अघिनियम  के  घिन  श्रघिसुचनायें

 कौर  विद्युत  उपमंत्री  श्री  राज  बहादुर  की  झोर  से  मैं  मद्रास

 पत्तन  न्यास  28o¥X Hl IT की  धारा  ८  की  उप-धारा  (२)  went  निकाली  गई  दिनांक

 २०  zERo  की  शझ्रधिसुचना  संख्या  एस०  थ्रो ०  ४३२  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता

 हुं  ।  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०--२०४५०/६०]

 हस्त  अल्प  उद्योग  तथा  रेशम  कीट  पालन  उद्योग  के  बारे  में  कार्यकारी  दल  के  मूल्यांकन  प्रतिवेदन

 श्री  हाथी  :  श्री  मनुभाई  दाह  की  site  से  में  निम्नलिखित  प्रतिवेदनों  की  एक-एक

 पति  सभा-पटल  पर  रखता  हुं  ।

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  हस्तशिल्प  उद्योगों  की  प्रगति  के  मूल्यांकन  के  बारे  में

 कार्यकारी  दल  का  प्रतिवेदन  ॥

 )  रेशम  कीट  पालन  उद्योग  सम्बन्धी  कार्यकारी  दल  की  मूल्यांकन  प्रतिवेदन  |

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  टी०--२०४५१/६०]

 पाव कलन  समिति

 fet  दासप्पा  में  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय--लघु  उधोग

 लघु  उद्योग  निगम  न  Q  )  |
 sr

 बारे  में  प्राक्कलन
 का उन्नासी वां

 अधिवेदन-भाग  २  उपस्थापित  करता  हुं

 लोक-लेखा  समिति

 पच्चीसवाँ  प्रतिवेदन

 fat  बमन  :  मैं  विनियोग  लेखे

 १९५६-५७  शर  REX O-¥s  तथा  लेखा-परीक्षा  १९५८  .eX&—Aug  १  तथा  २

 के  बारे  में  लोक  लेखा  afar ar  पच्चीसवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित  करता  हूं
 |

 मूल  झंप्रेजी
 में
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 fasritae विधि  व्यवसायी  Vaan

 संयुक्त  समिति  का  प्रतिवेदन

 felt  चे०  रा०  पट्टा भि रामन  :
 मैं  विधि  व्यवसाइयों  सम्बन्धी  विधि को

 fare  श्र  समेकित करने  भ्र  विधि  व्यवसायी  परिषद  तथा  एक  afar  भारतीय  विधि  व्यवसायी

 संघ  स्थापित  करने  का  उपबन्ध  करने  वा  ar  Framrae लें  |  |  ५  सम्बन्धी  संय  क्त  समिति  का  प्रतिवेदन  उपस्थापित

 करता  हुं  ।

 समिति  के  लिये  निर्वाचन

 राष्ट्रीय  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  सम्पर्क  समिति

 कृषि  मंत्री  पं०
 Mo

 :  में  प्रस्ताव करता  हूं

 कृषि  खाद्य  तथा  मंत्रालय  के  दिनांक
 ८  १६४८ के  ग्र  ब  तक

 संशोधित  संकल्प  संख्या  एफ ०  १६-७२/५७-पालीसी  के  अनुसरण  में

 सभा  के  ऐसे  तरीके  से  जैसाकि  mera  निदेश  १  १९६०  पैग़ारा

 होने  वाले  तीन  वर्ष  की  अवधि  के  लिये  राष्ट्रीय  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  सम्यक

 समिति  के  सदस्यों  के  रूप  में  काम  करने  के  लिये  उक्त  संकल्प  के  उपबन्धों

 के  भ्र पने  में  से  चार  सदस्य  चुनें  1.0

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  रखा  गया  तथा  स्वीकृत
 eee  ee

 बम्बई  पुनर्गठन  विधेयक

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  ब०  :
 में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  बम्बई  राज्य

 का

 पुनर्गठन  करने
 तथा  उस  से  सम्बन्धित  मामलों का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक को  पुरःस्थापित

 करने
 की  अनुमति दी  जाये  ।

 fora  महोदय  :  wet  यह  है  :

 बम्बई  राज्य  का  पुनर्गठन  करने  तथा  उस  से  सम्बन्धित  मामलों  का  उपबन्ध  करने

 वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  भ्र तुम ति  दी  जाये
 श्व

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 गधी
 गो०  ब०

 पन्त
 :

 मैं  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  हूं
 ।

 त्यागी
 :

 में  एक  स्पष्टीकरण  चाहता  हूं  ।  मेरी  राय  में  यह  विधेयक

 संविधान  के  उपबन्धों  के  अनुसार नहीं  है  क्योंकि  राज्यों  की  के  बारे  में  हम  ने  संविधान

 मूर  अंग्रेजी  में
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 बारे में  संकल्प

 श्री

 में  निश्चित  उपबन्ध  किया  है  कि  भारत  में  इतने  राज्य  इसलिये  राज्यों की  संख्या  बढ़ाने का

 विधेयक
 तब  तक प्रस्तुत  नहीं  किया  जा  सकता  है  जब  तक

 संविधान
 का

 संशोधन  कर  दिया

 जाये  ।  संविधान  में  संख्या  निश्चित  पहले  हमें  संविधान  में  संशोधन  करना  होगा  फिर  नया

 शल्य  स्थापित  करने  के  लिये  विधेयक  लाया  जा  सकता  है  |

 fara  agian:  माननीय  सदस्य  को  विधेयक  के  पुरःस्थापन  की  अ्रनुमति  सम्बन्धी  प्रस्ताव

 रू  स्वीकृत होने  से  पहले  यह  प्रश्न  उठाना  चाहिये  था  ।  श्राप  को  देर  हो  गई  है  अब  यट  प्रश्न

 चविघयक  पर  विचार  के  समय  श्राप  उठा  सकते  इस  समय  नहीं  |

 धार्मिक  न्यास  विधेयक

 वि  उपमंत्री हु जर नवीस  )  :  में  प्रस्ताव  करता  हुं  कि  कुछ  घार्मिक  न्यासों  के  afar

 भ्रमण  निरीक्षण  तथा  प्रबन्ध  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति दी

 चाय  |

 धनिया  महोदय  :  प्रदान यह  है

 कुछ  घार्मिक  न्यासों  के  after  कप् रच्छ  निरीक्षण  तथा  प्रबन्ध  का  उपबन्ध  करने  वाले

 विधेयक  को  पुरःस्थापित करने  की  ऋतुमति  दी  जाये  |
 ee

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 छी  हज़र नवीस  :  में  विधेयक  को  पुरःस्थापित करता  हुं  ।

 किन  पय  my

 दक्षिण  ashlar  में  पलिस  द्वारा  गोली  चलाये  जाने  के  बारे  संकल्प

 गु प्रधान  तथा  बेदेशिक-कार्य  जवाहरलाल  नेहरू  )  में  ने  सभा  पेदा

 करने  के  लिये  एक  संकल्प  की  दी  थी  ।  में
 उस

 के  भ्रल्फ़ाज़  में  थोड़ा
 तब्दीली  करना  चाहता

 ।  एक  जगह  का  नाम  उस  में  ate  जोड़ता  चाहता  हूं  ।  जिस से  fe  ag  संकल्प

 तथ्यों  के  मामले  में  ज्यादा  wal  हो  जाये  ।  उस  संकल्प को  संशोधित  रूप में  पढ़ने के  fag

 धाप  की  इजाज़त  चाहता  हूं  ।

 मैं  प्रस्ताव करता  हूं  :

 यह  सभा  २१  EKO  को  दक्षिण  अफ्रीका  में  केपटाउन  के
 निकट  ed  fire

 att  लगा  की  बस्ती  में  हुई  दुखद  घटनाओं  जिन  के  फलस्वरूप  पुलिस  की

 भोली  सें  बहुत  से  अफ्रीकी  मारें  निन्दा  करती
 हैऔर  उस  पर

 रोक  stare

 करती  है  ।  हत
 मॉल

 नष्ट
 मोर

 बाती
 aes  थो

 rte  ह
 नवा

 सिल  wast  में
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 बारें में  संकल्प

 निवासियों  के  अपने  ही  देश  में  दमन  से  जिन  अफ्रीकियों  को  कष्ट  ear  उन्हें

 यह  सभा  ग्लानि  हार्दिक  सहानुभूति  भेजती  है  ।

 ग्राम  एक  दो  दिन  हुए  जब  सभा  में  इस  दुखद  घटना  का  जिक्र  तब  में  ने  इस  के  बारे

 में  कुछ  कहा  था  ।  मैं  ने  यह  कहा  था
 कि

 इस  सभा  को  ही  बल्कि  समूचे  देश  को  दक्षिण  अ्रक्रोका

 की  इस  घटना  की  खबर  सुन  कर  एक  बड़ा  लगा  है  ।  a
 मैं  vat  सिलसिले  में  एक  यह

 संकल्प पेशा  कर  रहा  हूं  ।  सभा  खुद  देख  सकती  है  कि  इस  संकल्प  में  में  ने  जो  ग्रल्फ़ाज़  इस्तेमाल

 किय  हैं  वे  हमारे  जज्बात  हमारी  भावना ग्र ों  के  मुकाबले  में  काफी  कुछ  नरम  से  मेंने  जान  बूझ  कर

 ऐसा  किया  है  ।  इसलिये  नहीं  कि  हम  में  से  कोई  इस  घटना  से  कुछ  कम  उत्तेजित  gars  ।  यह  तो  एक

 ऐसी  घटना  है  जिस  ने  इस  सभा  के  सदस्यों  के  ही  हमारे  पूरे  देश  की  जनता  के  ही  बल्कि

 दुनिया  के  एक  काफी  बड़े  हिस्से  के  लोगों  के  जज्बात  बहुत  ज्यादा  उभार  दिये  हैं
 ।

 लेकिन  में  ने  इस  सभा

 sit  संसद  की  शान  इसी  बात  में  समझी  कि  हम  एक  नपे-तुले  ढंग  से  अ्रपने  MEHTA  अपनी  भाव

 नामों को  कुछ  सीमित  प्रकार  से  व्यक्त  करें  सरत  श्रत्फ़ाज़  का  इस्तेमाल
 न

 करें
 |

 यह  मामला

 इतना  गम्भीर  है  कि  fab  कुछ  स्त  अल्फ़ाज़  का  इस्तेमाल  कर  के  हम  इसे  निबटा  या

 भला  नहीं  सकते  ।  वैसे  तो  श्राम  तौर  पर  यह  सभा  ऐसे  मामलों  पर  विचार  नहीं  करती

 जो  किसी  दूसरे  देश  के  श्रत्दरूनी  मामलों  से  ताल्लुक़  रखते  हम  भी  यह

 पसंद  नहीं  करेंगे  कि  कोई  दूसरा  देश  हमारे  श्रत्दरूनी  मामलों  के  बारे  में  अपन  यहां  बहस  करे  ।  प्राम

 तौर  पर  तो  यह  होता  कौर  यह  ठीक  भी  है  ।  फिर  कभी  कभी  कुछ  ऐसी  चीजें  हो  जाती

 ऐसी  घटनायें हो  जाती  जो  श्राम  तौर  पर  नहीं  पमरा  जो  अराम  तौर  की  दिनो  से  इतनों

 ज्यादा  मुख्तलिफ  होती  हैं  कि  उन  के  बारे  में  प्राम  तौर  से  किये  जाने  वाले  क्राम  का  ढंग  अपनाना

 मुश्किल हो  जाता  है  ;  मुश्किल ही  बुरा भी  लगता  ऐसे  वक्त  जबकि  लोग  इतने  उठते

 जित  हों  गौर  उन  की  भावनाओं  को  चोट  पहुंची  हो  तो  उस  वक्त  किसी  सामान्य  sar  से  चिपके  रहना

 बड़ा  बेतुका सा  लगता  है  ।  प्राचीन  इस  सभा  को  अपने  देश  की  जनता  की  भावनाओें  का  कुछ  सोमा  तक

 ai  होना  चाहिये  ।  हालांकि यह  श्राम  प्रथा  नहीं  लेकिन  हम  ने  महसूस  किया  कि  इस

 इतनी  बड़ी  दुखद  घटना के  बारे  में  इस  सभा  को  अपनी  भावनाओं  व्यक्त  करने  का  एक

 मौका  दिया  जाना  चाहिए  ।

 दक्षिण-भ्रफ्रीका में  पिछले  हफ्ते  लोगों  को  जिस  तरह  मौत  के  घाट  उतारा  गया  वह  az

 श्रवन-प्राय में  एक  बड़ी  बरी  चीज  है  ।  लेकिन  जिस  ढंग  से  इतने  ज्यादा  भ्रांतियों  को  वहां  मौत  के

 घाट  उतारा गया  हमारी  खबरों  के  मुताबिक  उस  के  लिये  जो  ढंग  वहां  अपनाया  गया  वह

 mire भी  बरा  है  ।  इस  सिलसिले  में  ars  को  याद  रखना  चाहिये  कि  इन  सारी  घटनाओं के  इन  की

 जड़  में  एक  खास  नीति  जिस  पर  दक्षिण  रफीका  की  सरकार  चल  रही  है  ।  इश  नीति  पर  जिसे

 जातिभेद  या  एक  जाति  विशेष  की  श्रेष्ठता  आदि  की  नीति  कहां  जाता  एक  ब्यौरेवार  बहस  करने

 का  यह  वक्त  नहीं  है  ।  लेकिन  हमें  यहां  यह  जरूर  समझ  लेना  चाहिये कि  उस  नीति  के  उस  को

 जड़  में  कौन  से  उसूल  उस  का  अमल  क्या  है  ।  प्यार  उसूल  के  नजरिये से  देखा  तो  उस

 के  उसूल  हर  उस  चीज़  या  उसूस  के  बिलकुलਂ  खिलाफ  पड़ते  हैं  जिन  को  संयुक्त  राष्ट्र  संघ

 भर  जाहिर  है  कि  जिन्हें  हम  मानते  हैं
 ।

 ate  संयुक्त  राष्ट्र
 संघ

 के  चार्टर
 में

 ही  अराज  की

 हर
 सभ्य  सरकार  की  नीति  में  भी  जिन  उसूलों  को  सामने  रखा  जाता

 उन
 सभी  उसूलों  के  कतई

 पड़ते  है ंये
 दक्षिण  रिकी  सरकार  के  उसूल  |  कोई  भी  सभ्य-पसन्द  सरकार  इन  को  हामी

 नही ंहै  ग्रोवर  यह  एक  बड़ो  गम्भीर  बात  है  ।



 RER¥ ४  दक्षिण  भ्र फ़ीका  में  पुलिस  द्वारा  गोली  चलाये  जान ेके  २८  2e&to

 बारे में  संकल्प

 ज जवाहरलाल

 कुछ  पहले  दुनिया  के  अघिकतर  लोगों  ने  जर्मनी  की  नाजी  हुकूमत  की  जाति-भेद  की  नीतियों

 के  खिलाफ  आवाज  बलन्द  की  उन  की  निन्दा की  थी  ।  कहा  गया  था  कि  नाजी  हुकूमत  की  नीतियों

 कीं  वजह  से  ही  एक  बड़ी  जंग  हुई  थी  |  उस  की  कई  प्रौढ़  वजहें  भी  लेकिन  उस  में  नाजी  सरकार

 की  श्रेष्ठ  जाति  मानने  वाली  नीतियों  का  भी  काफी  हाथ  माना  जाता  था  ।  नाज़ी  लोग  सोचते  थे  कि

 वे  एक  ऊंची  जाति  के  लोग  कौर  इसीलिये  वे  भ्रपने  से  नीची  जातियों  को  दबा-कुचल  सकते हैं

 यहां  तक  कि  उन  को  करना  उन  का  भ्र धि कार  है  ।  दूसरी  जाति  के  लोगों  को  वे  आदमी  से

 इंसान  से  कुछ  नीचे  दज  का  समझते  थे  ।  अरब  दक्षिण  भ्र फ़ीका  की  सरकार ने  उसी  नीति  उस  के

 उसूलों  को  अपना  लिया  है  और  वह  खले  श्राम  उन  ऐलान कर  रही  है  :  इस  सभा  में  कई  बार  कहा

 जा  चका  है  कि  ऐसी  नीति  का  एक  लाजिमी  नतीजा  यही  होगा  कि  एक  मुसीबत  खड़ी  हो  जाय े।

 इसलिये कि  दक्षिण  भ्रफ़ीका  के  दूसरे  मुल्क  तो  क्या  दुनिया  के  किसी  भी  हिस्से  के  लोग  ऐसी  नीति

 को
 न

 तो  मंजूर
 कर

 सकते  हेंड्रिक
 न

 वे  इस  के  सामने  सिर  झुकायेंग यह
 तो  |उसूल की

 बात  जाति-भेद के  उसूल  की  बात  |  लेकिन  शायद  माननीय  सदस्यों  को  इस  नीति

 के  कमल  के  बारे  में  उतनी  जानकारी  नहीं  है  ।  ज्यादा  लोगों  को  यह  नहीं  माल  म  कि  अफ्रीकी  लोगों  को

 वहां  किन  हालत  में  अपनी  जिन्दगी  बसर  करनी  पड़ती  किस  तरह  वहां  पति  अपनी पत्नी  से  प्रौढ़

 पिता  अरपन  पुत्र  से  दूर  रहने पर  मजबूर  किया  जाता  है  ।  वे  लोग  वहां  खास  तौर  पर  इजाजत

 लिये  बिना  या  पास  are  के  बिना  न  प्रपनी  जगह  छोड़  सकते  एश ञ श्रौर  न  कोई  नया  काम  16.0  कर

 सकते  हैं  ।  हालात  wa  हैं  कि  are  किसी  को  प्रपने  गांव  या  दाहर  से  बाहर  थोड़ा  सा  भी  काम  पड़े

 तो  उन्हें उसी  कुछ  ही  घंटों  में  श्रपना  गांव  या  शहर  बिलकुल  छोड़  देना  पड़ता  फिर  चाहे
 वे

 वहां  बाप  दादों  के  जमाने  से  रहते  चले  ara  हों  ।  लेकिन  में  उसके  व्यौरे  में  नहीं  पड़ना  चाहता  |

 मैं  सिफ॑  यही  कहना  चाहता  हं  कि  सवाल  सिर्फ  उसूल  के  गलत  होने  का  नहीं  सवाल  यह  है  कि  उसका

 परमल  at  भी  बुरा  वहां  की  सरकार  लोगों  को  बिल्कुल  पैरों  तले  रौंदती  रहती  है  ।  कौर

 यह  तब  जब  कि  श्रफ़ीका  का  वह  देश  श्रमिक लोगों  का  झपना घर  है  उनकी  अपनी जन्म  भूमि  है  |

 फ़ीकी  लोग  कहीं  बाहर  से  जाकर  तो  वहां  नहीं  बसे  थे  ।  श्राप  सभी  जानते  हैं  कि  दक्षिण  अफ़रीका  मे

 बसने  वाले  भारतीय  लोगों  के  साथ  भी  भेद  भाव  का  सलक  किया  जाता  रहा  है  ।  उनको  कितना

 तंग  किया  जा  ता  रहा  है  ।  हम  उसके  बारे  में  विरोध  प्रकट  कर  चुके  हूँ  ।  लेकिन खुद  श्रमिक  लोगों को

 तो  हमारे  लोगों  से  कहीं  ज्यादा  बेहिसाब तकलीफ  ack  करनी  पड़  रही  है  ।  हमें  अपने  लोगों से

 ज्यादा  हमदर्दी  अफ्रीकी  लोगों  के  साथ  है  जो  इतना  दुख  सह  रहे  ह  ।

 में  झपना  यह  संकल्प  उन  घटनाओं  के  ठीक  एक  हफ्ते  बाद  पेश  कर  रहा  हुं  ।  अफ्रीकी  लोगों
 की  कुछ  जमातों  ने  are  का  दिन  अफ़सोस  जाहिर  करने  का  दिन  रखने  का  ऐलान  किया  है  ।

 मेरा  ख्याल  हैं  कि  कुछ  हद  तक  यह  ठीक  ही  रहा  है  कि  हम  इसी  इस  संकल्प  पर  विचार कर

 रहा

 अभी  इंग्लैंड  के  प्रधान  मंत्री  दक्षिण  श्रमिक  गये  थे  ।  कौर  उन्होंने  शायद  दक्षिण  अफ़रीका

 में  ही  इस  बात  का  जिक्र  किया  था  कि  पुरे  stat  महाद्वीप  में  एक  नई  एक  नई  लहर  चली

 है  तबदीली  की  ।  उनके  प्रल्फाज  बड़े  ही  नरम  थे  |  उनका  मतलब  रफीका  में  आने  वाली  नई  चेतना

 बाढ़  से  एक  उठने  वाले  तूफान  से  था  ।  जो  कुछ  भी  लेकिन  इतना  साफ  है  कि  दक्षिण  श्र

 की  सरकार  ने  तब्दीली  के  लिये  उठने  वाले  इस  तुफान  पर  गौर  नहीं  उसका  पूरा-पूरा  मतलब

 नहीं  या  शायद  उनको  समझने  कौर  महसूस  करने  के  बाद  उनकी  वजह से  अपनी
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 त  में  कोई  तब्दीली  नहीं  की  है  ।  उस  सरकार ने  इसके  बाद  भी  वहां  एक  नया  ढंग  चलाया है
 कि

 हर  areal  जहां  भी  जाये  पिन  साथ  एक  पासले  जाये  भ्र ौर  वह  कुछ  खास  इलाकों  में  जा  भी

 नहीं  सकेगा  ।  जरा  सोचिये  कि  हर  को  हर  शहरों  हर  जगह  पास  एक  पास

 रखना  पड़े  शर  हर  जगह  पुलिस  बस  पास  को  देखने  के  लिये  उसे  तंग  तो  उसकी  जिन्दगी  कैसी

 हो  जायेगी ।  वह  तो  एक  कैदी  की  परोल  पर  छटे  हुये  एक  कदी  की  जिन्दगी  हो  जाती  है  ।

 slat  लोगों  को  इसी  के  लिये  मजबूर  किया  गया  है  ।  तब  फिर  इसमें  ताज्जुब  ही  क्या  कि  उन  लोगों

 ने  इसके  खिलाफ  आवाज  बलन्द  की  इस  पर  नाराजगी जाहिर  की  है  ।

 वहां  की  घटनायें  किस  सिलसिले  में  यह  तो  मैं  बिना  प्रतीक  जानकारी के  नहीं  बता  सकता

 लेकिन  एक  मोटे  तौर  पर  इतना  जरूर  कह  सकता  हूं  कि  इसके  खिलाफ  उनका  आंदोलन  हां  ति पूर्ण

 रहा  है  ।  हमारी  जानकारी  तो  यही  है  ।  हिसा  की  एक  दो  मिसालें  यहां  वहां  हो  सकती  लेकिन  म

 प्रभी  ठीक-ठीक  कुछ  नहीं  कह  सकता  ।  लेकिन  श्राम  तौर  पर  उनका  आंदोलन  शांतिपूर्ण  ही  था  ।

 फिर  भी  उनको  मशीनगनों  से  उड़ा  डाला  पौर  साथ  ही  उनको  डराने के  लिये  भ्रासमान में  जेट

 हवाई  जहाज  उड़ाये गये  भ्र ौर  जमीन  पर  उनके  चारों  तरफ  लड़ाई की  मशीनें  सटा  दी

 मौजूदा  दुनिया  को  देखते  सभ्यता  तहजीब  के  नजरिये  से  यह ह  एक  बड़ी  ही  हैवतनाक
 बात है  ।  इसमें  ताज्जुब  की  जरा  भी  गुंजाइश  नहीं  कि  सारी  दुनिया  के  लोग  इस  पर  इतने

 उत्तेजित क्यों  हो  उठ  हैं  ।  मझे  यकीन  है  कि  भंयकर  राष्ट्  संगठन  में  यह  सवाल  जरूर  उठाया  जायेगा  |

 वैसे  श्राम  तौर  पर  संय  क्त  राष्ट्र  संगठन  देशों  के  अन्दरूनी  मामलों  में  दखल  नहीं  देता  ।  कभी  कभी

 उसने  दखल  दिया  भी  ax  बिलकुल  ठीक  दिया  है  ।  उसने  भ्रन्दरूनी  मामलों  पर  भी  बहस  की  है  ।

 कुछ  लोग  कह  सकते  हें  कि  इस  मामले  पर  संयुक्त राष्ट्र  संगठन  में  विचार  नहीं  किया  जा  क्योंकि

 कोई  ऐसा  मामला  नहीं  है  जिससे  संयुक्त  राष्ट्र  संगठन  के  चार  का  उल्लंघन  होता  हो  या  भ्रन्तर्राष्ट्रीय

 कौर  सुरक्षा  को  खतरा  हो  ।  एक  तरह  बिलकुल  प्रल्फाजी  मायनों  में  तो  यह  ठीक  है  ।  लेकिन

 जरगर  अल्फाज  के  मसली  मायने  लगाये  चाटकर का  मंशा  देखा  तो  इस  पर

 राष्ट्र  संगठन  को  विचार  करना  तो  इसलिये  कि  वह  ग्रन्तर्राष्ट्रीय  समुदाय  का  प्रति  निधित्व

 करता  इसलिये  कि  इस  मामले  का  एक  बहुत  ही  निकट  संबंध  स्वयं  मानवता  से  है  ।

 इस  समस्या का  लाजिमी  नतीजा  यही  हो  रहा  है  न  भी  यही  होगा  कि  इंसानियत कुछ

 ऐसे  हिस्सों में  बंट  जायेगी  जो  श्रापस  में  जूझते  रहेंगे  ।  यह  चीज  तो  दो  देशों  की  उनकी  खुली

 जंग से  भी  बुरी  होगी  कि  सारी  दुनिया  के  लोग  जातियों  में  एक  दूसर ेके  खिलाफ  लड़ते

 रहें  ।  मैं  यह  नहीं  कहता  कि  ऐसा  होकर ही  लेकिन  हो  जरूर  सकता  है  जरगर  ऐसी  नीतियों

 पर  अमल जारी  रखा  गया

 इसलिये इस  मामले  का  arene  fas  दक्षिण  भ्रफ़ीका  से  नहीं  है  ।  इसका पूरे  अफ़रीका

 प्रौर
 हमारे  ऊपर  भी  पड़ता  बड़ी  सी  बात  है  कि  संयुक्त  राष्ट्र  संगठन  का  एक  सदस्य

 अपनी  सरकार  की  ताकत  इलाके  में  दूसरी  कौमों  कौम  का  बड़प्पन  लादने के

 दूसरी  कौमों  को  दबाने  कुचलने  के  लिये  कर  रहा  एक  ऐसे  काम  के  लिये  ताकत  का

 इस्तेमाल  कर  रहा  है  जिसे  संयुक्त  राष्ट्र  संगठन  के  चार्टर  में  बुरा  बताया  गया  है  ।

 मेंने  ग्रा पके  सामने  इसकी  पूरी  एक  तसवीर  रख  दी  है  ।  कि  इसके  पीछे  कया  है  भर  यह

 कया  शकल  afer  कर  सकता  मझे  सभा  के  सामने  यह  संकल्प  रखना  पड

 रहा है  ॥
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 बारे  में  संकल्प

 REIT  महोदय  ए  हुमा  |

 जी  ब्रज राज  सिह  :  :  मैं  ग्रसना  स्थानापन्न  प्रस्ताव  संख्या  १  प्रस्तुत  करता
 श  |

 शो  खाडिलकर  (  अहमदनगर )  अपना  स्थानापन्न  प्रस्ताव  सख्या  २  प्रस्तुत  करता

 pat  हेम  बुरा  :  )  :  मैं  झपना  संशोधन  संख्या
 ४

 प्रस्तुत  करता हूं

 श्री  ख़ुशवन्त  राय  :  :  मैँ  अपना  स्थानापन्न  प्रस्ताव  प्रस्तुत  नहीं  करूंगा  ।  प्रधान  मंत्री

 ने  अपने  संकल्प  में  का  नाम  कर  ही  लिया  है  ।

 इ  स  संकल्प पर  चर्चा  भी  उसी  भावना से  की  जानी  जिससे  प्रेरित

 होकर  प्रधान  मंत्री  ने  यह  संकल्प रखा  है  ।

 1.0  को  ८.” हू ५  डाग  :  मैं  माननीय  प्रधान  मंत्री  के  इस  संकल्प  का  समर्थन

 करता  हूं
 ।

 में  संकल्प  की  भावना  से  पूर्णतया  सहमत  हूं  ।  द्वितीय  विश्व  युद्ध  की  समाप्ति  के  एशिया

 के  कई  देश  हुये  हैं  ।  रफीका  में  भी  आजादी  की  लड़ाई  चल  रही  है  |  लेकिन  साम्प्राज्यवादियों

 ने  अभी  तक  ह  के  इस  प्रां दोलन  की  शक्ति  को  समझा नहीं  श्र  इसी  से  वह  इसका  प्रति

 रोध  कर  रहे  हैं  ।

 आखिरी  जीत  भ्र फ़ीका  वासियों  की  ही  होगी  ।  सवाल  यह  है  कि  हमें  उसमें  क्या  योग  देना

 चाहियें  ।  बड़े  बड़े  देशों  ने  ही  रिकी  के  हीरों  at  खनिज  सम्पदा के
 लिये  वहां  श्वेत  जातियों  ,

 की  थोपा  है  ।  उन्होंने समूचे  अफ़रीका  को  गुलामी  का  एक  अड्डा  बना  दिया  है  ।

 इसलिये  इसका  दायित्व  उन  देशों  पर  ही  है  जो  भ्र फ़ीका  में  अपने  उपनिवेश  बनाये  हुये  हैं  कौर

 प्रत्यक्ष  या  अ्रप्रत्यक्ष  रूप  में  वहां  रंग  प्रौढ़  जाति  भेद  की  नोति  का  समर्थन  कर  रहे  है  ।  इसलिये  उचित

 यही  है  कि  संपत  राष्ट्र  संगठन  अपने  चार्टर  के  सिद्धांतों  अनसार  इस  मानवीय  नीति  are

 दमन के  खिलाफ  अपनी  आवाज  उठायें  ।

 दूसरो  चीज  यह  है  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  को  राष्ट्र  मंडलीय  सम्मेलन  में  श्रमिक  की
 इस

 समस्या  को  इस  ढंग  से  पेश  करना  चाहिये  कि  दूसरे  देशों  की  जनता  इस  नीति  वे  विरूद्ध  हो  जाये  ।

 दि  इंग्लैंड  मरीका  ait  फ्रांस  दक्षिण  ग्रफ़ीकियों  के  इस  दमन  प्रौढ़  जाति  भेद  को  खत्म  करने  का

 निर्णय  कर  तो  यह  खत्म  हो  जायेगा  |

 असीरिया में  भी  आजादी  की  लड़ाई  चल  रही है  ।  घाना  कौर  उगांडा  तो  झाजाद हो ही हो  ही  चके

 इसी  तरह  पूरा  अअरफ्रोका  अजाद  होकर  रहेगा  ।  दक्षिण  भ्र फ़ीका  की  सरकार  को  भी  यह

 लेना  चाहिये  कि  दक्षिण  श्रमिक  की  जनता  इस  आजादी  की  लड़ाई  में  ग्र केली  रहेगी  ,  इसे

 उ्यफ्रीका  अन्य  अजाद  देशों  और  बाहर  के  देशों  से  भी  मदद  सिलेगी  |

 इसलिये  अमरीकी  जनता  की  यह  लड़ाई  हर इंसान  की  लड़ाई  जाति भेद  के
 खिलाफ

 qa  मानवता  की
 लड़ाई

 है  ।

 qa  अंग्रेजी  में
 नए  ae
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 बारे में  संकल्प

 इन  शब्दों  के  मैँ  इस  संकल्प  का  स्वागत  करता हूं  ।  में  चाहता हूं  कि  यह  सर्वेसम्पत्ति

 से  पारित  हो  |

 fara  कृप ला नो :  )
 :
 मैं  दल  की  कौर  से  इस  संकल्प  का  पूरा-पूरा  समर्थन

 करता हूं  ।  रफीका में  यह  काले-प्राम  एक  ऐसी  घटना  है  जिसका  संबंध  पूरी  मानवता  पूरे  संसार

 से  यह  किसी  एक  देश  का  अन्दरूनी मामला  नहीं  रह  गया  है  ।

 इस  घटना  पर  हमें  गस्सा  तो  बहुत  भ्राता  लेकिन  साथ  ही  हमें  इस  पर  गहराई  से  विचार

 चाहिये  |  हमें  यह  ध्यान  रखना  चाहियें  कि  art  हम  जिस  करता  की  निन्दा  कर  रहे  कल

 कहीं हम  खुद  भी  वही
 न  करने लगें  ।

 मैं  संकल्प का  समर्थन  करता हूं  ।

 शी  फ्रेंक  एमिनो  :  मैं  स्वतंत्र  दल  की  से  इस  संकल्प

 का  समर्थन  करता  हूं  ।

 प्रधान  मंत्री  ने  यह  बड़ी  सही  बात  कही  है  कि  इस  संकल्प  को  पारित  हम  किसी  भी

 देश  के  अन्दरूनी  मामलों  में  हस्तक्षेप  नहीं  कर  रहे  हैं  ।  दक्षिण  भ्र फ़ीका  की  इस  घटना  का  संबंध

 समूची  मानवता  से  है  ।  यह  पूरे  सम्य  संसार
 लोकतांत्रिक  संसार  को  a

 राष्ट्र  मंडल  को

 एक  चुनौती है
 ।

 मैं  प्रधान  मंत्री  की  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  जाति-भेद  की  यह  नीति  श्रागे  चल  कर  पूरे

 संसार के  लिये  एक  विपत्ति  बन  सकती  है  ।  दक्षिण  wetter  कें  निवासियों किया  हत्या  जाति-भेद

 सबसे  करता  उदाहरण  है  ।  यदि  पाश्चात्य  लोकतांत्रिक  देशों  की  भ्रांत  से  इस  ८  को  रोकने

 के  लिये  कुछ  न  किया  तो  शायद  दक्षिण  अफ्रीका  की  जनता  कम्युनिस्ट देशों  की  कौर  झुक

 ।  इसलिये  कि  कम्यूनिस्ट  लोग  ऊपरी तौर  से  तो  जातियों  की  समानता का  नारा  देते  ही  हैं  ।

 ae  अफ्रीका  में  लोकतांत्रिकता की  पराजय  होगी

 दक्षिण  slat  सरकार  के  बड़े  बड़े  नेता  जाति-भेद  की  जिस  तरह  दुहाई  देते  हैं  उससे  पता

 है  कि  उन्हें  नेतृत्व  शास्त्र  और  इतिहास  का  थोड़ा  भी  ज्ञान  नहीं  है  ।  इतिहास  की  दृष्टि  से  aaa

 का  प्रभुत्व  कोई  बड़ी  पुरानी  चीज  नहीं  है  ।  नीग्रो  जाति  ने  विश्व  संस्कृति  के  विकास  में  काफी
 Ta)

 बड़ा  योग  दिया  है  ।  संसार  की  प्राचीनतम  संस्कृति  श्वेत  जातियों  की  संस्कृति  नहीं  है  ।  दक्षिण

 अफ्रीका  में  श्वेत  जातियों  के  ये  सिद्धांतकार  इतिहास  की  धारा  के  प्रवाह  को  रोक  नहीं  सकते  ।

 अन्त में अफ़रीका में  भ्र फ़ीका  स्वतंत्र  होकर  ही  रहेगा |

 है  कि  राष्ट्र  मंडलीय  देश  इसके  बारे  में  कड़ा  रूख  अपनायेंगे  ।  जाति  भेद  की  नीति

 से  मेल  नहीं  खाती  |

 थ्रो  प्र०  Fo  देव  :
 मैं  गणतंत्र  च्  की  से  प्रधान  मंत्री  के  इस  संकल्प

 का
 पूरा  पूरा  समर्थन  करता  हूं

 ।
 इन  निर्मम  हत्यारों  के  लिये  मैं  दक्षिण  अ्रफ़ीकी  सरकार  की  निन्दा

 करता  हूं  शौर  उन  शहीदों  को  सलाम
 भेजता  हुं  ।  बड़ा  विचित्र सा  लगता  है  कि  कुछ  लोग

 र६६०
 में  भो  जाति-भेद

 श्र
 रंग-भेद

 की  इस  नीति पर
 चलते  हैं  कौर  अपने  को  समय भो  कहते  हैं  ।

 वे  संयुक्त  राष्ट्र
 संगठन  मे  मानवीय  अधिकारों  के  को  मानने  का  नी  दावा  करते  हैं

 ।

 मूल  अंग्रेजी  में

 68  (Ai)
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 वारे में  संकल्प

 [ait  प्र०  कृ०

 हमारी  सरकार  हमारे  प्रधान  मंत्री  को  संयुक्त  राष्ट्र  संगठन  में  यह  प्रशन  उठाना  चाहिये

 कौर  इसके  बारे  में  उचित  कार्यवाही  की  व्यवस्था  करनी  चाहिये  |

 हमारे  प्रधान  मंत्री  को  इस  पर  राष्ट्र  मंडल  से  नाता  तोड़ने के  प्रशन  पर  भी  विचार

 करना  चाहिये  ।  हम  दक्षिण  mater  की  सरकार  के  साथ  राष्ट्र  मंडल  में  कसे  बैठ  सकते  हैं  ?

 मैं  इसका  aaa  करता  हूं  |

 श्री  गजराज सिंह  :  मैं  इस  संकल्प  की  भावना  का  समर्थन  करता  हूं  ।  लेकिन  मैं  चाहता

 कि  इसमें  इससे  कुछ  श्रमिक
 स्पष्ट

 कहा  जायें ।  इस
 संकल्प

 की  भाषा  बड़ी  नरम  है
 ।

 हमने  देखा

 कि  इसके  लिये  ae  देशों  में  ate  भी  कड़ी  भाषा  का  प्रयोग  किया  गया  है  ।  इससे  कहीं  ऐसा

 नहोकिलोग  इस  हिंसा  की  शिकार  बनने  वाली  श्रफ़ीकी  जनता को  भी  एक  किसी  हद  तकਂ

 दोषी  समझें  ।  लेकिन  तथ्य  तो  यह  हैं  कि  श्रमिक  जनता  ने  कौर  से  जरा  भी  fear

 नहीं को  ।

 मैं  चाहता  हं  कि  भारत  सरकार  इस  संबंध  में  कुछ  ठोस  कदम  उठाये
 |

 हमारे  प्रधान  मंत्री  को

 राष्ट्र  मंडलीय  सम्मेलन  में  दक्षिण  सरकार  के  प्रधान  मंत्री  के  साथ  तक  से  इन्कार  कर  देना

 चाहिये  ।  सुरक्षा  परिषद्  में  हमारे  प्रतिनिधि  को  इन  घटनाओं  की  जोरदार  करनी  चाहिये  ।

 हमारे  प्रधान  मंत्री  को  राष्ट्रपति  नासेर  के  साथ  बैठकर  प्रगट  बांडू  सम्मेलन  भ्र फ़ीका  में

 रखनें का  कार्यक्रम  बनाना  चाहिये  |  राष्ट्रमंडलीय  सम्मेलन  में  यह  प्रश्न  उठाया  जाना  चाहिये  |

 शो  खाडिलकर  :  प्रधान  मंत्री  ने  संकल्प  प्रस्तुत  समय  जो  उससे  मैँ

 सहमत हूं  ।

 प्रधान  मंत्री  ने  शुरू  में  कहा
 कि

 यह  मामला  बहुत  कुछ  हद  तक  अन्तरिक  सीमा  क्षेत्र का  है

 मूझे  उनकी  बात पर  बहुत  श्राइचये  राज  दुनिया  की  हालत  ऐसी  कि  ऐसी  बातों  को  हम

 स्थानीय  या  घरेलू  बात  कह  कर  टाल  नहीं  सकते  ।  फिर  शभ्रफ़नीका  का  हमारा  पुराना  संबंध है  ।  वहां

 की  जनता  श्राजादी  के  लिये  उन्हीं  साधनों  का  इस्तेमाल कर  रही  जिनका  हमने  किया

 था  शांतिपूर्ण  सत्याग्रह  का  श्रफ़ीका  की  घटनाक्रमों के  संबंध  में  हमें  पुरी  प्रा वाज़  के  साथ

 सहानुभूति प्रकट  करनी  चाहिये  ।

 motel  में  पास  प्रणाली  है  ।  यह  एक  प्रकार का  बन्धन  है  श्रफ़ीकी  मजदूरों  पर  ।  उन्होंने

 किसी  ora  स्थान  पर  जाने से  रोकने के  लिये  ही  ये  पास  दिये  गये  हें  ।  इस  प्रकार  वहां  के  अंग्रेज़ों ने

 वहां  के  निवासियों  को  बिल्कुल  अपनी  भ्रधीनंता  में  करਂ  रखा  है  ।  राज  की  दुनिया इस  बात  को

 सहन  नहीं  कर  सकती  ।  सभी  ate  से  फीका  निवासियों  के  प्रति  सहानुभूति  प्रकट  की  गयी

 है  ।  राज  दब  कर  रहने  की  शभ्रावश्यकता  नही  है  tate  भारत  के  लिए  वह  समय  ग्रा  गया
 जब  उसे  खुलकर  कहना  पड़ेगा  कि  भारत  श्रफ़ीकावासियों  के  साथ  उनके  स्वतंत्रता  सघर्ष

 में  उनके  सामाजिक  समानता  व  मानवीय  सम्मान  के  संघर्ष  में  ।

 यह  मामला एक  प्रकार  से  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  मामला बन  गया  है  ।  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  को  चाहिये कि

 वह  उन  राष्ट्रों  के  विरूद्ध  कार्यवाही  करे जो  मानवीय  शभ्रधिकार  पत्र  का  उचित  पालन  नहीं  करते  ।

 भारत
 इंस  तरह  की  नीति  का  समर्थन  नहीं  कर  सकता  न  वह  इस  बात  को  बरदाशत ही  कर

 सकता है  ।  श्रावस्ती  है  कि  हम  इस  मामले  पर  इस  दृष्टिकोण से  विचार  करें

 मूल  wat  में



 ८  १८८२  दक्षिण  भ्रफ्रीका  में  पुलिस  द्वारा  गोली  चलाये  जाने  के  RERE

 बारे में  संकल्प

 राज  भ्र णु बमों  की  समस्या  है  ,  उससे  होने  वाली  हानियों  की  समस्या  है  ।  पर  उससे  भी

 खतरनाक  एक  समस्या  है  कौर  वह  है--जातीय  भेदभाव  की  या  रंग  भेदभाव  की  ।  हमें  इसके  लिये

 कुछ  करना
 दक्षिणी

 श्रफ़ीका  की  जनता  इस  भेदभाव  के  कारण  पीसी  जा  रही  है
 ।

 उसे  मुक्त

 कराने  के  लिये  हमें  लोकमत  तैयार  करना है  ।  वहां  की  जनता  की  भी  हमें हर  तरह की  मदद

 करनी है  ।  इसे  इस  अनैतिक  रंग  भेदभाव की  नीति  को  समाप्त  करना ही  होगा

 अन्त में मैं में  मैं  एक  चेतावनी  देना  चाहता  हूं  कि  यह  रंग  भेदभाव  की  नीति  संसार का  युद्ध बन

 जायेंगी केवल  एक  क्षेत्र  में  ही  सीमित  नहीं  रहेगी  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  प्रधान  मंत्री  इस

 मामले में  अरपना  पूर्ण  समर्थन  करेंगे तथा  पूर्ण  सहानुभूति प्रकट  करें  ।  भ्रफ़ीका की  जातियों

 के  स्वतंत्रता  भ्रांवोलन  सहानुभूति  प्रकट  करना  हमारा  कर्त्तव्य  है  ।

 श्री  शिव  राज  :  भारत  की  रिपब्लिकन  पार्टी  की

 अेर से मैं से  मैं  इस  संकल्प  का  समर्थन  करता हूं  ।

 हम  श्रफ़ीका  जातियों के  कष्टों  के  प्रति  अपनी  सहानुभूति  प्रकट  करते  हैं  ।  हम  सभी

 प्रकार  के  भेदभाव  के  विरोधी  हैं--चाहे  रंग  संबंधी  भेदभाव हो  या  जाति  संबंधी ।

 मैं  प्रधान  मंत्री  से  अपील  करता  हूं  कि  वह  प्रधान  मंत्रियों  के  सम्मेलन  में  भी  उपयुक्त  अवसर

 पर  इस  मामले  को  उठायें  कौर  अपने  विचार  प्रकट  करें  ।

 साथ  ही  मैं  इस  सभा  से  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  वह  केवल  ऐसे  अवसरों  पर  ही  वह  इस

 भेदभाव  के  प्रति  अरपना  विचार  प्रकट  करके  ही  भ्रपने  कत्तव्य  की  इतिश्री न  समझ  ले  बल्कि  लगातार

 इस  बात  की  मांग  करें  कि  संसार  के  किसी  भी  भाग  में  इस  प्रकार  का  भेदभाव न  बरता  जाये  ।

 इन  दादों  के  साथ  मैँ  इस  संकल्प  का  समर्थन करता  हूं  ।

 श्री  मोहम्मद  इमाम  )  :  प्रधान  मंत्री  तथा  अन्य  माननीय  सदस्यों  ने  इस  संबंध  में

 जो  कुछ  कहा  उसका  सेन  करता  हुं  ।  दक्षिणी  श्रफ़ीका  की  सरकार  वहां  की  शांतिप्रिय

 जनता  पर  बड़े  अत्याचार  कर  रही  है  पौर  हम  उसकी  निन्दा  करते  हैं  ।  मैं  यह  तो  नहीं  कहता  कि  भारत

 राष्ट्र  मंडल  की  सदस्यता  छोड़  पर  इतना  कहूंगा  कि  दक्षिणी  अफ़रीका  की  सरकार  राष्ट्र
 मंडल की  सदस्य है  प्रौढ़  उसका  यह  कार्य  राष्ट्र  मंडल  के  सम्मान  के  प्रति  एक  धब्बा  है  ।  माननीय

 wart  मंत्री  को  प्रधान  मंत्रियों  के  सम्मेलन  में  इस  बात  को  उठाना  चाहिये  |

 हमें इस  मामले  को  संयुक्त  राष्ट्र  मे ंभी  उठाना  चाहिये  |

 ग्राम  दक्षिणी  श्रमिक पर  ६  यूरोपीय  राष्ट्रों  का  प्रभुत्व वे  वहां  पर  विदेशियों के

 रूप  में  गये  थे
 ।

 पर  धीरे-धीरे वे  वहां  के  स्वामी  बन  बैठे  कौर  वहां  के  मूल  निवासी  विदेशी  बन  गये  |

 आज
 मूल  निवासियों का  शोषण  किया  जा  रहा  उन्हें  सताया  जा  रहा  है  कौर  उन्हें  यातनायें  दी  जा

 रही  हैं
 ।  माननीय मंत्री  को  चाहिये  कि  वह  कुछ  उपाय  करें  ताकि  वहां  के  निवासियों पर  भ्रष्टाचार

 न  किये  जायें  ।

 वहां की  जनता  झ्राखिर  क्या  चाहती  है
 ।

 वह  समान  समान  नागरिकता  कौर

 भेजी  में



 ३९४०  दक्षिण  अफ्रीका  में  पुलिस  द्वारा  गोली  चलाये  जानें  के  २८  Rego

 बारे में  संकल्प

 महेन्द्र  प्रताप  इस  संकल्प  को  प्रस्तुत  करने  के  लिये  हम  सभी  प्रधान  मंत्री

 की  प्रशंसा  करते  हैं  ।  इस  मामले  को  इसे  किसी  देश  या  दल  के  दृष्टिकोण  से  नहीं  देखना  चाहिये  बल्कि

 विश्वव्यापी  दृष्टिकोण  से  देखना  चाहिये  ।  art  संसार  में  एक  शांति  व्याप्त हमें  उसकी

 जड़  तक  जाने  की  भ्रावइ्यकता है  ।

 श्री  हेम  बरुप्रा : राज अ्रफ्रीका आज  भ्र फ़ीका  गुलामी से  जाग  कर  स्वतंत्रता के  लिये  युद्ध  कर  रहा  है  |

 दक्षिणी  श्रमिक  की  सरकार  वहां  a  निवासियों  पर  मानवीय  अत्याचार कर  रही  है  ।  सरकार

 का  यह  रवैया मृत  साम्राज्यवाद  का  दिखावा जिसकी  हम  निन्दा  करते  प्रतिभा  निवासी

 मनुष्य  की  भांति  रहने  का  अधिकार  मांगते  कौर  वह  भी  उन्हें  नहीं  दिया  जा  रहा  है  |  उल्टे  उन  पर

 गोलियां  चलाई  जा  रही  हैं  ।  निहत्थों  पर  मशीन-गनों  का  प्रयोग  किया  जा  रहा  है  ।

 सुरक्षा  परिषद  में  इस  संबंध  में  शिकायत  हो  चुकी  है  ।  पर  इस  संबंध  में  सुरक्षा  परिषद्  कुछ

 करेगी  या  यह  सन्दिग्ध  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  प्रधान  मंत्रियों  की  बैठक

 में  यह  बात  उठायें कौर  दक्षिण  भ्रफ़ीका  की  सरकार को  यह  नीति  छोड़ने के  लिये  वाध्य  करे ं।

 अन्त  में  मेरा  निवेदन  है  कि  यदि  संभव  हो  तो  प्रधान  मंत्री  अफ़रीका  की  ज॑नता की  सहायता

 के  लिये  भारत  में  धन  संग्रह  करवायें  ताकि  जो  लोग  इस  दुर्घटना  के  शिकार  हुये  उनके  परिवारों

 को  मदद  दी  जा  सकें  |

 अन्त  में  मैं  इस  संकल्प  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 श्री  दी०  चं०  फार्मा
 :
 में  प्रधान  मंत्री  के  संकल्प  का  समर्थन  करता  हूं  ।  यह  संकल्प

 केवल  हमारी  ही  नहीं  बल्कि  सभी  मानवता  वादियों  की  झ्रावाज  है  ।  पर् सार  की  सभी

 प्रिय  सरकारों  के  लिये  यह  संकल्प  एक  चुनौती  यह  उनकी  परीक्षा  का  समय  है  |  मानवीय

 कारों
 की  रक्षा  के  लिये  हम  अपने  मंत्री  के  साथ  हैं  प्रौढ़  उनके  साथ  सहयोग  करने  को  तैयार

 a  |

 मेनचेस्टर गार्जियन  ने  भी  दक्षिणी  भ्र फ़ीका  वासियों  के  इस  युद्ध  को  उचित  कहा  है  ।

 श्रफ़ीका  वासियों  में  जो  जागृति  पैदा  हुई  वह  बल  द्वारा  नहीं  दबाई  जा  सकती  ।  यह  जागृति एक
 न  एक  दिन  सफल  होगी  कौर  भ्रफ़ीका  की  जनता  अ्रपने  अधिकारों  को  प्राप्त  करने  में  सफल  होगी

 और  ag  दिन  मानवता  की  विजय  का  दिन  होगा  ।

 मैँ  अभी  का वासियों  की  सफलता  की  कामना  करता हूं  |

 महोदय  :
 इस  संकल्प की  भावना  को  afr  प्रभावी  बनाने  के  मैं  चाहता  हूं

 कि  इसे  सब  सम्मति  से  स्वीकृत किया  जाये  ।  मैं  समझता हूं  कि  माननीय  सदस्य  अपने  संशोधनों  पर

 आग्रह  नहीं  करेंगे  ।

 कन्नी  खाडिलकर  :  मैं  अरपना  संशोधन  वापस  लेने  के  लिये  सभा  की  अनुमति चाहता  हूं  ।

 fat  avast  fag:  मैं  अपना  संशोधन  वापस  लेने  के  लिये  सभा  की  अनुमति  चाहता

 हुं  ।

 fat  हेम  बरुआ
 मैं  भी

 अपना  संशोधन वापस  लेने  की  अनुमति  चाहता हूं  ।

 महोदय  :  क्या
 माननीय

 सदस्यों  को  ५  संद संझा  धन
 |  |

 वापस
 लेने  की  अनुमति  है  ?

 मूल  wash  में



 ८  १८८२  अनदानों की मांगें की  मांगें  eve

 कुछ  माननीय  सदस्य  :  हां
 ।

 सभा  को  धनमन्ती  से  वापस  लिये  गय  ।

 poet  महोदय  :  प्रश्न यह  है

 यह  सभा  २१  १६६०  को  दक्षिण  भ्र फ़ीका  में  केपटाउन  के  निकट  शापंविल

 भ्र  लेंगी  की  बस्ती  में  हुई  दुखद  घटनाओं  जिनके  फलस्वरूप  पुलिस  की  गोली

 से  बहुत  से  मारे  निन्दा  करती  है  भ्र ौर उसपर उस  पर  गहरा शोक  प्रकट

 है  ।  इस  गोली-कांड  जातीय  भेद-भाव  की  नीति  से  तथा  अफ़रीका

 निवासियों  के अपने ही ही  देश  में  दमन  से  जिन  श्रफ़ीकियों को  कष्ट

 उन्हें  यह  सभा  अपनी  सादिक  सहानुभूति  भेजती  है  गह

 संकल्प  स्वीकृत  हुआ

 गश्रध्यक्ष  महोदय  :  मैं  माननीय  सदस्यों  से  निवेदन  करूंगा  कि  वे  उपरोक्त  दुर्घटनाओं  पर

 शोक  प्रकट  करने  के  लिये  वे  भ्र पने  स्थानों  पर  मौन  खड़े हों  ।

 इसके  माननीय  सदस्य  एक  मिनट  तक  मौन  खड़े

 श्रन दानों  की  मांगें

 वैज्ञानिक  ध्रतस घान  तथा  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्रालय

 fara  महोदय  :  अब  सभा  वैज्ञानिक  अ्रनुसंघान  तथा  सांस्कृतिक कार्यों  मंत्रालय  की
 दानों  की  मांगों  ७३  से  ७९  कौर  १२८ )  पर  चर्चा  करेगी  ।  जो  माननीय  सदस्य  कटौती  प्रस्ताव

 प्रस्तुत करना  चाहते  हिल्टन  कटौती  प्रस्तावों  की  संख्या  १५  मिनट  के  gee  सभा  पटल

 पूर  aq  ।

 वर्ष  १९६०-६१  के  लिय  वैज्ञानिक  श्रनसंघान  तथा  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्रालय  की  इन  दानों  की

 निम्नलिखित  मांगें  प्रस्तुत  की  गयीं
 ———

 दीपक  राशि

 सख्या
 6  ne  EE  य  क  क  ह

 ५
 रुपये

 ७३  वैज्ञानिक  अनुसंधान  सांस्कृतिक कार्य  मंत्रालय  20,k¥,000

 ov  पु  ध  52 2,55,000

 ७  भारत  का  सवाल  2,52,49,000

 ७६  वानस्पतिक  सवाल  {4,532,000
 wy  प्राणिकीय  सर्वेक्षण

 95
 224¥¥,000

 वैज्ञानिक  अनुसंधान  सांस्कृतिक  कार्य  थक  ५,६३३  ८9,०००
 we  वैज्ञानिक  अनुसंधान  भ्रौर  सांस्कृतिक 3  fare  के  अधीन  विधि

 विभाग  ate  व्यय  39, ¥c,000
 १२८

 वैज्ञानिक  il नीलोफर  afer  मंत्रालय  का
 पूंजी

 ७५.६  2,000

 aaa  ग्रेजी  में
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 विजातीय  श्रनुसंघान  और  सांस्कृतिक-कायें  मंत्री  सायन 6 ७६  :  अध्यक्ष

 यह  वैज्ञानिक  अ्रनुसंघान  श्र  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्रालय  के  कार्य  का  पहला  पुरा  थ  इस  दौरान

 सीमित  सामग्री  कौर  धन  से  हमने  जो  कार्य  किया है  उसका  संक्षिप्त  विवरण मैं  सदन  केਂ

 समक्ष  रखना  चाहूंगा ।  मैं  केवल  कुछ  weary  महत्वपूर्ण  बातों  का  उल्लेख कर  सकूंगा
 ae  सदस्यों

 से  प्रार्थना  करूंगा  कि  पुरी  जानकारी  के  लिये  वे  विधिक  विवरण का  शझ्रध्ययन  करें  |

 के  ग्रीष्मकालीन स्कूलਂ  का  लगना  था  जिसमें  इस  क्षेत्र  में  कार्य  करने  वाले  भ्रग्रणी  व्यक्ति  स्वतंत्रता

 के  पश्चात्  किये गये  कार्य  का  सर्वेक्षण  शर  मूल्यांकन  करने  के  लिये  पहली  बार  एकत्र  हुये  ।  औपचारिक

 भाषणों  कौर  गोष्ठियों  के  अतिरिक्त  छोटे  छोटे  समूहों  में  विशेष  विषयों  पर  सारा  दिन  अनौपचारिक

 रूप  से  चर्चा  होती  रही ।  इसके  परिणाम दो  खंडों  में  प्रकाशित  किये  गये  हैं  ate  भारत  में  स्वतंत्रता

 छे  सैद्धांतिक भौतिक  विज्ञान  के  क्षेत्र  में  किये  गये  काय  का  सुसम्बद्ध  ब्यौरा  पहली

 बार  इनमें  दिया  गया  हैं  ।

 में  wad  मंत्रालय  के  तत्वाधान  में  एवरेस्ट  शिखर  पर  चढ़ने  के  लिये  किये  जाने  वाले  पहले

 भारतीय  प्रयत्न  का  जाकर  करना  चाहूंगा  ।  हमें  प्रसन्नता  है  कि  प्वेतारोहण  क्षेत्र  में  हमारा  पहला

 श्रीमान  सफल  रहा  जबकि  एक  भारतीय  दल  ने  gus  में  चोयू  पर  चढ़ने  में  कामयाबी  प्राप्त  की  ।

 मुझे  विश्वास  है
 कि  एवरेस्ट  शिखर पर इस वर्षे चढ़ाई पर  इस  चढ़ाई  करने  वाले  हमारे  दल  की  सफलता  के  लिये  सभा

 qt  का मनायें  प्रकट  करेगी  |

 ह् चाल_ वष ् वर्ष  में  भारतीय  सर्वेक्षण  विभाग  ने  हवाई  जहाजों  से  किये  जाने  वाले  सर्वेक्षण

 हमारे  सीमांत  क्षेत्रों  के  बनाने के  काम  में  काफी  प्रगति की  है  ।  राष्ट्रीय  एटलस  संगठन  भारत

 के  प्रामाणिक  मान-चित्रों  का  पहला  सेट  शीघ्र  ही  प्रकाशित  करने  वाला  है  ।

 विदेशों  से  सांस्कृतिक संबंध  बनाने के  क्षेत्र  में  PEXE—Ho  की  महत्वपूर्ण घटना  पिछले  पांच

 sat  वर्षों  की  भारतीय  कलाकृतियों  की  प्रदर्शनी  जिसे  जमंनी  ale  स्विटजरलैंड में  दिखाया

 गया ।  चारों  ओर  से  मिलने  वाले  समाचारों  से  यह  प्रकट  होता  है  कि  इसे  महान  सफलता  प्राप्त  हुई

 भ्र ौर  यूरोप  के  निवासियों  पर  भारतीय  कला  की  विविधता  ate  गहराई  का  बड़ा  गहरा

 प्रभाव  पड़ा  ।  के  प्रथम  सप्ताह  में  यह  प्रदर्शन  फ्रांस में  प्रारम्भ  होने  वाली  प्र ौर उसके उसके

 वियना  भ्र  रोम  में  इसका  प्रायोजन किया  जायेगा  ।

 मैं  गंगटोक  att  लद्दाख में  तिब्बत  विद्या  और  बौद्ध  मत  के  ग्रध्ययन  के  संबंध  में  चलने  वाले
 कार्यों  का  भी  उल्लेख करना  चाहता  हूं  ।  काफी  लम्बे  समय  से  हमें  यह  ज्ञात  है  कि  भारतीय  भाषाओं
 के  कई  प्रश्नों  को  जो  यहाँ  गुम  हो  चुकी  तिब्बत  में  उपलब्ध  हें  ।  हमें  ara  है  फि

 frat
 में  हुई  दुभार्ग्यंदूर्ण  घटनाओं  के  ह  भारत  क  तिब्बती  विद्वानों  की  सहायता से  हम

 भारत  att  विश्व
 के  अन्य  भागों

 में  पायी
 जाने  वाली  पांडुलिपियों  खोज  कर  सकेंगे और

 उनका  सम्पादन कर  सकेंगे  1.

 ठाकुर  दास  भार्गव  पीठासीन

 हमने  तिव्बत  के  शरणार्थी  विद्यार्थियों की  दिक्षा  के  लिये  भारत  की  विभिन्न  शिक्षा  संस्थाओं  में
 स्नातक-पूर्वे  स्तर  पर  विशेष  प्रबन्ध  किये  हें  ।

 इस  वर्ष  देश  के  भ्रमर  भी  गतिविधियों  को  बढ़ावा  देने  के  कार्यक्रम  का  पर्याप्त

 विस्तार  हुआ

 है  ।

 सब  से  पहले  मैं  आधुनिक  भारतीय  के
 विकास के  कार्यक्रम  का  उल्लेख  करूंगा

 मुर  क भ  में
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 वर्ल्ड  ग्राफ  सांइसਂ  का  श्राइचयजनेक  का  प्रथम खंड  मराठी

 तामिल  में  प्रकाशित  हो  गया  है  प्र  अन्य  भाषाओं  के  संस्करणों  का  काम  जारी  है  ।  हमने  सभी

 भारतीय  भाषाओं  की  वैज्ञानिक  टेकनिकल  पुस्तकों  की  एक  प्रदर्शनी  आयोजित  की थी  कौर

 इन  सभी  विषयों पर  जल्दी  से  जल्दी  भ्र  अधिक  अच्छी  पुस्तकों  के  प्रकाशन को  प्रोत्साहन  देने  के

 लिये  कदम  उठाये गये  हैं  ।  मंत्रालय  सभी  मुख्य  भारतीय  भाषाओं  में  पुरातत्व  के  संबंध  में  एक

 पुस्तक  का  प्रकाशन  कर  रहा  है  नेतृत्व  शास्त्र  श्र  we  मुख्य  वैज्ञानिक  विषयों पर  ऐसी  ही

 पुस्तकें  तैयार  की  जा  रही  हैं  ।  मानव  भौतिक  विज्ञान  समाज  शास्त्र  की  प्रत्येक  महत्वपूर्ण

 के  संबंध  में  प्रत्येक  भारतीय  भाषा  में  पुस्तकों  के  लेखन  को  प्रोत्साहन  देना  हमारा  उद्देश्य

 2  ।  अकादमियों ने  भी  ललित  कलाओं  श्र  संगीत  के  क्षेत्र  में  प्रकाशन का  अपना  कार्यक्रम

 जारी  रखा  राष्ट्रीय  संग्रहालय ने  ग्रसना  पहला  एल्बम  प्रकाशित कर  दिया  है  ।  पहली  भारतीय

 राष्ट्रीय  ग्रंथ  सूची
 प्रकाशित

 कर  दी  गयी  है
 ।

 इसके  साथ  साथ  भारत  विद्या  संबंधी  ग्रंथ  सूची  का

 पहला  खंड  प्रकाशित  कर  दिया  गया  है  कौर  संग्रहालयों  की  नई  जो  पिछले  बीस  सालों  में

 प्रकार  का  पहला  प्रकाशन  भी  प्रकाशित की  गयी  है  ।

 मुझे  यह  बताने  में  प्रसन्नता  है  कि  स्वाधीनता  आंदोलन  के  इतिहास  का  पहला  खंड  तैयार

 दो  गया  है  भर  शीघ्र  ही  उसे  छपने  भेज  दिया  जायेंगा  ।

 हमने पहली  बार  दो  प्रतिष्ठित  विद्वानों  को  मानव  शास्त्र का  राष्ट्रीय  प्राध्यापक  नियुक्त

 किया
 डा०

 बार  बी०  पाल
 को

 न्यायशास्त्र
 का  और  डा०

 पी०  वी०
 काने  को  भारत

 विद्या

 का  ।

 विभिन्न राज्यों  के  संग्रहालयों  के  विकास  में  भी  पर्याप्त  प्रगति  की  गयी  है  ।  हमने  राज्य

 क्षेत्रीय  संग्रहालयों  atc  wer  विशेष  संग्रहालयों  को  सहायता  दी  है
 a  महत्वपूर्ण

 पुरातत्वीय  स्थानों  पर  संग्रहालय  स्थापित  करने  की  योजना  प्रारम्भ  की  है  ।

 भारत  विदेशों  में  टैगोर  शताब्दी  समारोह  मनाने  का  व्यापक  कार्यक्रम  तैयार  क्या

 जा  रहा  है  ।  राष्ट्रीय  कार्यक्रम के  अ्स्तर्गत  अस्थायी  समारोहों  की  अपेक्षा  स्थायी  स्मारक  बनाने
 की  झोर  अधिक  ध्यान दिया  जायेगा  ।  इस  अवसर  का  उपयोग  प्रत्येक  राज्य  की  राजधानी  में  स्थायी

 न्यायशाला  स्थापित  करने  श्र  भारतीय  संस्कृति  के  प्रत्येक  उसकी  विविधता
 व्यापकता-के  शभ्रध्ययन  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  किया  जायेगा  ।  तीनों  अकादमियों  के  मुख्य

 कार्यालय  की  इमारत  का  नाम  रवीन्द्र  भवन  रखा  जायेगा  इसका  निर्माण  शुरू  कर  दिया

 गया है  ।

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  नाट्य  कला  के  विकास  के  प्रोत्साहन  पुनरूत्थान  के  लिये  राज्य  सरकारों

 को  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  खुले  मैदानों  में  रंग  शाखायें  स्थापित  करने  के  लिये  सहायता  दी  गयी  है
 ।

 देश  में

 सांस्कृतिक  एकता  के  dada  के  लिये  सांस्कृतिक  दलों  के  पारस्परिक  झ्रादान-प्रदान  का  कार्यक्रम

 बार  चालू  वर्ष  में  प्रारम्भ  किया  गया  ।  देश के  विभिन्न भागों  में  सांस्कृतिक  संगठनों को
 इमारतों

 के
 निर्माण

 के  लिये  सहायता  देने  की  निश्चित नीति  के  आधार  जिसका  निर्धारण

 पहली  बार  किया  गया  अनुदान  दिये  गये  हैं
 ।

 ८.
 सदस्यों

 को  यह  जान  कर  खुशी  होगी  कि  नागार्जुन  सागर  कौर  लोथल  में  पुरातत्वीय  खुदाई
 का  कायें  /  समाप्त

 होने  वाला  है
 ।
 नागार्जुन सागर  में  १९५४  में  खुदाई  शुरू  की  गयी.थी  शौर ~

 इस  मौसम
 में  समाप्त  हो  जायेगी

 ।
 हमने  ऐसी  बहुत  सी  सामग्री  को  बचा  लिया  है  जो  कृष्णा

 ननदी  के  पानी  में  डूब  जाती  ।  इसके  निकट  ही  एक  पहाड़ी  की  चोटी  पर  एक  संग्रहालय  स्थापित  किया
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 [it  हुम युन  कबीर

 जा  रहा  जिसमें  पुरातत्वीय  कौर  कलात्मक  महत्व  की  वस्तुएं  रखी  जायेंगी
 ।

 कुछ  अन्य  महत्वपूर्ण
 स्मारकों

 का  अधिकतम  प्रत्याशित  जलस्तर से  ऊपर के  स्थानों  पर  पुनर्स्थापन  अथवा  पुननिर्माण

 किया  जायेंगी  |

 लोथल  में  होने  वाली  खुदाई  से  हड़प्पा  मिस्र  की  सम्यता  के  बीच  पारस्परिक  संबंधों  का

 पता  चला  है  उन  पुराने  दिनों  के  जीवन  के  कुछ  नये  पतलूनों  का  उदघाटन  |] उद्मा है
 |

 इस  सामग्री

 के  विश्लेषण att  अध्ययन  से  भारतीयਂ  इतिहास  पर  अवश्य  ही  नया  प्रकाश  पड़ेगा शर  उन  दिनों

 विभिन्न  देशों  के  बीच  संचार  के  साधनों  के  संबंध  में  हमारे  विचारों  में  परिवर्तन होने  की

 वना है

 पुरातत्व  विद्यालय  की  स्थापना  से  एक  बहुत  लम्बे  समय  से  अनुभव की  जा  रही  Ara

 दयकता  पुरी  हुई  है
 ।

 इससे  विभाग  के
 कर्मचारियों

 को  शर  पुरातत्व  शास्त्र के  विशेष  अध्ययन  में

 रूचि  रखने  वाले  भ्रमण  व्यक्तियों  को  क्रियात्मक  प्रशिक्षण देने  में  सहायता  मिलेगी ।

 प्रविधिक शिक्षा  के  क्षेत्र  में  सब  से  महत्वपूर्ण  घटना  मद्रास में  इंडियन  इंस्टिट्यूट  श्राफ
 लाजी का  खोला  जाना  है  ।  चार  उच्चतर  प्रविधिक  संस्थानों  की  श्रंखला  में  यह॒  तीसरी  संस्था  है  ॥

 इस  संस्था को  पश्चिम  जर्मनी से  विशेषज्ञों र  साज  सामान  दोनों  रूपों  में  बहुत  सहायता  प्राप्त

 है  ।  इस  वर्ष  दो  इंजीनियरिंग  कालेज  दस  पालीटेकनीकों  की  स्थापना  की  गंयी  है  ।  अगले

 ज  कानपुर में  इंडियन  इंस्टिट्यूट  श्राफ  टेक्नालाजी  ,  श्र  देश  भर  में  बहुत  से  wer

 कालेज  पालीटेकनीक खोलने  की  हमारी  योजना  है  ।

 मैं  एवं  पै 1 पाघित  छात्रवृत्तियो ंका  जाकर भी  करना  चाहता  जिन्हें  हमने  पहली

 बार  काफी  व्यापक  पैमाने  पर  चालू  किया है  ।  हमने इस  वर्ष  डिग्री  पाठ्यक्रम के  विद्यार्थियों  के  लिये

 ६९२  छात्र-वृत्तियां  are  डिप्लोमा  कोर्स  के  विद्यार्थियों  के  ३४७  छात्रवृत्तियां स्वीकृत  की  हैं  ।  ये

 छात्रवृत्तियों के  अतिरिक्त  ह  जो  area  विभिन्न  संस्थाओं  मे ंदी  जा  रही  हैं  ।

 शिक्षा  के  किसी  भी  क्षेत्र  में  हमारी  प्रगति  योग्य  कौर  लगन  वाले  को  भर्ती करने

 उन्हें  अपने  पास  रखने  पर  निर्भर  करती  है  ।  मुझे  यह  बताते  प्रसन्नता  होती  है  कि  इंजीनियरिंग और

 टेक्निकल  संस्थाओं
 के  अध्यापकों  के  वेतन क्रमों  में  सुधार  करने  के  हमारे  प्रस्तावों  को  सभी  राज्यों

 ने
 सिद्धांत

 रूप
 से

 मान  लिया  है  शर  कुछ  ने  तो  उन्हें  क्रियान्वित  करना  भी  शुरू  कर  दिया  है
 ।

 इस
 योजना के  भ्रन्तर्गत  अध्यापकों  कें  वेतन  क्रम  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  भ्र  उच्च  Farah  के

 समान  होंगे
 |

 हमने  seat  को  टेक्निकल  विषयों  में  प्रशिक्षण  देने  की  योजना  भी  बनायी  है  ।'

 चालू वर्ष  में  इंजीनियरिंग  टेक्नालाजी  के  १४६  स्नातकों  को  चुन  कर  भारत  के  पांच  केन्द्रों
 में

 प्रशिक्षण
 के  लिये  भेजा  गया है  अलावा  २०९  व्यक्तियों जिन्हें  पहले  अध्यापन  का  अनुभव

 था  उच्चतर  अध्यापन  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  के  इस  श्राइवासन  पर  विदेशी  भेजा

 है  कि  लौट  कर  वे  अध्यापन  कार्य  करेंगे  ।

 सभा  को  यह  जान  कर  दिलचस्पी  होगी  कि  जब  दूसरी  योजना  बनायी  गयी  थी  तो  यह  विचार

 था  कि  योजना के  wet  तक  डिग्री  कालेजों  में  शौर  पालीटेकनीकों में  ६९५०  कौर  १०२००

 विद्यार्थियों को  प्रवेश  देने  की  व्यवस्था
 होनी  चाहिये  ।  अनुभव  से  पता  चला  कि  यह  नूमानी  कम

 था
 दूसरी  योजना  की  अवधि  में  इन  आंकड़ों  में  तीन  बार  संशोधन  करना  १९५८  समें

 fey
 ह  at  पाठयक्रमों  ate  डिप्लोमा  पाठ्यक्रमों  के

 लिये  कुल  ११,१६०  २१,१००
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 मेंने  इससे  पहले  टेक्निकल  संस्थाओं  के  लिये  एवं  साधनਂ  छात्रवृत्तियां का  उल्लेख

 किया है  ।  निर्धन  विद्यार्थियो ंके  लिये  आंतरिक कौर  विदेशी  छात्रवृत्तियों  के  संबंध  में  भी  इसी  तरीके

 का  अनुसरण  किया  जाता  है  ।  पिछले  वर्ष  की  सब  से  महत्वपूर्ण  घटना  मंडल

 वृत्तियां  शौर  अ्रघिछात्रवृत्तियां योजनाਂ  को  चालू करना  है  ।  इस  पर  शीघ्र ही  शुरू  हो  जायेगा
 मौजूदा  योजनाओं  के  श्रन्तगंत  चाल्  वर्ष  में  २१  देशों  में  भ्रघ्ययन  करने  के  लिये

 ४००  छात्रवृत्तियों

 का  उपयोग  किया  गया  कौर  इस  मंत्रालय  द्वारा  चालू  की  गयी  योजनायें  के  भ्रन्तगंत  २६  देशों के

 २२०  विद्यार्थी  भारत  में  शिक्षा  ग्रहण  कर

 वैज्ञानिक  कौर  औद्योगिक  गवेषणा  परिषद् के  लिये भी  का  वर्ष  उसके

 ठीक  सफल  वर्षों  में  से  एक  था  ।  बंगलौर  में  बैमानिकी  जोरहाट  )  में  प्रादेशिक

 झ्रनुसंधान  प्रयोगशाला कौर  दिल्ल  में  केन्द्रीय  वैज्ञानिक  उपकरण  संगठन  की  स्थापना  के

 जिनसे ऐसी  संस्थाओं  की  संख्या  R44  हो  जाती  पैट्रोलियम  प्राकृतिक  गैस  के  क्षेत्र  में  अ्नुसंघान

 कर्मचारियों  के  प्रशिक्षण  श्र  दस्तावेज़  तैयार  करने  के  लिये  देहरादून  में  पैट्रोलियम  श्रनुसंघान  संस्था

 की  स्थापना  के  लिये  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 राष्ट्रीय  प्रयोगशालाग्ों  में  हो  was  के  विभिन्न  प्रकार की  संस्थाओं  कौर

 संगठनों  को  उपयुक्त  भ्रनुदान  देकर  विभिन्न  क्षेत्रों  में  अ्रनुसंधान  कार्यों  की  सहायता की  जा  रही  है  ।

 परिषद इस  समय  ८०  से  अधिक  केन्द्रों  में  ४००  से  योजनाओं  के  लिये  वित्तीय  सहायता  दे

 रही  है  ।  इनमें से  कुछ  मुख्य  योजनायें ये  हैं  ।  देश  में  ऐनकों  के  शीशों  के  उत्पादन  का  कार्य  केन्द्रीय

 ग्लास  झर  सिरेमिक  संस्था  कलकत्ता  को  सौंपने का  निश्चय  किया  गया  है  ।  इस  संस्था  ने  अबरक  के

 हालंकि  ग्राइंडिंग” की विधि की  विधि  का  विकास  करने  में  बड़ा  महत्वपूर्ण  योग  दिया है  ।  तक  इस  पर

 केवल एक  भ्रमरी कन  कम्पनी  का  एकाधिकार  था  ।  मैं  राष्ट्रीय  धातु  विज्ञान  प्रयोगशाला  में  स्थापित

 किये  गये  लो  शिफ्ट  फर्नेस  पायलेट  प्लांट  का  उल्लेख  भी  करना  चाहता  हूं  ।  इससे  यह  संकेत  मिलता  है

 कि  घटिया  किस्म  के  लौह-म्रयस्क  से  धातवीय  कोयले  के  प्रयोग  के  बिना  बढ़िया  किस्म  का  लोहा

 इस्पात  तैयार  किया  जा  सकता  है  ।  हैदराबाद  की  प्रादेशिक  श्रनुसंघान  प्रयोगशाला में  देशीय

 कच्चे  पदार्थों से  सफेद  सीमेंट  तैयार  करने  के  लिये  भ्रमरी  संयंत्र  पर  परीक्षण  किये  जा  रहे  हैं

 कम  तापमान पर  कोयले  के  कार्बनीकरण द्वारा  १०००  टन  की  दैनिक  उत्पादन  क्षमता  वाले  संयंत्र

 की  स्थापना  के  लिये  तैयार की  गयी  है  ।  केन्द्रीय  ईंधन  अनुसंधान  संस्था  ने  कोयले  के  चूरे  को

 बनाने  कौर  तापीय  बिजली  घरों  में  जलाने  के  लिये  उपयोग  करने  के  तरीके  निकाले

 की  है  ।  जो  दक्षिण एशिया  में  अ्रपनी  किस्म  का  पहला  केन्द्र  है  ।  परिचित  में  इसका  निकटतम  पड़ोसी

 इटली  प्रौर पूर्व  में  जापान  है  ।  राष्ट्रीय  रासायनिक  प्रयोगशाला ने  भारत  में  उपलब्ध  खनिज  पदार्थों

 से  नियोबियम  ae  टेंटालम  का  उत्पादन  करने  की  विधियों  की  खोज  की  है  भ्र ौर  कपड़े  की

 के  लिये  व्यापक  रूप  से  प्रयोग  किये  जाने  वाले  डायस्टेट्सਂ  का  उत्पादन  अग्रणी  संयंत्र

 विधि  से  करने  में  सफलता  प्राप्त  की  है
 ।

 अन्य  राष्ट्रीय  प्रयोगशालाओं ने  भी  बहुत सा  उपयोगी

 काम  किया  है  भर  हमें  प्राशि  है  कि  राष्ट्रीय  अनुसंधान  विकास  निगम  के  पुनर्गठन के  हमारी
 प्रयोगशालाओं  में  तैयार की  गयी  विधियों  का  अधिक  शीघ्रता  से  व्यापारिक  लाभ  उठाया ~  ~

 ।

 मैँ
 वैज्ञानिक  व्यक्तियों

 के  समूह की  रचना  का  उल्लेख भी  करना  चाहता  हूं  जिसके

 हमने
 ree  व्यक्तियों  को

 काम  करने  की  पेशकश  की  है  ।  इनमें  से  ८२  व्यक्तियों  नें  हमारे  प्रस्ताव
 मान  लिये  ४८  व्यक्तियों

 ने  प्रभी  कोई  उत्तर  नहीं  दिया  कौर  १६  व्यक्तियों  से  पत्र-व्यवहार



 २६४६  अनुदानों  की  मांगें  २८  १९६०

 हुमा यू नू

 oa विदेशी  ने  किसी न  किसी जारी ह  इनमें  से  VY  प्रस्तावों को  रद  कर  दिया  गया  है  क्योंकि  संबंधित

 कारण  उन  प्रस्तावों को  प्रस्वीकृत  कर  दिया है  ।

 मैं  ्  की  प्राक्कलन समिति  का  कृतज्ञ  हूं  ।  समिति  ने  मंत्रालय  के  कार्य  के  बारे  में  चार
 :

 बहुमूल्य  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किये  हैं  ौर  बहुत  से  रचनात्मक  सुझाव  दिये  जिनसे  हमें  अपने  कार्य  में

 और  aire  सुधार  करने  में  सहायता  मिलेगी  ।  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  समिति  ने  हमारे  काम  को  सामान्य

 रूप से  पसन्द  किया  है  पौर  मुझे  विश्वास  है  कि  सदन  के  सेन  से  हम  प्रारम्भ किये  गये  प्रति  कार्यों

 का  विकास कर  सकेंगे  |

 अपना  भाषण  समाप्त  करने  से  पहले  में  हमारे  राष्ट्रीय  विकास  में  वैज्ञानिक  शौर  प्रविधिक

 शिक्षा  के  स्थान  का  उल्लेख  करना  चाहूंगा  ।  यह  मानी  हुई  बात  है  कि  पहली  दूसरी  योजना  में

 सामान्य  तथा  प्राविधिक  दोनों  प्रकार  की  शिक्षा  के  प्रसार  के  लिये  पर्याप्त  धन  की  व्यवस्था नहीं  की

 गयी  ।  मैं  महसूस  करता  हूं  कि  तीसरी  योजना  में  हमें  इस
 चीज

 में  सुधार  करना  चाहिये  क्योंकि  यदि

 हम  सर्वागीण  प्रगति  करना  चाहते  हूँ--विशेषकर  कृषि  भर  आद्योगिक  क्षेत्र  ne —  तो  हमें  यह  बात

 करनी  ही  पड़ेगी  |  जिन  देशों  में  साक्षरता  का  प्रतिशत  अधिक  है  श्र  वैज्ञानिक एवं  टेक्निकल  दिक्षा

 का  खूब  प्रसार  वही  देश  कृषि  कौर  उद्योगों में  भी  भ्र ग्र णी हैं  ।  दूसरी  जो  देश  कृषि  शौर

 औद्योगिक  दृष्टि  से  पिछड़े  हुये  हैं  वे  सभी  प्रकार  की  शिक्षा  के  क्षेत्र  में  भी  पीछे  इन  दोनों  चीजों

 का  संबंध  आकस्मिक नहीं  बल्कि  सर्वतोमुखी  प्रगति  के  लिये  सामान्य  शौर  टेक्निकल

 अकार  की  दिक्षा का  होना  अनिवार्य है  ।

 वैज्ञानिक  ate  प्रविधिक  शिक्षा  तथा  प्रौद्योगिक  ate  कृषि  संबंधी  विकास  का  तात्कालिक

 संबंध  तो  ate  भी  अधिक  महत्वपूर्ण  हैं  ।  देश  में  खाद्य  शर  व्यापारिक  फसलों का  उत्पादन  बढ़ाना

 अत्यावश्यक है  किन्तु  यह  केवल  वैज्ञानिक  ढंग  की  खेती  सुधरे  हुये  उपकरणों  के  बीजों

 art  विधियों  att  प्राकृतिक atk  कृत्रिम  खाद  के  इस्तेमाल  से  ही  संभव  हो  सकता  है  ।

 बिजली शर  परिवहन  के  क्षेत्रों  में  प्रगति  का  होना  प्रशिक्षित  व्यक्तियों  पर  निर्भर  करता  है  ।  इसलिये

 इनके  प्रसार  के  कार्यक्रमों  को  तब  तक  क्रियान्वित नहीं  किया  जा  सकता  जब  तक  कि  उनके  लिये

 अ्रावश्यक  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षित  करने  का  प्रबन्ध न  किया  जाये  ।  तीसरी योजना  में  अस्थायी

 रूप  से  निर्धारित  राशियों  के  ह  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  हुये  हे  कौर  मुझे  यह  कहने  में  यत्किचित
 संकोच  नहीं  कि  जब  तक  वैज्ञानिक  ate  प्रविधिक  शिक्षा  के  लिये  निर्धारित धन  राशियों  में

 यदि  पर्याप्त  वृद्धि  नहीं की  जायेगी  तो  हमें  कृषि  ate  प्रौद्योगिक  विकास  के  निर्धारित  लक्ष्यों  को

 काफी  कम  करना  पड़ेगा  ।

 मैं  उन  लोगों  में  से  हूं  जिनका  यह  विश्वास  है  कि  भौतिक  प्रगति  का  are  सामग्री
 और  साज़ सामान के  संग्रह  से  गवेषणा  को  भावना  गौर  उच्च  कोटि के  व्यक्तियों  पर  अधिक  होता
 है  ।  मुरे  पुरी  mars  कि  संग्रह  इस  इुष्टिकोण  का  पूर्ण  समन  करेगी  कौर  सरकार  को  इस  बात
 का  स्पष्ट  निदेश  देगी  कि  हमारी  योजनायें  को  क्रियात्मक  रूप  देने  के  लिए  आवश्यक  वैज्ञानिक
 शर  प्रविधिक  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षण  देने  के  लिए  उपयुक्त  कार्रवाई  की  जाये  |

 सभापति  सहोदय
 :  मांगें  सभा  कै  सामने  हैं  ।  श्री  य  प०  सायर
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 fat  बे  ०  प०  नायर  :  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  मंत्रालय  के  जो  संस्थायें

 वे  बहुत  weal  पर  मंत्रालय  ने  उनको  कौर  समुचित  ध्यान  नहीं  दिया  है  ।  माननीय  मंत्री  को

 इन  deal  के  सम्बन्ध  में  अ्रधिक  सके  रहना  था  ।

 आज  फी  भी  राष्ट्रीय  प्रयोगशाला  में  पदोन्नति  तथा  तबादला  wife  के  सम्बन्ध  में

 कोई  पक्के  नियम  नहीं  हैं  ।  a  जानता  हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कठिनाइयां  हैं  ।  कुछ  लोग  जो

 प्रशासन  सम्बन्धी  कार्य  से  सम्बद्ध  उन्हें  इस  are  अघिक  ध्यान  देना  चाहिए  ।  माननीय  मंत्री

 को  भी  इस  सम्बन्ध  में  ध्यान  देना  चाहिए  था  क्योंकि  बहुत  से  लोग  ऐसे  हैं  जो  इन  प्रयोगशालाश्रों

 में  १०  या  १२  वर्षों  से  काम  कर  रहे  पर  उन्हें  ७ प्रभो  तक  न्याय  नहीं  बनाया  गया  है  ।

 इन  संस्थाओं  में  भरती  सम्बन्धी  भी  कोई  नियम  नहीं  हैं  ।  मेंने  वहां  के  उप-नियम  भी देखें

 उनमें  भी  कोई  जिक्र  नहीं  इस  सम्बन्ध  में  ।

 हर  विभाग  में  चौथी  देंगी  के  कर्मचारियों  को  तरक्की  देकर  तीसरी  श्रेणी  में  लें  जाने  के

 नियम  हैं  ।  पर  इन  संस्थानों  में  ऐसे  कोई  नियम  नहीं  हैं  ।  २३  फरवरी  का  जो  परिपत्र  मंत्रालय

 ने  इन  प्रपोगशालाश्रों  के नाम  निकाला  उसमें  कहा  गया  है  कि  वही  स्थायी  श्रतिस्टेंट  सेक्शन  अ्रफसर

 बनाये  जायेंगे ,  प्रतियोगी  परीक्षा  के  आधार  जिन्होंने  ५  वर्ष  की  सेवा  पुरी  कर  ली  है  ।  सवाल

 यह  है  कि  वहां  कोई  असिस्टेण्ट  स्थायी  नहीं  अतः  कसे  कोई  सेक्शन  अफर  बनाया  जायेगा  |

 फिर  यह  भी  कहा  गया  है  कि  यह  प्रतियोगी  परीक्षा  are  में  किसी  दिन  होगीਂ  ।  न  जाने  किस  दिन

 परीक्षाएं शुरू  हो  हो  सकता है  १  मैच  से  ही  ।  उन्हें १०  बजे  से  ६  बजे  कार्यालय

 में  काम  करना  होता  भला  वे  तैयारी  कब  व  HA  करेंगे  |  क्या  यह  परीक्षा  एक  दिखावा

 मात्र  नहीं  है  ।

 चूंकि  नियुक्ति  या  भरती  के  सम्बन्ध  में  इन  संस्थानों  में  कोई  नियम  नहीं  कर्मचारियों

 को  एक  शिकायत  है  कि  वहां  बड़े-बड़े  पदाधिकारियों  के  सम्बन्धियों  को  ही  भरती  किया  जाता  है  |

 माननीय  सदस्य  को  इसका  पक्का  सबूत  दे  सकता  हूं  कि  डिप्टी  डायरेक्टर  से  लेकर  तीसरी  श्रेणी  के

 कलक  तक  सभी  किन्हीं  न  किन्हीं  बड़े-बड़े  पदाधिकारियों  के  सम्बन्धी  हैं  ।  मै  पूछता हं  कि  क्या  माननीय

 मंत्री
 को  इस  सम्बन्ध में  पता  है  ।  यदि  तो  उन्होंने इस  सम्बन्ध में  कुड  किया  है  are  कया  वे

 डस  मामले  की  जांच  कराने  के  लिए  dare  हैं  ।

 श्री  कबीर  :  यदि  माननीय  सदस्य  हमारे  सामने  कुछ  परिशेष  मामले  तो  हम

 उन  पर  श्रव्य  विचार  व  जांच  करेंगे  ।

 गाने  प०  नायर  :  म॑  एसे  ५४  व्यक्तियों  की  एक  सूची  दे  सकता  जो  राष्ट्रीय
 शाला  में  है  और  किसी  न  किसी  बड़े  पदाधिकारी  के  सम्बन्धी  हैं  ।

 श्री  हुमायून  कबिर
 :  सम्बन्धी  होना  तो  कोई  अ्नहता  नही ंहै  ।  पर  यदि  उनके  मामले  में

 कोई  पक्षपात  तो  हम  विचार  करने
 के

 लिए  तैयार  हैं  ।

 श्री  वे०  प०  नायर  :
 मेरा  कहना  है

 कि
 ये  लोग  एक  ही  जाति-बिरादरी या  गांव  के  हैं  या  उन

 में  कुछ  न  कुछ  सम्बन्ध  way हैं
 ।

 मैँ  नहीं  चाहता कि  इस  संस्था  में  ऐसा  पक्षपात  किया  जाय  |

 इसके  भ्र ति रिक्त  शर  भी  बातें  हैं  अभी  LIER  रु०  की  कीमत  के  डिसटेम्पर  मणि  खरीदे  गये
 हैं

 ।  इनकी  कोई  श्रावश्यकता  नहीं  तो  इन्हें  क्यों  खरीदा  गया  ।  इनका  इस्तेमाल  नहीं  किया

 faa  अंग्रेजी  में
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 गया है  ।  इसके  अलावा  १३५०  गलन  एल०  अराई ०  इंधन  खरीदा  जिसका
 भी  इस्तेमाल

 नहीं  किया  गया  है  ।  १०००  बोरी  सीमेण्ट  भी  खरीद  कर  क्यों  बेकार  पड़ी  हुई  है  ।  इसी  तरह  अनेक

 यंत्र  व  मशीनें  शादी  घूप  व  वर्षा  में  खुली  भ्र सुरक्षित  पड़ी  हुई  हैं  ।  इसी  तरह  कभी  प्रयोगशाला ने

 एक  वर्टिकल  प्रेस  ३०००-४०००  रु०  का  नीलाम  किया है
 ।  यह  ६५,०००  रु०  की  कीमत का प्रेस का  प्रेस

 ai  इस  तरह  की  बातें  हो  रही

 म  जानता  fe  इस  सम्बन्ध  में  कठिनाइयां  हैं  ।  मं  यह  नहीं  चाहता कि  डा०  कृष्णन

 डा०  THC  को  इन  बातों  में  उलझा  कर  उनका  समय  नष्ट  किया  जाय  |  इस  सम्बन्ध  में  मंत्रालय  के

 सचिव  शादी  को  रुचि  लेनी  चाहिए  तथा  स्वयं  माननीय  मंत्री  को  इस  सम्बन्ध  में  देख  भल  करनी

 चाहिए  ताकि  स्थिति  में  सुधार

 एक  स्याही  विकास  परियोजना  थी  ।  बाद  में  इसे  मंसूर  की  किसी  फर्म  के  हाथ  बेच  दिया

 गया  ।  इस  परियोजना  ने  ३.  २४  लाख  रु०  का  लाभ  दिया  |  इसमें  से  ८०००  रु०  का  बोनस  बांटा

 गया  |  पर  यह  बोनस  केवल  उच्च  अधिकारियों  को  ही  दिया  गया  ।  नीचे  की  श्रणी  के  कर्मचारियों

 को  नहीं  दिया  गया  ।  मेरा  कहना  है  कि  यह  गलत  बात  हज़ारों  इस  सम्बन्ध  में  माननीय  मंत्री

 छानबीन  करनी  चाहिए ॥

 मेरा  निवेदन  है  कि  वैज्ञानिक  तथा  श्रौद्योगिक  गवेषणा  परिषद  के  भ्रमित  काम  करने

 वाले  कमंचारियों  के  लिए  उचित  नियम  बनाये  जायें  या  फिर  उन्हें  केन्द्रीय  सरकार  के  अन्य

 चोरियों  पर  लागू  होने  वाले  नियमों  के  श्रन्तगंत  रखा  जाये  श्र  उन्हें  भी  केन्द्रीय  सरकार  अन्य

 कर्मचारियों  को  मिलने  वाली  सभी  सुविधायें  व  रियायतें  प्रदान  की  जायें  ।

 देश  के  पेड़-पौदों  व  च्  पक्षियों के  सम्बन्ध  में  भी  अभी  सर्वेक्षण नहीं  किया  गया  है  कौर  न  ही

 उनके  बारे  में  कोई  संकलन  निकाला  गया  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  माननीय  मंत्री  स्वयं
 रुचि  ले  श्र  सम्पूर्ण  जानकारी  इकट्ठी  करके  उसे  संग्रह  रूप  में  प्रकाशित  करायें  |  यह  एक

 कार्यों  है ।

 महोदय  पीठासीन

 समुद्री  सर्वेक्षण  के  सम्बन्ध में  भी  श्रभी  तक  कुछ  काम  नहीं  हो  पाया  है
 ।

 हमारे  समुद्र  तटों

 के  श्रास  पास  कंपी  धारायें हैं  वहां  जल  का  कितना  दबाव  शादी  बातों  का  कभी  तक  कोई  पता  नहीं

 लगाया गया  है  ।  इनका  पता  लगाया  जाना  जरूरी  है  ।  केरल  के  तट  पर  इतनी  प्रतीक
 सारडीन

 व

 मै  कटेल  मछलियां पाई  जाती  कि  उनको  बेचना  कठिन  है  कौर  उन्हें  खाद  वगैरह  बनाने  के  काम

 लाया  जाता  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  इन  बातों  के  सम्बन्ध  में  छानबीन  व  गवेषणा  की  जाये  ।

 इस  सम्बन्ध  में
 नौ

 सेना  के  जहाजों  पर  वैज्ञानिकों  को  भेजा  जाना  चाहिए
 ।

 हमारे  देश  में  जो  गवेषणा  हो  रही  वह  ऐसे  विषयों  के  सम्बन्ध  में  नहीं  जिनकी  आवश्यकता

 हमारे  दैनिक  जीवन  में  पड़ती  है  ।  अतः  आवश्यक  है  कि  हम  ऐसे  विषयों  पर  गवेषणा  करायें  |

 विश्वविद्यालयों  के  लिए  एक  सुगठित  योजना  हो  कि  वे  किन  विषयों  पर  गवेषणा  करेंगे  ।  इससे

 हमारे  दैनिक  जीवन  में  लाभप्रद  बातों  पर  गवेषणा  हो  सकेगी ।  मुख्य रूप  से  मैँ  केरल  की  बात
 को

 लेना  हूं  ।
 वहां  विश्वविद्यालय  में  अनेक  विषयों  पर  गवेषणा  होती  हम  उनके लिए  छात्रवृत्ति

 भी
 देते  हैं  ।

 हमें  ऐसे  विषयों  की  गवेषणा  करानी  चाहिए  जो  वहां  की  स्थिति के  लिए  लाभदायक

 वहां  नारियल  जटा  तथा  काजू
 व

 मछली  शादी  के  विषय  Weaed  उपयोगी  हो  सकते  हैं  ।
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 इस  समय  केरल  में  लगभग  ३०००  टन  श्रगिया  घास  तेल  का  उत्पादन  होता  है  ।  पर  उद्योग

 का  विकास  अधिकतर  प्लास्टिक  उद्योग  पर  निसार  है  ।  केरल  में  प्लास्टिक  उद्योग  की  उन्नति के

 लिए  कुछ  भी  नहीं  किया  गया  है  ।  मेरा  निवेदन है  कि  गवेषणा  का  काय  ऐसे  ढंग  से  किया

 जौ  हमारे  कृषि  तथा  उद्योग  की  विद्यमान  सदस्यों  को  हल  करने  में  सहायता  कर े।

 fat  बासप्पा
 :  आरम्भ में  ही  मं  माननीय  मंत्री  महोदय  को  बधाई  देता  हूं  कि

 उन्होंने  मंत्रालय  का  काम  इतनी  कुदाल  से  बढ़ाया  है  ।  परन्तु  में  बधाई  के  साथ  साथ

 उन्हें  यह  सुझाव  भी  देना  चाहता  हुं  कि  वह  देश  की  विभिन्न  शोधनशाला ओं  तथा  संस्थानों  में  समन्वय

 करने  का  प्रयत्न  करें  जिससे  एक  दूसरे  के  अनुसन्धानों  का  लाभ  उठा  सके  ale  वैज्ञानिक प्रगति  होती

 रहे
 ।

 हमारे  प्रवान  मंत्री  भी  हम  को  कई  बार  यह  बता  चुके  मंत्रालय  को  इस  का  महत्व

 समझ  कर  इन  संस्थानों  में  समन्वय  लाने  का  प्रयत्न  करना  चाहिए  |

 माननीय  मंत्री  ने  तीन  राष्ट्रीय  अ्रकादमियों  के  बारे  में  बताया  ।  मेरा  यह  विचार  है  कि  इन

 अकादमियों  के  लिये  आवंटित  धनराशि  जो  व्यय  नहीं  की  गई  है  उस  का  समुचित  उपयोग  किया  जाना
 ।  इस  के  ग्र ति रिक्त  इन  श्राकादमियों  का  प्रबन्ध  इस  प्रकार  किया  जाना  चाहिये  जिस  से  देश

 को  कुछ  लाभ  हो  ।  मुझे  पता  लगा  है  कि  संगीत  नाटक  अकादमी  के  सचिव  ने  कुछ  कारणों  से  पदत्याग

 at  दिया  है  ।  साथ  ही  साथ  यह  भी  पता  लगा  है  कि  साहित्य  भ्र का दमी  जो  पुस्तकें  प्रकाशित  करती

 वह  किसी  समुदाय  विशेष  पर  कीचड़  उछालने  के  लिये  होती  है  ।  हमें  प्रयत्न  करना  चाहिये कि  इस

 प्रकार  की  बातें  इन  अकादमियों  में  न  हों  कौर  यह  राष्ट्र  कल्याण  में  योग  दे  |  देश  के  राष्ट्रीय

 घर  के  बारे  में  मैंने  सुना  है  कि  वहां  के  हैड  मौडलर  का  पद  रिक्त  रखा  जा  रहा  है  जबकि  इस

 पद  का  काम  एक  व्यक्ति  कर  रहा  है  ।  में  माननीय  मंत्री  से  जानना  चाहता  हूं  कि  वह  इस  मरत  का  उत्तर

 दें  कि  ऐसा  क्यों  किया  गया  है  |

 मंत्रालय  ने  तीसरी  योजना  के  लिये  १७७  करोड़  रुपये  की  योजनायें  प्रस्तुत  की  हें  ग्र  मैं

 ससमझता  हुं  कि  यह  राशि  योजना  भ्रायोग  स्वीकृत  कर  देगा  ।  उन्हों  ने  प्रंदाकालिक  पाठ्यक्रम

 तथा
 छात्रवृत्तियों  की  योजनायें  प्रस्तुत  की  हैं  परन्तु  मैं  समझता  हूं  कि  उन  की  सब  से  उत्तम

 योजना  प्रध्यापकों  के  वेतन  बढ़ाने  के  सम्बन्ध  में  है  |

 माननीय  मंत्री  ते  प्राक्कलन  समिति  का  उल्लेख  किया  ।  मैँ  खाद्य  करता  हूं  कि  म॑  मालय  प्राक्कलन

 झसझंमिति  द्वारा  की  गई  सिफारिशों  को  लागू  कर  देंगी  ।

 कभी  कभी  वैज्ञानिक  गवेषणा  पथ् था ग्रो  को  यंत्र  खरीदने  के  लिमे  दान  दिये  जाते  हैं  ।  परन्तु

 यह  संस्थायें  यंत्र  उपलब्ध  नहीं कर  पाती हैं  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  यंत्र  शादी के  सम्बन्ध  में  श्रायात

 लाइसेंस  की  उपलब्धि  कराने  का  काम  भी  मंत्रालय  को  ही  करना  चाहिये  |

 मुझे  पता  लगा  है
 कि

 खड़गपुर  तथा  खान  स्कुल  में  विद्यार्थियों  की  भरती  के  समय  बड़ी  गड़बड़ी

 तोती है
 ।  इसलिये मेरा  सुझाव  हैँ  कि  इस  सम्बन्ध  में  ध्यान  fear  जाना  चाहिये  तथा  देश  के  विभिन्न

 भागों  के  अधिक  से
 अधिक

 विद्यार्थी  इन  स्कूलों  में  भरती  किये  जाने  चाहियें  ।

 मंत्रालय  को  यह  भी  प्रयत्न  करना  चाहिये  कि  इन  गवेषणा
 के  अनुसंधानों  का

 वाणिज्यिक  रूप  में  उपयोग  किया  जा  सके
 ।

 गंवेषणाओओं  का  उचित
 प्रकाशन

 किया  जाना  चाहिये
 तथा

 उद्योगपतियों  को  इन  गंवेषणाओं  पर  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 राज  देश  में  वैज्ञानिक  कर्मचारियों  की  बहुत  कमी  है  क्योंकि  इंजीनियरिंग  कालिजों में  भ्रच्छे

 नम्बरों  से  पास  विद्यार्थी  को  ही  प्रवेश  मिल  पाता  है
 ।

 मैं  इस  बात  की  ठीक  समझता  हूं  परन्तु  साथ  ही

 ere  अंग्रेजी  में
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 साथ  यह  भी  चाहता हुं  कि  इन  संस्थाओं में  कुछ  पिछड़े  वर्ग  के  विद्यार्थी  भरती  किये  जायें  क्योंकि

 वह  कभी  भी  विकसित  at  की  तुलना  में  reg  नम्बर  नहीं  पा  सकते  हमें  यही  प्रयत्न  करना

 चाहिये  जिस  से  देश  के  विद्यार्थियों  को  वैज्ञानिक  भ्रनुसंघान  करने  का  प्रोत्साहन  मिले
 ।
 मैं

 करता  हुं  कि  anal  वर्षों  में  यह  मंत्रालय  faa  प्रगति  करेगा  ।

 श्री हेम  aoa  )
 :  मैंने  वैज्ञानिक  ग्रनुसंधान  तथा  सांस्कृतिक  कायें  मंत्रालय

 के  वार्षिक  प्रतिवेदन  को  पढ़ा  तथा  यह  पाया  कि  सांस्कृतिक  योजनाओं  की  तुलना  में  वैज्ञानिक  गवेषणा

 योजनाओं  को  अधिक  महत्वपूर्ण  समझा  गया  है  ।  यह  उचित  भी  है  क्योंकि  देश  का  प्रौद्योगिक

 विकास  हो  रहा  है  प्रौढ़  इस  विकास  के  लिये  आवश्यक  भी  है  कि  प्राविधिक  योग्यता  के  अधिक  व्यक्ति

 उपलब्ध  हो  सकें  ।

 xs  na

 आरम्भ  हैं  में  मंत्रालय  को  बधाई  देता  हूं  कि  उसने  किस 1... ऐवरैस्ट  अभियान  के  दल  को  EWE,  पशु

 रुपया  दिया  है  ।  यह  पहला  अवसर  है  जब  इंगलैण्ड  तथा  स्विट्जरलैण्ड  के  सहयोग  से  भारत  ने  एवरेस्ट

 पर  चढने  का  प्रयास  किया  है  |  हम  चाहते  हैं  कि  ब्रिगेडियर  ज्ञान  सिंह  के  नेतृत्व  में  यह  दल  सफलता

 प्राप्त करे  ।  इस  के  साथ  साथ  में  माननीय  मंत्री  से  यह  जानना  चाहता  हुं  कि  २  श्वेत  श्रेणी  पर

 जानें  वाले  एक  अरन्य  दल  को  भी  भारत  सरकार  ने  कुछ  धनराशि  सहायता  रूप  में  दी  है  ।

 में  मंत्रालय  को  इसलिये  भी  बधाई  देता हुं  कि  उन्हों  ने  प्रविधिक  शिक्षा  परिषद्  की  सिफारिशों

 के  अनुसार  देश  की  प्राविधिक  संस्थाओं  के  अध्यापकों  के  वेतन क्रम  बदल  दिये  हैं  ।  परन्तु  साथ  ही  साथ

 यह  भी  बताना  चाहता  हूं  कि  वैज्ञानिकों  के  वेतन  क्रम  we  भी  इतने  उत्तम  नहीं  हुए  हैं  कि  जिन  के

 कारण  वैज्ञानिकों  को  वेषण  कार्य  में  प्रोत्साहन  मिल  सके  ।  हाल  में  ही  प्रधान  मंत्री  ने  अपील  की  है  कि

 विदेशों  में  रहने  वाले  भारतीय  वैज्ञानिक  देश  में  ar  कर  काम  करें  ।  परन्तु  केवल  देशभावना  से  प्रेरित

 हो  कर  कोई  देना  में  नहीं  सकता  उन  को  निधि  का  प्रोत्साहन  भी  श्रव्य  मिलना  चाहिये  ।

 समाचार  मिला  है  कि  राष्ट्रीय  शोधनशाला  से  ६२  वैज्ञानिकों  ने  त्यागपत्र  दे  दिया  है  ।  इस

 से  स्पष्ट  होता है  कि  कहीं  कुछ  गड़बड़ी  निश्चित  रूप  से  है  ।  राज  जब  भी  ब्रिटेन  प्रशिक्षण  प्राप्त

 करने  वाले  भ्रथवा  प्रशिक्षित  भारतीय  से  भारत  कर  गवेषणा  करने  को  कहा  जाता  है  तो  उस  का

 यही  उत्तर  होता  है  कि  कया  भारत  में  मुझे  इंगलैण्ड  में  मिलने  वाले  वेतन  का
 भी

 भाग  देंगे

 अथवा  नहीं
 ।

 देश  में  वैज्ञानिकों  की  बुरी  दशा  है  कौर  डा०  जोसेफ़  की  आत्महत्या ने  उन  को  प्रौढ़
 भी

 निरुत्साहित  कर  दिया  है  ।  उन  के  निरुत्साह  के  मैं  तीन  कारण  समझता  हूं
 ।  पहला  यह  है  कि

 उद्योगों
 को

 यह  नहीं  बताया  जाता  है  कि  गवेषणा  से  उन  को  लाभ  हो  सकेगा  ।  दूसरे  विश्वविद्यालयों

 में  अध्यापकों  को  उत्तम  वेतन  नहीं  दिये  जाते  ।  तीसरे  राष्ट्रीय  शोधन  शालाओं  में  पर्याप्त  सुविधायें

 नहीं  हैं  ।  इसलिये  मेरा  सुझाव  है  कि  सरकार  को  ऐसी  योजना  बनानी  चाहिये  जिस  से  विदेशों  में

 रहने  वाले  भारतीय  वैज्ञानिक  देश  में  जायें  श्र  देश  में  क्रान्ति  लायें  ।

 मैं  समझता  हूं  कि  विभिन्न  गवेषणा  संस्थानों  के  लिये  वैज्ञानिकों  का  चुनाव  एक  चुनाव  बोड़ें

 करें  क्योंकि  संघ  लोक  सेवा  art  उन  का  उचित  निर्धारण  नहीं  कर  पाता  है
 ।  इस  के  भ्र ति रिक्त

 इंगलैंड  से  भारत  में  झाये  वैज्ञानिकों  को  यदि  संघ  लोक  सेवा  आयोग  स्वीकार  कर  देता  है  तो  उन

 की  समस्त  ख्याति  नष्ट  हो  जाती  है  इसलिये  विदेशों  से  ad  वैज्ञानिकों  .
 के

 साथ  इस  प्रकार  का  सलूक
 न  हो

 जाये  इस  कारण  इन  का  अलग  चुनाव  बोर्ड  बनाया  जाना  चाहिये  ।

 भ्रंग्रेजी  में
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 म॑ं  समझता  हूं  कि  गवेषणा  काय  भी  विश्वविद्यालय  के  वातावरण  में  होना  चाहिये  ।  गवेषणा

 संस्थापकों में  वैज्ञानिक  गवेषणा  करने  का  वैसा  वातावरण  नहीं  बन  पाता  है  जसा  उस  के  लिये  ग्रपेक्षित

 होता  है  ।  गवेषणा  करने  के  आवश्यक  है  कि  एक  वैज्ञानिक  दूसरे  वैज्ञानिक  के  परिणामो ं:

 को  जाने  तथा  विचारों  का  प्रदान  करे  ।

 हाल  में  ही  प्राक्कलन  समिति  ने  बताया है  कि  परिषद्  की  शोधनशाला  ने  अपने  गवेषणा

 परिणामों को  उद्योग  को  बताया  ।  यह  भ्रान्ति  परिणाम  नहीं  थे  इस  कारण  उद्योग  ने  उन्हें पुनः

 शोधनशाला को  लौटा  दिया  |  क्या  इस  प्रकार  की  से  देश  का  विकास  हो  सकता है  ।  देश का  .

 विकास  करने  के  लिये  गवेषणा  के  अन्तिम  परिणाम  उद्योग  को  बताये  जाने  चाहियें  ।

 राज  गवेषणा  के  बारे  में  यह  भी  प्रवृत्ति  पाई  जाती  है  कि  उद्योगपति  वैज्ञानिकों  को  प्रशिक्षण

 के  लिये  विदेशों  को  भेजते  हैं  ।  यह  प्रशिक्षित  वैज्ञानिक  देश  में  लौट  कर  उन्हीं  उद्योगपतियों  के

 खानों  में  काम  करते  हैं  जिन्हों  ने  उन्हें  प्रशिक्षण  के  लिये  भेजा  था  ।  अहमदाबाद  वस्त्र  संस्था  की  गवेषणा

 संस्था  के  प्रतिनिधि  ने  प्राक्कलन  समिति  को  बताया  था  कि  उन  की  संस्था  में  हुई  गवेषणा
 देश

 की

 आ्रावश्यकतागओं के  लिये  नहीं  है  ।  इस  कथन  से  सरकार  को  कुछ  सीखना  चाहिये  |

 राज  देश  में  परिषद्  प्रतिरक्षा  विज्ञान  प्रण  शक्ति  विभाग  तथा

 विद्यालयों  में  वैज्ञानिक  गवेषणा  की  जा  रही  है  ।  में  समझता  हूं  कि  यदि  इन  चारों  के  गवेषणा

 कार्यों  में  समन्वय  नहीं  होगा  तो  एक  गवेषणा  को  दूसरे  स्थान  पर  दुबारा  किया  जा  सकता  है  i

 नाभिकीय  शक्ति  के  लिये  उपयुक्त  सेरामिक  के  बारे में  सेरामिक  गवेषणा  संस्था  तथा  wy  शक्ति

 विभाग  दोनों  में  गवेषणा  हो  गई  ।  इस  से  समय  तथा  मानव शक्ति  दोनों  व्यर्थ  हो  गई  ।  में  श्र भी

 कई  उदाहरण  दे  सकता हूं  जिन  से  यह  स्पष्ट हो  जाता  है  कि  इन  शोधनशाला ग्र ों  के  कार्यों  मे ंकोई  समन्वय

 नहीं  है  ।  इसलिये  मंत्रालय  को  ऐसा  काम  करना  चाहिये  जिस  से  इन  सभी  संस्थानों  के  कार्यों  में

 समन्वय हो  ।

 इंडिया  अाफिस  पुस्तकालय  भारत  सरकार  भ्र धि नियम  १८५८  की  धारा  ३४  तया  Xs

 अ्रनुसार  हमारा  है  ।  मेरा  यह  सुझाव  है  कि  प्रधानमंत्री  राष्ट्रमंडल  प्रधानमंत्री  सम्मेलन  में  जाने  पर  इस '
 पर  चर्चा  करें  !

 सांस्कृतिक  कार्यों  के  fad  हमारे  देश  में  साहित्य  संगीत  नाटक  अ्रकादमी  तथा

 ललित  कला  अकादमी  बनाई  गई  है  कौर  इन  के  लिये  १६६०-६१  के  श्रेय-त्याग  में  WV, EZ Yoo

 रुपये  का  उपबन्ध  किया  गया  है  ।  मैं  समझता  हुं  कि  इन  तीनों  अ्रकादमियों  के  कामों  पुनरीक्षण

 करने  के  लिये  एक  पुनरीक्षण  समिति  बनाई  जानी  चाहिये  ।  हाल  में  ही  दिल्ली  के  एक  समाचार  पत्र
 में  एक  समाचार  प्रकाशित  gat  था  कि  संगीत  नाटक  अकादमी  के  सचिव  ने  त्यागपत्र  इस  कारण

 दे  दिया  क्योंकि  कुछ  वित्तीय  श्रनियमितताओओं  के  बारे  में  उन  से  पूछ  लिया  गया  था  ।  इसलिये  यह

 उचित  ही  होगा  कि  इन  झ्राकादमियों  के  कार्यों  की  जांच  के  लिये  एक  समिति  बनाई  जाये  ।

 इन  के  बारे  में  मेरा  दूसरा  सुझाव  है  कि  संगीत  नाटक  श्राकादमी  तथा  ललित  अ्रकादमी

 को  महिलाओं  के  संगठनों  को  सौंप  दिया  जाना  चाहिये  क्योंकि  वह  इन  को  अधिक  योग्यता  से  चलਂ

 प्रतिवेदन  में  एक  मद  सम्बन्धਂ  है  ।  जिस  के  बारे  में  बताया  गया  हैं  कि  चेकपोस्ट

 रूस
 इरादी  से  सांस्कृतिक  सम्बन्ध  बनाये  गये  हैं

 ।
 परन्तु  श्राप  को  यह  जान  कर  पाइप  होगा

 मंत्री  इस  पर  प्रकाश  डालें

 कि  qa  जमाने  से  सांस्कृतिक  सन्धि  करने  से  इनकार कर  दिया  गया  है  1a  चाहता  हुं  कि



 REX  २८  REKo

 हेम

 प्रतिवेदन  में  बताया  गया  है  कि  सरकार  कुछ  विदेशी  संस्थानों  को  संस्कृति  विकास  के  लिये

 वित्तीय  सहायता  देती  है  ।  मुझे  यता  लगा  है  कि  विदेशों  में  कुछ  झूठ  मठ  की  संस्थायें  हैं  इसलिये  Qvya-

 नीय  मंत्री  को  सावधानी  से  इस  सम्बन्ध  में  कार्य  करने  चाहियें  i

 ma  मैं  यह  कहना  चाहता हूं
 कि  मैं  आशा  करता हुं

 कि  माननीय  मंत्री  मेरे  कथनों

 नहीं  मानेंगे  और  इन  को  इसी  प्रकार  लेंगे  जैसे  एक  विद्यार्थी  भ्रपने  प्रोफैसर  से  कुछ  कहता  है  क्योंकि

 मैं  कलकत्ता  विश्वविद्यालय  में  उन  का  शिष्य  रहा  हैं  ।

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  तथा  सांस्कृतिक-कायम  मंत्रालय  की  अनुदानों  की  मांगों  के  सम्बन्ध  में

 निम्नलिखित  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  गये

 कटौती  की

 प्रस्तावक का  नाम  कटौती  का  झ्राधार  राशि संख्या  प्रस्ताव

 संख्या

 ee  a  ey  es  ey  ee

 493  Wok  श्री  To  To  देव  Yarctal  का  चा ्जागन्न AGS  Hl  १००  रुपये

 के  लिए  विश्वविद्यालयों में  दो

 वर्ष  का  पोस्ट  ग्रेजुएट

 क्रम  लागू  करने  की
 कता

 iow  १०३०  श्री  अ्ररविद  घोषाल  भारतीय  कलकत्ता  के

 लिए  कलात्मक वस्तुयें  खरीदने

 के  लिए  निधियों का  भ्रावंटन

 करने  की  अ्रवश्यकता

 is  2028.0  अ्रजायबघर की  डायरेक्टरी  के  अधिक  १००  रुपये

 मलय ८५

 9S  FoRR  श्री  अरविद  घोषाल  अजायबघर संबंधी  ज्ञान  के  १००  रुपये

 षज्ञों की  भ्रावइ्यकता

 १9  ४  2023.0 े  श्री  अरविंद  घोषाल  अ्रजायबघर  की  को  १००  रुपये

 निक  तरीकों से  लगाने  की

 श्रावर्यकता

 ov  PoRyv  श्री  अरविंद  घोषाल  प्रादेशिक अथवा  क्षेत्रीय  १००  रुपये

 घरों  की  शभ्रावद्यकता

 ड  ११९६  श्री  मिलती  उड़ीसा  के  लिए  एक  विशेष  १००  रुप  ये

 तत्व  संबंधी  केन्द्र  बनाने  की

 ग्रावर्यकता

 oe  ११९७  श्री  मिलती  भारतीय  पुर  क  rat  में  उद्देश्य  १००  रुपये

 गणा  हीनता

 गय



 ™~
 REKQ *<  १८८२  अनुदानों को  मांगें

 कटौती  की मांग  कटौती

 प्रस्तावक का  नाम  कठौती  का  धार

 सख्या

 ड

 OX  १०२०  श्री  अरविंद  घोषाल  भारत-चीन  सीमा  के  aati  का  १००  रुपये

 पर्याप्त  संख्या  में  प्रकाशन  करने

 में  श्रसकफलता

 3६  PoRk  श्री  रसीद  घोषाल  दार्जिलिंग  तथा  सुन्दरबन  के  वनों  १००  रुपये

 कां
 विस्तृत  सर्वेक्षण  करने  को

 919  BOR’  श्री  प्रवीण  घोषाल  कलकत्ते  के  चिड़ियाघर  को  जीव  १००  रुपयें

 विज्ञान  का  दिक्षा  केन्द्र  बनाने

 की  आवश्यकता

 9७४  PoRs  श्री  परिवाद  घोषाल  कलकत्ता के  चिड़िया  घर  को  १००  रुपये

 अघिक  सहायता  देने  की

 रास्ता

 9.0  १००  रुपये RoR  जंगली  पशतूनों  का  वैज्ञानिक तरीकों

 पर  संरक्षण करने  के  लिए

 विशेषज्ञों की  झ्रावस्यकता

 \9\9  FoRX  श्री  प्रवीण  घोषाल  वन्य  जीवन  के  भारतीय  बोर्ड  १००  रुपये

 की  कार्यवाहियों  विस्तार

 करने  की  ग्रावश्यकता

 95  Zook  श्री  alae  घोषाल  विज्ञान  के  प्रशिक्षित  अध्यापकों  १००  रुपये

 की  कमी

 ४८  १०१०  कमग्रहेंता  वाले  भ्रध्यापकों  को  १००  रुपयें

 अधिक
 वैज्ञानिक  प्रशिक्षण  देने

 की  झ्रावव्यकता

 9G  Roe १  श्री  अरविद  घोषाल  उच्च  गवेषणा  कार्यो  के  लिए  १००

 विज्ञान  विद्यार्थियों  क़ो  अधिक

 वित्तीय  सहायता  देने  की

 आवश्यकता

 ४८  FORD  नेतृत्व  विभाग में  किया  गया  १००  रुपये

 गवेषणा  कार्य

 9८  2028.0  श्री  अरविंद  घोषाल  re  भूभौतिकीय वर्ष  के  समारोहों  १००  रुपये

 में  भाग  लेने  में  भभौतिकीय

 विभाग की  असफलता

 68.0  (AD



 झन दानों की  मांगें Teg  २८  १  ६०

 ध  7१

 कटौती  कटौती  की

 प्रस्तावक का  नाम  कटौती  AT  अ्राधार

 वणतावाताणमापाताताणणाजाजजजवणानाजवजजवाउउ>>ञ22>अध220]  a a  se a  a  Cn

 95  Rok  श्री  अरविंद  घोषाल  q  सीट  १००  रुपय के  खान  स्कूल  में

 बढ़ाने की  श्रावइ्यकता

 ७८  १०१५  श्री  प्रवीण  घोषाल  भारत  के  राष्ट्रीय एटलस  का  काम  १००  रुपय

 पुरा  करने  में  शीघ्रता की

 आवश्यकता

 oo  १०१६  परिचित  बंगाल  में  श्र  टेक्निकल  १००  रुपये
 श्री  अरविद  घोषाल

 कालिज  बनाने  की

 कता

 ऑफ  १०१७  श्री  प्र रविंद  घोषाल  खड़गपुर  के  तेक्नोलोजिकल  १००  रुपये

 ट्यूब  में  अधिक  विद्यार्थी भरती

 करने  की  श्रावस्यकता

 ८  PoRy  विज्ञान  कांग्रेस  के  उद्देश्य  में  १००  रुपये

 लता

 io  १०३६  श्री  अरविंद  घोषाल  गवेषणा  कार्य  में  उद्योगों  का  १००  रुपये

 सहयोग  लेने  की  शभ्रावश्यकता

 9G  Fo RG  श्री  घोषाल  गैर  सरकारी  उद्योगों  को  बाध्य  १००  रुपये

 करने  की  झ्रावश्यकता जिससे

 वह  गवेषणा-कार्य  a

 विद्यालय  तथा  सरकार

 की  सहायता  करें

 9G  2035.0  श्री  अरविंद  घोषाल
 feast  स्कालरों  को  यह

 १००  रुपये

 देंने  की  आवश्यकता कि  उन्हें

 नियुक्त कर  लिया  जायेगा |

 eo  PoRzE  श्री  प्रवीण  घोषाल  इंडियन  इंस्टीट्यूट  फार  १००  रुपये

 कैमिस्ट्री  एण्ड  एक्सपेरिमेंटल

 कलकत्ता  का

 सन

 ८  १०४०  श्री  अरविद  घोषाल  गवेषणा  कार्यों  के  लिए  अपेक्षित  १००  रुपये

 धनराशि  wafer  करने  की

 आवश्यकता



 ६  १८८२  अनुदानों  की  मांगें  REY

 कटौती  प्रस्तावक का  नोम  कटौती का  श्राघार  कटौती  की

 संख्या  ताव  संख्या  राशि

 195  Rowe  श्री  घोषाल  फोरमैन  तथा  सुपर  वाइजरों  के  १००  रुपये

 प्रशिक्षण की  योजना  का

 विस्तार  करनें

 95  PovR  श्री  अरविन्द  घोषाल  ख़ादिम  जाति  क्षेत्रों की  समाप्त  १००  रुपये

 होने  वाली  भाषाओं को

 बद्ध  करने  की  आवश्यकता

 9८  १०४३  श्री  हरविन्द  घोषाल  बोले  जाने  वाली  ऐसी  भाषाओं  को  १००  रुपये

 लिपि  देने  की

 जिनकी लिपि  नहीं  है

 95.0  20 ww  श्री  रवीन्द  घोषाल  विदेशी  वैज्ञानिक गवेषणा  १००  रुपये

 क्षण  सम्बन्धी  छात्रवृत्तियों  के

 लिये  चुनाव
 ७८  १०४५  श्री  अ्ररविन्द  घोषाल  विश्वविद्यालयों द्वारा  वैज्ञानिक  १००  रुपये

 गवेषणा  प्रशिक्षण के  लिये

 छात्रवृत्तियां देने  की
 ग्रावइ्यकता

 95  Foes  श्री  हरविन्द  घोषाल  पश्चिम  बंगाल  में  wie  १००  रुपये

 रिंग  कालिज  बनाने  की

 अ्रावइ्यकता

 95  १०४७  शिवपुर  जाधवपुर  १००  रुपये
 श्री  प्ररविन्द  घोषाल

 for  कालिज  में  अ्रधिक

 थियों को  भर्ती  करने  की

 ग्रावदयर्कता

 95  2085
 श्री  अरविन्द  घोषाल

 वैज्ञानिक गवेषणा  करने  वाले  १००  रुपये

 थियों  के  लिये  वृत्तिकायें  बनाने

 की  अ्रावइ्यकता

 95  Ro¥k  श्री  अरविन्द  घोषाल  वैज्ञानिक गवेषणा  विद्यार्थियों  को  १००  रुपये

 नियमित रूप  से  वत्तिकायें

 देनें  की  अ्रावश्यकता

 95  PoXs  श्री  अरविन्द  घोषाल  विदेशों  को  जानें  वाले  सांस्कृतिक  १००  रुपये
 प्रतिनिधि  मिला  का  स्तर

 ऊचा  करने  की  आवश्यकता
 195  2ouN  श्री  अरविन्द  घोषाल

 पुराने  सांस्कृतिक acy  तथा  नाटकों  १००  रुपये

 के  उद्धार  के  लिये  राज्यों
 में  विशेष  संसथायें  स्थापित

 11  नरन  नता

 tn



 RENE  २८  ATA,  REGO
 अनुदान

 ों  को  मांगें

 न्
 कटौती

 माग  प्रस्ताव  प्रस्तावक  का  नोन  कटौती  को  आधार  कटोती  की

 संख्या  संख्या  राशि

 १5८  FOUR  sf  अरविन्द  घोषाल  .  विभिन्न  क्षेत्रों  में  दायीं  १००  रुपये

 बनाने  की

 OG  १०५६  श्री  हरविन्द  घोषाल  .  प्रादेशिक  भाषियों  के  विकास  की

 १००  रुपयें

 95  अ्रविकसित  प्रादेशिक  भाषाओं का  १००  रुपये PoXs

 विकास  करने  की

 9G  20s  श्री  हरविन्द  घोषाल  वैज्ञानिक  पुस्तकों  के  अनुवाद  की  १००  रुपयें

 आ्रावश्यकता

 ९9८  Foxe  श्री  प्ररविन्द  घोषाल  राष्ट्रीय  गवेषणा  झोधनशालाओं  १००  रुपये

 के  खराब  नमूने

 9G  १०६०  श्री  अरविन्द  घोषाल  व्यावसायिक  थियेटरों  को  वित्तीय  १००  रुपये

 सहायता  देने  पर  नियंत्रण  की

 श्रावरयकता

 ८  १००  रुपये 2oGR  नाटक  लेखकों  को  प्रोत्साहित  करने

 की  भ्रावश्यकता

 9G  FOGR  श्री  अरविन्द  सभी  प्रादेशिक  पायों  में  १००  रुपये

 पुस्तकों का  अनुवाद  करने  में

 साहित्य  ग्र का दमी की  सफलता

 9८  80 %8 रे
 श्री  प्ररविन्द  घोषाल  सांस्कृतिक  समितियों  को  अ्रधिक  १००  रुपये

 अनुदान  देने  की  आवश्यकता

 ८  Rony  श्री  झ्ररविन्द  बंगीय  साहित्य  परिषद्  को  अनुदान  १००  रुपये

 देने  की  अ्रावइ्यकता

 9a  2&5  श्री  मिलती  उड़ीसी  नृत्य  के  लिये  छात्रवृत्तियां  १००  रुपये

 देनें  की  आवश्यकता

 eG  P2EE  श्री  मिलती  संगीत  नाटक  तथा  ललित  200  रुपये

 तीनों  अकादमियों  के
 कायें

 9G  १२००  श्री  मिलती  विदेशों  में  जाने  वाले  सांस्कृतिक  १००  रुपयें

 प्रतिनिधि  मंडल  का  गठन

 ys  १२०१  श्री  मिलती  कलाकार  तथा
 लेखकों

 को  श्रमदान  १००  रुपये

 तथा  भत्ते



 ८  १८८२  (  )  अ्रनदानों  को  मांगें  हे  EX

 मांग  कटौती  कटौती की

 संध्या  प्रस्ताव  श्रावक  का  नाम  कटोती का  TTA  राशि

 संख्या

 9c  seat  चित्रकारी  के  विकास  १००  रुपये RoR  श्री  मिलती

 का  ग्रा वर यकता

 9k  १०२६  श्री  हरविन्द  घोषाल
 कलकत्ता  विक्टोरिया  मैमोरियल  १००  रुपय

 हाल  की  कला  दोर्घा के  रूप  में

 विकास की  झ्रावइ्यकता

 oe  १०२७  श्री  प्ररविन्द  घोषाल  १००  रुपय कलकत्ता के  राष्ट्रीय  पुस्तकालय

 को  बढ़ाने  की  आवश्यकता

 we  १०२८  श्री  अरविन्द  घोषाल  कलकते  के  राष्ट्रीय  पुस्तकालय  १००  रुपय

 में  जनता  को  जाने  देने  के  लिये

 नियमों में  उदारता  लाने  की

 त्रावर्यकता
 —

 स्वतंत्रता  प्राप्ति  को  बारह  वर्ष  हो  चुके ंहैं  तथापि  हमने पश्न  कालिका  सिह

 amit तक  कोई  राष्ट्रीय  मानचित्रावली  का  प्रकाशन  नहीं  किया  ।  wa  जब  हमारे  देश  में  सीमाओं  के

 संबंध  में  wife  फल  चुकी  है  हमने  यह  निश्चय  किया  है  कि  एक  राष्ट्रीय  एटलस  का  प्रकाशन  किया

 जायं  |

 इस  सं  बंध  में  मैं  आपका  ध्यान  मानचित्र  की  कौर  दिलाना  चाहता  हूं  ।  इस  मानचित्र

 में  तिब्बत  के  स्थान  पर  चीन  दिखाया  गया  था  यद्यपि  वहां  तिब्बत  दिखाया जा  सकता  था ।  ब्रिटन

 से  भी  झ्राक्सफो्ड  एटलस  प्रकाशित  की  है  उसमें  काश्मीर को  स्वतंत्र  राष्ट्र  दिखाया  गया  है

 म  भारत  सब क्षण कौर  पाकिस्तान  व  काश्मीर  तीनों  को  पृथक  रंगों  से  चित्रित  किया  गया  है  ।

 विभाग  का  ध्यान  इस  दिलाना  चाहता  हूं  कि  वे  तत्काल  भारत  का  एक  सही  मानचित्र  प्रकाशित

 करें  श्र  कम  से  कम  सदस्यों  को  सही  सीमा  से  अवगत  करें  |

 ma  मैं  पुरातत्व  विभाग  को  लेता  हूं  ।  इस  क्षेत्र  में  भी  हमने  प्राचीन  स्मारकों  तथा  ऐतिहासिक

 स्थानों  संबंधी  एक  अ्रधिनियम  पारित  करने  के  अलावा  कोई  महत्वपूर्ण  कायें  नहीं  किया  ।  जो

 स्मारक  इस  राष्ट्रीय  महत्व  के  स्मारकों  के  अन्तरगत  aid  हैं  उन्हें  कुछ  आधिक  सहायता  मिलती  है

 श्र  जो  इसके  नहीं  भराते  हैं  उनकी  मरम्मत  के  लिये  कोई  आधिक  नहीं  दीं  जाती

 उदाहाराणाथ  रामेश्वरम  का  मन्दिर  जो  ऐतिहासिक  महत्व  का  मन्दिर  है  वह  राष्ट्रीय  स्मारकों  के

 श्रन्तगत  नहीं  भ्राता  है  फलस्वरूप  उसके  मरम्मत के  लिये  गोई  राशि  नहीं  दी  जाती है  ae

 तत्काल  उस  मंदिर  की  मरम्मत  नहों  की  गई  तो  वह  नष्ट  हो  जायेंगा  ।

 मद्रास  सरकार  के  भ्रमित  एतिहासिक  महत्व  के  सैकड़ों  स्मारक  हैं  ।  उन  सब  की  देखभाल

 करना  मद्रास  सरकार  के  सामान  के  बाहर  है  केन्द्रीय  सरकार  को  एतिहासिक  महत्व  के  स्मारकों

 को  अपन  अधीन  ले  लेना  चाहिये  कौर  उनके  संधारण  की  व्यवस्था  करनी  चाहिये  ।

 ज्  और  एलौरा  की  चित्रकारी
 के

 परिरक्षण  के  लिये  मंत्रालय  को  एक  व्यापक  योजना

 काग

 जि

 जिए  है  हों

 ge

 लिव कारी  की  रक्ष  की  भा  x Th |
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 BENS  ठ  २८  १९६०

 कालिका

 प्रतिवेदन  से  ज्ञात  होता  है  कि  मंत्रालय  ने  सांस्कृतिक  कार्यों  के  केन्द्रों  के  रूप  में  विज्ञान

 मंदिरों

 की  स्थापना की  है  ।  देश  में  ३  विज्ञान  मंदिर  हें  इनमें  से  उत्तर  प्रदेश  में  केवल  एक  विज्ञान  मंदिर

 है  ।  देशके
 सभी  राज्यों  में  समान  रूप  से  विज्ञान  मंदिरों  की  स्थापना  की  जानी  चाहिये

 ।

 कानपुर  में  एक  टेक्नीकल  संस्था  की  स्थापना  के  लिये
 ४०

 लाख  रुपये  स्वीकृत  हो  चुके  हैं  ।

 चार  या  पांच  वर्षों  से  यह  मामला  विचाराधीन  है  ।  ort  भी  वहां  निर्माण  कायें  प्रारम्भ  नहीं  द्र

 है  |  सरकार  को  यह  कार्य  शीघ्र  प्रारम्भ  करना  चाहिये  क्योंकि  उत्तर  प्रदेश  की  सात  करोड़  जनता

 के  लिये  यह  महान  प्रदान  सिद्ध  होगा  |

 यह  मंत्रालय  साहित्यिक  भ्र  सांस्कृतिक  कार्यों  के  लिये  विभिन्न  व्यक्तियों  तथा  संस्थाओं  को

 प्रतिवर्ष
 ४

 से  ५  लाख  रुपयों  का  अनुदान  देता  है  ।  मेरे  विचार  से  यह  राशि  बहुत  कम  है  इसे

 बढ़ा  कर  ४  से  ६  करोड़  कर  दिया  जाये  ।  तब  कहीं  भारत  जैसे  विशाल  देश  में  कुछ  सांस्कृतिक

 उन्नति  संभव  हो  सकती  है  ।

 श्री  weal  )  :
 इस  मंत्रालय  के  प्रतिवेदन  को  देखने  से  स्पष्ट  है  कि  इसमें  समन्वय

 तथा  उद्देश् यात्मक निदेश  की  कमी  है  ।  गत  वर्ष  जिन  मदों  के  लिये  व्यय  की  व्यवस्था  की  गई  थी

 इस  वर्ष  भी  उन्हीं  मदों  पर  व्यय  करने  का  प्रबन्ध  किया  गया  है  ।  अरत  :  इसके  कार्यों  का  विश्लेषण

 करने  के  इसी  निष्कर्ष  पर  पहुंचते  हैं  कि  इसे  अभी बहुत  कुछ  करना  है  |

 पुरातत्व  विभाग  के  मामले  में  हम  देखते  हैं  कि  इस  विभाग  ने  पुरातत्व  की  खुदाई  के  नाम  पर

 उनको  नष्ट  ही  अ्रधिक  किया  है  ।  उड़ीसा  राज्य  में  दिशुपालगढ़ नामक  स्थान  पर  खुदाई

 का  कार्य  शुरू  हुमा  शर  बहुत  सा  रुपया  व्यय  किया  गया  लेकिन  इस  खुदाई  सम्बन्धी  कोई  निबंध  भी  नहीं

 छापा  गया  |  लोथल  कौर  मेरठ  क्षेत्र  में  कुछ  खुदाई  का  काम  किया  गया  है  जिससे  aso  संस्कृति

 पर  प्रकाश  पड़ता  है  लेकिन  इनको  लोकप्रिय  बनाने  के  लिये  सरकार  ने  कुछ  नहीं  किया  है  ताकि  इन

 तथ्यों  के  आधार  पर  इस  विषय  में  रुचि  रखने  वाले  किसी  निष्कर्ष  पर  पहुंच  सकें
 ।

 श्री  मोर्टीभर  व्हीलर  के  बाद  से  तथा  बुलेटिनਂ  का

 कोई  प्रकाशन  नहीं  हुमा  है
 ।  उनके  जाने  के  बाद  से  इस  विभाग  की  कार्यवाहियों  का  स्तर  गिर  गया

 है  ।

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  भारतीय  पुरातत्व  की  मूल  बातें  क्या  हैं  ।  तथा  इस  पुरातत्व की

 समस्याएं  क्या  हैं  उन  समस्याओं  का  समाधान  करने  के  लिये  मंत्रालय  क्या  कर  रहा  है  ।

 साहित्य  अकादमी  का  उद्घाटन  करते  समय  स्वर्गीय  मौलाना  ने  एक  बहुत  ही  सुन्दर
 भाषण  दिया  था  ।  उस  समय  यह  दिलाई  गई  थी  कि  ये  अकादमी  साहित्य  तथा  संस्कृति

 के  क्षेत्र  में  बहुत  ही  महान  कार्य  करेंगी  कौर  हमने  इस  बात  का  स्वागत  भी  किया  था  |  लेकिन हम

 देख  रहे  हें  कि  साहित्य  अकादमी  भारतीय  साहित्य  की  एक  पत्रिका  प्रकाशित  कर  रही  है  लेकिन  इसमें

 विदेशी  साहित्य  की  ही  चर्चा  अधिक  होती  है  ।  -  इसके  किसी  भी  प्रकाशन  में  प्रादेशिक  साहित्य

 की  विद्ेषताश्रों का  उल्लेख  नहीं  किया  गया  है  ।

 प्रादेशिक  में  लिखी  गयी  श्रेष्ठ  पुस्तकों  को  पुरस्कृत  करने  की  वार्षिक  परम्परा  का  मैं

 स्वागत  करता  हूं
 ।

 लेकिन  पुस्तकों  के  चयन  के  बारे  में  मैं  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि  वह  किस  आघार
 पर  किया जाता  है  ॥

 मल  अंग्रेजी
 में



 ८  °G5R  )  अनुदानों  की  मांगें  Raee

 ललित कला  कौर  संगीत  अकादमी  के  बारे  में  भी  मुझे  यही  निवेदन  करना  है  कि  उन्हें  भारतीय

 संगीत  एवं  नृत्य  के  विभिन्न  ढंगों  पर  महत्व  दिया  जाना  चाहिये  ।  मैं  यह  जानना  चाहूंगा  कि  उड़ीसा

 नृत्य  की  उन्नति  एवं  उसके  प्रोत्साहन  के  लिये  भ्र का दमी  ने  कया  कार्य  किया  है  ।  उड़ीसा  नृत्य  को

 उन्नति  का  कारण  उसकी  अपनी  क्षमता  है  न  कि  सरकारी  संरक्षण  |  हम  यह  नहीं  चाहते  कि  इसे

 किसी  प्रकार  का  सरकारी  संरक्षण  मिले  लेकिन  कम  से  कम  यह  चाहते  हें  कि  इसे  मान्यता  दी  जाये  ।

 इसे  भी  शास्त्रीय  नृत्य  माना  जायें  ।  हालांकि  इसकी  अपनी  विशेषताएं  हें  लेकिन  फिर  भी  इस  पर

 भारती  नाट्यम का  काफी  प्रभाव  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  इसे  भी  उचित  एवं

 मान्यता दी  जाये

 विदेशों  को  बहुत  से  सांस्कृतिक  प्रतिनिधि  मंडल  भेजे  गये  हैं  लेकिन  उनमें  बहुत  सी  प्रादेशिक

 संस्कृतियों को  प्रतिनिधित्व  करने  वालों  को  स्थान  नहीं  दिया  गया  है  ।

 कुछ  सांस्कृतिक  संगठनों  को  सहायता  रूप  घन  नहीं  दिया  गया  है  ।  रामकृष्ण  तथा

 जलियांवाला बाग  स्मृति  झा गार  को  धन  दिया  गया  है  में  मानता  हूं  कि  जलियांवाला  बाग  एक

 ऐसा  उदाहरण  है  जिसने  हमारे  जीवन  में  स्फूर्ति  एवं  स्वतन्त्रता  का  मंत्र  फूका  लेकिन  उसमें  संस्कृति

 के  नाम  पर  कुछ  नहीं  था  ।

 प्रादेशिक  भाषाओं  एवं  उनके  साहित्य  की  संवृद्धि  के  लिये  घन  दिया  गया  लेकिन  उड़िया  भाषा

 की  संवृद्धि  के  लिये  धन  नहीं  दिया  गया  ।

 जहां  तक  भारतीय  लेखकों  को  सहायता  देने  का  प्रश्न  है  मेरे  राज्य  के  दो  लेखक  ऐसी  स्थिति  में

 मृत्यु  का  ग्रास  बने  जिनको  उचित  चिकित्सा  भी  नहीं  मिली  हालांकि  उनकी  से  भ्रमित
 भी

 की  गई
 ।

 इससे  प्रकट  है  कि  मंत्रालय  प्रादेशिक  तत्वों  को  महत्व  नहीं  देता  ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  संस्कृति  किसी  क्षेत्र  विशेष  श्रथवा  स्थान  विशेष  में  ही  नहीं  होती  यह  तो

 सारे  देश  में  व्यापक  है  साहित्य  श्रकादमियों  की  स्थापना  करते  समय  इस  बात  का  ध्यान  रखा

 जाये  कि  वे  दिल्ली  के  अ्रतिरिक्त  अन्य  स्थानों  पर  भी  बनाई  जायें  ।

 aa  में  मैं  निवेदन  करूंगा  कि  सभी  प्रादेशिक  विशेषताओं  एंव  माताओं  को  प्रमुखता  दी  जानी

 चाहिये  |

 श्री  लाल  व्यास  :
 सभापति  राज  मैं  वैज्ञानिक  अ्रनुसंधान

 सांस्कृतिक-कार्ये  मंत्रालय  की  डिमांड्स  पर  जिन  पर  कि  वाद-विवाद  चल  रहा  है  उन  के  सम्बन्ध  में

 बोलने  के  लिए  उपस्थित  हुआ  हूं
 ।

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-किये  मंत्रालय  ने  पिछले  दिनों

 जिस  तरीके  से  इस  काय  में  कुछ  गति  पैदा  की  पर  इस  को  सही  ढंग  पर  ५  बढ़ाने  की  कोशिश

 की  उस  के  लिए  में  मंत्रालय  को  बधाई  देता  हूं  site  यह  भी  सही  है  कि  यह  मंत्रालय  उसके  सुयोग्य

 मंत्री  श्री  हुमायून  कबिर  के  नेतृत्व  में  जिस  तरह  से  काम  कर  रहा  हमें  aa  है  कि  वह  ठीक  तरह

 से  उसी  दिशा  में  ort  बढते  हुए  इस  काय  को
 केवल  फलायेगा  ही  नहीं  बल्कि  सारी  दुनिया  में  जो

 हमारी  सांस्कृतिक  कलचरल  हैरिटैज  है  उस  को  अधिक  से  फैलाने  की  तरफ  ध्यान  देगा  ।

 कुछ  बातों  की  मैं  मंत्री  जी  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  ।  मैं  ने  जब  इस  कार्यालय

 के  गत  वर्ष  के  कार्य  की  रिप्ले  पढ़ी  तो  मैं  ने  देखा  कि  काफी  स्कालरशिप  वगैरह  विज्ञान  का  अध्ययन

 करने  वाले  प्र चूस घान  करने  वाले  व्यक्तियों  की  दिये  गये  लेकिन  उसमें  कृषि  का  जहां  तक  सम्बन्ध
 है

 कोई  जिक्र  खास  नहीं  था
 ।

 मैँ  ने  यह  देखा  कि  कृषि  के  सम्बन्ध  में  विदेशी  से  कुछ  स्कालरशिप

 मिले  हैं  वे  तो  मिले  हैं  लेकिन  भारत  की  तरफ  से  कुछ  किया  हो  यह  नहीं  देखा  लेकिन  राज  माननीय

 मंत्री ने
 जो  अपना  कथन  हाउस  के  सामने  रक्खा  उसमें

 कृषि  सम्बन्धी  विजान  के  महत्व  के  ऊपर  काफी



 ३६६०  अनुदानों  की  मांगें  २८  REao-

 राधे
 लाल

 जोर  दिया  है  ate  मुझे  ren  है  कि  वह  इस  ae  अधिक  ध्यान  देंगे  जिससे  किस्म  कृषि  में  जो  इतने

 पीछे  रह  गये  हैं  तो  उस  दिशा  में  जल्दी  से  चरागे  बढ़ते  की  कोशिश  करेंगे  क  +  क  ०»

 श्री  हुमायूँ कबीर  :  कृषि  के  स्कालरदिप्स  कृषि  मंत्रालय  द्वारा  दिये  जाते  हैं  #  #  क  की  की

 श्री  राधे  लाल  व्यास :  आपकी  रिपोर्ट  में  उन  स्कालरशिप्स  का  कुछ  जिक्र  पाया  है  ।  जहां

 तक  कृषि  मंत्रालय  द्वारा  यह  स्कालरशिप्स  देने  की  बात  है  तो  वह  मुझे  मालूम  है  ।  इंडियन  कौंसिल

 a  एग्रीकल्चरल  रिसर्च  att  दूसरी  जो  एक  दो  संस्थाएं  हैँ  वे  यह  देती  हैं  लेकिन  मेरा  ऐसा  ख्याल

 है  कि  साइ  स  के  साइंटिफिक  डेवलपमेंट  के  लिए  जो  स्कालरदिप्स  देते  हैं  वह  हमारे  यहां  से  ही

 देते  है  लेकिन  वह  देश  के  लिए  ही  देते  हैं  ।  लेकिन  बाहर  से  जहां  कृषि  का  इतना

 ज्यादा  विस्तार  क्  है  खास  तौर  से  जापान  अमरीका  जमंनी  में  ae  कैनाडा  वहां  अधिक

 से  अ्रघिक  हमारे  यहां  से  लोग  भेजे  जायें  ।  .  वे  वहां  मौके  पर  भ्रध्ययन  कर  के  देखें  कि  थोड़े
 से  साल

 में  जापान  ने  कितनी  ज्यादा  प्रगति  की  है
 ।

 एग्रीकल्चर  में  साइंटिफिक  डेवलपमेंट  के
 बारे

 में  भ्र्ययन  करने  विशेष  योग्यता  प्राप्त  करने  का  नगर  कोई  उपयुक्त  स्थान  हो  सकता  है
 तो

 मेरी  समझ  में  वह  इस  मंत्रालय  में  ही  हो  सकता  है
 |

 दूसरी  बात  मुझे  यह  ध्यान  दिलानी  है  कि  हमारे  देश  का  इतिहास  बहुत  कुछ  जमीन  के

 गड़ा  मैं  मानता  हूं  कि  उसके  लिए  प्रयत्न  किया  गया  है  लेकिन  वह  काफी  नहीं  है
 ।

 कई

 जगह  खुदाई  का  काम  किया  गया  है  ।  उज्जैन
 में  खुदाई  के  काम  पर  लगभग  डेढ़  लाख  रुपया  खर्च

 किया  गया  लेकिन  बाद  में  थोड़ी  खुदाई  करके  उस  कार्म  को  बन्द  वर  दिया  गया  ।  मेरे  इस  बारे  में  प्रश्न

 पूछे  जाने  पर  यह  जवाब  दिया  गया  कि  wa  कोई  इरादा  खुदाई  का  नहीं  है
 ।

 मुझे  इस
 उत्तर  से  बड़ा  झाइचर्य  हु  क्योंकि  उज्जैन  जिसका  इतना  श्रमिक  महत्व  जिसका  कि  इतिहास  में

 इतना  जिक्र  आया  है  ate  जहां  कि  कालिदास  साहित्य  तो  है  दूसरे  साहित्य  भी  हैं  तौर  वहां

 की  स्थानीय  चीजें  राज  जो  नहीं  मिलती  हैं  तो  उसके  वास्ते  से  ahs  खुदाई  करने
 की

 जरूरत

 है  ।  उस  के  लिए  कई  साइट्स  हैं  जहां  कि  खुदाई  करने  की  जरूरत  है  ताकि  हम  उस  इतिहास

 का  जो  कि  लिपिबद्ध  नहीं  है  उस  का  कुछ  पता  लग  सके  ।  मुझे  ara  है  कि  इस  पर  विचार

 करेंगे  और  उज्जैन  ही  नहीं  बल्कि  झ्रासपास  के  कितने  ही  ऐसे  स्थान  हैं  जहां  कि  काफी  खुदाई  करने

 की  जरूरत  है  कौर  जहां  से  कि  खुब  साहित्य  उपलब्ध  हो  सकता  हैं  ।  मुझे  आशा  है  कि  उस  पर  भी

 श्राप  विचार  करेंगे  वहां  पर  भी  यह  खुदाई  का  काम  शुरू  करवायेंगे  प्रौढ़  उसके  वास्ते  कुछ  रकम

 निर्घारित  करेंगे  ।

 मैं  यह
 भी

 निवेदन  करूंगा  कि  मालवा  में  जगह  जगह  स्थानों  पर  मूतियां
 प्रौढ़

 शिलालेख  पड़े

 हुए  हैं  जंगलों  तक  में  पड़े  हुए  हैं  यहां  से  वहां  तक  पड़े  हुए  हैं  कौर  उनको  संग्रहीत  करने  की  कोई

 व्यवस्था  नहीं  है
 ।

 उज्जैन  में  यदि  श्राप  पघारें  तो  देखेंगे  कि  महाकाल  के  मन्दिर  में  कुछ  छतियां

 यहां  से  वहां  जमीन  पर  पड़ी  हुई  हैं
 ।

 उनकी  देखरेख  करने  कौर  उनको  संग्रहीत  करने  का  कोई
 इंतजाम

 नहीं  है
 ।  गया  यह  प्रस्ताव  रख  सकता  हु  कि  उज्जैन  जैसे  स्थान  में  जहां

 कि
 हजारों

 लाखों  यात्री  देश  के  भिन्न  भिन्न  स्थानों  से  are  अरब  श्राप  दूसरी  जगह  राजधानी  में  इसके  वास्ते

 म्यूजियम  रखेंगे
 तो

 वहां  पर  तो  राजधानी  में  लोग  कामकाज  के  खयाल  से  श्रायेंगे  लेकिन  झ्र ना यास

 जैसे
 कि

 कुम्भ  का  मेला  लगता  प्रयाग  में  हरिद्वार  में  उज्जैन  में  नासिक  में  यह  चार
 जगह

 ऐसी  हैं  जहां  कि  हर  बारहवें  साल  कुम्भ  का  मेला  लगता  है  कौर  उस  श्रीधर  पर  लाखों  यात्री
 भाते

 हैं
 ।

 इसके  अतिरिक्त  साल  में  कितने  ही  हिन्दू  त्योहारों  के  अवसर  पर  यहां  बहुत  काफी  भीड़
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 इकट्ठा  होती  है  जैसे  कि  अमावस्या  सोमवती  श्रमास्या  महा  शिवरात्रि  श्रावण  के  सोमवार

 हैं  प्र  ग्रहण  के  भ्र वसर  होते  इन  तमाम  पर्वों  पर  हजारों  यात्री  इन  स्थानों  में  आते  हैं  मेरी

 समझ
 में  इस  स्थान  पर  एक  विज्ञान  राष्ट्रीय  म्यूजियम  स्थापित  किया  जाय  ।  एक  म्यूजियम  बनाने

 के  लिए  जो  चीजें  चाहिएं  वह  सब  वहां  उपलब्ध  हैं  ।  राज  वह  साहित्य  नष्ट  होता  जा  रहा  है  ।

 उसको  कोई  देखने  वाला  नहीं  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  वह  साहित्य  संग्रह  करके  एक  जगह  पर  रखा

 जाय |  वहां  एक  क्यूरेटर  रखा  जाये  जो  कि  उन  सब  के  बारे  में  अध्ययन  करे  ।  वहां पर  तमाम

 चीजें  संग्रह करके  रखी  जायें  ।  हजारों  लोग  उन्हे  देख  सकते  हैं  कौर  हमारा वह  साहित्य
 नष्ट

 होने  से  बच  सकता  है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  मंत्री  महोदय  इस  में  सहानुभूतिपूर्वक  विचार

 करें  परौ  इस  काम  के  वास्ते  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  कुछ  धनराशि  रखने  की  व्यवस्था  करे ं।

 इस  के  बाद  में  एक  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  बात  की  प्रो  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं

 श्र  वहू  कालिदास  अ्रकादमी  की  बात  कौर  एक  इंस्टीच्यूट  श्राफ  इनडौलिजी  की  बात  है  ।  a

 दास  के  बारे  में  कया  प्रतीक  कह  सकता  हूं
 |

 कालिदास
 की

 संसार  में
 एक

 सिरे  से  लेकर  दूसरे  सिरे

 तक  सर्वे प्रशंसा  हुई  है  ।  कालिदास  ने  दुनिया  के  विद्वानों  कवियों  को  झर  पाठकों  को  एक

 बहुत  बड़ी  प्रेरणा दी  है  ।  सबसे  पहले  पन  ackons  में  सर  विलियम  २ जास  ने  शा कुन्तल  का  प्रंग्रेजी

 भाषा  में  भाषान्तर  किया  अर  उस  म्रंग्रेजी  के  भाषान्तर  को  पढ़  कर  प्रेरणा  मिली  एक  जर्मन  विद्वान

 को  जिन्होंने कि  सन्  29k s  में  जमाने  भाषा  में  भाषान्तर  किया  ।  गठ  ने  जब  उस  भाषान्तर

 को  पढ़ा
 तो

 उन्होंने  उस  के  प्रति  जो  उदगार  प्रकट  किये  वह  म॑  झपके  सामने  निवेदन  करना  चाहता  हूं
 ।

 हमारे  गुरुदेव  रवीन्द्रनाथ  टैगोर  ने  एक  दासगुप्ता  द्वारा  लिखे  गये  कालिदास  के  शा कुन्तल  पर

 एक  इंट्रोडक्शन  दिया  उस  में  गुरुदेव  ने  कालिदास  के  बारे  में  गेटे  के  कालिदास  के  सम्बन्ध  में

 एक  कविता  लिखी  है  जो  कि  में  को  पढ़  कर  सुनाता

 *<छुए 00151  thou  the  young  year’s  blossoms
 and  the  fruits  of  its  decline,

 And  all  by  which  the  soul  is  charmed,
 enraptured,  feasted,  fed,

 Would’st  thou  the  Earthzand  Heaven  itself
 In  one  sole  name  combine?

 name  three,  Sakuntala
 !  and  all  at

 once  is  said.

 दो  साल  हुए  हमारे  राष्ट्रपति  जी  ने  कालिदास  समिति  समारोह  का  उद्घाटन  उज्जैन  में
 किया

 था
 ।  उस

 समय  उन्होंने  यह  विचार  प्रकट  किये  थे
 कि

 अरब  हमारा  देश  स्वतंत्र  हो  गया  है
 झर  कालिदास

 जो
 कि  केवल  इस  देश

 के  ही  नहीं  वरन  विश्व  की  विभूति  हैं  श्र

 उन  का  एक  योग्य  स्मारक  बनाना  हमारे  स्वतंत्र  देश  का  परम  कर्तव्य  हो  जाता  है  ।  इस  वर्ष  हमारे

 आदरणीय  प्रधान  मंत्री  जी  पधारे  थे  ।
 कालिदास  शताब्दी  समारोह  का  उद्घाटन  करने  के  लिए

 वे  आये  थे  कौर  जब  यह  स्मारक
 की

 उन  के  सामने  चीज  रखी  गई  तो  उन्होंने  यह  प्रकट

 किया
 था

 कि  यह  तो  एक  छोटी  योजना  है  श्र  कालिदास  का  स्मारक  एक  व्यापक  स्तर  पर  कौर

 समस्त  देश  के  लिए  वह  एक  स्मारक  ऐसा  स्मारक  बनाना  चाहिए  ।  इसलिए  वहां  पर  जो  कालिदास
 की  एक  समिति

 है  वह
 केवल  उज्जैन

 की  ही  नहीं  वह  केवल  मध्यप्रदेश की  नहीं  है  बल्कि वह सारे वह  सारे
 भारतवर्ष  की  है  ।

 उस  समिति  ने  तमाम  स्टेट्स  को  इस  बारे  में  सहयोग  देने  के  लिए  लिखा  है  कौर
 उस  समिति  के  सदस्य  हमारे  गृह  मंत्री  देश  के  दूसरे  राज्यों  के  मुख्य  मंत्री  कौर  गवर्नर  वगैरह हैं  ।
 श्री  हरिभाऊ  उपाध्याय  जो  कि  राजस्थान के  as

 मंत्री  हैं  वे  उस  समिति  के  wea  हैं  कौर  इस
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 से  वह  सारे  भारत  भर  की  समिति  है  ।  उस  को  उत्तर  प्रदेश  की  राज्य  सरकार  ने  कुछ  मदद
 दी  शर  कुछ  राजस्थान  सरकार  ने  मदद  दी  ।  मेमोरियल  को  बनाने  के  लिए  उस  संस्था  ने  जब

 केन्द्रीय  सरकार  को  लिखा  तो  उन्होंने  यह  जवाब  दिया  कि  श्राप  राज्य  सरकार  से  बातचीत

 रें  ।”  मुझे  बड़ा  दुःख  हैं  कि  कालिदास  के  स्मारक  बनाने  का  काम  मंत्रालय  इतना  छोटा  समझे  कि

 उसको  स्टेट  गवर्नमेंट  करे  प्रौर  यह  खेद  का  विषय  है  कि  कालिदास  के  बारे  में  aa  भी  स्वतंत्र

 भारत  की  सरकार  उस  के  प्रति  न्याय  नहीं  करना  चाहती  ।  उसको  जो  श्रद्धांजलि देनी  चाहिए  उससे

 वह  विमुख हो  रही  ऐसा  मैं  अ्रनुभव  करता  प्रौढ़  भारत  सरकार  के  इस  तरह  के  उत्तर  से  दूसरे

 भी  इसी  प्रकार  का  अस्तित्व  करेंगे  |

 हमें  प्रसन्नता  है  कि  हमारा  राष्ट्र  गुरुदेव  टैगोर  जी  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कर  रहा  है  ,  कौर

 यह  ठीक  है  कि  उनकी  शताब्दी  मनायी  जा  रही  लेकिन  कालिदास  को  तो  हजारों  साल  हो  गये/दो

 हजार साल  हो  गौर  उसके  लिए  कोई  अवसर  नहीं  यह  कहना हास्यास्पद मालूम  होता  है  ।

 यह  उसके  प्रति  न्याय  नहीं  कहा
 जा

 सकता  मेरा  निवदन  है
 कि

 वह
 इस

 पर  विचार  करें
 ।

 मंत्री  महोदय

 के  दिल  में  कु  करने  की  इच्छा  है
 ।  उन्होंने एक  प्रश्न  के  उत्तर

 में
 बताया

 था  कि
 एक  उच्च  कालिदास

 एक  are  इंडिया  इंस्टीट्यूट  श्राफ  ईडालाजी  विद  स्पेशल  रेफरेंस  टू  संस्कृत  एंड  प्राकृत

 होना  लेकिन  जो  उन्होंने
 इस

 चीज
 को

 स्टेट  गवर्नमेंट  पर  छोड़ा  यह  बात  वाली  है  |

 इस  मामले  में  उनको  पहल  करनी  चाहिए
 ।

 att  हिन्दुस्तान  के  बड़  बड़े  विद्वानों  को  इस  काम  में

 लगाना  चाहिए  ।  उन्होंने  हिन्दुस्तान  के  बड़े  विद्वान  श्री  काने  साहब  को  इंडालाजी के  लिए  चुना  है  ।

 उनको ही  उज्जैन  में  एक  इंडिया  इंस्टीटयूट  इंडालाजी  बनाने  की  योजना  तैयार  करने  का

 काम  सुपुर्द  करना  चाहिए  |  यह  किसी  एक  स्टेट  का  काम  नहीं  है  ।  मैँ  उन  से  नमता पुर्वक  यह

 निवेदन  करूंगा कि  वह  इस  काम को  डा  ०  काने के  fas  |  स्टेट  के  प्रतिनिधियों को  इस  काम  में

 शामिल  लेकिन  हिन्दुस्तान  के  ऐसे  विद्वानों  को  इस  में  लाना  चाहिए  जिन्होंने  कालिदास  का

 विद्वेष  रूप  से  भ्रध्ययन  किया  हो  श्र  उनके  सहयोग  से  कालिदास  के  योग्य  स्मारक  बनाना  चाहिए  |

 gry  उज्जैन  में  देश  के  विभिन्न  भागों  से  लोग  आते  हैं  ।

 उस  समिति  के  प्रयत्न  से  रूस  में  कालिदास  की  जयन्ती  मनायी  गयी  ।  रूस  की  सरकार ने

 कालिदास का  पोस्टल  स्टाम्प  जब  कि  हिन्दुस्तान  में  उसके  बहुत  बाद  निकाला  गया
 ।

 तो

 इस  प्रकार  का  कार्य  दूसरे  देश  कर  रहे  हैं
 ।

 हालैंड  में  कालिदास  जयन्ती  मनायी  फ्रांस  में

 कालिदास  जयन्ती  मनायी  गयी  ।  कालिदास  का  कल्चरल  हैरिटेज  केवल  हिन्दुस्तान  का  ही  नहीं

 वह  दुनिया का  कौर  उसको दुनिया में  फैलाने के  लिए  उज्जैन  में  कालिदास  अकादमी  होनी

 चाहिए  यह  किसी  एक  आदमी  के  करने  का  काम  नहीं  है  ।  जब  तक  सरकार  इसको  उसी  तरह

 सहायता  नहीं  देगी  जिस  तरह  से  कि  दूसरी  अकादमियों  को  दे  रही  है  तब  तक  इस  का  काम  ह

 नहीं बढ़  सकता  |  श्राज  ललित  कलाओं  को  बढाने  के  लिए  देश  में  बहुत  प्रयत्न  हो  रहा  यह  बड़ी

 खुशी की  बात है  ।  पिछले दो  वर्षों  में  जो  कालिदास  जयन्ती  मनायी  गयी  उसमें  हिन्दुस्तान  की

 बड़ी  बड़ी  संस्थानों ने  भाग  लिया  |  लेकिन  उसमें  कालिदास  के  लिटरेचर  की  ही  चर्चा  रखी  लेकिन

 मेरा  निवेदन  है  कि  जो  कालिदास  अकादमी  बनायी  जाये  उसमें  कालिदास  से  सम्बन्धित

 चित्र  शौर  नाच  वगैरह  सब  कलाओं  का  समावेश  हो  सकता  है  पौर यह  केन्द्र  इन
 के  विकास  के  लिए  एक  न्यूकलियर  का  काम  दे  सकता  है  जिसकी  सहायता  से  सांस्कृतिक  जगत  में
 कालिदास

 के  सारे  लिटरेचर  का  प्रचार  किया  जा  सकता  केवल  हिन्दुस्तान में  नहीं  बल्कि  सारे

 लंगर  म  सके  लए  रक  खास  संस्था  को  श्रावव्यकता  है  कौर  वह  संस्था  कालिदास  अकादमी
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 a  झाल  इंडिया  इंस्टीट्यूट  ATH  इंडालाजी  होना  चाहिए  ।  लेकिन यह  काम  इस  तरह  नहीं  चलेगा

 कि  श्राप  कहें  कि  इसके  लिए  स्टेट  गवर्नमेंट  योजना  बनाये  |  स्टेट  के  साधन  झ्र धिक  नहीं  दस रे

 राज्य  भी  इस  काम  में  सहयोग  करने  को  तैयार  ऐसी  स्थिति  में  में  समझता  हुं  कि  उचित  तो  यह

 होगा  कि  जो  गेर-सरकारी  संस्था  वहां  काम  कर  रही  है  उसको  श्राप  ले  लें  क्योंकि यह  काम  उस

 संस्था  की  शक्ति  के  बाहर  है  ।  कालिदास  एक  ऐसी  विभूति  है  कि  जिसके  कार्य  को  हम  दुनिया  में

 बढ़ाकर  दुनिया  के  लोगों  को  एक  नई  प्रेरणा  दे  सकते  हैं  ।

 इसके  बारे  में  बहुत  कुछ  कहा  जा  सकता  प्रभी  मेघदूत  का  एक  संस्करण  साहित्य  अकादमी

 के  द्वारा  प्रकाशित  किया  गया  है  ae
 उसमें  हमारे  उपराष्ट्रपति

 डा०
 राधाकृष्णन जी  ने  बहुत  ही

 मामिक  acct  में  कहा  है  :

 भारतीय  प्रतिष्ठा  एवं  गौरव  के  महान  प्रतीक  हैं  ।  उनकी  ये  विशेषताएं

 उनके  साहित्य  को  विश्व  की  सम्पत्ति  निर्धरित  करती  हैं  प

 इससे  पता  चलता  है  कि  पुराने  जमाने  में  हिन्दुस्तान  साहित्य  के  क्षेत्र  में  कितना  wet  बढ़  चुका

 वह  साहित्य  कितना  ऊंचा  था  कि  जो  arse  भी  उसको  पढ़ते  हैं  उनको  प्रेरणा  देता  है  ।

 तो  मैं  मंत्री  महोदय  से  निवेदन  करूंगा  कि  इसमें  प्रतीक  विलम्ब  न  कालिदास  अकादमी

 शर  ara  इंडिया  इंस्टीट्यूट  इंडालाजी  को  उज्जैन  में  बनाने  की  योजना  की  जाये  |

 अभी  हमारे  उड़ीसा  के  एक  मित्र  ने  कहा  था  कि  सब  अकादमियों  को  एक  ही  स्थान  पर  रखने  में

 लाभ  नहीं  है
 ।

 मैँ  भी  समझता  हूं  कि  यह  सही  है  ।  उसके  लिए  उचित  वातावरण  चाहिए  ।  हमारी

 दिल्ली का  इतिहास  है  ।
 यहां  पांडव  यहां  कौरव  यहां  बड़े  बड़े  राजा  बड़ी  बड़ी  लड़ाइयां

 सारा  महाभारत  यहां  ह  ।

 श्री  बहु  द०  पांडे  जयचन्द भी  हुए  ।

 श्री  राघे  लाल  व्यास
 :

 जयचन्द  तो  कन्नौज  में  हुए  थे  ।  उनको  हराने  वाले  यहां  हुए  थे  ।

 यहां  तो  हिन्दुस्तान  की  भ्राजादी  के  लिए  लड़ने  वाले  और  मर  मिटने  वाले  हुए  लेकिन  जयचन्द
 दिल्ली

 में  नहीं  हुए
 ।

 तो  एक  ही  जगह  इन  सब  चीजों  को  रखने  से  काम  नहीं  चलेगा
 ।  शहरी तो

 कुछ  नहीं  gate  इनको  अलग  अ्रलग  रख  सकते  हें  |

 अन्त  में  मेरा  एक  निवेदन  है  जिस  पर  श्राप  गंभी  रता पुर्वक  विचार  करें  ।  श्राप  गुरुदेव  रवीन्द्र  नाथ
 की  शताब्दी  समारोह के  उपलक्ष  में  सारे  राज्यों  की  राजधानियों  में  रंगमंच  स्थापित  करने  की

 योजना  बना  रहे  हें
 ।

 यह  अच्छी  बात  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  कया  मैं  दरखास्त  कर  सकता  हूं  कि
 जहां

 आप
 राज्यों

 की  राजधानियों  में  रंगमंच  की  स्थापना  कर  रहे  वहां  पर  उज्जैन  में  भी  एक
 थियेटर

 की  स्थापना  कालिदास  के  नाम  से  करने  पर  विचार  करें  ।  कालिदास को  टैगोर  साहब

 अपना  गुरु  मानते  थे  कौर  बाल्यकाल  से  ही  उनको  जो  fare  दीक्षा  दी  गयी  उसमें  उनको  कालिदास

 का  साहित्य  पढ़ाया  गया  जिससे  उनको  बहुत  प्रेरणा  मिली  ।  टैगोर  साहब  का  जो  साहित्य  है  उस  में

 उनको  बहुत  कुछ  प्रेरणा  कालिदास  से  मिली  है  ।  यह  उचित  ही  होगा  कि  जहां  गुरुदेव  के  स्मारक
 बनाये

 जा  रहे  हैं  वहां  गुरुदेव  के  गुरुदेव  कालिदास के  स्मारक  के  रूप  में  उज्जैन  में  एक  रंगमंच  स्थापित

 किया  जाये  जिसका  उपयोग  देश  में  भ्रमित  से  afar  इस  के  विकास  के  लिए  किया  जाये  ।  जहां

 राज्यों  की  राजधानियों  के  लिए  रंगमंच  की  व्यवस्था  कर  रहे  हैं  वहां  एक  थियेटर  की  व्यवस्था

 उज्जैन  के  लिए  भी  हो  तो  बहुत  उचित  होगा  ate  उपयुक्त  होगा  शर  सामयिक  भी  होगा  कौर

 मेरा  निवेदन  है  कि  टैगोर  शताब्दी  समारोह  के  साथ  ही  साथ  जो  कालिदास  जयन्ती  समारोह



 Reev  भ्रनुदानों  की  मांगें  २८  Rego

 [  श्री  राधे लाल  ब्यास

 हो  उस  समय  तक  यह  थियेटर  बन  जाये  ताकि  उस  जयन्ती  समारोह  के  अवसर  पर  इससे  लाभ  मिल

 सके

 श्री  जगदीश  अवस्थी  श्रथिष्ठाता  इस  समय  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  श्र

 सांस्कृतिक  मंत्रालय  के  अनुदानों  पर  जब  चर्चा  हो  रही  है  तो  हम  देखें  कि  हमारे  देश  में  जब  से

 देश  झ्राजाद  gar  है  तब  से  विज्ञान  के  क्षेत्र  में  श्र  संस्कृति  के  क्षेत्र  में  कितनी  उन्नति  हुई  तो

 उसको  देखकर  के  हमको  नहीं  निराशा  ही  होती  है  ।

 संसार  के  सभी  राष्ट्र  विज्ञान  में  बहुत  आगे  बढ़ते  चले  जा  रहे  यहां  तक  कि  रूस

 नकली  चांद  को  उड़ा  रहा  तब  हमारे  देश  में  इन  दस  बारह  वर्षों  में  विज्ञान  की  उन्नति  के  लिए  जो

 करोड़ों  रुपया  खर्च  gar  है  उसके  अनुपात  में  काम  नहीं  gar  संसार  में  विज्ञान  के  क्षेत्र  में

 जो  प्रगति  हो  रही  है  उसको  हम  देखें  हम  ae  को  बहुत  पीछे  पाते  है  ।
 wt  तक  हमारे  स्वतंत्र

 भारत  के  बड़े  बड़े  वैज्ञानिकों  ने  अगर  कोई  काम  किया  है  तो  वह  यह  कि  उन्होंने  सुरज  की  किरणों  से

 चलने  वाला  एक  चूल्हा  बनाया  है  ।  श्राप  जानते  हें  कि  वह  चूल्हा  भी  देश  में  लोकप्रिय  नहीं  हो

 सका  कौर  वह  तल्हा  कहां  जल  रहा  इस  को  कोई  जानता
 भी

 नहीं  है
 ।

 मुझे  मालूम  हुमा हैकि है  कि

 बम्बई  की  एक  फ़र्म  मैसर्ज  देवीदयाल  एंड  सन्ज़  से  नैशनल  फिजिकल  लेबारेटरी  के  परवेज़  विभाग

 पांच  हज़ार  की  कीमत  पर
 ८४

 चूल्हे  PeuYy  में  खरीदे  थे
 ।

 वे  चूल्हे  तक  पड़े  हुए  हे  गौर

 उन  का  कोई  भी  प्रयोग  नहीं  हो  रहा  e—at  देश  में  उन  का  कोई  प्रयोग  नहीं  हो  रहा  है  ।

 इंस  देश  में  विज्ञान  को  तरवकी  देने  के  लिए  कौंसिल  amp  साइंटिफ़िक  एंड  इंडस्ट्रियल  fray

 नाम  की  एक  श्राटानोमस बाडी  बनाई  जिस  के  अर्न्तगत  देश  भर  में  लगभग  २४  राष्ट्रीय

 काम  कर  रही  हे  ।  उन  प्रयोगशालाओं  में  जो  प्रमुख  प्रयोगशाला  नैशनल  फिजिकल

 रेटरी  उस  के  बारे  में  मैं  कुछ  निवेदन  करना  चाहता  हूं  ।  प्रथम  तो  यह  कि  कौंसिल  साइंटिफ़िक

 एंड  इंडस्ट्रियल  fers  जो  कि  एक  झ्राटानोमस  बाडी  प्रबन्ध

 के  सदस्य  के  गण्यमान्य  धनाढ्य  शर  पूंजीपति  जो  कि  केवल  धन  कमाना  जानते  हैं

 जिन  का  विज्ञान  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  सरकार  इस  संस्था  को  करोड़ों  रुपये  भ्रनुदान  के  रूप

 में  देती  है  मैं  चाहूंगा  कि  सरकार  इस  की  व्यवस्था  भ्र  प्रबन्ध  के  विषय  में  सुधार  करने  के  लिए

 उचित कदम  उठाये  |  जब  तक  सरकार  इस  श्राटानोमस  बाडी  को  अपने  कब्जे  में  नहीं  लेगी

 इस  को  कुछ  धन पतियों  के  जिन  के  स्वार्थ होते  चलने  तब  तक  इस  संस्था में

 असली  खोज  का  कार्य  नहीं  किया  जा  सकेगा  ।  मुझे  यह  कहते  हुए  दुख  होता  है  कि  arg  करीब

 पांच  करोड़  रुपये  प्रति  वर्ष  हम  इस  सम्बन्ध  में  व्यय  करते  हें  कौर  इस  के  ी प्रन्तगतं  चलने  वाली  अनेक

 wart  में  से  दो  प्रयोगशालाओं--नैशनल फिजिकल  लैबारेटरी  कौर  सेंट्रल  रोड  रिसने

 नई  दिल्ली  पर  करीब  चालीस  लाख  प्रति  वर्ष  खर्च  करते हे  ।  लेकिन

 अनुसन्धान  के  नाम  पर  जनता  के  उस  धन  जो  कि  बड़ी  मुसीबत  श्र  कठिनाई  के  बाद

 कोष  में  एकत्रित  होता  कितना  दुरुपयोग  हो  रहा  इस  का  एक  चित्र  मैं  सदन  के  समक्ष  रखना

 चाहता हूं  ।

 यह  नेशनल  फिजिकल  लैबारेटरी  १९४७  से  यहां  दिल्ली  में  कार्य  कर  रही  है  ।  मेरे  पास

 इस  बात  के  प्रमाण  मौजूद  हूँ  कि  इस  संस्था  के  उच्च  अधिकारियों  ने  इस  संस्था  में  अपनी

 बिरादरी  के  लोगों  ate  अपने  भाई  भतीजों  को  नौकरियां  दी  हैं  ।  इस  के  कारण  जब  संतोष

 तब
 दो  अधिकारियों  जिन  के  सम्बन्ध  में  गम्भीर  श्रारोप  केवल  स्थानांतरित कर  दिया
 लेकिन  उन  के  विरुद्ध  कोई  x  कार्यवाही  नहीं की  गई  ।  इस  सम्बन्ध में  मैं  ने  २०६  भ्रांतियों
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 लिस्ट  बनाई  जिन  के  रिश्तेदार  कौर  भाई  भतीजे  रखे  गये  नैशनल  फिजिकल  लैबारेटरो  के

 एक  बहुत  जिम्मेदार  अधिकारी  ने  अपने  भाई  भतीजों  में  २६  सालों  को  भी  नौकरों  दो  हुई

 ट्वेंटी  सिक्स  ब्रिज-इन-ला  हैव  बिन  एपायंटिड  ।  इस  की  जांच  होनी  चाहिए  i  यह  सही  है  कि

 बदलें-इन-ला  से  मधुर  सम्बन्ध  रहता है  ।

 जहां  तक  सालों  का  सवाल  वह  मधुर  सम्बन्ध  होता  है  ।  उन  को  नौकरी  मिलनी

 लेकिन  जनता  के  धन  का  दुरुपयोग  कर  के  किसी  को  नौकरी  दी  यह  बड़ा  गम्भीर  विषय  है--यह

 हास्यास्पद  विषय  नहीं  है
 ।

 इस  के  अतिरिकत  श्र  भी  बहुत  से  प्रमाण  दिये  जा  सकते  हे  कि  कुछ

 अधिकारियों  ने  सैकड़ों  की  तादाद  में  aaa  रिश्तेदारों  को  नौकरियां दीं  ।

 इस  नैशनल  फिजिकल  oo ied aed  में  खोज  का  काम  प्रमुख  रूप  से  होना  लेकिन  वह

 काम  तो  कम  होता  है  वहां  पर  टैस्टिंग  ज्यादा  होता  है--बाहर  की  बनी  हुई  चीज़ों  को  ही  टेस्ट

 frat  जाता  है  ।  जो  व्यक्ति  यह  जांच-पड़ताल  का  काम  करते  वे  नान-क्वालिफाइड  लोग

 जिन  में  क्षमता नहीं  है  ।  इस  प्रकार  के  व्यक्ति  उस  में  भरे  हुए  हे  ।  मैं  चाहूंगा  इस  शोर  ध्यान  दिया

 जाये

 चूंकि  इन  प्रयोगशालाओं  में  पक्षपात  ढंग  से  अपनी  अपनी  ज़ात-बिरादरी  के  लोग  रखे  हुए

 इसलिए  स्वाभाविक  है  कि  उन  में  भ्रामक  में  होड़  है  कौर  कोई  कार्य  नहीं  होता  है  ।  वहां  जो  प्रोमोशन

 होती  उन  में  भी  भेद-भाव बरता  जाता  है  ।  इस  के  फलस्वरूप हमारे  पांच  जो

 सचमुच  बहुत  उपयोगी  र  बहुत  ही  विद्वान  इन्हीं  कारणों  से  ऊब  कर  इस  लैबारेटरी  को  छोड़

 कर  बाहर  चले  गये  ।  राज  उन  का  वहाँ सम्मान  हो  रहा  है  कौर  वे  वहां  पर  काम  कर  रहे  लेकिन

 को  यहां  पर  स्थान  नहीं  मिला  ॥

 जहां  इस  फिजिकल  लैबारेटरी  में  इतनी  परस्ती  वहां  जनता  के  धन  का  कितना

 भीषण  दुरुपयोग  होता  उस  का  एक  चित्र  मैं  के  सामने  रखना  चाहूंगा  |  यहां  पर  करीब चार

 लाख  रूपयों  का  सामान  बाहर  पड़ा  हुआ  है  गर्मी  कौर  बरसात  जिस  की  सुरक्षा  को  कोई  व्यवस्था

 नही ंहै  ।  यद्यपि  वहां  पर  टिन  रखी  हुई  है  उस  का  छेड  बना  कर  उस  में  उस  सामान  को  रखा  जा

 सकता  लेकिन  वह  सामान  ऐसे  ही  पड़ा  ९  है  उसकी  कोई  ब्यवस्था  नहीं  है  कौर  न  ही

 उसकी  तरफ़  कोई  ध्यान  दिया  जाता  है  ।

 PeUE  में--पिछले  साल--डिस्टेम्पर  करने  के  लिए  कुछ  ब्रश  लिये  गय ेथे  ।  उन  की
 संख्या  ५६२  थी

 ।  उन  की  कोई  भ्रावश्यकता  नहीं  लेकिन  उस  फ़र्म  को  खुश  करने के  लिए

 उन
 को  खरीदा

 गया  ।  उन  में  से  केवल
 १४

 का  प्रयोग  हुमा  कौर  बाकी  पड़ें  हुए  हूँ
 ।

 १९५६  में  सीमेंट  के  १६००  बैग्स--सीमेंट  की  200.0  बोरियां--ली  गईं  ।

 श्री  हुमायूँ  कबीर  :  १९५६  में  ?

 श्री  जगदीश  अवस्थी
 :

 जी  १९४५६  में  ।  उन  में  से  केवल  S00  बोरियों  का  प्रयोग

 शौर  बाकी  की  एक  हजार  बोरियां  डेढ़  दो  साल  से  पड़ी  हुई  हें  ae  उन  का  कोई  प्रयोग  नहीं
 हो  रहा

 उधर  कोई  ध्यान  देने  वाला  नहीं है

 जो
 सब

 से
 अच्छी  org  प्लाटिनम  होती  वह  बहुत  दिन  से  एक  अधिकारी महोदय  के  अधिकार

 में  पड़ी  हुई  है  कौर  उस  का  प्रयोग  नहीं  हो  रहा  है
 ।

 इस  के  अलावा  लाखों  रुपयों  का  का

 सामान  बाहर  पड़ा  द्वि  है  और  उस  की  कोई  केयर  नहीं  की  जा  रही  है  ।  ऐसे  समय  जब  कि
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 [  श्री  जगदीश  अवस्थी  ]

 सरकार  एक  एक  पैसे  की  बचत  कर  रही  इकॉनोमिक  ड्राइव  हो  रहा  विज्ञान  को  उन्नति  के  नाम

 थर  इतना  सामान  खरीदा  जाये  और  उस  का  कोई  प्रयोग  न  पक्षपात  भ्रष्टाचार

 भतीजावाद  पनप  रहा  इस  की  जांच  होनी  चाहिए  |

 इस  मंत्रालय  में  सांस्कृतिक  कार्य  के  नाम  पर  बहुत  कुछ  श्रनावद्यक  धन  व्यय  किया  जा  रहा

 जिस  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।  इस  रिपोर्ट  में  उस  का  वर्णन  किया  गया  है  कौर  मैं  मंत्री  जी  का  ध्यान

 उस  तरफ़  आकर्षित  करना  चाहता  हूं  ।  जैसाकि  हमारे  मित्र  महोदय  ने  कहा  सब  सांस्कृतिक

 क्रम  यहां  ही  होते  हें  ।  इस  रिपोर्ट  में  लिखा  ear  है  कि  इस  दिल्ली  महानगरी में  कुछ  विद्यार्थियों  के

 रहने  के  लिये  इन्टरनेशनल  स्टुडेंट्स  हाउस  खोला  जिस  पर  चार  लाख  रुपये  व्यय  करने  का

 प्रस्ताव  है  ।  इस  के  साथ  ही  साथ  विभिन्न  राज्यों  में  भी  अन्तर्राष्ट्रीय  छात्र-भवन  खोले  जिन

 पर  पांच  लाख  रुपया  केन्द्रीय  सरकार  देगी  कुछ  रुपया  राज्य
 सरकारें

 भी
 देंगी  ।

 इस  के  साथ  ही  साथ  इस  दिल्ली  महानगरी में  कुछ  रंगशालायें  श्राप  खोलने  जा  रहे  हैं  जिन  पर

 लाखों  रुपया  श्राप  व्यय  करेंगे  ।  इस  के  साथ  ही  साथ  इस  रिपोर्ट  में  लिखा  हम्ना  है  कि  कुछ  राज्यों

 प्रमुख  केन्द्रों  में  भी  रंगशालायें  खोली  जायेंगी  उन  के  निर्माण  के  लिये  भी  श्राप  ने  लाखों  रुपये

 की  धनराशि  रखी  है  ।  जहां  तक  रंगशालायें  खोलने  का  प्रश्न  इन  विद्यार्थियों  के  लिये  होस्टल

 खोलने  का  प्रदान  मै  इस  के  विरुद्ध  नहीं  हूं  लेकिन  प्रशन  यह  है  कि  राज  दूसरे  आवश्यक

 कार्यों  के  लिये  हमें  रूपये  की  आवश्यकता  है  ।  राज  विद्यार्थी  समाज  की  दूसरी  कई  जरूरी  चीजें  हैं

 जिन  का  पूरा  किया  जाना  आवश्यक  उन  की  फीसें  हम  बढ़ाते  जा  रहे  अध्यापकों को  वेतन  ठीक

 समय  पर  नहीं  मिलता  है  तथा  शिक्षा  संस्थानों  की  उपेक्षा  होती  है  जोकि  उचित  नहीं  है  ।  ये  सब

 काम  हैं  जिन  की  are  पहले  ध्यान  दिया  जाना  श्रावक  है  ।  ये  वे  काम  हैं  जिन  पर  रुपया  व्यय  किया

 जाना  चाहियें  ।  दिल्ली में  आगे  ही  कई  भवन  हें  जिन  का  उपयोग  हो  सकता  है  ।  यहां  पर  सरकारी

 भवनों की  संख्या  बढ़ती  ही  जा  रही  है  ।  में  समझता  हूं  कि  यह  जो  लाखों  रुपया  व्यय  होगा  यह  पैसे

 का  अपव्यय  ही  कहा  जायेगा  |  इस  की  इस  समय  कोई  भ्रावस्यकता  नहीं  है  ।  जब  श्राप  का  मंत्रालय

 शिक्षा  मंत्रालय  में  था  उस  भी  मैं  ने  इस  के  बारे  में  निवेदन  किया  था  कौर  are  भी  करता  हूं  कि

 इस  की  आवश्यकता  नहीं  है  कि  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  स्टूडेंट  बोरिग  हाउस  बिल्डिंग  बनायें  कौर  इस  को

 amt  कुछ  समय  के  लिये  स्थगित  कर  दें  |

 रिपोर्ट  में  यह  भी  कहा  गया  है  कि  विदेशों  में  सांस्कृतिक  पार्टियां  श्राप  ने  भेजी  हैं  कौर  श्राप  कहते

 हें  इन  पार्टियों  के  जाने  से  सांस्कृतिक  सम्बन्ध  स्थापित  होते  हैं  ।  जहां  तक  सिद्धान्त  का  सवाल

 इस  में  किसी  का  विरोध  नहीं  है  ।  लेकिन  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  सांस्कृतिक  प्रतिनिधि  मंडलों  को  भेजने

 का  ATA  क्या  कौन  उन  का  चयन  करता  किन  को  उन  में  शामिल  किया  जाता  यह  सब

 देखने  की  बात  है
 ।

 मैं  समझता  हुं  कि  इस  के  सम्बन्ध  में  कुछ  निश्चित  रूप  से  श्राप  की  मान्यतायें  होनी

 चाहियें
 ।

 art  मैं  समझता  हुं  कि  मंत्रालय  में  लोग  बैठ  कर  के  अपनी  इच्छानुसार  उन  को  चुन

 कर  के  उन  को  विदेशों  में  भेज  देते  हैं  जोकि  उचित  नहीं  है  ।  रिपोर्ट  में  मैं  ने  देखा  है  कि  विदेशों  को

 एक  प्रतिनिधिमंडल  गया  जिस  का  काम  बजाना  शर  संगीत  का  परिचय  वहां  पर  लोगों  को
 कराना  था  ae  उसमें  एक  फिल्म  कुमारी  वैजयन्ती माला  का  साम

 दिया  गया  है  और

 कहा  गया  है  कि  उन  को  एक  हज़ार  रुपये  दिये  गये  |  फिल्म  एक्टर्स  कौर  एक्ट्रेसेस  लाखों  रुपये  पैदा

 करते  हैं  कौर  विदेशों  में  जाते  रहते  हैं  ।  इस  फिल्म  तारिका  को  एक  हजार  रुपये  दे  कर  किस  सांस्कृतिक

 कार्येक्रम  को  ने  करवाया  यह  समझने  में  मैं  असमर्थ  हूं  ।  कितना  ही  पैसा  इन  को  फिल्मों

 में  प्राप्त  होता  है  और  साथ  ही  साथ  ये  हमेशा  विदेशों  में  घूमा  करते  हैं  तौर  मैं  समझता  हूं  कि  एक

 हज़ार  रुपया  दे  कर  श्राप  ने  कोई  एहसान  भी  नहीं  किया  कौर  कलंक  भी  मोल  लिया  है  ।
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 दस  रिपोर्ट  में  ag  भी  लिखा  ear  है  कि  लिटिल  बेले  ट्र  बम्बई  को  उस  की  विदेश  यात्रा  के

 लिये  वित्तीय  मदद  दी  गई  है  ताकि  विदेशों  में  वह  भ्र पने  संगीत  का  प्रचार  कर  सके  ।  शायद  श्राप  ने

 यह  देखा  नहीं  कि  इस  ट्र  प  ने  किस  भारतीय  संगीत  का  वहां  प्रचार  किया  होगा  ।  इस  देश  के  भ्रमर
 जो  हमारी  संगीत  की  प्रणाली  इस  के  प्रसार  के  लिये  अगर  कोई  पार्टी  विदेशों  को  भेजी  जाती  है  वह

 बात  तो  समझ  में  प्रा  सकती  है  लेकिन  पाइचात्य  आधार  पर  क्लबों  लोग  बना  कर  बैठे  हुए  हैं  कौर  जब  वे

 पैसा  ले  कर  विदेशों  में  जाते  हैं  तो  इस  को  पैसे  का  दुरुपयोग  ही  कहा  जा  सकता  है  कौर  यह  बन्द  होना

 चाहिये  ।

 मुझे  रिपोर्ट  में  यह  पढ़  कर  भी  दु:ख  aaa  ् ्  कि  भारतीय  दूतावास  द्वारा  प्रायोजित

 गांधी  जयन्ती  के  अ्रवसर  पर  नतीजों  भ्र  संकीतज्ञों  का  एक  दल  भी  नेपाल  गया  ।  मैं  समझता  हूं  कि

 महात्मा  गांधी  की  जयन्ती  चाहे  देश  में  मनाई  जाय  चाहे  विदेशों  में  मनाई  उस  पर  शुक्रवार  पर

 नर्तकों  के  दल  को  भेजा  जाना  कुछ  श्रसंगत  सा  दिखाई  पड़ता  कुछ  हास्यास्पद  सी  बात  मालूम

 पड़ती  है  ।  गांधी  जयन्ती  के  भ्र वसर  पर  नैतिक
 जा

 कर  वहां  नृत्य  यह  में  समझता  हूं  भारत  की

 संस्कृति के  भ्रनुरूप  नहीं  है  .

 श्री  अन्सार  हर वानी  उन्होंने  रामधुन  पर  नृत्य  किया  होगा  |

 डा०  मा०  श्री  वर्ण  :
 वे  इतेक  गरबा  नृत्य  करने  के  लिये  राते  हैं  |

 थ्री  जगदीश  अवस्थी  :  जो  भी  करते  लेकिन  नतीजों  संगीतज्ञों  का  जो  दल  इस  प्रचार

 पर  भेजा  गया  उस  को  पढ़  कर  दुःख  कौर  हुए  बिना  नहीं  रहता  है  |

 इस  मंत्रालय  के  द्वारा  जो  हमारे  धन  का  दुरुपयोग  हो  रहा  विज्ञान  के  नाम  पर  तथा  संस्कृति

 के  नाम  पर  उस
 की  एक  झलक  में  ने  बाप  के  सामने  पेश  की  है

 ।  तरन्त  में  मैं  कानपूर  नगर  में  जो

 एक  इंस्टीट्यूट  खोला  जा  रहा  जिस  के  बारे  में  मेरे  मित्र  ने  भी  कुछ  निवेदन किया  उस  के

 बारे  में  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  संचमुच  में  उस  में  विलम्ब  ee  है  ।  लेकिन  उस  विलम्ब
 के  पीछे  हो  सकता  है  माननीय  मंत्री  जी  के  मन  में  यह  भावना  हो  कि  वहां  पर  राज्य  सरकार  ने  ज़मीन

 देर  से  दी  है  ।  इस  के  बारे  में  जब  यहां  yam  किया  गया  तो  कहा  गया  था  कि  राज्य  सरकार  ज़मीन  देगी

 तो  हम  खोल  देंगे  ।  ey  राज्य  सरकार  को  जो  ज़मीन  लेनी  थी  वह  किसानों  को  हटा  कर  के  लेनी  थी

 हम  देखते  हैं  कि  १५,०००  किसान  कौर  उन  के  परिवार  बेघरबार  हो  गये  हैं  ।  जब  राज्य

 सरकार  से  इन  किसानों  के  बारे  में  ger  किया  गया  कि  इन  किसानों  के  बारे  में  क्या  किया  जा  रहा  है

 जिन  के  घरबार  नष्ट  हो  गये  जिन  से  जमीन  छीन  ली  गई  है  तो  कहा  गया  कि  wae  वे  नौकरी

 करना  चाहेंगे  तो  उन  को  चपड़ासी  माली  के  पद  दिये  जायेंगे  शर  वे  उन  पदों  पर  काम  कर

 सकते  हे
 ।

 आराम
 भी

 अगर  माननीय  मंत्री  महोदय  जा  कर  देखें  तो  उन  को  पता  चलेगा  कि  बेशक  वहां
 बिल्डिंग

 बनना  शुरू  हो  गई  है  लेकिन  वे  सब  बेकार  घूम  रहे  हैं  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार

 झपने  कथन  को  भूल  गई  है
 |

 यहां  के  मंत्री  महोदय  कहते  हैं  कि  हम  से  कोई  मतलब  नहीं  है  ।  वे

 बेचारे  करें  तो  क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  बात  निश्चित  नहीं  की  गई  है  ।  मैं  निवेदन  करना  चाहता

 हूं  कि  झाप  इस  इंस्टीट्यूट  को  बनावें  लेकिन  किसी  के  घरबार  को  उजाड़  कर  किसी  को

 बार  कर  के  किसी  को  श्रनएम्प्लायड  कर  बेकार  कर  के  नगर  कोई  योजना  श्राप  चलाते  हैं  तो

 इस  का  मतलब  यह  होता  है
 कि

 एक  योजना  तो  श्राप  बनाते  उस  को  चलाते  हैं  लेकिन  दूसरा  काम

 करने
 के

 लिये  कौर  योजना  बनाने  के  लिये  श्राप  को  विवश  होना  पड़ता  श्राप  योजना  को

 बढ़ाते
 जा

 रहे  है
 ।

 मैँ  चाहता  हूं  कि  इस  पर  भी  श्राप  को  विचार  करना  चाहियें  ।
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 अन्त  में  में  आन्दोलन  का  इतिहासਂ  जो  लिखा  जा  रहा  है  कौर  जिस  को  एक  बहुत

 बड़े  इतिहासकार लिख  रहे  इस  वे  सम्बन्ध  में  में  कुछ  कहना  चाहता  हुं  ।  श्राप  ने  रिपोर्ट  लिए

 कि  इस  की  कुछ  जिल्दें  तैयार  हो  गई  है  कौर  बाकी  जिल्दें  दो  सालों  में  तैयार  हो  जायेंगी  ।  यह  जो  इति

 हास  लिखा  जा  रहा  है  यह  केवल  भ्रंग्रेज़ी  भाषा  में  ही  नहीं  लिखा  जाना  चाहिये  ।  star  कौर  भी

 माननीय  सदस्यों  ने  कहा  हं  कि  जितना  भी  कार्य  श्राप  करते  है  वह  विदेशो  भाषा  में  करते  चाहें

 जनता  उस  को  समझे  या  न  समझे  ।  जब  कोई  भी  काम  हाथ  में  लिवा  जाता  हें  तो  पहले  उसको  उसी

 भाषा  में  लिखा  जाता  है  ।  पता  नहीं  क्यों  किसी  शुभ  काम  को  अशुभ  भाषा  में  प्रतिपादित  किया  जाता

 है  ।  इस  में  कोई  महा प्रभुओं  को  प्रसन्न  करने  की  बात  नहीं  है  ।  जब  किसी  काम  को  विदेशी  भाषा  में

 कर  लिया  जाता  उस  के  बाद  फिर  जब  कोई  उस  के  बारे  में  चर्चा  होती  जब  उस  के  बारे  में

 बहुत  कुछ  कहा  जाता  है  तब  जा  कर  उस  काम  को  देशी  भाषा  में  भी  किया  जाता  है
 ।

 मैं  समझता  हूं
 कि  स्वाधीनता  झ्रान्दोलन  जोकि  देशी  भाषाओं  के  माध्यम से  चलाया  गया  विदेशी  भाषा  के

 माध्यम से  नहीं  चलाया  उसी  भाषा  के  माध्यम से  लिखा  जाना  चाहिये  कौर  यही  श्रेयस्कर होगा

 कौर  जनता  के  हित  में  होगा  ।  इस  को  ने  भ्रमर  प्रंग्रेजी  में  लिखवाना  प्रारम्भ  कर  दिया  हो  तो

 साथ  ही  साथ  हिन्दी  तथा  अन्य  क्षेत्रीय  भाषाओं  में  भी  उस  का  अनुवाद  होना  झ्रावश्यक  है  प्रौढ़

 इस  at  व्यवस्था  श्राप  को  करनी  चाहिये  |

 थो  चे०  राठ  पट्टा शिरा मन  :  वैज्ञानिक  अनुसंधान  सांस्क़ृतिक-कार्य

 लय  की  मांगों  का  समर्थन  करने  से  पूर्व  मैं  मंत्री  महोदय  की  उन  के  कार्यों  के  लिये  प्रशंसा  करता  इस

 केसाथ ही  मैं  उन  की  सेवा  में  कुछ  बातें  प्रस्तुत करता  हूं  ।  राष्ट्रीय  पुस्तक  झ्रनुक्रमणिका प्रंग्रेजी

 a  sete  काना
 सर  |  ऐसा  मालूम  होता  है  कि  हिन्दू  धर्म  te  ब्राह्मण  धर्म  में  भेद  किया  गया

 है  ।  वेदों  ate  उपनिषदों  को  ब्राह्माण  धर्मे  में  alt  बाकी  घार्मिक  साहित्य  को  हिन्दू  TH  के  भ्रन्तगंत  रखा

 गया  है  ।  पता  नहीं  ऐसा  क्यों  किया  गया  है
 ?

 हमारा  धर्म  तो  सनातन  है  ।
 यह  सब  बर्मो  से  कुछ  न  कुछ

 लेता  है  ।  संसार  की  अन्य  संस्कृतियां  समाप्त  हो  सकती  हैं  परन्तु  यह  समाप्त  नहीं  हो  सकता  i  यह

 सन्तोष  की  बात  है  कि  इसे  जान  बूझ  कर  नहीं  किया  गया  ।  हमारी  प्राचीन  संस्कृति  को  राज  भी

 ब्राह्मणवाद  श्र  हिन्दूवादी  का  नाम  देना  पुरानी  स्मृतियों  को  सजीव  करनी  है  ।  लाड  कर्जन

 ने  इस  प्रकार  से  भारतीयों  को  विभिन्न  श्रेणियों  में  विभाजित  कर  दिया  था  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  मंत्री

 महोदय  इस  भूल  की  कौर  ध्यान  दगें  |

 यह  बात  भी  सचमुच  बड़ी  खेदजनक है  कि  कालिदास  जैसे  महान  संस्कृत कवि  की

 रचनाओं  को  भी  ठीक  ढंग  से  संकलित  नहीं  किया  गया  है  ।  न  ही  उसे  समुचित  ढंग  से  प्रकाशित ही  किया

 गया  है  ।  कई  रचनायें  अभी  अप्रकाशित  पड़ी  हैं  ।  गर्त  इस  प्रकार  की  कोई  संस्था  का  निर्माण  होना

 चाहिये  ।  उन  की  कृतियों  का  wear  भ्रनुवाद  भी  करवाया  जाना  चाहिये  |  यह  अ्रनुवाद  उच्च  कोटि  का

 होना  चाहिये  '  ।

 प्रतिवेदन  के  पृष्ठ  ५२  पर  लाल  जामा  मस्जिद  इत्यादि  कुछ  ऐतिहासिक  स्थानों  की

 मरम्मत  का  उल्लेख  है  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  है  कि  मंत्री  महोदय  को  रामेश्वरम्  के  मन्दिर  की

 मरम्मत  कराने  की  ओर  भी  ध्यान  देना  चाहिये
 |

 यद्यपि  हम  ने
 वास्तुकला में  बहुत  प्रगति  की  है

 परन्तु  फिर  भी  मैं  दावे  से  कह  सकता हूं
 कि  रामेश्वरम  के  मन्दिर  जैसी  एक  भी  इमारत  आधुनिक

 भारत  में  नहीं  बन  सकी
 ।

 मैं  रामेश्वर
 के

 मन्दिर  पर  राज  की  तमाम  इमारतों  को  कुर्बान  कर  सकता
 हुं  |

 मंत्री  महोदय

 को

 ७  प्रवीण  शिल्पियों  से  इस  की  मरम्मत  करवानी  इन  की  मरम्मत

 मूल  wast में
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 का  काम  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  हाथ  में  मत  दीजियेगा  वर्ना  वे  सीमेंट  का  पलस्तर  कर
 के

 इन  की  शोभा  खराब  कर  देंगे  ।  मद्रास  सरकार  को  भी  इस  दिला  में  ग्रसने  साधनों  का  प्रयोग  करना

 चाहिये  ।  उत्तर  भारत  के  ताजमहल  इत्यादि  की  मरम्मत  पर  यदि  श्राप
 ८

 लाख  खर्च  कर  सकते  हैं

 तो  दक्षिण  भारत  के  मन्दिरों  की  प्र  भी  श्राप  को  ध्यान  देना  चाहिये
 ।

 देश  के  श्राकमणकारियों  को  इन
 मन्दिरों  को  तोड़ने  की  rae  नहीं  वे आ्राज तक बने हैं तक  बने  हें  ।  इस  दिशा  में  हिन्दू  धर्म स्व  बोर्ड

 ने  काफी  प्रशंसनीय  art  किया  है  ।  इत्यादि
 स्थानों

 कीं

 ध्यान  दिया  जाना  चाहिय े।

 मझे  प्रसन्नता  है  कि  arg  ने  जम्मू  काश्मीर  के  ऐतिहासिक  स्थानों  को  हाथ  में  ले  लिया

 उस  के  लिये  मैं  मंत्रालय  को  मुबारकबाद  देता  हूं  ।  परन्तु  मेरा  निवेदन  है  कि  दक्षिण  भारत

 के  महान  ऐतिहासिक  व  सांस्कृतिक  स्थानों  के  बचाव  के  लिये  भी  एक  wert  विभाग  होना  चाहिये
 ।

 वन्य  जीव  के  भारतीय  बोर्ड  की  बात  करता  हूं  ।  उस  के  लिये  प्रतिवेदन में  केवल  ३  पंक्तियां दी

 गयी  है  ।  ने  बहुत  ही  शानदार  काम  किया  है  ।  वह  यह  कि  हजारों  वन्य  जीवों  को  गोली  मार

 दी  गई  है  ।  दूसरे  देशों  में  वन्य  जीवन  को  सुरक्षित  रखा  जाता  है  ।

 इसी  प्रकार  मेरा  कहना  है  कि  भारतीय  प्रौद्योगिकीय  संस्था  मद्रास  में  खोली  जा  रही  है  ।  इस

 की  हमें  प्रसन्नता  है  परन्तु  दक्षिण  भारत  में  यह  प्राम  धारणा  है  कि  इस  में  काफी  देरी  हो  जायेंगी  ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  इस  महान्  संस्था  को  स्थापना  में  देरी  नहीं  होना  चाहिये  ।  मैं  इस  बात  पर  भी  जोर

 दूँगा
 कि

 वैज्ञानिकों  शौर  प्रौद्योगिकीय  कर्मचारियों  की  भर्ती  में  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर

 sent  मंत्रालय  का  भी  हाथ  होना  चाहिये
 ।  इसे  केवल  खाद्य  कृषि  मंत्रालय  तक  नहीं  छोड़ना

 चाहिये
 |  वैज्ञानिकों  को  प्रोत्साहित  करने  के  लिये  उन्हें  पदोन्नतियों  दी  जानी  चाहियें  ।  हमें  उन्हें  भूखा

 नहीं  मारना  चाहिये  ।  कवियों  atte  वैज्ञानिकों  की  प्रतिभा  का  पता  लगते  ही  सरकार  को  उन  की

 सहायता करना  चाहिये  ॥

 मुझे  यह  भी  पता  चला  है  कि  काफी  संख्या  में  ऐसे  नवयुवक  भी  ह  जोकि  विदेशों  से  statis

 प्राप्त  कर  के  और  स्नातक  कौर  स्नातकोत्तर  उपाधियां  ले  कर  परन्तु  उन  की  कोई

 व्यवस्था  नहीं  की  जा  रही  ।  सरकार  को  इन  के  लिये  कुछ  करना  ही  चाहिये  |  यदि  कोई  स्थायी  प्रबन्ध

 करना  एक  दम  सम्भव  न  हो  तो  कोई  अस्थायी  व्यवस्था  ही  कर  देनी  चाहिये  ।

 अन्त  में  मैं  इस  बात  पर  जोर  देना  चाहता  हूं  कि  गजेटियरों  को  नये  ढंग  से  छपवाना  चाहिये  ।

 पह  काम  उसी  प्रकार  करना  चाहिये  जिस  तरह  कि  सरकार  विधि  सम्बन्धी  पुस्तकों  तथा  उन  की

 संक्षेपिकाओं  को  प्रकाशित  कर  के  कर  रही  है  ।  इन  शब्दों  के  साथ  मैं  मंत्रालय  की  मांगों  का  समर्थन

 करता  हूं  ।

 ya  हरविन्द  घोषाल  :  लाल  फीता शाही  वैज्ञानिक  विकास  की  प्रगति  में  रोड़ा

 है  और  देश  के  वांछित  एवं  आवश्यक  औद्योगिक  विकास  की  प्रगति  में  रुकावट  डाल  रही  है  ।  और

 देवा  की  आवश्यकता
 को

 देखते  हुए  जिस  प्रगति  की  हमें  झ्रावस्यकता  है  उस  में  बाधक  है  ।  दूसरे  देश  की

 अ्रनुसंघानशालाओं
 में

 कुछ  स्वार्थी  लोगों  के  झा  जाने  से  उन  नवयुवक  वैज्ञानिकों  को  प्रोत्साहन  नहीं  मिल

 रहा  है  जो  देश  की  प्रगति  के  साथ  साथ  बढ़ना  चाहते  हें
 ।  इंडियन साइंस

 ah  साइंसਂ
 safe  हारा  प्रकाशित  लेखों  तथा  श्रायव्ययक  में  जो  चुप  व्यवस्था  की  गई  है  उस  से ः

 ऐसा  प्रकट  होता  है  कि  मानों  वैज्ञानिक  व्यक्तियों  के  प्रशिक्षण  एवं  उन  के  च्  कार्य  में  मानो

 हत  अगति

 हो

 रही  लेकिन  अरन्य  देशों  जेसे  TAHT,  चीन  जापान  जैसी  स्थिति

 मूल  मंत्रीजी  में
 8.0  (Ai)
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 हरविन्द

 हमारे  यहां  नहीं  है  ।  इस  से  तो  भावी  पीढ़ी  के  वैज्ञानिक  अ्रनसंघानकर्ता  तथा  कार्यकर्ताश्रों  के  इस

 कार्य  में  ग्राम  आने  में  हिचकिचाहट  भी  होगी  ।  कलकत्ता  की  बायो-कैमिस्ट्री  और  ate  थि  प्रयोगशाला

 में  काफ़ी  मात्रा  में  भ्रष्टाचार  है  ।  इम्यनियो  बायोलॉजिकल  प्रयोगशाला  वहां  के  निदेशक  की  एक

 प्रकार  से  निजी  प्रयोगशाला  के  रूप  में  कार्य  कर  रही  है  ।  पहले  यह  संस्था  इन  निदेशक  के  घर  पर

 थी  लेकिन  भारतीय  वैज्ञानिक  अनुसंधान  परिषद्  के  लेने  के  बाद  भी  उस  संस्था  की  स्थिति  वही  है  ।

 वहां  प्रभी हाल  में  ११  वैज्ञानिकों ने  त्यागपत्र  है  २  वैज्ञानिकों  को  निकाला  गया  है  ।

 विज्ञान  पढ़ने  वाले  विद्यार्थियों की  संख्या  में  निरन्तर कमी  हो  रही  है  उसका  कारण

 यह  है  कि  माध्यमिक  स्तर  पर  पढ़ाई  की  सुविचारों  की  कमी  है  ।  तथा  विज्ञान  पढ़ाने  वाले  श्रष्यापकों

 की  भी  कमी  है  ।  अनुसन्धान  कार्य  के  लिये  प्रतिभाशाली  व्यक्तियों  को  श्राकरषित  करने  के  लिए  प्रगत

 किया  जाना  चाहिये ।  देश  में  अघिक  से  भ्रमित  वैज्ञानिक  एवं  प्रौद्योगिक  संस्थाएं  खोलने  का  प्रयत्न

 करना  चाहिये  ।  भर  विशेष  रूप  से  ये  संस्थाएं  राज्यों  में  खोली  जहां  कि  स्थानों की  उपलब्धि

 की  श्रंपेक्षा  प्रवेश  पाने  वालों  की  संख्या  अधिक  है  ।  बंगाल  में  इस  प्रकार  की  वैज्ञानिक  संस्थाओं  को

 बहुत  आवश्यकता है

 न  करने  वाले  विद्यार्थियों  में  से  केवल  एक-तिहाई  को  छात्रवृत्तियां  मिलती  हं  जबकि

 दो-तिहाई  विद्यार्थियों  को  अपने  पैसे  से  अनुसन्धान  करना  पड़ता  है  ।  यह  सहायता  राशि  भी  पहले  तो

 बहुत कम  दूसरे  इसका  भुगतान  भी  नियमित  है  ।  तीसरे  अनुसंधान  योजना  को  स्वीकृत  कराना  भी

 बड़ा  कठिन  है  |  इसके  अतिरिक्त  waa  कार्यकर्ता ग्र ों  को  सेवा  मिल  जाने  की  भी  कोई  गारंटी  नहीं

 उद्योग  भी  वैज्ञानिकों  को  कोई  सहयोग  नहीं  दे  रहे  हैं  ।  ऐसे  उदाहरण  भी  हें  जहां  विदेशों  में  प्रशिक्षण

 प्राप्त  व्यक्ति  ऐसी  जगह  कार्य  कर  रहे  हें  जहां  कि  उनकी  बिल्कुल  भी  आवश्यकता  नहीं  है
 ।

 एकस्व  भी  भ्र घरे  भ्र नसं घान  के  आधार  पर  दे  दिये  जाते  ह  जिसका  परिणाम  यह  होता  है  कि

 उनका  कार्य  उतना  नहीं  होता  जितना  कि  होना  चाहिये  ।  इंस  क्षेत्र  में  गैर-सरकारी  उद्योग  भी  सहयोग

 नहीं  दे  1

 अधिछात्रवृत्ति  के  लिये  जो  धन  स्वीकृत  gar  है  उसका  उपयोग  नहीं  किया  है  ।  इसकी  अ्रालोचना

 समिति  ने  भी  की  है  ।  छात्रवृत्तियां  योग्यता  के  आधार  पर  नहीं  दी  जातीं  बल्कि  wea  दूसरे

 कारणों पर  दी  जाती  हैं  ।

 अकादमियों  के  प्रतिवेदन  में  उनके  कार्यों  का  कोई  स्पष्ट  वर्णन  नहीं  दिया  गया  है  ।  में  यह  जानना

 चाहता  हूं  कि  देश  की  संस्कृति  एवं  प्रगति  के  लिये  इन्होंने  क्या  किया  है
 ।

 इन  अकादमियों  के  कार्य
 र  हरी

 क्षेत्र  तक  ही  सीमित  हैं  ।

 रवीन्द्रनाथ  टैगोर  की  शताब्दी  मनाने  के  लिये  सरकार  कुछ  गम्भीर  प्रतीत  नहीं  दिखाई  पड़ती
 |

 मेरा  निवेदन  है  कि  माननीय  मंत्री  महोदय  ऐसा  प्रयत्न  करें  कि  यह  शताब्दी  उपयुक्त  ढंग  से  मन  सके
 ।

 शर  सरकार  इसको  सफल  बनाने  का  प्रयत्न  करेगी  |

 14.1  स०  सो०  बनर्जी  )  :
 देहरादून  के  श्राफ  इंडियाਂ  के  कर्मचारियों  को  पानी

 के  शुल्क  के  बारे  में  जो  रियायत  दी  गई  हैं  उसक  उत  सभी  कर्मचारियों  ने  स्वागत  किया  ra
 ।

 मेरा

 निवेदन  है  कि  माननीय  मंत्री  वहां  के  चतुर  श्रेणी  के  कर्मचारियों  के
 संघ

 को  मान्यता  देने
 के

 प्रश्न  पर

 मूल  धट अंग्रेजी म में
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 फिर  से  विचार करें  ।  भ्रौर  गह  मंत्रालय  तथा  श्रम  मंत्रालय  से  परामर्श  करके  इस  संघ  को  जिसने

 पिछले  वर्षों  में  भ्रच्छा  कार्य  किया  है  मान्यता  प्रदान  करें  ।

 सर्वे  श्राफ  इंडिया  के  कर्मचारियों  की  एक  कठिनाई  वर्तमान  विभागीय  छुट्टी  की  व्यवस्था  है
 ।

 वेतन  आयोग  ने  भी  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  किया  है  ।  इस  विभाग  के  बढ़ते  हुए  काम  को  देखते  हुए

 यह  आवश्यक  है  वहां  कुछ  व्यक्तियों  को  स्थायी  बनाया  जाये  कौर  शेष  व्यक्तियों  को  नियमित

 चारी  करार  दिया  जाये
 ।

 विभागीय  छुट्टी  की  व्यवस्था  को  समाप्त  कर  दिया  जाये
 ।

 इस  विभाग  के  कर्मचारियों  को  जो  नेपाल  जैसी  जगहों  पर  काम  करते  ह  पहले  भत्ता

 दिया  जाता  था  लेकिन  वह  बन्द  कर  दिया  गया  है  ।  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  वह  भत्ता

 aq  दिया  जाता  है  प्रिया  बन्द  कर  दिया  गया  है  ।

 राष्ट्रीय  प्रयोगशालाओं को  माल  देने  के  बारे  में  कुछ  ठेकेदारों ने  मानो  एकाधिकार

 पा  लिया है  |  यहां  तक  ear  कि  मिलकर  तक  भी  नहीं  मांगे  गये  ।  यह  भी  कहा  जाता  है  कि  इस्पात  का

 पूरा  कोटा  भी  उपयोग म  नहीं  लाया  गया  श्र  उसे  चोर-बाजार  से  बेचा  गया  ।  इन  आरोपों की  जांच  की

 बानी  चाहिये  ।  अगर  ये  बातें  सच  हे  तो  इनको  दूर  करना  चाहिए  ।  इस  प्रकार  की  वैज्ञानिक  संस्थापकों

 से  ये  बुरी  बातें  निकाल  देनी  चाहिएं  ।

 ज्ञात  हुमा  है  कि  संगीत  नाटक  अकादमी  की  सचिव  कुमारी  निर्मला  जोशी  ने  त्यागपत्र  दे  दिया

 मैं  उनके  त्यागपत्र का  कारण  जानना  चाहता  हूं  ।  हम  नहीं  चाहते  कि  इन  कला-मन्दिरों में  भी

 किसी  प्रकार  का  पक्षपात  एवं  भाई-भतीजावाद  को  स्थान  मिले  ।  संस्कृति  के  नाम  पर  कुछ  संस्कृत

 लोग  इन  अकादमियों  में  स्थान  पा  रहे  हे  जो  कि  west  बात  नहीं  है  ।

 ४1. द  इंडिया  हायर  टेक्नोलोजीਂ  की  स्थापना  करने  के  मामले  में  अघिक  देरी  नहीं  होनी

 चाहिये
 |

 इस  बारे  में  मैं  यह  भी  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  किसानों  को  उचित  क्षतिपूर्ति  दे  दी  गई

 हैं  अथवा नहीं  ।

 लोकनृत्य  एवं  लोक  संगीत  के  लिये  बहुत  कुछ  किया  जा  रहा  है  ।  मेरा  निवेदन है  कि  पिछड़े

 क्षेत्रों  के  लोक  संगीत  एवं  लोक  नृत्यों  के  लिये  भी  कुछ  किया  जाये
 ।

 कौर  बंगाल  तथा  वृन्दावन  के

 कितने  के  दि पुरुद्धार  करने  के  लिये  भी  प्रयत्न  किये  जाने  चाहियें  ।

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  पुराने  क्रान्तिकारियों  तथा  नौसेना  के  उन  कर्मचारियों  के

 नाम  जिन्होंने १६४६  के  गदरਂ  में  भाग  लिया  था  राष्ट्रीय  संग्राम  के  इतिहास में  लिखें  गये

 है  अथवा  नहीं
 ।

 क्या  सुखदेव  बोस  शादी  के  नाम  इसम  जाये  हें  अथवा नहीं

 श्री
 तंगामणि

 :  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  सरकार इन  तीनों  अकादमियों

 के  कार्यों
 क

 बारे  में  क्या  कार्यवाही  करना  चाहती  है  पौर  वे  कार्य  कया  हैं  ?

 साहित्य  भ्र का दमी  प्रादेशिक  भाषाओं  की  कुछ  पुस्तकों  का  अनुवाद  कराती  है  लेकिन  उन

 पुस्तकों  के  चयन  का  आघार  कया  है  यह  बात  मेरी  समझ  में  नहीं  ms.  पुरस्कार  देने  की
 नीति

 के
 अधार को भी

 का  भी  उल्लेख  करना  चाहियें  ।

 इंडिया  अाफिस  पुस्तकालय को  प्राप्त  करने  में  क्या
 कठिनाइयां  हैं  यह  में  मालूम  करना

 चाहता
 हूं  ।

 प्रतिवर्ष  इस  मंत्रालय  की  मांगों
 की  चर्चा  के  समय  यह  प्रश्न  उठाया  जाता  है  लेकिन

 हर  बार  यह
 हा

 जाता
 है  कि  बरच्छा हो

 कि  यदि  यह
 प्रश्न  न  उठाया  जाये  |  यह  एक  महत्वपूर्ण

 मिल  wast  में



 झ्नदानों की मांगें की  मांगें रे  ७२  २८  ६०

 [att

 प्रश्न  है  ।  सरकार को  यथासंभव  सहायता  मद्रास  सरकार  को  देनी  चाहिये  ताकि  वह द

 मन्दिरों  को  सुरक्षा  कर  सके  ।

 राष्ट्रीय  प्रयोगशालाओं  के  सम्बन्ध  में  यह  शिकायत  मिल  रही  है  कि  वहां  बहुत  मूल्यवान

 चीजों  की  खरीद  की  जा  रही
 है

 उनका  कोई  उपयोग  नहीं  हो  रहा  है  तथा वे  बेकार  पड़ी

 प्राक्कलन समिति  ने  ७  ७६वें  प्रतिवेदन  में  इस  बात  का  उल्लेख  किया  है  तथा  इन

 शाला ग्र ों  में  की  जाने  वाली  भर्ती  का  भी  उल्लेख  किया  है  ।  वहां  काम  करने  वाले  तीसरे  तथा

 चौथे  श्रेणी  के  कर्मचारियों  के  स्थानों  के  विज्ञापनों  को  तो  स्थानीय  ara  पर  प्रकाशित  कराना

 चाहिये  तथा  wer  पदों  के  स्थानों  की  प्रति  समस्त  भारत  के  आधार  पर  की  जानी  चाहिये

 तथा  उनका  विज्ञापन  भारत  के  सभी  प्रमुख  समाचार  पत्रों  में  देना  चाहिये  ।

 यह  उपयुक्त  नहीं  था  कि  राष्ट्रीय  संग्राम  के  इतिहास  बनाने
 का

 काम  केवल  एक  ही

 व्यक्ति को  सौंपा  जाता  कितना  सुयोग्य  वह  क्यों
 न

 हो
 ।

 राष्ट्रीय  आन्दोलन  सम्बन्धी

 सभी  इरादी  पुस्तकालयों में  रखे  जायें  ताकि
 सभी

 उनको  देख  सकें
 |

 इस  इतिहास में  मद्रास  के  बोमन  भाइयों का  नाम  सम्मिलित  कर  के  तामिलनाड  के  लोगों :  की

 भावनाओं  का  भी  चादर  करना  चाहिये  |

 fat  हमायत ८ ५  कबीर :  मं  उन  माननीय  सदस्यों  का  आभारी हूं  जिन्होंने इस
 चर्चा  में

 भाग  लिया  है
 ।

 जैसा  कि
 एक

 माननीय  सदस्य  ने  कहा  जिन  विषयों  से  मेरा  सम्बन्ध
 है

 वे  इस
 प्रकार  के  हैं  जिनमें  राजनैतिक  भेदभाव  के  लिये  गुंजाइश  नहीं  है  ।  गवेषणा  कायें  में  गलती

 दी  जासास्पाधाव  है  इसलिये  माननीय  सदस्यों  को  इसके  सम्बन्ध  में  दुखी  नहीं  होना  चाहिये ं।

 समस्त  चर्चा  सांस्कृतिक  ara  प्रदान  की  भावना  से  प्रेरित  रही  है  जिससे  यह  मालम  होता  है

 गवेषणा  ्र  संसक्ति  का  एक  विभाग  में  समेकित  किया  जाना  संबंधी  उचित  है  ।

 इसके  बाद  a  विभिन्न  माननीय  सदस्यों  ढारा  उठाये  गये  निर्दिष्ट  प्रश्नों  को  लंगा  ।

 श्री  वें०  प०  नायर  ने  अ्रपने  विस्तृत  भाषण  में  मुझे  बहुत सी  नई  बातें  बताई  कौर  wt  भी  वैसा

 करने  से  लिये
 कहा  ।  मैँ  उन्हें  बता  देना  चाहता  हूं  कि  वह

 जो
 कुछ  भी  कहेंगे  उस  पर

 ate
 विचार  किया  जायेंगी  ate  यदि  सुधार  के  लिये  कोई  कदम  उठाना  झ्रावश्यक  होगा

 तो

 उसमें
 किसी  प्रकार  की  हिचक  नहीं  की  जायेगी ।  परन्तु  में  समझता  हुं  कि  यह  कहना  गलते न

 होगा  कि  जिन  बातों का  उन्होंने  निर्देश  किया उन  में  से  gata  बहुत  समय  पहले  घटित  हुईं  थी  |

 उन्होंने  १६५६  की  एक  घटना  का  उल्लेख  किया ।  उसके  बाद  वैसी  कोई  घटना  नहीं  हुई ।

 परन्तु  में  निश्चयपूर्वक  कुछ  नहीं  कहं  सकता  क्योंकि  जब  इतना  बड़ा  संगठन  होता  है  तो  इंस

 प्रकार
 की

 अवांछनीय  घटनायें  घटित  हो  जाना  असंभव  नहीं  है  ।  परन्तु  यदि  उसे  हमारी

 जानकारी  में  लाया  जाये  तो  हम  निचय  ही  यह  विचार  करेंगे  कि  उसके  में  क्या  किया
 जा  सकता है  ।

 फिर  उन्होंने  कहा  कि  वैज्ञानिक  तथा  शभ्रौद्योगिक  गवेषणा  परिषद्  में  कोई  सेवा  नियम  नहीं

 gl  यह  ठीक  नहीं  है  ।
 सेवा  नियम  बनाये  जा  चुके  हैं  कौर  जो  पद  तीन  वर्षों  या  उससे  afer

 समय
 से

 चले
 भरा  रहे  हैं  उनमें  से  लगभग  ८०  प्रतिशत  स्थायी  बना  दिये  गये  हूँ  पौर  wat

 मामलों  में  कर्मचारियों
 की

 पुष्टि  की  जा  चुकी  है
 ।

 जहां  तक  गवेषणा  पदों  का  सम्बन्ध  अनेक  पद  स्थायी  परन्तु  उन  पर  काम  करनें

 वालों  को  ठेके  दिये  जाते  हैँ
 झर

 ये  केके  सामान्यतः  पहली  बार  |  साल  के  लिये  दिये  जाते
 इस

 समय  अंतर्ज्ञानी  कर्मचारी  समिति  समस्त  मामले  पर  विचार  कर  रही  है
 कच

 इस  विषय  पर

 मूल  अंग्रेजी में
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 हरनेक  प्रकार  के  मत  हैं  ।  संसार  के  विभिन्न  देशों  ने  विभिन्न  सिद्धांत  स्वीकार  किये  हैं  ।

 उदाहरण  के  लिये  उच्च  श्रेणी  के  वैज्ञानिक  गवेषणा  ate  दिक्षा  सम्बन्धी तथा  प्राविधिक

 चोरियों  के  मामले  में  दो  सिद्धांत  है--स्थायी  सेवा  का  सिद्धांत  धौर  ठेके  का  सिद्धांत  ।  स्थायी

 सेवा  में  सुरक्षा  तो  रहती  है  परन्तु  कार्य  की  प्रेरणा  किसी  हद  तक  कम  हो  जाती है  ।  इसके

 विपरीत  ठेके  की  सेवा  में  उन्नति  करने  का  शुक्रवार रहता  है  ।

 जहां  तंक  शादी  का  सवाल हे  उनके  बारे  में  fra  नियम  हें  ।  हाल  में  हमारी

 जानकारी में  यह  बात  लाई  गई  थी  कि  कुछ  मामलों  में  सामान कम  निकला  है  कौर  निर्धारित

 प्रक्रिया  का  पालन  नहीं  किया  गया  है  ।  उन  सब  मामलों  के  सम्बन्ध  में  जांच  की  जा  रही  है  ।

 इसलिये  छोट  मोटे  अपवादों  को  छोड़कर  हमारी  समस्त  प्रयोगशालायें  उपयोगी  कार्य

 मैं  यह  नहीं  कहता  हूं  कि  उनमें  से  प्रत्येक  नित्य  ही  कोई  भ्रत्यन्त  महत्वपूर्ण  कार्य

 करती  हैं  क्योंकि  वैज्ञानिक  गवेषणा  में  ऐसा  संभव  नहीं  है
 ।

 परन्तु  काफी  उपयोगी  कार्य  किया

 गया  पता  नहीं उस  समय  माननीय सदस्य  सभा  में  उपस्थित  थे  या  नहीं  जब  में  ने  प्रारम्भिक

 भाषण  दिया  था  ।  उसमें  मने  दो  बातों  का  उल्लेख  किया  केन्द्रीय  जांच  तथा  कुम्भकारी

 गवेषणा  संस्था  ने  बिना  किसी  बाह्म  सहायता  के  चश्मे  के  कांच  बनाने  में  सफलता  प्राप्त कर  ली

 यह  बहुत  महत्वपूर्ण  उपलब्धि  है  ।  उसी  संस्था  ने  इस  साल  तर  श्रमिक  को  पीसने का

 तरीका  ढूंढ़  लिया  है  जो  काम  अभी  तक  केवल  एकਂ  अमरीकी  साथ  ही  करता  था  ।.  जब  उस

 dare  को  रजिस्ट्रेशन के  बाद  इस  भ्रम रिकी  साथ  को  दिखाया  गया  उसने  कहा कि  वह  प्रक्रिया

 प्रायः  उनकी  जैसी  ही  है
 ।

 कब  हमने  उनसे  कह  दिया  है  कि  हमारा  पेशेन्ट  लिये  बिना  वे  भारत  में
 काम  नहीं  कर  सकते  हैं  ।

 एक  माननीय  सदस्य  ने  कहा कि  एक  मामले  में  एक  बहुत  नहीं  सिद्ध

 gurl  मेरा  निवेदन  है  कि  जब  हम  सैकड़ों  पेशेन्ट  ले  रहे  हूँ  तो  एकाध  पेशेन्ट  का  सन्तोषजनक

 निकलना  हरसंभव  नहीं  है
 ।

 परन्तु  वहां  में  समझता  हूं  कि  गलती  पेशेन्ट  करने  वालों  और  पेशेन्ट

 लेने  वालों  दोनों  की  बराबर  ही  मानी  जानी  चाहिये  क्योंकि  जो  लोग  उचित  छान  बीन  के
 बाद

 ere  को  स्वीकार  करते हैं  उनको  भी  उस  जिम्मेदारी  में  भागीदार  होना  यदि  उस

 में  कोई  खामियां  रह  गृहों
 ।

 परन्तु  मुझे  विश्वास  है  कि  यदि  उन  खामियों  का  संकेत  किया  जाये

 तो  उनके  सुघार  का  प्रयत्न  किया  जायेगा  ताकि  हमारे  पेशेन्ट  उपयोगी  श्र  यथासंभव  पूर्ण

 हो  सके ं।

 माननीय
 श्री  वें

 ०  प०  नायर  ने  यह  भी  कहा  कि  संसद्  सदस्यों  द्वारा  मेजी  जाने  वाली

 शिकायतें  भी  रद्दी
 की

 टोकरी  में  फेंक  दी  जाती  यह  बात  सुनकर  मुझे  बहुत  दुःख  हा

 में  समझता  था  कि  संसद  सदस्य  अपने  सम्मान  का  अधिक  ध्यान  रखते  हैं  ak  वे  जानते  हैं

 कि  यदि  उनकी
 शिकायतों

 की  उचित
 जांच  नहीं  की  जाती  तो  वे  हरनेक  प्रकार से  उन्हें  दूर  करा  सकते

 मैं  उन्हें  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  यदि  शिकायत  ठीक  होगी  तो  चाहे वह  किसी  भी
 व्यक्ति द्वारा

 की  गई
 हो  हम  निश्चय ही  उसकी  जांच  करेंगे र  श्रावक  कार्यवाही  करने  का

 प्रयत्न जायेंगी  ।

 फिर  माननीय  सदस्य  ने  समुद्रवणेना  सर्वेक्षणों  सर्वे  )  का  निर्देश  किया  |
 इस

 क्षेत्र  में  अधिक  सफलता
 न

 मिलने  का  प्रमुख  कारण  विशेषज्ञों  का  ora  है  ।  हमें  इस
 प्रकार  के  सर्वेक्षण  के  लिये  विदेशों  से  विशेषज्ञ  बुलाने  पड़े  थे  ।  माननीय  सदस्य  को  यह  समझना

 चाहिये कि  ast  सामुद्रिक  सीमांतों
 का  विदेशियों  द्वारा  सर्वेक्षण  कराने  में  ध  प्रकार  कीं

 कठिनाइयां  होती
 हैं  ।  इसलिये

 हम  ने ही ही  लोगों  को  प्रशिक्षण  देने का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ak
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 हुमायूँ

 अन्तर्राष्ट्रीय  भूभौतिकीय  वर्ष  के  सम्बन्ध  में  पिछले  कुछ  वर्षों  में  जो  कार्य  क्या  गया  है  उससे

 बहुत  से  लोग  ag  काम  सीख  गये  में  ore  करता हूं  कि  भविष्य में  इसके  सम्बन्ध  में

 अधिक  तेजी  से  प्रगति हो  सकेगी  ।

 फिर  श्री  कें
 ०  प०

 नायर  तथा  कुछ  अन्य  माननीय  सदस्यों  ने  गवेषणा  कार्य  के  समन्वय

 का  सवाल  भी  उठाया  ।
 मैं

 इसे  समझने  में  want  हूं  ईरानी
 तो

 नहीं  हूं  परन्तु  कुछ

 अन्य  क्षेत्रों  में  गवेषणा  का  थोड़ा  सा  अनुभव  मुझे  है  ।-  मेरा  विचार  है  कि  श्राघारभूत  गवेषणा

 का  समन्वय  नहीं  हो  सकता  है  ।  यह  कहना  भी  ठीक  नहीं  है  कि  कुछ  मामलों  में  दोहरी  गवेषणा

 हो  रही  है  ।  इससे  मालूम  होता  हैकि  वे  गवेषणा  कायें  की  प्रकृति  से  अनभिज्ञ  हें
 ।

 हरनेक  लोगों

 की  समस्या  एक  ही  हो  सकती  है  ।  परन्तु  उनका  faery करने  का  ढंग  भिन्न  भिन्न  होगा
 कौर

 वे  faa  भिन्न  परिणामों  पर  wat

 भाषाशास्त्र  र  पुरालेख विद्या  की  अनेक  खोजें  हरनेक  लोगों  के  एक  साथ  काम  करने

 के  परिणामस्वरूप ही  हुई  कभी  कभी  ऐसा  भी  होता  है  कि  एक  व्यक्ति  को  इस  बात  का

 ज्ञान  ही  नहीं  होता  है  कि  कोई  oer  व्यक्ति  भी  प्रयत्न  कर  रहा है  ।  यदि  माननीय  सदस्य

 के  सिद्धांत  के  अनुसार  एक  काम
 एक  ही  व्यक्ति करता  है  तो  वर्तमान  बहुत  सी

 गवेषणायें  संभव
 न  हुई  होतीं  ।  हाल  के  वर्षों  में  भी  नाभिकीय  ग्राणीण

 विद्युत  उद्योग  इरादी  क्षेत्रों  में  प्रवेश  खोजें  विभिन्न  लोगों  के  गवेषणा  कार्य  के

 स्वरूप  ही  हुई  हू  जो  भिन्न  भिन्न  दृष्टिकोण  ले  कर  चले  थे  ake  जिन्हें  एक  दूसरे  के  कार्य  का

 यता  भी  नहीं  था  ।

 इस  सम्बन्ध  में  मैँ  प्रौद्योगिकीय  ate  प्रा धार भूत  गवेषणा  सम्बन्धी  गलत  धारणा  को  दूर

 कर  देना  चाहता हूं  ।  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  कि  आधारभूत  गवेषणा  अधिक  उपयोगी

 नही ंहै  ।  इसलिये  ait हमें  अपना  सारा  समय  प्रौद्योगिकीय  गवेषणा  में  लगाना  चाहिये  ।

 वे  यह  भूल  रहे  हैं
 कि

 आधारभूत  गवेषणा  के  बिना  व्यावहारिक  गवेषणा
 संभव  नहीं

 इसीलिये  हमने  अपनी  राष्ट्रीय  प्रयोगशालाग्रों में में  तीन  प्रकार  गवेषणा  कार्य  रखा  है  !

 पहली  झ्राघारभूत  गवेषणा  है  जिसका  उद्योग  azar  प्रौद्योगिकी  से  कोई  प्रत्यक्ष  सम्बन्ध  नहीं  है

 परन्तु फिर  भी  वह  कभी  कभी  अन्य  गवेषणाश्रीं  से  अधिक  लाभकारी  सिद्ध  हुई  है
 ।

 फिर

 व्यावहारिक  गवेषणा  है  जिसमें  किसी  उद्योग  अथवा  परियोजना  की  कठिनाइयों  के  सम्बन्ध  में

 गवेषणा  की  जाती  है  जो  किसी  प्रयोगशाला  को  सौंप दी  जाये  ।  तीसरी  प्रकार  की  गवेषणा में

 फुटकर  सदस्यों को  लिया  जाता  है  ।  इन  तीनों  प्रकार  गवेषणाओओं का  भेद  गवेषणा

 समाप्ति  पर  ही  किया  जा  सकता  गवेषणा  के  दौरान  में  केवल  तीसरी  प्रकार  की  गवेषणा

 को  पृथक  किया  जा  सकता  अन्य  दो  एक  दूसरे  से  बहुत  निकटता  संबद्ध  हैं  ।  प्रा धार भूत

 गवेषणा  के  महत्व  को  कम  करने  का  प्रयत्न  भविष्य  के  लिये  ग्रत्यन्त  घातक  है  |

 इस  सम्बन्ध में  मुझे  एक  कहानी की  याद  कराती  है  ।  ग्लैडस्टन जब  रेड  से  मिलने  उनकी

 प्रयोगशाला  पर  गये  तो  वह  बिजली  के  सम्बन्ध  में  कार्य  कर  र  हे  थे  ।
 परन्तु  ग्लैटड्स्टन  ने  कहा  कि  तुम

 एसी  चीजों  में  समय  कयों  नष्ट  कर  रहे  हो  जिनका  वास्तविक जीवन  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  इस

 पर  करेगे  ने  उत्तर  दिया  कि  एक  दिन  ऐसा  जब  श्राप  उस  पर  कर  लगा  सकेंगे ।  माननीय

 सदस्य  जानते  होंगे  कि  ort  हमारे  जीवन  के  लिए  बिजली  कितनी  ।  इसलिये  मैं

 समझता  हूं  कि  यह  कहना  ठीक  नहीं  है  कि  हमें  अपनी  राष्ट्रीय  प्रयोगशालाश्रो ंमें  इस  प्रकार  की

 श्राघारभूत  गवेषणा  नहीं  करनी  चाहिए  ।  वास्तव  में  हमें  अधिकाधिक  आधारभूत  गवेषणा  करनी
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 चाहिए  ait  मुझे  यही  दुख  है  कि  हम  ऐसा  नहीं  कर  पा  रहे  हैं  ।  यदि  हम  बड़े  पैमाने  पर  आधारभूत

 गवेषणा  करेंगे  तो  एक  समय  ऐसा  आएगा  जब  उसे  वास्तविक  निर्माण  कार्यक्रम के  रूप  में

 परिणत  किया  जाएगा  att  उससे  न  केवल  हमारे  देश  का  लाभ  होगा  वरन्  संसार के  सब  देशों

 कोटि ॥

 माननीय  श्री  बासप्पा  ने  तीनों  अ्रकादमियों  के  सम्बन्ध  में  विचार  प्रकट  किए  हैं  ।

 उन्होंने  विभिन्न  वैज्ञानिक  संगठनों के  बीच  समन्वय  का  सुझाव भी  दिया  ।  मैं  इस  बात  से
 तो

 सहमत  हूं  कि  उनके  बीच  निकटतम  सहयोग  होना  चाहिए  परन्तु  समन्वय  नहीं  ।  प्रत्येक  राष्ट्रीय

 संगठन  को  यह  जानना  चाहिए  कि  प्राय  संगठन  क्या कर  रहे  हैं  ताकि  वे  एक  दूसरे के  अनुभव  से

 लाभ उठा  सकें  ।.  परन्तु यदि  हम  समन्वय  करने  का  प्रयत्न  करेंगे  तो  जो  लोग वह  कार्य  करेंगे  वे

 अपनी  शक्तियों  का  अनुचित  प्रयोग  कर  सकेंगे  ।  मेरा  विचार है  कि  कुछ  लोगों के  हाथ  में  गवेषणा

 के  नियंत्रण की  afar  का  दिया  जाना  विज्ञान  की  प्रगति  के  लिए  हितकारी  नहों  होगा ।

 इस  सम्बन्ध में  हाल  के  दो  उदाहरण  मुझे  याद  श्री  रहे  हैं  ।  हाल में  पकिस्तान के  एक  वैज्ञानिक

 प्रो
 ०  अब्दुस  सलाम  हमारे  यहां  थे  जो  नाभिकीय

 तथा  झाग विक  भौतिक  शास्त्र  के
 क्षेत्र

 में

 विख्यात हैं  ।  जब  उन्होंने  पहला  लेख  तैयार  किया  तो  उसे  एक  ऐसे  व्यक्ति  को  दिया जो  प्राथमिक

 aa  नाभिकीय  भौतिकशास्त्र के  क्षेत्र  में  अंतर्राष्ट्रीय  ख्यातिप्राप्त हैं  ।  प्रो०  सलाम  ने  उनसे

 की  कि  उस  लेख  को  दोनों  के  नाम  से  प्रकाशित  करा  दिया  जाय ।  परन्तु  उन  महानुभाव

 ने  यह  कह  कर  उस  प्रस्ताव  को  ठुकरा  दिया  कि  वह  योजना  ठीक  नहीं  है  ।  तब  प्रो०  सलाम ने

 उसे  ard ही  नाम  से  प्रकाशित  किया  प्रौढ़  उसी  के  परिणामस्वरूप  वह  संसार  के  एक  महान्
 वैज्ञानिक  माने  जाने  लगे  हैं  |

 दूसरा  मामला  दो  नौजवान  चीनी  वैज्ञानिकों--यांग  रोक  ली--का  है  जिनको  एक  लेख  पर

 तीन  ag  ga  नोबल  पुरस्कार  मिला  था  ।  वही  काम  लगभग  दस  वर्ष पूर्वे  एक  स्विस

 वैज्ञानिक  ने  भौतिकशास्त्र  के  एक  विश्वविख्यात  व्यक्ति  के  matt  किया  था  ।  जब  उन्होंने उस  लेख

 को  देखा
 तो

 कहा
 कि

 उसमें  प्रकाशित  करने  योग्य  कुछ  भी  नहीं  परन्तु  जब  यांग  शर  ली  को

 कार्य  के  लिए  पुरस्कार  मिला  तो  उसे  जबरदस्त  धक्का  पहुंचा  जिसका  प्रभाव  उसके

 मस्तिष्क पर  भी  पड़ा  ।  इसलिये  हम  वैज्ञानिक  गवेषणा  के  क्षेत्र  में  अनुचित  प्राधान्य  अथवा  समन्वय

 नहीं  चाहते  हम  किसी  भी  व्यवित  का  नियंत्रण  नहीं  चाहते  वरन्  पूर्ण  स्वतंत्रता  देना  चाहते हैं
 इसलिये

 सहयोग  att  जानकारी  का  आदान-प्रदान  तो  होना  चाहिए  परन्तु  इसके  ates  कुछ

 जहां  तक  इन  तीन  झ्रकादमियों का  सम्बन्ध  माननीय सदस्य  ने  भ्रपव्यय  के  विरुद्ध

 के  लिए  जो  पूठ  दिए  हैं  उनको  मैं  ध्यान  में  रखूंगा  ।  कोई  भी  व्यक्ति  यह  नहीं  चाहता कि
 जनता

 के  धन  का  अपव्यय हो  ।  परन्तु  साथ  ही  हमें  ऐसा  भी  नहीं  चाहिए कि  छोटे

 खर्चों  से  तो  हाथ  खींचें  कौर  बड़े  बड़े  खर्चे  बिना  विचार  किए  ही  कर  दिए  जायें  ।  हमें  इन

 कमियों  को  काम  करने  के  लिए  पर्याप्त  स्वतंत्रता  देनी  चाहिए  ।
 मैँ  चाहता  हं  कि  इन  स्वायत्तशासी

 निकायों
 को  अधिकाधिक  स्वतंत्रता  दी  जाय  ।  यदि  वे  अपनी  स्वायत्तता  का  कुछ  भ्रनुचित

 प्रयोग
 भी

 करती  हैं  तो  उसको  झेलने  के  लिए  मैं  तैयार  मुझे  पूर्ण  विश्वास है  कि  जैसे  जैसे
 इन  अकादमियों

 का
 अनुभव  बढ़ता  जाएगा

 वे  सही  ढंग  से  काम  करने  लगेंगी  ।  कभी  कभी  संसद
 सदस्यों के  प्रश्नों  द्वारा  हमें  उनकी  श्रनियमितताझ्ं का  पता  चला  ऐसे  seat का  मैं  हमेशा
 स्वागत  करता

 हूं
 क्योंकि  sera  मुझे  उन  श्रनियमितताश्रों का  पता  नहीं  लग  पाता ।  जब

 wat भी  मुझे
 उनका

 पता  लगा  है  मैंने  अकादमियों  के  प्राधिकारियों  से  उचित  कार्यवाही  करने  के  लिए
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 जब  तक  वे  सही  रास्ते  पर  चलते  हैं  तब  तक  मैं  कुछ  नहीं  करना  चाहता  हूं
 ।  इसलिये  मैं

 संगीत  नाटक  भ्र का दमी के  सचिव के  इस्तीफे  के  बारे  में  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  हूं  ।  उसकी

 कारिणो  परिषद्  ने  मामले  पर  विचार  करके  इस्तीफे  को  स्वीकार  करने  का  निर्णय किया  है  ।

 में  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  कार्यकारिणी  परिषद्  में  अनेक  सुविख्यात  पुरुष  तथा स्त्रियां हें  ale
 सभापति  एक  उच्च  न्यायालय  के  मुख्य  न्यायाधीश  हैं  ।

 जहां तक  इन  अकादमियों  के  कार्य  के  मूल्यांकन  का  सम्बन्ध  मैं  इस  बात  से

 सहमत  हूं  कि  उनके  श  का  मूल्यांकन  समय  समय  पर  किया  जाना  चाहिय े।  परन्तु जिस  प्रकार

 यह  ॒  करने  का  सुझाव  दिया  गया  है  उससे  में  सहमत  नहों  हूं  ।  श्री  तंगामणि ने  कहा  कि  यह

 मूल्यांकन एक  बड़े  समूह  हारा  किया  जाना  चाहिए  |  जिसमें  सार्वजनिक  संसद-सदस्य

 तथा  कई  अन्य  व्यक्ति  मेरा  विचार है  कि  यदि  मूल्यांकन किया  हो  जाय  तो  थोड़े से  लोगों

 द्वारा  किया  जाना  चाहिये जिन्हें  उन  चीजों  का  समुचित  ज्ञान  हो  ।  जब  व ेप्रतिवेदन  देंगे  तो

 उस  पर  संसद्  विचार  कर  सकती  है  ate  मंत्रणा  waar  fata  दे  सकती  है  क्योंकि  प्राप्त  वहीं

 देश की  सर्वोच्च  सत्ता है  ।

 जहां  तक  सांस्कृतिक  प्रतिनिधिमण्डलों का  सम्बन्ध  कुछ  माननीय सदस्य  ऐसा  समझते

 मालूम  होते  हैं  कि  केवल  वैज्ञानिक  भ्रनुसंघान  तथा  सांस्कृतिक  काय  मंत्रालय  ही  इन  प्रतिनिधिमण्डलों

 का  चुनाव  करता  भ्रमण  किसी  का  कोई  हाथ  नहों  होता  है  |  यह  ठीक  नहों  है  |  यह  कार्य  एक

 समिति  द्वारा  किया  जाता  है  जो  सर्वप्रथम  ae Go)  में  निर्मित  की  गई  थी  रोक  जून

 exe में  उसका  पुननिर्माण  किया गया  था  ।  उसमें  मेरे  मंत्रालय का  केवल  एक  प्रतिनिधि है  ।

 इसके  अतिरिक्त  एक  एक  प्रतिनिधि  वैदेशिक-कार्यो  सुचना  ae  प्रसारण  मंत्रालय  ae  तीनों

 अकादमियों  का  भी  है  ।  फिर  दो  प्रसिद्ध  गैर-सरकारी  व्यक्ति  हैं--जामिया  मिलिया  विश्वविद्यालय

 यह  समिति के  उपकुलपति  प्रो ०  मुजीब  राज्य-सभा  के  सदस्य  डा०  लोहार  रंजन  |

 उन  लोगों के  सम्बन्ध  में  विचार  करती  है  जो  हमारे  देश  का  विदेशों में  सहो  प्रतिनिधित्व कर  सकें  ।
 उनकी  सिफारिश  एवं  स्वीकृति  के  ara  पर  हो  लोगों  को  बाहर  भेजा  जाता  है  ।.  इसे  सम्बन्ध  में

 श्री  प्र  वस् थी  ने  कुमारी  वैजयन्ती माला को  दिए गए  १०००  रुपये के  अनुदान के  सम्बन्ध में
 जगी  प्रकट  की  |  जब  हम  कोई  प्रतिनिधिमण्डल  भेजते  हैं  तो  उसमें  एक  हजार  नहीं  वरन्  उससे

 कहीं  अधिक  खर्चा  होता  इसलिये  यदि  इतनी  सी  सहायता  से  हम  किप  कलाकार  को  बाहर

 मेज  सकते  ह  तो  उसके  सम्बन्ध में  सभा  को  आपत्ति नहों  करनी  श्राप  जानते  हैं  कि  कुमारी

 बै जयन्ती माला  भरतनाट्यम द थि  में  संसार  भर  में  प्रसिद्ध  हैं  ।

 पंछी  व०  प०  नायर  :  उनका  किसी  अन्य
 प्रकार

 भी  सम्मान  किया  जा  सकता  था  |

 श्री  हुमायूँ  कबीर  :  यह  सहायता  उनको  सम्मानित  करने  के  उद्देश्य  से  नहीं  दो  गई  थी  ।

 ag  म्रंतर्राष्ट्रोय  समारोह  था  जिसमें  केवल  सरकार  द्वारा  भेजे  गये दल  हो  भाग  ले  सकते  थे  ।  उन्हें

 आमंत्रित  किया  गया  था  इसलिये  उसमें  भाग  लेने  के  लिए  समझें  बनाने  के  लिए  इस  प्रकार  को

 राष्ट्रीय  सहायता  देना  श्रावस्ती  था  ।  उनकी  कला  के  सम्बन्ध  में  रोक  प्रकार  के  मत  थे  परन्तु

 पेरिस में  उन्हें  बहुत  प्रशंसा  मिली  कौर  वहां  के  लोगों  में  भारतीय  नृत्य  में  रुचि  उत्पन्न हुई  ।

 fat  कालिका  fag  :  फिर  इतना
 ay  HET

 कपों  दिया  गया  ?
 ——
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 श्री  कबीर  :  यह  विचित्र बात  है  ।  cm  माननीय  सदस्य  कहते  है ंकि  उन्हें  यह

 चकी  क्यों  दिया  गया  कौर  दूसरे  माननीय  सदस्य  उसे
 कम  amd  ।

 ऐसी  स्थति  में  में  कुछ

 भी  कहने में  wart  हूं
 ।

 श्री  हेम  बुरा  ने  अन्नपूर्णा  अभियान  के  सम्बन्ध में  पूछा  है  ।  मैंने  सभा  को  बताय  था  कि  हम

 प्रतिमान  से  संबन्धित हैं  शौर  माउन्ट  एवरेस्ट  अभियान को  भी
 वित्तीय  सहायता दे

 रहे  फिलहाल हम  इससे  प्रिक  अभियानों  में  हाथ  नहीं  चाहते  हैं  ।

 श्री  हेम  teat  ने  कहा  कि  पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  राष्ट्रीय  प्रयोगशालाओं  से  ६२

 व्यक्तियो ंने  इस्तीफा  दिया  ।  यदि  तीन  वर्षों
 में  ६२  वैज्ञानिकों  ने  इस्तीफा  जब

 २०००  वैज्ञानिक  काम कर  रहे  इससे  प्रमाणित  होता  है  fe  प्रतिवष  लगभग  १

 प्रतिशत  कर्मचारियों ने  इस्तीफा  दिया  ।  अतः  इसमें  शिकायत का  कोई  कारण  नहीं है  ।  इसके

 स्थान  पर  मंत्रालय  को  बधाई  देनी  चाहिये  कि  ce  प्रतिशत  कर्मचारी  संतुष्ट  हैं  श्र  अपना  कार्य

 कर  रहें  हैं  ।  उक्त  ६२  वैज्ञानिकों  ने  प्रत्येक  मामले  में  इस्तीफा  ही  नहीं  दिया  कुछ  लोगों  को

 भ्रधिछात्रवत्तियां  मिल  गई  हैं  तथा  कुछ  को  अन्य  स्थानों  में  नौकरियां  मिल  गई  हैं  ।  कुछ  लोग

 विश्वविद्यालयों या  उच्च  संगठनों  में  चले  गये  हैं  ।  इसमें  शिकायत  करने  का  कोई  कारण  नहीं

 है  ।

 अब  मैं  विदेश से  लौट हुए  नवयुवक  वैज्ञानिक  डा
 ०

 जोसफ  का  मामला  लेता  मुझे  उनकी

 भ्रात्महत्या पर  बहुत  दुःख  हुमा  है  ।
 तथापि  भ्रात्महत्या  करने

 से
 जीवन

 की  समस्यायें हल  नहीं

 होती  लोग  सोचते  हैं  कि  इससे  समस्यायें  सुलझ  जायेंगी  तथापि  इससे  कौर  अ्रधिक  समस्यायें

 पैदा  हो  जाती  हैं  ।  तथापि  विदेशों  से  art  वाले  वैज्ञानिकों  के  सम्बन्ध में  विचार  करते समय  हमें
 दो  बातों  पर  ध्यान  रखना  होता  है  ।  पहिला  उनकी  योग्यता  तथा  दूसरे  वें  वैज्ञानिक  जो  भारत

 से  विदेशों  को  नहीं  जा  पाते  हैं  ।  कभी  कभी  किसी  व्यक्ति  को  केवल  विदेश  जाने  या  अ्रघिछात्रवत्ति

 पाने  के  कारण  ही  कुछ  विशेषाधिकार प्राप्त  हो  जाते हैं  ।  मेरे  विचार  से  केवल  विदेश  जाने  के  ary

 हमें  उन  वैज्ञानिकों  को  अधिमान्यता  नहीं  देनी  चाहिये  ।  भारत  में  रहने  वाले  वैज्ञानिकों  के  द्वारा

 किये  गये  अच्छे  कार्यों  पर  भी  गौर  करना  होता है  इन  बातों
 पर

 हमें  संतुलित  दृष्टिकोण

 रखना  चाहिये  ।

 मैं  सदस्य  की  इस  बात  से  सहमत  हूँ  कि  नवयुवक  को  निराश  अनुभव  करते  रहे

 यदि
 ज्येष्ठ

 कौर
 कनिष्ठ

 वैज्ञानिकों  के  बीच  अधिक  समन्वय  ae  सहयोग  हो  तो  मुझे

 भ्रत्यधिक  प्रसन्नता  होगी
 |

 इस  संबंध  में  अ्रपेक्षित  सहयोग  नहीं  है  ।  मैंने  स्थिति  सुधारने  का  भरसक

 प्रयत्न  किया  पहिले  यह  नियम  था  कि  कनिष्ठ  वैज्ञानिक  विना  ज्येष्ठ  वैज्ञानिक  की  अनुमति

 के  झपने  निबन्ध  इत्यादि  प्रकाशित  नहीं  कर  सकते  थे  ।  हमने  इस  नियम  को  समाप्त  कर  दिया

 हमने यह  विहित  कर  दिया है  कि  निदेशक  तथा  ज्येष्ठ  वैज्ञानिक  प्रत्येक  विषय  में  कुछ

 प्रामाणिक  पत्रिकाओं  के  नाम  उल्लिखित  कर  सकते  हु  यदि  कोई  नवयुवक  वैज्ञानिक  इन

 प्रामाणिक  पत्रिकाओं  में--चाहे  वह  भारत
 से

 प्रकाशित
 हो  या  भारत के  बाहर--कोई लेख

 स्वीकृत
 करवा  सके  तो  इसके  लिये  सरकार  या  विभागीय  उच्चाधिकारी  से  पूर्व  स्वीकृति  की

 आवश्यकता नहीं  होगी  ।

 भ्रपिछात्रवृत्तियों  की  संख्या
 बहुत  बढ़ा

 दी  गई  कनिष्ठ  वैज्ञानिकों  को  २५०)  रु०
 मासिक  कौर  ज्येष्ठ  वैज्ञानिकों  को  ४०

 ध्

 रु०  मासिक

 मिलता
 इन  झ्धिछात्रवृत्तियों  की

 a
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 हुमायूँ

 संख्या  निश्चित  नहीं  कोई  भी  व्यक्ति  जो  राष्ट्रीय  चुनाव  समिति  (  नेशनल  सेलेक्शन

 को  इस  बात  से  संतुष्ट  कर  सकता है  कि  वह  किसी  महत्वपूर्ण  विषय  में  खोज  कर  सकता

 उसे  ग्रधिछात्रवृत्ति  मिल  जाती है

 इस  वर्ष  से  हमने  अन्य  साधन  भी  ७०  यदि  कोई  नवयुवक  या  ज्येष्ठ  वैज्ञानिक

 कोई  विशिष्ट  कार्य  करता  है  तो  चाहे  उच्च  पदालि  में  कोई  पद  हो  या  नहीं  उसकी  पद वृद्धि

 हो  जायेगी  |  हमने  ae  कार्य  करने  पर  श्रीराम  वेतन  वृद्धि  देने  की  व्यवस्था  की  यदि

 सक्षम  झ्र धि कारी  उस  ae  को  भ्रपेक्षित  स्तर  का  wear  कार्य  स्वीकार  करेंगे  तो  तीन

 वार्षिक  वेतन  वृद्धियां  प्राप्त  हो  सकती हें

 एक  विषय  पर  मैं  बार-बार  श्रापका  ध्यान  करना  चाहता  हूं  वह  यह  है  कि  हम

 इन  वैज्ञानिकों  के  कार्यों  का  निर्णय  नहीं  कर  सकते  ह  ।  हम  वैज्ञानिकों  की  योग्यता  के  संबंध  में

 उनका  मत  स्वीकार  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  प्रत्येक  व्यक्ति  झपने  को  aaa  सहयोगियों  से

 अधिक  महत्व  देता  है  |  इसलिये  यदि  नवयुवक  वैज्ञानिक  समकालीन  व्यक्तियों  की

 से  उचित  स्तर  के  ठहरते  भवि - अ  उन्हें  निराश  होने  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  है  we  अवसर

 प्राप्त होते  रहेंगे  ।

 कई  माननीय  सदस्यों ने  कहा  है  कि  हमने  पिछले  १० वर्षों  में  वैज्ञानिक  भ्रनुसंघान  में  करोड़ों

 रुपये  व्यय  किये  हें
 ।  देश  में  २४५  राष्ट्रीय  प्रयोगशालययें  हें  जिनमें  सबसे  पुरानी  केवल  १५ वर्ष

 पुरानी  वैज्ञानिक  जगत  में  gy  वर्षों  की  भ्र वधि  में  श्राप  किसी  बड़ी  खोज  की  ara  नहीं

 कर  सकते हूं  ।  तथापि  कुछ  महत्वपूर्ण  कार्य  हुमा है  कभी  नये  अथवा  पुराने  वैज्ञानिक  आवेश

 में  हराकर  ऐसे  दावे  करते  हें  जो  न्यायोचित  नहीं  ठहराये  जा  सकते  हैं  ।  कभी-कभी  समय  के

 पूर्व  ही  लोग  श्रेय  की  प्राप्ति  का  दावा  करने  लगते  हैं  इससे  भ्र  भी  समस्यायें  पैदा  हो  जाती

 मैंने  सोलर  कुकर  का  कभी  vera  नहीं  किया  कुछ  सदस्यों  द्वारा  इसका  जिक्र

 किया  गया  इसके  उत्तर  में  मैं  इसका  उल्लेख  कर  रहा  हूं  ।  मेरे  विचार  से  हम  इस  स्थिति  तक

 नहीं  पहुंचे  हें  कि  इसके  संबंध में  गर्व कर  सकें  ।  यह  कोई  ऐसा  सिद्धांत नहीं  है  जिसका  पता  ae

 ही  चला  हजारों  वर्ष  पहिले  भ्राकंमीडिस  ने  सौर  afer  द्वारा  यूनानी  बेड़े  में  am

 लगा  दी  थी
 ।

 मुख्य  समस्या  उसका  उपयोग  करने  की  हमें  gree  कि  हम  इस

 कार्य  में  सफल  होंगे  ।  इस  संबंध  में  भारत  में  जो  कार्य  किया  गया  है  हमें  उसकी  झ्रालोचना

 नहीं  करनी  चाहिये  ।  इस  समस्या को  विश्व  के  बड़े  राष्ट्र  हल  करने में  लगे  हूं  |  अमेरिका  तथा

 रूस  में  यह  कायें  किया  जा  रहा  यद्यपि  it  हाल  हमने  पढ़ा  है  कि  अमेरिका  तथा  रूस

 में  इस  संबंध  में  कुछ  सफलता  भी  प्राप्त  हुई  है  तथापि  इस  शक्ति  पर  पर्याप्त  नियंत्रण  के  कोई

 समाचार  नहीं  मिले  हें  ।
 यदि  इस  शाक्ति  का  समुचित  उपयोग  किया  जा  सके  तो  हमारे  देश

 की

 एक  बहुत  बड़ी  समस्या हल  हो  जायेगी |

 at
 मिलती

 ने  भावनात्मक  एकता  का  जिक्र  किया  उन्होंने  भारतीय  संस्कृति  के
 संबंध  में  जो  कुछ  कहा  है

 उससे
 मैं  भरी  तरह  सहमत  हूं

 |
 भारतीय  संस्कृति  विषद  कौर  जटिल

 है तथा  वह  विभिन्न  सांस्कृतिक  धाराओं  के  सम्मिलन का  परिणाम है  शौर  यह  विभिन्न
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 क्षेत्रों  में  विभिन्न  रूपों  में  प्रगट  gar  है  तथापि  सबके  एकता  wafer यदि

 उन्होंने  प्रतिवेदन  को  ध्यानपूर्वक  पढ़ा  होता  तो  वे  निश्चय  रूप  से  यह  कहते  कि  हम  इसी  एकता

 को  बनाये  रखने  की  प्रयास  कर  रहे  सांस्कृतिक  क्षेत्र  में  सारे  विकास  उसी  दिशा  में

 होने  चाहिये  तथा  किसी  एक  क्षेत्र  तथा  भाषा  तक  ही  सीमित  नहीं  रहने  चाहिये  ।  सबसे  पहली

 बार  हमने  भारत  की  सम़्मुख  भाषियों  में  पुस्तकों  के  प्रकाशन  को  प्रोत्साहित  करने  के  लिये

 व्यापक  कार्यक्रम बनाया  है  .।  तथा  इस  संबंध  में  सभो  राज्य  सरकारों  को  सहायता  दे  रहे

 हैं  माननीय सदस्य  इस  संबंध  में  राज्य  सरकार  से  परामर्श  करें  तो  ज्ञात  होगा  कि

 राज्य  सरकार  उड़िया  भाषा  के  विकास  के  लिये  दी  गई  सहायता  के  संबंध  में  असंतुष्ट  नहीं

 मेरे  विचार  से  उड़ीसा  की  सरकार  या  वहां  को  अ्रकादमों  की  कोई  प्रार्थना  नहीं

 की  .  गई  है  ।  हमने  अपने  संसाधनों  को  देखते  हुए  यथोचित  सहायता  देने  का  प्रयत्न  किया  है  ।

 माननीय सदस्य  ने  बड़ी  उदारता से  यह  स्वीकार  किया  है  कि  उड़ीसी  नृत्य  के  लिये  कुछ

 घनसाली  दी  गई  है  ।  संगीत  नाटक  अकादमी  UH  स्वायत्तशासी  संस्था  है  में  उसकी  स्वायत्तता

 का  आदर  करना  चाहुंगा  अकादमी ने उडीसी ने  उड़ीसी  नृत्य के  संबंध में  यह  जानने के  कि  इसे

 शास्त्रीय  नत्य  माना  जाय  या  परम्परागत  aa,  एक  समिति  नियत  की  wil  उसने

 झपना  प्रतिवेदन नहीं  दिया  है

 माननीय  मित्र  ने  कुछ  धोखेबाज़  संस्थानों  का  भी  जिक्र  किया  ऐसी  संस्थायें  समस्त

 fara  में  रहती  झठी  या  सच्ची  दोनों  तरह  की  संस्थायें होती  हैं  |  अक्सर लोग

 उनका  सूत्रपात  करते  हूं  वे  स्वयं ही  नहीं  जानते  ह  कि  वे  सच्ची  संस्थायें  हूं  या  झूठी  क्योंकि

 संस्कृति  के  क्षेत्र  में  आप  कुछ  समय  गुजरने  तक  निश्चित  रूप  से  कुछ  नहीं  कह  सकते हें

 क्योंकि  श्राप  स्वयं  नहीं  जानते  कि  उनमें  से  किसका  सांस्कृतिक  जीवन  पर  दी घं कालीन  प्रभाव

 पड़ेगा  तथा  कौन  सी  चीजें  नष्ट  हो  जायेंगी  ।  कला  या  साहित्य  में  जिस  चीज  की  अराज  कद्र

 जाती  है  उसे  ही  कल  को  ठुकरा  दिया  जाता  है  ।  इस  संबंध  में  बड़े-बड़े  व्यक्ति  भी  .  गलती

 कर  जाते  हू  ।  माननीय  सदस्य  जानते  होंगे कि  मिल्टन ने  इस  बात  पर  दुःख  प्रकट  किया  था  कि

 ag  कावले की  तरह  की  किताबें  नहीं  लिख  सकता है  शर  वह  स्वयं  ऐसी  कवितायें  लिखना

 चाहता  था  ।  हम  कावले  को  मिल्टन  के  कारण  याद  करते  हम  सीमित

 ज्ञान के  आघार  पर  इस  बात  का  प्रयास  करते  हें  कि  इस  बात  पता  चल  सके  कि  कौन  संस्थायें

 झूठी  ea  कौन  सच्ची  श्र  सच्ची  संस्थानों  को  यथाशक्ति  सहायता  दी  जाती  है  ।

 अब
 में  श्री  कालिका  सिह  के  भाषण  को  लेता  हूं  उन्होंने  अधिकांश  वे  बाते  कहीं  जिनका

 संबंध  बंदिशें-कार्य  मंत्रालय  से  था  ।  हमने  पहली  एटलस  ,ae AC)  में  तैयार की  ।

 वह  हिन्दी  भाषा  में  थी
 ।

 उसे  विश्व  के  भूगोल  तथा  मानचित्र  शास्त्रियों  ने  एक  महान  कार्य

 घोषित  किया  जिस  व्यक्ति  ने  यह  कार्य  किया  उसे  पिछले  वर्ष  भूगोल  के  क्षेत्र  में  विशिष्ट

 ard  करने
 के

 सिलसिले  में  मकिसन  पुरस्कार  प्राप्त  gat
 wa

 हमने  प्रामाणिक  नेशनल

 एटलस  का  कार्य  अपने  हाथ  में  लिया  यह  कार्य  एक  वर्ष  में  पूरा  नहीं  हो  सकता  मैंने

 आस्ट्रेलियन  राष्ट्रीय  एटलस  का  प्रथम  भाग  देखा  वे  उस  पर  पिछलें  १०  वर्ष  से  काम  कर

 रहे  हें
 ।

 हमें  दार  है  कि  स्टेंडडे  एटलस  श्राफ  इंडिया  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  aia
 तक  समाप्त  हो  जायेगी  ।

 यदि  यह  art  उक्त  अवधि  के  भीतर  समाप्त  हो  जायेगा  तो  हम  अपने
 को

 सौभाग्यशाली  भारतीय  सर्वेक्षण  विभाग  पर  आरोप  लगाना  ठीक  नहीं
 है  क्योंकि

 वे  कई
 प्रकार

 की
 कठिनाइयों  के  रहते हुए

 भी  यह  काम  कर  रहे  यह  कार्य  राष्ट्रीय
 एटलस संगठन  के  द्वारा  किया  जा  रद्दा  है

 न
 कि  भारतीय  सर्वेक्षण  विभाग  के  द्वारा

 किया  जा  रहा
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 श्री मार्च

 जिस  विशेष  नकद  का  उन्होंने  जिक्र  किया  था  वह  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  द्वारा  प्रकाशित

 किया  गया  था  है  प्रधान  मंत्री  इस  संबंध  में  प्रकाश  डाल  सकेंग े।

 उन्होंने  यह  भी  कहा है  कि  पुरातत्व  विभाग ने  पिछले  दस  या  पंद  वर्षो ंमें  केवल  यह

 कार्य  किया  कि  एक  अधिनियम तथा  कुछ  नियम  पारित  कर  दिये  जो  १५  मार्चे  १९५८  से  लागू

 हुए  ।  में  माननीय मित्र  से  भारतीय  पुरातत्वਂ  का  अ्रध्ययन  करने  को  कहूंगा  ।  यह
 पत्रिका

 सामयिक  रूप  से  प्रकाशित  होती  है  ale  इसकी  प्रसंशा  भारत  तथा  विदेशों  में  हुई  हमारा

 पुरातत्व  विभाग  fears  सर्वोत्तम  विभागों  में  समझा  जाता  इस  विभाग द्वारा  पिछरे  १४

 १४  वर्षों  में  जो  कार्य  किय  गया  है  उसने  भारतीय  इतिहास  में  एक  नये  अध्याय  की  पुष्टि

 की  है  तथा  उसके  कार्य  को  विश्व  में  ate  प्रसंशा  प्राप्त  हुई  है  ।

 हलप्पा  संस्कृति  के  मूल्यांकन  के  संबंघ  में  भी  प्रश्न  पुछा  wars  हम  पिछले  वर्ष  तक

 यह  नहीं  जानते  थे  कि  हड़प्पा  संस्कृति  गंगा  के  मैदानों  तक  फैली  हुई  मेरठ  जिले  के

 झालम गिर  पुर  में  हड़प्पा  संस्कृति  के  अ्रवशेष  प्राप्त  हुए  ह  |  इस  बात  के  संकेत  मिले  हे  कि  वह

 उसके  भी  पूर्व  में  फेली  हुई  ati  हड़प्पा  संस्कृति  जायें  संस्कृति  के  संबंध  को

 हो  चुकी  है  ।  इस  संबंध  में  सही  कालक्रम  के  निर्धारण  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।

 इन  दोनों  संस्कृतियों के  पारस्परिक  सम्पर्क  के  पहले  संकेत  रोपड़  में  मिले हैं  ।  लोकल के

 अ्रवशेष  चिन्हों  से  यह  ज्ञात  हुमा  है  कि  मिस्र  और  हड़प्पा  संस्कृतियों  के  बीच  घनिष्ठ  सम्पर्क  था  ॥

 ३५००  वह  ईसा  पुर्व  पहली  बार  भारत  तथा  fat  संस्कृतियों के  बीच  सम्पर्क  ज्ञात  हुआ  है  |

 अब  म॑  विज्ञान  मन्दिरों  को  लेता  हूं  ।  विज्ञान  मन्दिर  राज्य  सरकारों  की  प्रार्थना  पर  विभिन्न

 राज्यों  में  खोले  जात  हैं  यदि  उत्तर  प्रदेश  में  अधिक  संख्या  में  विज्ञान  मन्दिर  नहीं  हैं  तो  इसका  मुझ

 दुःख है  ।  इन्हें  राज्य  सरकार  को  Atay  विज्ञान  मन्दिर  खोलने  पर  राजी  करना  चाहिये
 |

 बात  राज्यों  की  दिलचस्पी  पर  निसार  करती  है  ।  इसलिये  यदि  पश्चिम  बंगाल  विज्ञान  मन्दिरों

 की  संख्या  अघिक  है  तो  इसका  कारण  यही है  कि  पश्चिम  बंगाल  ने  इस  मामले  में  अधिक  दिलचस्पी

 दिखाई  है  ।

 aa
 म

 इन्डियन  इन्सटिट्यूट  साफ  टेक्नालाजी  कानपुर  के  विषय  को  लेता  हूं  ।  श्री  कालिका  सिंह

 कौर  जगदीश  अवस्थी  इस  संस्था  को  तत्काल  प्रारम्भ  करना  चाहते  हैं  ।  हम  यह  शभ्राइवासन दे  चुके

 है ंकि  यह  संस्था  जुलाई-म्रगस्त  १९६०  के  शैक्षणिक  वर्ष से  काम  करना  आरम्भ  करेगी  ।  यदि  इस

 बीच  श्री  जगदीश  अवस्थी  के  नेतृत्व  में  उसकी  स्थिति  तथा  इमारतों  इत्यादि  के  बारे  में  we

 उठाये  जायेंगे तो  उनसे  केवल  विलम्ब  ही  होगा  ।  हम  यह  संस्था  हरकतों  बटलर  इंस्टीट्यूट के  किराये

 की  इमारतों  में  चाल  कर  सकते  हैं  लेकिन  इससे  संस्था  का  विकास  नहीं  होने  पायेगा  क्योंकि  हम  १००  से

 अधिक  विद्यार्थी  नहीं  ले  oat  यदि  माननीय  सदस्य  इस  बात  में  सहयोग  करें  कि  हमें  भूमि  मिल

 जाये  शर  भवनों  का  निर्माण  हो  जाय  तो  हम  तत्काल  ३४५०  विद्यार्थी दाखिल  कर  सकेंगे  ।  ग्रोवर

 माननीय  सदस्य  यह  जानते  हैं  कि  उचित  प्रतिकर  देकर  भूमि  को  हस्तगत  करना  सरकार

 का  काय है  ।

 श्री  कालिका  सिंह  ने  साहित्यिक  पेंशनों  का  प्रदान  उठाया  था  ।  उन्होंने कहा  कि  उपदान  की

 राशि  बढ़ा  कर  ५  करोड़  कर  दी  जाय  ।  तथापि  १  करोड़  की  भी  इस  कार्य  के  लिये  दिया  जाना

 संभव  नहीं  है  ।  इसी  वर्ष  हमने  इस  राशि  को  डेढ़  लाख  से  बढ़ा  कर  २  लाख  किया  है  ।  मेरे  विचार  सें
 इस  राशि  को  बढ़ा कर  २०  से  २५  लाख  करने  में  भी  कुछ  समय  लगेगा  |
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 श्री  मिलती  ने  कहा  है  कि  हम  संस्कृति  के  सम्बन्ध  में  भी  नौकरशाही  रवैया  रहे  हैं  ।

 निस्संदेह  संस्कृति  नौकरशाही  रवैये  का  कोई  मेल  नहीं  मेरे  विचार  से
 सरकार

 को  अकादमियों

 की  स्वतंत्रता  में  हस्तक्षेप  नहीं  करना  चाहिये
 ।  मैंने  उड़ीसा  नृत्य  के  सम्बन्ध  में  उनके  भाषण  का

 जिक्र  किया  था  ।  मुझे  पूर्ण  प्राया  है  कि  इस  सुन्दर  भारतीय  नृत्य  का  उत्तरोत्तर  विकास  होग  ।

 माननीय  मित्र  ने  जलियान  वाला  बाग  स्मारक  संस्था  कौर  रामकृष्ण  सांस्कृतिक  संस्था  को

 उपदान  देने  के  सम्बन्ध  में  प्राप़्ति  की  है  ।  भारतीय  जनता  ने  जलियान  वाला  बाग  में  जो  कष्ट

 उत्पीड़न  सहा  उसे  सभी  भारतीय जानते  हैं  ।  यदि  हम  उसे  सौन्दर्य  स्थान  में  परिणत  कर  इंग  तो

 ae  हमें  सव  हमारे  प्रतीत  के  त्याग  ्र  बलिदान  की  याद  दिलाता  र  हेंगा  ।  हमने  इस  का  के  लिये

 सब  मिला कर  केवल  १०  लाख  रुपये  दिये  हैं  जो  मेरे  विचार  से  बहुत  wiry  राशि  नवदीं  है  ।  रामकृष्ण

 संस्कृति  संस्था  भारत  तथा  विदेशों  में  संस्कृति  के  प्रचार  का  श  कर  रही  है  ।  माननीय  सदस्य  ने

 भावनात्मक  एकता  की  बात  कही  हम  यह  राशि  रामकृष्ण  मिशन  को  नहीं  दे
 र
 हमें  रितु  रामकृष्ण

 सांस्कृतिक  तथा  को  दे  रहे  हैं
 ।

 इस  संस्था  ने
 न

 केवल  भारत  की  श्राध्यात्मिक  एकता  बनाये  रखने

 का  कार्य  किया  है  प्रशिक्षु  भारत  की  प्राचीन  संस्कृति  के  मानदण्ड
 को  भी

 जीवित  रखने  में  सहायता
 दी  fara  के  विभिन्न  देशों  से  जो  नये  मूल्यों  का  झंझावात  उठा  उससे  यह  भय  है  कि  हम

 छुपने  प्राचीन  मानदण्डों को  भल  जायेंगे  ।  मेरा  विश्वास  है.कि  वे  ऐसी  को  उपदान

 देने  के  प्रस्ताव का  समान  करने

 अब  अपने  मित्र  श्री  राधे  लाल  व्यास  के  weal  का  उत्तर  दंगा  |  एक  बात

 को  म॑  Til  बातों  से  सहमत  नहीं  हूं  ।  में  समझता हूं  कि

 दास  अपने  कृतित्व  के  आधार  पर  स्वयमेव  संसार  के  महानतम  कवियों  में  से  एक
 उसकी  श्रेष्ठता

 करने  के  लिये  किसी  प्रामाण  पत्र  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।  गोयथे  ने  कहा  था  रचनायें

 कालिदास  की  रचनायें  भी  कालीदास  की  मान्यता  की  सिद्धि  के  लिये ही-मेरा  स्मारक  हैं  ।”

 पर्याप्त हैं  ।  परन्तु  हम  कार्यवाही  कर  र  हे  हैं  कि  कालिदास  की  रचनाकरों  का  एक  प्रामाणिक  श्रंक

 निकले  ।  एक  खण्ड  जो  निकला है  उसका  जिक्र  माननीय  मित्र  ने  स्वयं  ही  कर  दिया  है  ।  दूसरा

 भी  निकलेगा ।

 एक  बात  के  बारे  में  माननीय  मित्र  ने  मुझे  शायद  गलत  समझा  है  ।  मेंने  यह  बात  कही  थी  कि

 यदि  कोई  राज्यीय  संगठन  अनुदान  प्राप्त  करने  के  लिये  दे  तो  वह  शझ्रावेदन  राज्य

 के  द्वारा  ara  चाहिये  ।  झर का दमी के  सम्बन्ध  में  मैंने  कोई  आपत्ति  नहीं  की  ।  झ्रापत्ति  केवल

 संगठन  दिये  गये  आवेदन  पत्र  के  बारे  में  थी  ।  माननीय  मित्र  जानते  हैं  कि  इस  संगठन  विशेष  को

 हमने  गतवर्ष  तथा  उससे  पहलें  के  साल  में  समारोह  मनाने  के  लिये  शझ्रान॒दानिक  सहायता  थी

 पर  मैँ  ने  तो  केवल  यह  सुझाव  दिया  है  कि  कालीदास  की  स्मृति  के  समारोह  मनाने  का  सर्वोत्तम ढंग

 यही है  कि  वे  उस  प्रकार  की  एक  अकादमी  बनायें  जिसका  मैंने  सुझाव  दिया है

 गोर  के  सम्बन्ध  में  थोड़ा  अन्तर  यहं  है  कि  अगले वर्ष  टैगोर  की  जन्म  शताब्दी  उसे

 हम  विशेष  प्रकार  से  मना  सकते  हैं  ।  कालिदास  सम्बन्धी  उत्सव  चाहे  हम  १९६१  में  मनायें या  बाद

 कोई  विशेष
 फक

 नहीं  पड़ता
 ।  कालिदास की  उसकी  महानता  श्रावण  भारतीयों

 के  हृदयो ंमें  उसकी  रचनाओं  के  प्रति  जो  श्रद्धा  है  उसमें  किसी  प्रकार  की  कमी  नहीं  श्री  सकती  ।

 कौोलिदास  ने  साहित्य  द्वारा  भारतीय  जन  जीवन  में  एकता  स्थापित  करने  का  जो  प्रयास  किया  था

 उसका  महत्व  कभी  भी  कम
 न

 होगा  ।  चलो  शेष  बातों  को  भी  भारत  के  संक्षिप्त दर्शन  तो

 कालिदास ही  की  रचनाकरों  में  होते हैं  ।  मेघदूत  का  सन्देशवाहक मेघ  सारे  देश  के  विभिन्न

 नेत्रों  पर  से  होकर  उड़ा  जा  रहा
 है  att  वह  जिस  जिस  क्षेत्र  के  ऊपर  से  गुजरता  कवि ने  उस
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 श्री  हु  ry  ग्

 क्षेत्र  के  प्रसिद्ध  नगरों  तथा  वहां  के  निवासियों  की  उनकी  प्रकाशनों  का  भव्य

 काव्यात्मक  वर्णन  किया  है  ।  इस  प्रसाद गुणयुक्त  महाकाव्य  में  सम्पूर्ण  भारतीय  आत्मा  का  fart

 होता है  ।  जिस  महाकवि ने  ऐसा  महाकाव्य  लिखा  हो  उसे  किसी  दृश्य  स्मारक  की  आवश्यकता

 नहीं है  ।  परन्तु  हम  स्मारक  भी  बनायेंगे  ।  पर  उस  मामले का  समय का  महत्व  गौण है  ।

 शेक्सपीयर  के  बारे  में  कहा  गया  था  के  बारे  में  हम  कुछ  राय  दे  सकते  हैं  पर  तेरी

 प्रतिभा  इतनी  महान  है  कि  उसे  शब्दों  द्वारा  व्यक्त  करना  हमारे  वश  की  बात  नहीं  (3  यही  बात

 कालिंदास  के  बारे  में  भी  कही  जा  सकती  है  ।  शेक्सपीयर का  भी  कोई  स्मारक  नहीं  है  ।
 स्थानीय

 लोगो ंने  एक  शेक्सपीयर  लिये  टर  की  स्थापना  अवद्य  की  हुई  है  ।  राज्य  की  कौर  से  वह  थियेटर  नहीं

 चल  रहा है  ।  शेक्सपीयर  की  याद  में  जो  समारोह  होता  है  वह
 भी

 उसके  करोड़ों  प्रशंसकों  द्वारा

 ही  आयोजित होता  है  ।

 माननीय सित्र  ने  प्रसिद्ध  नगरों  में  संग्रहालय  स्थापित  करने  के  बारे  में  बड़ी  रोचक  बात  कही  ।

 में  इस  पर  विचार  करूंगा  यदि  उन  नगरों  में  संग्रहालय  नहीं  हैं  तो  वहां  उन्हें  बनाना  लाभप्रद  रहेगा  ।.

 इलाहाबाद  में  तो  एक  संग्रहालय  है  उसका  विकास  किया  जा  सकता  है  |

 माननीय  श्री  पट्टाभिरमन्  ने  राष्ट्रीय  पुस्तक-सुची  का  जिक्र  करते  समय  feat  ब्राह्मण

 धर्म  के  बीच  काल्पनिक  असमानता  को  बात  कही  ।  हम  ये  वर्गीकरण  नहीं  करते  वरन्  काम

 पुस्तक-सुची  विशेषज्ञ  करते  हैं  ।  उन  विशेषज्ञों  ने  शायद  यह  वर्ग  इस  आधार  पर  बनाये  हों  कि  बुद्ध

 के  समय  से  पुर्व  धार्मिक  तथा  दार्शनिक  सदस्यों  के  सम्बन्ध  में  एक  विद्वेष  प्रकार  का  दृष्टिकोण था  ।

 तत्पश्चात  बौद्ध  जम  का  प्रचार  समूचे  देश  में  ड  कौर  फिर  हिन्दू  Ta  का  पुनरुद्धार  gar
 |  हिन्दू धम

 के  पुनरुद्धार  के  समय  धर्मों  में  कुछ  परिवर्तन  हुए  ।  इसी  कारण  ag  पूर्व  कृतियों  उपनिषदों

 तथा  बाद
 की

 कृतियों  अर्थात  भागवत  nfs  पुराणों  को  इस  प्रकार  अलग  से  वर्गीकृत  किया  जाता

 हो  सकता  है  कि  यह  बात  इस  ग्राघार  पर  हो  ।  खैर  में  माननीय  सदस्य  के  विचार  विशेषज्ञों  तक

 पहुंचा  दूंगा  ।

 रामेश्वरम  मन्दिर  के  बारे  में  भी  कई  बातें  कही  गयीं
 ।  निस्संदेह यह  मन्दिर  प्राचीन  हैं  ।

 इस

 मन्दिर में  गरब  भी  पुजा  प्रतिष्ठा  होती  है  कौर  इसका  एक  न्यास  भी  हैं  जिसके पास  धनाभाव

 नहीं  है  तब  भी  हम  मद्रास  सरकार  से  इस  विषय  की  बातचीत चला  रहे  हैं  कि  हम  किस  तरह  से  उसकी

 सहायता कर  सकते  हैं  ।  हम  सहायता  करना  चाहते  पर  यह  सहायता  किस  प्रकार  की  यह

 बात  तभी  तै  होगी जब  मद्रास  मन्दिर के  न्यास  ate  पुरातत्व  विभाग  के  बीच  कोई
 फैसला

 हो  जायगा ॥

 माननीय  घोषाल  ने  बद्ध  तथा  प्रति  वैज्ञानिकों  के  संघर्ष  तथा  लालफीताशाही  के  बारे  में  रोष

 प्रकट  किया  |  हम  लालफीताशाही  को  खत्म  करने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं  पर  किसी  न  किसी  सीमा
 तक

 वह  रहेगी  जहां  कोई  किसी  के  सामने  उत्तरदायी  न  वहां  पर  तो  किसी  की  सलाह

 बिना
 भी

 निर्णय  किया  जा  सकता  है  किन्तु  लोकतंत्र  में  निर्णय  करनेवालों  को  संसद  के  समक्ष
 जवाब

 देना  होता  है  ।  इसलिये  लोकतंत्र  में  रिकार्ड  रखना  पड़ता  है  |  यहां  मंत्री  तथा  अधिकारी  दोनों  बदलते

 रहते हैं  ।  इसलिये  यदि  कोई  नियमित  रिकार्ड  न  हो  तो  बाद  में  रोहदा  संभालने  वाले  लोगों  की

 यह  ही  समझ  में
 न

 भाये  कि  अमुक  निर्णय  किस  rare  पर  किया  गया  था  ।  इसलिये  लोकतंत्रात्मक

 प्रणाली  में  थोड़ी  बहुत  लालफीताशाही  भ्रनिवायं  रहती  है  ।  पर  यह  कम  से  कम  होनी  चाहिये

 इस  बात  से  q  सहमत  हुं  ।
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 इसके  बाद  उन्होंने  कहा  कि  are  a  कालेजों  में  विद्याथियों
 की

 संख्या  बढ़ती
 जा

 रही  है
 ।  यह

 ठीक है  att  बात  आसानी  से  समझ  ard  है  ।  जब  प्राथमिक  तथा  माध्यमिक  दिक्षा  संस्थानों  में

 अधिकाधिक  विद्यार्थी  जाते  हैं  तो  स्वाभाविक  द्वि  है  कि  कालेजों  में  भी  विद्यार्थियों  की  संख्या

 बढ़े  निर्धन  देशों  में  अधिकांश  विद्यार्थी  पार्ट्स  की
 भर

 ही  भ्रग्रसर  gat  करते  विज्ञान  की

 art कम  ।  इंजीनियरिंग  कालेज  बनाने  में  ५०  लाख  रुपया  कराता  है  ।  पॉली  कनिक  की  स्थापना

 करने में  १७।१८  लाख  रुपये  की  जरूरत  होती  है  जब  कि  स  कार्य  १  लाख  रुपये  में  तयार हो

 जाता  जनता की  उच्च  शिक्षा को  पुरा  करने  के  लये  वज्ञा  निक  कालेजों  का  झम्युदय  एकदम से  नहीं

 किया जा  सकता  }

 इसके  अलावा  टेकनी  कल  संस्था  मेरा  हर  एक  लड़के  को  स्थान  भी  नहीं  दे  सकते  ।  मित्र

 महोदय  ने  बताया  कि  भारतीय  टेक्नोलाजी  संस्था  में  दाखिले  के  लिए  ४,०००  आवेदन  प्राये हैं  परन्तु

 केवल
 ८००  पिंडारियों को  ही  लिया  जा  सकता  है  |  मैं  तो  समझता हूं  कि  वहां  ८००  को  भी

 दाखिल  नहीं  किया  जाता  केवल  ३५०  ही  लिये  जाते  पर  शायद  मुझे  ठीक  से  पता  न  हो  ।

 Sooo  लड़कों  को  तो
 लिया  ही  नहीं  जा  सकता  |

 टेक्नॉलाजिकल तथा  निर्धारित  शिक्षा में  जो  प्रसार ga  है  उसके  सम्बन्ध  में
 तो

 मैं  बता  ही

 चुका हं  ।  डींगिया  योजना  की  wats  तक  के  लक्ष्य  को  हमने  दु  गुना  कर  fear  है  ।  आरम्भिक  लक्ष्य

 शायद  ६०००  के  करीब  था  पहले  डिग्री  पाठ्यक्रम  में  हमने  ११०००  लड़के  दाखिल  किये  gt

 टैक्सियों के  बारे  में  १०,०००  का  लक्ष्य था  पर  Reue ah sad तक  हमने  २१,०००  लड़कों को  दाखिला

 दिया  ।  प्रसार  निश्चय  ही  हुमा  पर  हमें  अति  विस्तार  से  इन  संस्थानो ंको  कमजोर  नहीं  बनाना

 चाहिये  ।  हमारे  सामग्री  प्रौढ़  सभी  चीजों  का  प्रभार  है  ।

 अब  गवेषणा  छात्रवृत्तियों  की  बात  है  ।  इनके  सम्बन्ध  में  कोई  सीमा  नहीं  है  ।  जो  कोई

 भी  योग्य  हो  उसे  वृत्ति  मिल  सकती  है  ।

 मुझे  पता  है  कि  मित्र  श्री  बनर्जी  भारत  के  सर्वेक्षण  में  म्रत्यपघिक  रुचि  रखते  हैं  कौर  वे

 उस  विभाग  के  श्रम  संगठन  को  मान्यता  न  मिलने  के  कारण  भी  चिंतित  वे  उसका  कारण

 मी  जानते हैं  ।  वस्तुत  वह  संघ  wm  न्यूनतम  शर्तों  को  भी  पूरा  नहीं  करता  है  ।  शायद  उसकी

 सबसे  बड़ी  सेवा  यही  होगी  कि  वे  उस  संघ  से  अपने को  अ्रलग कर  लें  क्योंकि  जैसा  कि  वे  स्वयं

 मानते  हें  यही  एक  बड़ी  रुकावट  भी  उन्होंने  कहा  भी  है  कि  संघ  को  मान्यता  मिलने  पर

 वे  उससे  त्यागपत्र  दे  देंगे  ।  वे  उस  विनियम  को  जानते  हैं  कि  जब  तक  वे  उस  संघ  के  प्रधान  हैं
 तब  तक  उसे  मान्यता  नहीं मिल  सकती  ।  उन्हें  इसीलिए  wea  शर्तें  नहीं  रखनी  चाहिए

 ।  यदि

 वे  संघ  से  हो  जांयें  तो  दूसरी  बात  भी  धीरे-धीरे  हो  जायगी  |

 मैंने  यही  बात  श्री  बनर्जी  को  भी  लिखी  १ आदर  सहित  यह  बात  कहना  चाहता  हूं

 कि  इस  शर्ते  को  टालना  मेरे  वश  की  बात  नहीं  ।

 माननीय  मित्र  ने  भारतीय  सर्वेक्षण  विभाग  के  कर्मचारियों  की  विभागीय  छुट्टियों  की

 बात  भी
 उठाई

 वे  जानते  हैं  कि  इन  कर्मचारियों  को  विभागीय  अवकाश  दिया  जाता  यदि  ऐसा
 न

 हो  तो  उन्हें  सेवानिवृत्त  किया  जा  सकता  है  भ्रमणा  काम के  पर  रखा जा

 सर्वेक्षण  सम्बन्धी  काम  सालभर  में  ¥/y  महींने  तक  का  ही  होता  कुछ  समय

 नहीं  किया  जाता
 ।

 इसलिए  हमारे  सामने  यही  बातें  थी  कि
 x

 उन्हें  रखा  जाय  पर  छुट्टियां  दे
 दी  जायें

 शरर
 उन  छुट्टियों  की

 अवधि
 को

 पेंशन
 तथा  रखने के  लिए  शुमार  में  लिया  जाय  ।

 यदि  उन्हें  काम के  ग्राघार पर रखा पर  रखा  जाय तो  we
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 मायूस

 अरब  यह  स्थिति  tat  इसमें  परिवर्तन  करना  कठिन  है  ।  यदि  हालत  बदल  जाय  कौर  यह  संभव

 हो  जाय  कि  उन्हे  सारा  साल  नौकरी  में  रखा  जा  सकता  है  तो  हम  निश्चय  a  विचार  करेंगे  ॥

 परन्तु  उस  समय  तक  यदि  हम  उन्हें  लगायें  रखें  तो  शायद  माननीय  सदस्य  स्वयं  fa  करें

 कि  हम  जनता  का  रुपया  नष्ट  कर  रहे  तब  तो  संसद  में  इसी  आशय  के  भी  पूछे  जायेंगे
 ।

 इसके  च  भौतिक  प्रयोगशाला  द्वारा  परियोजनाओं  के  टेंडरों  का  प्रश्न  उठा

 है  ।  शायद  मैं  पहलें  भी  कह  चुका  हूं  कि  हमें  कुछ  शिकायतें  मिली  थीं  ।  यदि  उन  शिकायतों

 में  सचाई  हुई  तो  हम  प्रवर्तन  कायें वाही  करेंगे  |  किन्तु  यह  बात  मैं  जरूर  कहूंगा  कि  हर

 qe  बात  जो  कह  दी  जाती  है  mae  नहीं  कि  सच्ची  ही  यह  aes  नहीं  कि

 लोग  माननीय  सदस्यों  के  पास  सद्भावना रहित  होकर  शिकायतें  लाते  पर  हर  आ्रादमी  हर

 चीज  al  aaa  दृष्टिकोण  से  ही  देखता  ऐसी  बातें  इसी  कारण  एक  तरफा  होती  हैं  ।

 बार  ऐसा  न  भी  है  ।  माननीय  सदस्यों  ने  शिकायतें  कीं  और  हमने  जांचे  की  तब

 जबकि  सारी  बात  हमारे  सामने  माननीय  सदस्यों  ने  भी  यह  बात  स्वीकार  किया  कि  उन्हें

 एकतरफा  बात  ही  बताई  गयी  हर  मामले  में  वे  मुझसे  सहमत  नहीं  हुए  पर  उन्होंने  मेरी

 मत  मानी  |  इससे  ज्यादा  दावा  मैं  नहीं  करता  ॥

 वा काम्या  दया  प्रयोगात्मक कोण उाਂ  SON

 की

 Ela  हसा  cee

 ह
 गजा

 क
 माननीय  सदस्य  ने  कहा  मेरा  यही  उत्तर  21  कुछ  शिकायतों  की  जांच  मैंने  खुद

 की  है

 ak
 मैं  समझता  हूं  कि  उनमें  से  अधिकांश  व्यक्तिगत  वैमनस्य  था  गलतफहमी

 के
 कारण

 की

 की  गयी है  ।  उस  संस्था  के  fiery  बड़े  सुन्दर  ढंग से  काम  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  तंगामणि  ने  भी  कुछ  बातें  कहीं  उन्होंने  अ्रकादमियों  के  बारे  में  कहा  उस

 सम्बन्ध  मैं  काफी  कुछ  कह  चुका  उन्होंने  पूछा  कि  इनामी  किताबों  का  चुनाव

 कसे  किया  जाता  है  ।  उन्हें  तनिक  घबराहट  हुई  कि  राजाजी  की  एक  पुस्तक  इनाम  के  लिए  कसे

 चुनी  गयी  ।  सारे  सभासद  जान  सकते  हैं  कि  राजाजी  को  राजनैतिक  कारणों  a  पुरस्कृतਂ  नहीं

 किया  जा  सकता  ।  पर  उनकी  पुस्तके  पर  तमिल  भाषा  के  सुयोग्य  अ्रालोचकों  ने  राय

 व्यक्त  करते  हुए  कहा  है  कि  तमिल  भाषा  की  वह  एक  अन्यतम  पुस्तक  है  ।  हमें  पता  चला  है

 कि  एक  वर्ष  में  उसकी  १  लाख  प्रतियां  बिकी  हें  ।  उनका  गद्य  अत्यन्त  मौलिक  माननीय

 मित्र ने  यह  भी  कहा  कि  क्या  अनुवाद  मौलिक  हो  सकता  उन्हें  चाहिए  कि  इस  प्रदान  पर

 वे  स्वयं  विचार  क्या  कुछ  प्रभुपाद  मौलिकता  के  रंग  लिए  नहीं  हैं
 ?

 तुलसीदास  हिंदी
 के  महानतम  कवि  हैं--पर  उसका  कारण  क्या  उसी  तरह  से  राजाजी ने  भी  शाब्दिक

 नहीं  किया  ।  उन्होंने  घटना  को  मौलिकता  के  सांचे  में  ढाला  है  ।  वे  स्वयं  इसे  एक  निर्वचन

 कहते  el  जब  तुलसीदास  हिंदी  के  श्रेष्ठ  कवि  हो  सकते  हैं  तो  राजाजी  भी  तमिल  भाषा  के

 ऊंचे  लेखक  हो  सकते  भले  ही  उनकी  कृति  वाल्मीकि  रामायण  पर  ही  क्यों  न  आधारित हो

 इसके  नभ  एक  माननीय  मित्र  ने  अलिफ  लैला  रातों  की  के

 को  भी  सवाल  उठाया ।  मे  इन  मित्र की  साहित्यिकता  के  बारे
 में  नहीं  जानता  हूं

 ।  में  तमिल

 नहीं  जानता  हूँ
 ।

 हमारे  सामने  जब  कोई  तमिल  की  पुस्तक  जाति  है  तब  हम  इसे  तमिल  सलाहकार

 समिति के  समक्ष रख  देते  यदि  समिति  किताब  को  अच्छा  बताती  है  तो  हम  उसे

 मान  लेते  हैं  ।  इस  मामले  में  हमारी  श्रपनी  राय  महत्व  नहीं  रखती  |  इस  कारण  यदि
 सलाहकार

 समिति  ने  इस  wae  को  स्वीकार  नहीं  किया  तो  इस  बारे  में  में  कुछ  नहीं  कर  सकता  a



 Ra5R  aaa  की  मांगें  Pras |

 एक  मित्र ने
 डा०  झाल्तेकर

 की  योजना  के  लिए  ५०  लाख
 रुपये  की  बात  कही

 पुरातत्व  विभाग  किसी भी  एक  योजना क  लिए  इतनी  रकम  मिसनी  संभव  नहीं है  ।  जहां

 तक  खुदाई  का  सम्बन्ध  हड़प्पा  की  सभ्यता  a  निर्धारण  का  मुख्य  काम  समाप्त हो  चुका है  |
 कब तो  मूल्यांकन की  बात  रही  है  ।  उसके  उसका  निर्वाचन  se  att  ग्रामीण  में  उस

 सभ्यता  तथा  प्राचीन  मिस्र  की  सम्यता  के  बीच  के  सामंजस्य का  प्रध्ययन  होगा  जब ये दौर ये  दौर

 खत्म  हो  जायेंगें  तब  सभा के  सामने  सारी  बातें  रख  दी  जायेंगी ।

 एक  मित्र ने  कहा कि  पुरातत्व  विभाग  वे  प्रकाशन  wet  नहीं  होते  |  न  जाने यह  खबर

 उन्हें किस  से  मिली  ।  मेरे  पास  पुरातत्व  विभाग की  FeYS—HE  की  रिपोर्ट  ध्यान  गतवर्ष

 सितम्बर-श्रक्तूबर  में  भुवनेश्वर  में  इस  पर  विचार  किया  था  जब  PeYS—KE  की
 रिपोर्ट

 गत  सितम्बर में  प्राप्य  थी  तब  यह  कैसे  कहा जा  सकता  है  कि  हम  पीछे  हैं  ।  प्रकाशनों

 को  प्राय तन  बनाने  के  उपलक्ष  में  ही  तो  पुरातत्व  संबंधी  सलाहकार  बोरे  ने  इस  विभाग  के

 कार्य  की  प्रशंसा  की  है  ate  उसे  बधाई  दी  है  ।

 आखिर  बात  हैं  इण्डिया  अाफिस  लाइब्रेरी  की  ।  हम  सब  चाहते  है  कि  यह  झगड़ा

 शीघ्रातिशीघ्र  निपट  जाय  ।  १९४५४ में  मंत्री  स्तर  पर  भी  वार्तालाप  ह्झ्ा झ  था  ।'  जब  इंगलैण्ड

 के  प्रधान  मंत्री  श्री  मैकमिलन  भारत  ae  थे  उनसे  भी  इस  विधय पर  प्रकट  पूछे  गये थे  ।

 हम  तो  इस  बात  पर  डटे  हुए  हे  पर  इंग्लैंड  की  सरकार  कोई  उत्तर  ही  नहीं  देती ।  यदि  उनका

 बैध  हक  होता  तो  wa  तक  वे  कह  चुके  होते  कि  यह  चीजें  हमारी  हैं  कौर यह  हमारी  दलीलें

 हे  भ्र पने  दावे  के  पश्न  में  ।  उनके  पास  कोई  जवाब  नहीं  है  इस  कारण  वे  जबाब  नहीं दे  रहे

 दौर  फिर
 चीज  उनके  कब्जे में  हैं  वे

 उसे  दबाये
 बैठे  है

 गतवर्ष  से  लेकर  तक  एक  खास  बात  हो  गयी  है  ।  पहले  तो  भ्रंग्रेज यह  कहा

 करते  थे  कि  भारत  wie  पाकिस्तान  इस  विषय  में  समझौता  कर  चुके  नब  तो

 पाकिस्तान के  साथ  समझौता  हो  चुका है  ।  पाकिस्तान  तथा  भारत  दोनों  ने  समान  पत्र  लिखे  हैं  ।

 उनके
 भेजने

 की  ठीक  तारीख
 का  मुझे  पता  नहीं  है

 ।
 शायद  यह  PeNE  के  सितम्बर

 या  भ्रक्तूबर

 में  भेजा  गया  हो  ।  यह  उस  समय  भेजा  गया  था  कि  जब  कि  ब्रिटेन  में  चुनाव  हो  रहे

 उन्होंने  जव  ब  में  देर  की  कौर  हम  मतलब  समझते  थे  ।  चुनाव  के  कोई  भी  सरकार

 ऐसी  वाकबद्धता च  नहीं  करती  जिसका  असर  व्यापक हो  ।  aaa  फिर  से  कोशिश  कर  रहे  हें  ।

 अरब  भारत  तथा  पाकिस्तान  मिलकर  पुस्तकों  की  वापसी  की  मांग  कर  रहे  हैं  ।

 मैंने कहा  है  कि
 ब्रिटिश  सरकार  के  पास  कोई  न्यायोचित  उत्तर भी  नहीं  है  यदि  होता

 तो  वह  जरूर  कोई  बात  करते  |  ae  हम  मिलकर  भी  प्रभावपूर्ण  ढंग  से  वापसी  की

 मांग  कर  सकेंगे  ।-

 यह  मामला  ही  ऐसा  है  जिसके  बारे में  हम  केवल  बातचीत ही  कर  सकते हैं  ।  सांस्कृतिक
 मामलों

 में
 कौर  कार्यवाही  नहीं

 की  जा
 सकती

 ।
 वार्तालाप  भी  शिष्ट  ढंग  का  ही  होना  चाहिए  ।

 fara  ate  सफल ISSA  लचन  ए  न  हो  सके  तो  हम  सोचेंगे  कि

 दूसरे  किन  शिष्ट  तरीकों
 का

 उपयोग
 हम  कर  सकते हें  जिससे  कि  पुस्तकालय की  किताबें हमें

 वापस मिल  सकें
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 RESS  अनुदानों  की  मांगें  र८  Roe

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  वैज्ञानिक  श्यतुस धान  सा शौर  ati  कृतिक  मंत्रालय  की  निम्नलिखित

 मांगें  मतदान  के  लिये  रखी
 गई कौर

 स्वीकृत  हुई

 पा

 माग  दीपक  रानी

 x
 रुपये

 ७३  वैज्ञानिक  waded  शर  सांस्कृतिक  20,88,000

 CRs  '१,११,८ ८,०००

 9X  भारत का  सवाल  ५७,०००

 वानस्पतिक  सवाल 9k  १८  दे ० 9.०

 ७19  प्राणिकीय  सर्वेक्षण  ११,9००

 १9८  ६  हे;८१9,०००

 oe  वैज्ञानिक  शभ्रनुसंधान  कौर  सांस्कृतिक  मंत्रालय  mete  विधि
 विभाग और  व्यय  ३७,  5,000

 १२८  वैज्ञानिक  भ्रनुसंधान  सांस्कृतिक  कायें  मंत्रालय  का  पूंजी
 व्यय  2,194,%  १,  0.0

 इसके  प्रचार  लोक  सभा  ३०  ATA,  Reg 0/ko  १८८२  के  ग्यारह

 बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हुई ।

 eee



 निक  सारे  पिता

 स  २८  १९६०

 |  ८  १८८२

 विषय

 weal  के  मौखिक  ३८७३-६९

 तारांकित

 प्रदान  सख्या

 ११२०  पंजाब  के  लिये  मकका के  बीज  ३८७  ३-७६

 अगम्य  क्षेत्र  समिति  ३े  S99—-US ११२१

 BIRR  बर्ड  एण्ड  कम्पनी  IoyS—sGo

 ee  डाक  तथा  तार  विभाग  में  विशेष  पुलिस  संस्थापन  ३८५१

 PIRE  टेलीग्राफ़ के  तारों  की  चो  द--परे

 ११२६  हरिन घाटा की  पश्चिम  बंगाल  नदी  विज्ञान  संस्था  रैपर-पं

 दे  रेलवे  में  प्रनुसूुचित जातियों  atk  अनुसूचित  अ्रादिम  जातियों  के

 लिये  रक्षित  रिक्त-पद  30.0  AC)

 ११३४  राष्ट्रीय  राजपथ  सख्या  न-प

 ११३७  दिल्ली में  ग्रां धी  रे८८  ५८-८९

 Was  का  मूल्य  ३८८६-९२

 ११३९  दीवारों की  किस्म  ३८९  Y——e¥

 ११४०  दिल्ली  में  बाढ़-उपकर  B5ew

 ११४२  मुरादाबाद-दिल्ली  पैसेंजर  गाड़ी  में  डाका  र८€  S—EY

 RQvR  ढले  लोहे के  स्लीपर  BoER—Ey

 WVY  दिल्ली  के  इरविन  भ्र स्प ताल में  कैंसर  का  उपचार  ३८  ACE. a)

 ११४६  रेलवे  में  भर्ती  में  विलम्ब  RoEoeEE

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तार  ३८६९-३८

 तारांकित

 दनदन  सख्या

 श्श्  fara  कृषि  प्रसाद  नी  R5kE

 ११२४  सेक् लो पान के  इंजेक्शन  के  कारण  मृत्यु  ३९००

 ३९८७
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 ess  संक्षेपता  )

 ओष्ठ विषय

 प्रश्नों के  लिखित  उत्तार  :

 तारांकित

 दन  संख्या

 ११२७  दिल्ली-ग्रलीगढ़  इन  के  रेल  के  फाटकों  पर  ट्रकों  कौर

 लारियों  का  लूटा  जाना  .  ZEoo

 88As  रेलवे के  लिये  कंक्रीट  के  स्लीपर

 ११३०  चम्बल  परियोजना  RE ok

 PER  दिल्ली  में  पीने  के  पानी  का  संभरण  BEo®

 ११३३  डकोटा  ग्लाइडर  की  टक्कर
 Bo FoR

 रेलवे  कर्मचारियों के  क्वाटर  ३६०२ ११३५

 ११३६  पानी  की  दरें  ZEOR

 ११४१  आन्ध्र  प्रदेश में  पुल
 BE 0}

 RE 0R 8 2vv  कलकत्ते को  अनाजों  का  संभरण

 अ्रतारांकित

 संख्या

 RISE  नया  रेलवे
 जोन

 Rov

 १४८७  आटा  आदि की वार्षिक की  वार्षिक  खपत  Lov

 १४८८  पान  BEOV—OY

 Ys  सोन  बांध  योजना  Eo

 R880  २६०४ उत्तर  रेलवे  पर  स्टेशनों  की  नई  इमारतें

 १४६१  शक्र  बस्ती पर  ऊपरी  पुल  .  FEY -0F

 L¥ER  सिंचाई  विकास  salar  निधि  REO

 ३६०६-०७ १९३  अन्तर्देशीय  जल  परिवहन  समिति

 १४६४  हुगली  के  पश्चिमी  तट  पर  FEoVU

 १४६५  खाद्यान्नों का  क्रम स्थापन  REoW

 RE ow १४९६
 कलकत्ता  में  लोक  स्वास्थ्य  इंजीनियरिंग  के  लिये  इमारत

 Ivey  सांकराइल  aga  रेलवे  )  के  बीच  सड़क

 की  पुल  ३६०८

 @ves  पूना  में  अनुसन्धान केन्द्र  के  लिये  ब्रिटेन  से  उपकरणों  की  We  R805

 श्व९६  सिद्धपुर  स्टेशन  पर  ऊपरी  पुल

 QYoo  महबूबाबाद स्टेशन  पर  ऊपरी  पुल  ROR

 Yo g  वारंगल में  निचला  पुल  Reo



 2ec€
 दैनिक

 विषय

 प्रश्नों  कें  लिखित  उत्तर  )

 अतारांकित

 प्रश्न  सख्या

 WYoR  दाराकल  स्थान  REoE

 ३६१० RYoR  हिमाचल  प्रदेश  में  बीज  के  काम

 Quo  हिमाचल प्रदेश  में  पशुधन  ZEVO-VZ

 Koy  बम्बई  राज्य  में  भमिविहीन कृषि  श्रमिक  BEL

 असाम के  लिये  एवं  रक  RELL-AR १५०६

 how  बीजों का  दिया  जाना  FERN

 १४०८  हिमाचल  प्रदेश में  arse का  विकास  PEWRV-2B

 Kok  REVR हिमाचल  प्रदेश में  पंचायतें

 १५१०  अगरतला  में  सडक की  चल  TER

 BUL2  रेलवे  बंक  स्टाल  २६१४

 PARR  डाकघर  Paces

 PARR  राष्ट्रीय  बचत  योजना  REQ

 RAee  रेलवे  परीक्षण  तथा  अन  सम्मान  लखनऊ  २६१४-१५

 BAIN  खर माबाद  रोड  स्टेशन  के  समीप  गाडी  का  पटरी  से  उतर  जाना  RRR
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 लोक-लेखा  समिति  क  उपस्थापित  Zo
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 ने  दक्षिण

 अफ्रिका  के  शॉप  विल  में  पुलिस  द्वारा  गोली
 चलाये  जाने  के  बाए  में

 संकल्प  प्रस्तुत  किया  ।
 कुछ  चर्चा  के  संकल लप  स्वीकृत

 हुआ  पर  दुर्घटना के  सम्बन्ध  में  दुःख  प्रकट  करने  के

 ह

 geet

 एक  मिनट  के  लिए  मौन  खड़े रहे

 भ्रनुदानों  की  मांगे  ३६४१-८६

 बेैज्ञानिक  तथा  सांस्कृतिक कार्य  मंत्रालय  के  बारे  में  श्रनदानों की
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 चर्चा
 हुई  कौर  समाप्त  हुई  ।  मानें  पूरी  पुरी

 प्वीकृत  हुई  ।
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 वाणिज्य
 तथा  उद्योग  मंत्रालय  की  अनुदानों की  मांगों  पर  चर्चा  ।
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